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В конце марта оппозиция, как системная, так
и маргинальная, попыталась провести нечто
вроде «Дня гнева» в 50-ти городах страны. Од-
нако проект не удался по причине того, что гра-
ждане не поддержали эту позицию и организа-
торы не смогли вывести на yлицы заявленного
количества людей. Недовольных было в десятки
раз меньше, и в итоге акция не стала сколько-
нибудь масштабной.

Тем не менее, сам факт такого рода действа,
а особенно появившиеся на акциях требования
отправить правительство России в отставку,
не может остаться без внимания. Очевидно, что
причиной тому не реальное положение дел,
а приближающийся цикл выборов 2011–2012
годов. Определенные силы заинтересованы
в расколе тандема президент-премьер и не ос-
тавляют попыток вбить между лидерами стра-
ны хоть какой-то клинышек. Отсюда и призывы
к отставке правительства при отсутствии таких
же обращений к президенту страны. Такая мол-
чаливая лояльность. Мол, «мы, Дмитрий Ана-
тольевич, вас поддержим, главное – пусть Пу-
тин уйдет». Все эти игры и политические при-
емы хорошо известны, никаких реальных ре-
зультатов они не принесут. 

Меры российского правительства, принятые
во время мирового финансового кризиса, при-
знаны международными экспертами одними из
наиболее оперативных и успешных. Удалось не
допустить банковского кризиса, повальной
безработицы и массового банкротства. Запас

прочности нашей экономики позволил ей,
пусть и просев, выстоять в наиболее сложный
период. А уже на этот год Всемирный банк
прогнозирует, по уточненным данным, поряд-
ка 5,5% роста ВВП России. 

Сегодня как-то стали забывать, в каком состо-
янии принял Владимир Путин страну, и чего
она достигла за последние десять лет. Во время
системного кризиса 90-х годов Россия оказа-
лась на грани развала и потери самой государ-
ственности. За бесценок, за «обещания вложить
в развитие» уходили ценнейшие активы. Мил-
лиардные западные кредиты разворовывались
еще на подходах к России, а дошедшие до стра-
ны остатки тратились на закупку продуктов на
том же Западе и проедались. Повсеместно были
многомесячные задержки зарплат и пенсий.
Люди получали вместо денег продукцию своих
предприятий – от гуталина до авиационных
кресел – и торговали ею у придорожных стол-
бов, а пенсионеры просто умирали от голода.
Сепаратизм регионов растаскивал суверенитет
государства на части и привел в итоге к войне
на собственной территории. 

Восемь лет пребывания Владимира Путина на
посту президента стали поворотными в совре-
менной российской истории. Путин смог навес-
ти порядок, выстроить вертикаль власти,
развернуть центробежные тенденции, сконцен-
трировать ресурсы в руках государства. Пози-
тивные изменения последнего времени – это
результат целенаправленного поступательного
движения России к достойным условиям жизни
для каждого гражданина. Все это вместе стало
тем фундаментом, благодаря которому сегодня
действующий президент Дмитрий Медведев
провозгласил и начал работать над новой амби-
циозной задачей – модернизацией страны в са-
мом широком смысле этого слова. 

В заключение хочу сказать о главном. Попытки
очернить двухтысячные и отбелить девяностые,
в расчете на то, что выросло новое поколение, ко-
торое не помнит новейшей истории – не пройдут.
С какой бы стороны баррикад их инициаторы ни
находились, в каких бы кабинетах ни сидели. Мы
знаем, ценой каких усилий страна встала на путь
позитивного развития, сколько жизней отдано за
сегодняшнее спокойствие и стабильность. Мы
поддерживали все эти годы преобразования, про-
водимые Владимиром Путиным, и нам понятны
цели и задачи, которые сегодня обозначает его
преемник Дмитрий Медведев. 

Так что тем, кто пытается раскачивать лодку,
следует понимать, что они несомненно полу-
чат отпор.
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СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

РУКИ ПРОЧЬ ОТ ВЛАДИМИРА ПУТИНА

АЛЕКСЕЙ ЖАРИЧ



АРТЕМЬЕВ
Игорь Юрьевич

Руководитель Федеральной
антимонопольной службы

ГРОМОВ
Александр Георгиевич

Первый заместитель
полномочного
представителя
президента РФ
в Центральном
федеральном округе

ЗУБКОВ
Виктор Алексеевич

Первый заместитель
председателя
правительства РФ

ИГНАТЕНКО
Виталий Никитич

Генеральный директор
ИТАР-ТАСС

ИЛЮМЖИНОВ
Кирсан Николаевич

Глава 
Республики Калмыкия

КАДЫРОВ
Рамзан Ахматович

Президент 
Чеченской Республики

КАНОКОВ
Арсен Баширович

Президент Кабардино-
Балкарской Республики

КАТАНАНДОВ
Сергей Леонидович

Глава 
Республики Карелия

НАБЛЮДАТЕЛЬНЫЙ СОВЕТ



КИРИЕНКО
Сергей Владиленович

Генеральный директор
ГК «Росатом»

КИРЬЯНОВ
Виктор Николаевич

Начальник департамента
обеспечения безопасности
дорожного движения 
МВД России

КОЖИН
Владимир Игоревич

Управляющий делами
президента РФ

ЛОГИНОВ
Андрей Викторович

Полномочный представитель
правительства
в Государственной думе РФ

ЛОМАКИН-РУМЯНЦЕВ
Илья Вадимович

Начальник 
Экспертного управления
президента РФ

ЛУЖКОВ
Юрий Михайлович

Мэр Москвы

МИШАРИН 
Александр Сергеевич

Губернатор Свердловской
области

МУРОВ 
Евгений Алексеевич

Директор Федеральной
службы охраны Российской
Федерации, генерал армии
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НЕСТЕРЕНКО
Татьяна Геннадьевна

Заместитель министра
финансов РФ

ОСИПОВ
Юрий Сергеевич

Президент 
Российской академии наук,
академик

ПРИМАКОВ
Евгений Максимович

Президент Торгово-
промышленной палаты РФ

РЕЙМАН
Леонид Дододжонович

Советник президента РФ

СИМОНОВ
Борис Петрович

Руководитель Федеральной
службы по интеллектуальной
собственности, патентам
и товарным знакам РФ

СКРЫННИК
Елена Борисовна

Министр сельского
хозяйства Российской
Федерации

СТЕПАШИН
Сергей Вадимович

Председатель Счетной
палаты РФ

СУРИНОВ
Александр Евгеньевич

Руководитель Федеральной
службы государственной
статистики

НАБЛЮДАТЕЛЬНЫЙ СОВЕТ



ТОРШИН
Александр Порфирьевич

Первый заместитель
председателя 
Совета Федерации

ТРУТНЕВ
Юрий Петрович

Министр природных
ресурсов и экологии РФ

ТХАКУШИНОВ
Асланчерий Китович

Президент 
Республики Адыгея

ТЯГАЧЕВ
Леонид Васильевич

Член Совета Федерации

ФЕТИСОВ
Вячеслав Александрович

Член Совета Федерации

ЧЕМЕЗОВ
Сергей Викторович

Генеральный директор
ГК «Российские
технологии»

ЧИХАНЧИН
Юрий Анатольевич

Руководитель Федеральной
службы по финансовому
мониторингу

ШЕВЧЕНКО
Владимир Николаевич

Советник президента РФ

РОССИЙСКОЕ ФЕДЕРАЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ
ВВП
Р О С С И Й С К О Е Ф Е Д Е РА Л Ь Н О Е И З Д А Н И Е

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т



Президент РФ

Руководитель администрации
президента РФ

Заместители руководителя
администрации 
президента РФ

Советники президента РФ

Помощники президента РФ

Начальники управлений
администрации 
президента РФ

Полномочные представители
президента РФ

Совет Федерации
Федерального собрания РФ

Государственная дума
Федерального собрания РФ

Председатель правительства РФ

Первый заместитель
председателя правительства РФ

Заместители председателя
правительства РФ

Аппарат правительства РФ

Главы субъектов РФ

Председатели законодательных
собраний субъектов РФ

Постоянные представительства
субъектов РФ при президенте РФ

Совет безопасности РФ

Счетная палата РФ

Верховный суд РФ

Высший Арбитражный суд РФ

Аппарат уполномоченного
по правам человека в РФ

Генеральная прокуратура РФ

Центральная избирательная
комиссия

Главное управление
специальных программ
президента РФ

Управление делами 
президента РФ

Министерство внутренних дел РФ

Министерство РФ по делам
гражданской обороны,
чрезвычайным ситуациям
и ликвидации последствий
стихийных бедствий

Министерство иностранных 
дел РФ

Министерство обороны РФ

Министерство юстиции РФ

Министерство
здравоохранения
и социального развития РФ

Министерство связи
и массовых коммуникаций РФ

Министерство культуры РФ

Министерство образования
и науки РФ

Министерство природных
ресурсов и экологии РФ

Министерство промышленности 
и торговли РФ

Министерство энергетики РФ

Министерство регионального
развития РФ

Министерство сельского
хозяйства РФ

Министерство транспорта РФ

Министерство финансов РФ

Министерство экономического
развития РФ

Министерство спорта, туризма
и молодежной политики РФ

Федеральная миграционная
служба РФ

Федеральная служба РФ
по военно-техническому
сотрудничеству

Федеральная служба РФ
по оборонному заказу

Федеральная служба РФ
по техническому и экспортному
контролю

Федеральная служба
исполнения наказаний РФ

Федеральная служба
государственной регистрации,
кадастра и картографии

Федеральная служба судебных
приставов РФ

Государственная
фельдъегерская служба РФ

Служба внешней разведки РФ

Федеральная служба
безопасности РФ

Федеральная служба РФ
по контролю за оборотом
наркотиков РФ

Федеральная служба охраны РФ

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере защиты
прав потребителей
и благополучия человека

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере
здравоохранения
и социального развития

Федеральная служба РФ
по труду и занятости 

Федеральная служба РФ
по надзору за соблюдением
законодательства в области
охраны культурного наследия

Федеральная служба РФ
по интеллектуальной
собственности, патентам
и товарным знакам

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере
образования и науки

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере
природопользования

Федеральная служба РФ
по ветеринарному
и фитосанитарному надзору

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере транспорта

РАССЫЛКА
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Федеральная служба РФ
по надзору в сфере связи
и массовых коммуникаций

Федеральная налоговая 
служба РФ

Федеральная служба
по регулированию алкогольного
рынка РФ

Федеральная служба страхового
надзора РФ

Федеральная служба финансово-
бюджетного надзора РФ

Федеральная служба РФ
по финансовому мониторингу

Федеральное казначейство РФ

Федеральная антимонопольная
служба РФ

Федеральная служба РФ
по тарифам

Федеральная служба РФ
по гидрометеорологии
и мониторингу окружающей
среды

Федеральная служба
государственной статистики РФ

Федеральная служба РФ
по финансовым рынкам

Федеральная служба РФ
по экологическому,
технологическому и атомному
надзору

Федеральное архивное
агентство РФ

Федеральное агентство водных
ресурсов РФ

Федеральное агентство
воздушного транспорта РФ

Федеральное агентство РФ
по государственным резервам

Федеральное дорожное
агентство РФ

Федеральное агентство
железнодорожного 
транспорта РФ

Федеральное агентство РФ
по информационным
технологиям

Федеральное космическое
агентство РФ

Федеральное агентство лесного
хозяйства РФ

Федеральное агентство
морского и речного 
транспорта РФ

Федеральное агентство РФ
по недропользованию

Федеральное агентство РФ
по печати и массовым
коммуникациям

Федеральное агентство РФ
по рыболовству

Федеральное агентство РФ
связи

Федеральное агентство
специального строительства РФ

Федеральное агентство РФ
по техническому регулированию
и метрологии

Федеральное агентство РФ
по управлению
государственным имуществом

Федеральное агентство РФ
по туризму

Федеральное 
медико-биологическое
агентство РФ

Федеральное агентство РФ
по делам молодежи

Федеральное агентство
по обустройству
государственной границы
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ВЛАСТЬ: ПРЕЗИДЕНТ

Весь март у главы государства, так или ина-
че, прошел под знаком прошедшей в Ванку-
вере Олимпиады и подготовки к предстоя-
щим Играм в Сочи-2014. Дмитрий Медведев
несколько раз возвращался к олимпийской
теме, а в конце месяца провел выездное за-
седание в Сочи Совета по спорту и подго-
товке к Олимпиаде, на котором подвел ито-
ги Олимпиады в Ванкувере и обсудил все
нюансы подготовки к предстоящей Олим-
пиаде в Сочи. 

Помимо олимпийской темы у президента
традиционно оказалась насыщенной
международная программа. Он провел

первую официальную встречу с избранным гла-
вой Украины Виктором Януковичем, договорил-
ся с премьером Швеции по ряду экологических
и правоохранительных тем. А также договорил-
ся с американской стороной о подписании дол-
гожданного Договора по стратегическим насту-
пательным вооружениям (ДСНВ).

Кроме того, глава государства взял на особый
контроль вопрос повышения тарифов на услуги
ЖКХ, который вызвал возмущение в ряде рос-
сийских регионов и потребовал от министерств
выполнять свои поручения в срок. По последне-
му поводу президент подчеркнул, что поручения
главы государства должны исполняться беспре-
кословно, и пригрозил чиновникам, работаю-
щим в этом смысле спустя рукава: «Кто не испол-
няет, на улицу пусть идет».

ОЛИМПИЙСКИЕ ОТСТАВКИ
Свои весенние рабочие встречи президент на-

чал с критики неожиданно неудачного выступ-
ление нашей сборной в Ванкувере. Эта ситуация
обсуждалась в самом начале марта на встрече
президента с руководством «Единой России».
По итогам Олимпийских игр Дмитрий Медведев
потребовал сделать оргвыводы из неудачи рос-
сийских спортсменов. В частности, он рекомен-
довал спортивным чиновникам признать свои
ошибки и подать в отставку. 

Реакцию на это главы Олимпийского комитета
России Леонида Тягачева, который один из не-
многих согласился уйти в отставку добровольно,
глава государства назвал «нормальной». По его
мнению, каждый руководитель как федерально-
го уровня, так и уровня спортивной федерации,
должен адекватно оценивать свою степень вины
за выступление российской сборной в Ванкуве-
ре. Российских паралимпийцев Дмитрий Медве-
дев, напротив, тепло поздравил с убедительной
победой в Х зимних Играх.

Правительству глава государства поручил под-
готовить предложения по реформированию сис-
темы управления российским спортом. В част-
ности, было поручено совместно с общественны-
ми организациями обсудить сложившуюся ситу-
ацию и подготовить свои предложения.
При этом позиция президента в данном вопросе
осталась неизменной: возглавлять спортивные
федерации должны профессионалы, а чиновни-
ки и бизнесмены, которые хотят помочь разви-
тию спорта, могут возглавлять соответствующие
попечительские советы.

Спортсменам, которые получили в Ванкувере
медали, Дмитрий Медведев вручил государствен-
ные награды. Торжественная церемония состоя-
лась в Кремле. Россию в Ванкувере представляли
179 спортсменов. 22 атлета завоевали 15 меда-
лей: 3 золотых, 5 серебряных и 7 бронзовых, – за-
няв в неформальном командном зачете 11 место.
Как отметил глава государства, несмотря на нега-
тивный фон от состоявшихся Игр, у российского
спорта очень высокий потенциал. Самое главное
сейчас – настроиться на подготовку к будущей
Олимпиаде 2014 года в Сочи и подойти к ней с хо-
рошим составом и в хорошей форме.

ВСТРЕЧА С ЯНУКОВИЧЕМ
В начале марта в Кремле прошли российско-

украинские переговоры на высшем уровне.
С первым визитом в качестве главы украинского
государства в Москву прибыл Виктор Янукович.
Дмитрий Медведев поздравил гостя с его избра-
нием на пост президента Украины и выразил

Президент
Политический ежедневник



уверенность, что после пятилетней «черной по-
лосы» отношения между двумя странами приоб-
ретут качественно иную динамику, будут осно-
ваны на добрых чувствах и прагматизме.

В ходе переговоров главы государств обсудили
перспективы развития отношений в торгово-
экономической, инвестиционной и промышлен-
ной сферах. Также серьезное внимание было
уделено вопросам энергетики, в частности, вза-
имодействию в модернизации газотранспорт-
ной системы Украины, которое позволит обеспе-
чить бесперебойную поставку российского газа
европейским потребителям. Медведев и Януко-
вич поручили правительствам своих стран при-
ступить к детальному обсуждению всего компле-
кса энергетических вопросов.

По итогам переговоров президенты приняли
совместное заявление, а для активизации меж-

ведомственных связей в различных областях со-
трудничества главы государств договорились
провести заседание российско-украинской меж-
государственной комиссии в первой половине
2010 года.

С ПРЕМЬЕРОМ ШВЕЦИИ РОССИЯ 
ДОГОВОРИЛАСЬ «ДРУЖИТЬ 

ПРОКУРАТУРАМИ»
Позже в Кремле состоялись переговоры с пре-

мьер-министром Швеции Фредриком Рейн-
фельдтом. По итогам встречи в присутствии
Медведева и Рейнфельдта был подписан ряд дву-
сторонних документов (в частности в сфере энер-
гетики, борьбы с организованной преступно-
стью), а также межправительственные соглаше-
ния о сотрудничестве в области здравоохране-
ния и социального обеспечения, культуры и ис-
кусства, в сфере исследования и использования
космического пространства в мирных целях.

Всего было подписано пять соглашений. В том
числе, меморандум между Минэнерго и Минэко-
номики и энергетики Швеции по сотрудничест-
ву в области энергетики. Также было подписано
Соглашение о сотрудничестве между генпроку-
ратурами двух стран. Относительно последнего
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НЕОЖИДАННО НЕУДАЧНОЕ
ВЫСТУПЛЕНИЕ НАШЕЙ СБОРНОЙ
В ВАНКУВЕРЕ ОБСУЖДАЛОСЬ В САМОМ
НАЧАЛЕ МАРТА НА ВСТРЕЧЕ ПРЕЗИДЕНТА
С РУКОВОДСТВОМ «ЕДИНОЙ РОССИИ»

Фото ИТАР-ТАСС
Встреча с руководством

партии «Единая Россия»:
итоги Ванкувера



премьер Рейнфельдт намекнул, что этот доку-
мент может стать «очередным шагом на пути
к безвизовому режиму» для россиян при поезд-
ках в Евросоюз. 

СОВРЕМЕННЫЙ ЦЕНТР ИССЛЕДОВАНИЙ
РАСПОЛОЖИТСЯ В СКОЛКОВО

В тот же день Дмитрий Медведев провел сове-
щание по вопросу создания в России современ-
ного центра исследований. Обсуждались орга-
низационные вопросы создания комплекса для
проведения исследований и научных разрабо-
ток, а также коммерциализации их результатов.
Среди возможных мест размещения центра пре-
зидент назвал Томск, Новосибирск, Санкт-Пе-
тербург, Обнинск, Дубну, а также несколько мест
в непосредственной близости от Москвы, вклю-
чая земли между МКАД и Троицком, ряд участ-
ков по Новорижскому и Ленинградскому шоссе,
а также земли, примыкающие к школе управле-
ния в Сколково. 

В конце марта стало известно, что выбор пал на
Сколково. Как отметил помощник президента
Аркадий Дворкович, выбор осуществлялся исхо-
дя из таких критериев, как развитость инфра-
структуры и доступность будущего центра. Коор-

динатором инновационного центра в Сколково
Медведев назначил главу группы компаний «Ре-
нова», исполнительного директора ТНК-BP Вик-
тора Вексельберга. На совещании глава государ-
ства поручил также принять решение о создании
управляющей компании, которая будет зани-
маться данным проектом, включая разработку
подробного бизнес-плана и поиск источников
финансирования. По словам Дворковича, реше-
но, что финансирование будет производиться из
федерального бюджета в части содействия раз-
витию инфраструктуры (в том числе – научной)
и разработки проектной документации по неком-
мерческим объектам. Остальные объекты, боль-
шинство из которых будет относиться к коммер-
ческой инфраструктуре (включающей, в числе
прочего, и ряд социальных объектов) будут обес-
печиваться в рамках софинансирования.

СОЗДАНИЕ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПЛАТЕЖНОЙ
СИСТЕМЫ – ВОПРОС СТРАТЕГИЧЕСКИЙ
В Горках глава государства провел совещание,

посвященное созданию национальной платеж-
ной системы. Как заявил президент, от качества
и работоспособности платежной системы будет
зависеть и успех российской финансовой стра-
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тегии в целом, и качество обслуживания граж-
дан, степень их защищенности от неблагопри-
ятных финансовых факторов. «Создание нацио-
нальной платежной системы, ее правовой осно-
вы, организационных позиций по этой системе –
это действительно стратегический вопрос», –
подчеркнул он.

Как отметил глава государства, формирование
такой системы должно осуществляться на прин-
ципах равного доступа к ней всех участников
финансового рынка. Президент также отметил,
что ее инфраструктура должна использовать
высокоскоростные каналы связи и быть удобной
для граждан. 

Напомним, что создание платежной системы
обсуждалось в декабре 2009 года на совместном
заседании Госсовета и Совета по развитию ин-
формационного общества под председательст-

вом Медведева в Кремле. Тогда президент заявил
о необходимости скорейшего создания в России
национальной платежной системы, а также
обеспечении равных условий для участия в ней
всех банков.

СНГ: СОВЕЩАНИЕ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ
ПРОБЛЕМАТИКЕ 

Совещание по вопросу информационного при-
сутствия стран СНГ в России Дмитрий Медведев
также провел в Горках. Как подчеркнул прези-
дент, Россия готова предоставить возможность
вещания на своей территории телекомпаниям
стран Содружества. По его словам, такое сотруд-
ничество должно строиться на основе принципа
соразмерности и взаимности. «Мы должны вы-
страивать отношения в этой сфере на спокой-
ной, деидеологизированной, прагматичной,
равноправной основе. Никого нельзя ни по-
учать, ни тем более встраивать в какую-то свою
систему», – отметил он.

По словам главы государства, здесь есть ряд
трудностей. «Нам известно, с какими сложно-
стями подчас сталкиваются русскоязычные
СМИ в ряде стран СНГ. Это касается и печат-
ных, и электронных СМИ как эфирных, так
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и в кабельных сетях. Не буду от вас скрывать,
вы и сами это хорошо знаете, и представители
средств массовой информации об этом знают,
что я эту тему неоднократно поднимал в обще-
нии с нашими партнерами по СНГ», – напомнил
он. С другой стороны, есть проблема с позици-
ей некоторых стран, в которых в последние го-
ды стали вводиться законодательные ограни-
чения для вещания на русском языке. «Само по
себе это не очень хорошо, потому что это свора-
чивает наше общее гуманитарное пространст-
во. С другой стороны, наши партнеры подчас
активизируют присутствие других иностран-
ных средств массовой информации, что, конеч-
но, не вполне отвечает духу добрососедства», –
выразил обеспокоенность он.

По итогам совещания глава государства пору-
чил правительству и администрации президен-

та обеспечить соответствующую паритетность
в переговорах с партнерами по СНГ.

ПРЕЗИДЕНТ ПОТРЕБОВАЛ 
ОТРЕГУЛИРОВАТЬ РОСТ ТАРИФОВ

В середине марта Медведев провел рабочую
встречу с зампредом правительства Дмитрием
Козаком. В ходе встречи вице-премьер информи-
ровал главу государства о законодательной ини-
циативе правительства передать полномочия по
установлению нормативов потребления тепла
и воды населением от муниципалитетов на уро-
вень субъектов федерации. Из слов вице-премье-
ра выяснилось, что по ряду регионов рост тари-
фов выглядит необоснованным. В частности,
в настоящее время тарифы отрегулированы та-
ким образом, что составляют от 104% (рост тари-
фов по сравнению с прошлым годом в Новоси-
бирской области) до 133% (в Самарской области). 

Выразив недовольство ситуацией, которая сло-
жилась с повышением тарифов на услуги ЖКХ
в ряде регионов, Дмитрий Медведев поручил
в десятидневный срок проверить обоснован-
ность роста коммунальных платежей в ряде горо-
дов России и потребовал провести аудит в тех му-
ниципальных образованиях, где резко выросли
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соответствующие тарифы на услуги жилищно-
коммунальных организаций. «Поручаю вам про-
вести селекторное совещание по основным тер-
риториям, где зарегистрирован рост тарифов –
обоснованный это рост или абсолютно дутый, –
потребовал президент и пригрозил: – В тех случа-
ях, где будет установлено, что тарифы завыше-
ны, руководители соответствующих субъектов
федерации и муниципальных образований долж-
ны принять меры по их уменьшению».

ДОГОВОР ПО СНВ УВИДЕЛ СВЕТ 
В КОНЦЕ ТУННЕЛЯ

Из важных международных контактов выде-
лим несколько телефонных разговоров, которые
Дмитрий Медведев провел с президентом США
Бараком Обамой. Главы двух государств, по уста-
новившейся уже традиции, провели очередной

обмен мнениями о ситуации на завершающем
этапе подготовки нового Договора по стратегиче-
ским наступательным вооружениям (ДСНВ).

С обеих сторон было выражено удовлетворе-
ние высоким уровнем согласованности основ-
ных положений проекта Договора. Подчеркнуто,
что уже сейчас речь может идти о конкретных
датах представления проекта ДСНВ для подпи-
сания главами государств. В этой связи Медве-
дев и Обама условились дать дополнительные
указания делегациям на переговорах и обсудили
планы двусторонних контактов на ближайшую
перспективу. А к концу марта, после встречи
Медведева с госсекретарем США Хиллари Клин-
тон, появилась информация о том, что Договор
решено подписать в Праге в апреле.

«ИСПОЛНИТЕЛЬСКАЯ ДИСЦИПЛИНА 
У НАС ВСЕХ ХРОМАЕТ»

На специальном совещании, посвященном
контролю за исполнением поручений главы го-
сударства, члены правительства и руководители
ряда регионов отчитались о выполнении отдель-
ных поручений Дмитрия Медведева. В ходе сове-
щания, состоявшегося в режиме видеоконфе-
ренции, с докладами выступили начальник Кон-

Во время совещания в режиме
видеоконференции по вопросу

исполнения поручений президента РФ

Фото РИА Новости
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трольного управления АП РФ Константин Чуй-
ченко, советник президента Леонид Рейман, ви-
це-премьеры Сергей Собянин, Александр Хлопо-
нин и Александр Жуков.

Глава государства выразил недоумение тем
фактом, что его поручения исполняются несвое-
временно. «Ситуация с исполнением поручений
достаточно сложная», – отметил он, добавив, что
довольно часто получает не доклады, а «просто
отписки». «Желая уложиться в те или иные сро-
ки, наши уважаемые коллеги докладывают
о том, что сделано то-то и то-то. На самом деле –
начинаешь разбираться – по сути, ничего не
произошло», – с негодованием отметил он.
По словам Медведева, укрепление исполнитель-
ской дисциплины, «которая у нас всех хрома-
ет», – это требование сегодняшнего дня, это не-
обходимость. 

Поручения главы государства должны испол-
няться беспрекословно, подчеркнул президент,
сурово добавив: «Кто не исполняет, на улицу
пусть идет. Такое поручение не нужно!»

СОВЕЩАНИЕ ПО КЛИМАТУ
Дмитрий Медведев провел заседание Совбеза

о мерах по предотвращению угроз националь-
ной безопасности в связи с глобальным измене-
нием климата. Обсуждались меры по реализа-
ции Климатической доктрины, которая была
принята в декабре прошлого года и предполага-
ет разработку и внедрение госпрограмм по смяг-
чению антропогенного воздействия на климат
и адаптацию к его изменениям, а также основ-
ные направления государственной политики
в области климата и адаптации к последствиям
его изменения.

По итогам совещания президент поручил пра-
вительству до 1 октября 2010 года утвердить
комплекс мер по реализации Доктрины, преду-
смотрев в нем разработку необходимых норма-
тивных правовых актов. Как отметил глава госу-
дарства, Россия пока существенно отстает от
развитых стран в области мониторинга и про-
гнозирования изменений климата. Между тем,
отметил он, наиболее важный для изучения при-
чин и механизмов климатических изменений
арктический регион по-прежнему недоступен
для непрерывных гидрометеорологических ис-
следований. В этой связи Медведев поручил пра-
вительству до 1 июня рассмотреть вопрос о соз-
дании многоцелевой космической системы «Арк-
тика» и формировании подсистем гидрометеоро-

логического и климатического мониторинга.
Кроме того, до 1 июля должна быть утверждена
стратегия деятельности в области гидрометео-
рологии и смежных с ней областях на период до
2030 года.

СОВЕЩАНИЕ ПО ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ
ПРЕДПРИЯТИЙ ТЭКА

В конце месяца президент провел в Ханты-
Мансийске заседание Комиссии по модерниза-
ции и технологическому развитию экономики,
на котором поднял вопросы энергоэффективно-
сти предприятий ТЭКа. Президент особо под-
черкнул, что у топливно-энергетического комп-
лекса имеется хороший инновационный потен-
циал, причем в отличие от других отраслей здесь
сосредоточены и серьезные финансовые средст-
ва. И несмотря на распространенное мнение
о консервативности ТЭКа, о его неготовности
к инновациям, уже реализуются современные
проекты, строятся новые высокотехнологичные
предприятия.

Отдельно Медведев отметил значительный по-
тенциал ТЭКа в деле повышения энергоэффек-

тивности. С точки зрения новых технологий
энергосбережения Россия занимает пока далеко
не передовые позиции, констатировал глава го-
сударства. В связи с этим внедрять инновацион-
ные подходы необходимо на всех технологиче-
ских этапах: при получении, транспортировке
и использовании энергии. При этом необходимо
не только применять чужие разработки,
но и стараться самим выходить на лидирующие
научные позиции, привлекая опытных специа-
листов и бизнес из других стран, поскольку опо-
ра только на собственные силы может замед-
лить развитие.

В ходе заседания президент дал указание сво-
им полномочным представителям в федераль-
ных округах и правительству оперативно ре-
шить вопрос о назначении ответственных за
энергоэффективность во всех бюджетных учре-
ждениях страны.
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ПРЕЗИДЕНТ УТВЕРДИЛ ОСНОВЫ 
ПОЛИТИКИ РОССИИ В ОБЛАСТИ 

РАЗВИТИЯ ОПК
Дмитрий Медведев утвердил Основы политики

России в области развития ОПК до 2020 года
и на дальнейшую перспективу. Об этом он сооб-
щил на встрече с вице-премьером правительст-
ва Сергеем Ивановым. Как доложил президенту
Иванов, в ближайшие 3–4 года приоритетом рос-
сийской оборонной промышленности должны
стать разработка и производство радиоэлек-
тронных комплексов. По его словам, всего в реа-
лизации этой стратегии будут участвовать 1729
предприятий, которые у нас по официальному
реестру входят в оборонно-промышленный ком-
плекс. По каждому основному направлению –
авиастроение, судостроение, ракетостроение,
радиоэлектронный комплекс, промышленность
обычных вооружений, – Основы базируются на
тех стратегиях, которые уже приняты по разви-
тию данной конкретной отрасли ОПК. 

Вице-премьер сообщил, что в настоящее вре-
мя разрабатывается новая редакция федераль-
ной целевой программы развития оборонно-
промышленного комплекса, в которую отдель-
ным блоком будет включен радиоэлектронный
комплекс. Медведев, со своей стороны, подчерк-

нул, что при реализации программы развития
ОПК необходимо соблюдать соотношение цены
и качества выпускаемой продукции, которое
всегда являлось конкурентным преимуществом
России при поставках военной техники ино-
странным государствам.

НАНОЛАМПОЧКАМ РАЗРАБОТАЛИ 
«ДОРОЖНУЮ КАРТУ»

Рабочую встречу с генеральным директором
государственной корпорации «Российская кор-
порация нанотехнологий (Роснано)» Анатолием
Чубайсом президент также провел в конце мар-
та. Речь шла о строительстве в Санкт-Петербур-
ге предприятия по изготовлению светодиодов по
отечественной технологии. Как доложил Медве-
деву Чубайс, запуск серийного производства
светодиодных ламп для бытового и промышлен-
ного применения со сроком службы 50 тысяч ча-
сов запланирован на середину года.

«Авторы технологии – питерские ученые. Это
молодые ученые из физтеха, которые уехали лет
восемь назад за рубеж, а мы их привлекли на-
зад», – сообщил Чубайс. «То есть питерские не
только в Москву уезжают, иногда уезжают за ру-
беж, а потом их возвращают в Россию», – одобри-
тельно пошутил в ответ Дмитрий Медведев. 
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Также президента заинтересовала возможная
стоимость новых ламп. «Я не могу сейчас на-
звать цену, но принцип, по которому мы ее фор-
мулируем, будет такой: во-первых, конечно же, я
должен признать, что цена светодиодной лам-
почки будет дороже, чем цена не только обыкно-
венной лампочки, но и компактной люминес-
центной лампочки, – осторожно ответил Чу-
байс. – Во-вторых, эффективность ее по электро-
потреблению в семь раз выше. По сроку службы,
если обычная лампочка – это 1000 часов работы,
то эта будет работать около 50 тысяч часов.
Практически это означает «вечная лампочка»,
которая просто не умеет перегорать».

Как отметил глава «Роснано», у госкорпорации
разработана «дорожная карта», которая дает оцен-
ки доли в целом на российском рынке светодиодов
по годам, и разброс в этих оценках пока очень ве-
лик. «Боюсь на память вам дать неточную цифру,
но от 10–15 процентов, скажем так, к 2015 году до
50–60 процентов, очень большой диапазон за бли-
жайшие пять лет у оценивающих эту технологию
экспертов по масштабу ее применения. Потому
что этого не было раньше никогда, нет аналога,
на который можно сориентироваться», – сообщил
он. «Государство должно показывать бизнесу, что

какие-то технологические или модернизацион-
ные решения приняты и поэтому выстраивайтесь
в определенном направлении. История с лампоч-
ками – это именно эта история», – подчеркнул пре-
зидент, подводя итоги беседы.

ЗА НАРУШЕНИЯ СРОКОВ 
СУДОПРОИЗВОДСТВА БУДУТ НАКАЗЫВАТЬ

В конце марта Дмитрий Медведев внес в Госду-
му важный законопроект о компенсации за нару-
шение прав на судопроизводство. Проект Закона
«О компенсации за нарушение права на судопро-
изводство в разумный срок или права на исполне-
ние судебного акта в разумный срок» обусловлен
необходимостью выполнения требований Евро-
пейского суда по правам человека о создании эф-
фективного средства правовой защиты в связи
с выявленными системными нарушениями, вы-

ВВП24

ВЛАСТЬ: ПРЕЗИДЕНТ

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ
НОВАЯ РЕДАКЦИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ
ЦЕЛЕВОЙ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ
ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННОГО
КОМПЛЕКСА

Фото ИТАР-ТАСС

Президент России Дмитрий Медведев
и вице-премьер РФ Сергей Иванов



ражающимися в несоблюдении разумных сроков
судопроизводства и исполнения судебных актов.

Законопроектом предусматриваются гаран-
тии обеспечения гражданам РФ, иностранным
гражданам, лицам без гражданства, россий-
ским, иностранным и международным органи-
зациям права на судопроизводство в разумный
срок и права на исполнение судебного акта в ра-
зумный срок. Нарушения станут основанием
для присуждения справедливой компенсации.

Согласно документу, обратиться с заявлением
о присуждении компенсации за нарушение права
на судопроизводство в разумный срок или права
на исполнение судебного акта в разумный срок
вправе заинтересованное лицо, претерпевшее не-
благоприятные последствия в связи с допущен-
ными нарушениями. При этом понятие судопро-
изводства включает в себя не только продолжи-
тельность рассмотрения дела в суде, но и дли-
тельность досудебного производства по делу.

ЧИСЛО ЧАСОВЫХ ПОЯСОВ МОГУТ 
СОКРАТИТЬ

На совещании в Горках по вопросу сокращения
числа часовых поясов Дмитрий Медведев не ис-
ключил, что Россия может отказаться в будущем

от перехода на зимнее и летнее время. Сокра-
тить пояса и подумать над целесообразностью
перехода на сезонное время глава государства
предложил в ноябре прошлого года в своем Пос-
лании Федеральному собранию.

Относительно часовых поясов глава государ-
ства сообщил, что уже принято решение о пере-
воде пяти субъектов Федерации в новые часовые
пояса. Это сократит общее количество часовых
зон с 11 до 9. На совещании обсуждалась также
целесообразность перехода на зимнее и летнее
время. Президент подчеркнул, что рассматри-
вать подобные решения следует только с учетом
всех возможных последствий. Медведев указал
на необходимость организовать мониторинг
всех факторов, включая медико-биологические,
экономические, а также международные.

Как сообщил по итогам совещания помощник
президента Аркадий Дворкович, глава государст-
ва дал поручение провести дополнительный ана-
лиз по возможному переходу в другие часовые по-
яса иных субъектов федерации (кроме тех пяти,
по которым решение уже принято), а также целе-
сообразности перехода на летнее и зимнее время.

Татьяна КОСОБОКОВА
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В первый весенний месяц в правительстве
состоялся ряд важных заседаний, обозначив-
ших приоритеты развития страны в эконо-
мической и социальной сфере. Кроме того,
глава правительства Владимир Путин провел
несколько встреч с лидерами других госу-
дарств, которые увенчались знаковыми кон-
трактами и решениями.

ПРИОРИТЕТЫ РЖД
Председатель правительства Владимир Путин

провел в Сочи совещание по инвестиционной
программе компании «Российские железные до-
роги». По словам Путина, государство поддер-
жит инвестиционную программу РЖД: «В 2010
году общий объем инвестпрограммы РЖД дол-
жен составить 270,5 миллиарда рублей. Причем
поддержка из федерального бюджета даже не-
много увеличится – до 140 миллиардов рублей.
То есть государство и сейчас возьмет на себя
свыше 50 процентов расходов на модернизацию
и новые стройки». 

Эти средства предназначены, в частности,
для компенсации низкой индексации тарифов
на грузовые перевозки, для создания транспорт-
ной инфраструктуры Сочи, а также для обеспе-
чения безопасности на железных дорогах.

Владимир Путин подчеркнул, что «необходимо
обеспечить качественно новый уровень анти-
террористической защищенности, пожарной
безопасности, технического контроля состояния
путей и подвижного состава».

Также председатель правительства назвал
приоритеты развития РЖД. Это организация
высокоскоростных пассажирских линий, завер-
шение строительства железной дороги до Якут-
ска и увеличение пропускной способности
к крупнейшим портам Балтики и Тихого океана.

ХОРВАТИЯ ПОДКЛЮЧИЛАСЬ 
К «ЮЖНОМУ ПОТОКУ»

В Москве в присутствии премьер-министра
Владимира Путина и его хорватского коллеги
Ядранки Косор было подписано межправитель-
ственное соглашение о сотрудничестве в созда-

нии и эксплуатации газопровода «Южный по-
ток». По словам главы «Газпрома» Алексея Милле-
ра, газопровод-отвод в Хорватию будет проведен
из Сербии или Словении.

Владимир Путин по итогам переговоров отме-
тил, что «Южный поток» увеличит стабильность
поставок энергоносителей в Европу. «Проект по-
лучил широкую международную поддержку,
к его реализации уже подключились Болгария,
Венгрия, Греция, Сербия и Словения. Выгода
для всех участников проекта очевидна, прежде
всего, это касается стабильности энергопоста-
вок в Европу и чисто экономической выгоды», –
сказал глава правительства.

Также он подчеркнул, что «настало время при-
дать новый импульс» отношениям России и Хор-
ватии. Это можно сделать благодаря диверсифи-
кации двусторонних связей и продвижения
крупных проектов в энергетике и инфраструкту-
ре. «Один из примеров такого крупного проекта –
это реализация «Южного потока, – отметил Пу-
тин. – Перспективными сферами считаю теле-
коммуникации, металлургию, туризм, совре-
менные технологии. Хорошую основу для нара-
щивания взаимодействия с Хорватией создает
новое соглашение об экономическом и научно-
техническом сотрудничестве».

ГОСЗАКУПКИ СОРИЕНТИРУЮТ 
НА ИННОВАЦИИ

На заседании правительственной комиссии по
технологическому и инновационному развитию
Владимир Путин рассказал о развитии иннова-
ций в стране.

По его словам, в текущем году на фундамен-
тальную и прикладную науку, высшее образова-
ние, высокотехнологичную медицину и про-
фильные федеральные программы выделено
около 1,1 триллиона рублей, что составляет бо-
лее 10 процентов федерального бюджета. «Как
мы понимаем, это очень приличные деньги», –
отметил глава правительства.

Однако существуют и проблемы. В частности,
госзакупки неэффективно используются для
продвижения инноваций. В этой связи Путин от-

Правительство
Политический ежедневник



метил, что программы госзакупок должны обяза-
тельно включать в себя инновационный компо-
нент, чтобы поставщики видели – государству
нужна современная продукция, а доступ к бюд-
жетному заказу в первую очередь открыт тем
компаниям, которые занимаются инновациями.

«Естественно, такие же принципы нужно рас-
пространить и на закупки, которые осуществляют
институты развития, крупные корпорации. Долж-
на возрасти доля инновационных проектов и в кре-
дитных портфелях банков с государственным
участием», – подчеркнул глава правительства.

ПУТИН РАССКАЗАЛ О НОВЕЙШЕМ 
ВООРУЖЕНИИ

Владимир Путин провел совещание по вопро-
сам развития оборонно-промышленного комп-
лекса и оснащения ВВС и ПВО России новей-

шим вооружением. Совещание состоялось в ОКБ
Сухого, где идут работы по созданию самолета
пятого поколения, совмещающего функции ис-
требителя и ударного самолета.

По словам главы правительства, вслед за этим
самолетом российский ОПК должен начать разра-
ботку перспективного авиационного комплекса
дальней авиации – стратегического ракетоносца.

Путин попросил участников совещания сосре-
доточиться на ряде проблем, в частности, чет-
ком соблюдении сроков и ценовых параметров.
«Государственные средства должны расходо-
ваться максимально эффективно», – подчеркнул
Путин.

Также он потребовал обратить особое внима-
ние на разработку и производство авиадвигате-
лей, качество конструкционных материалов
и электронной базы. «Пока же здесь мы отстаем,
а значит – достаточно сильно зависим от импор-
та. От этого нам нужно уходить, модернизиро-
вать действующие производства и создавать но-
вые высокотехнологичные предприятия», – ска-
зал глава правительства.

Касаясь работы ОКБ Сухого, Путин отметил,
что у него нет сомнений, что Вооруженные силы
России получат новый самолет вовремя.
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ГОСУДАРСТВО ПОДДЕРЖИТ
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НАЛОГИ ДЛЯ БОГАТЫХ 
МОГУТ ПОВЫСИТЬ

Вице-премьер, министр финансов Алексей Куд-
рин, выступая в Совете Федерации, сообщил, что
в будущем возможно постепенное повышение
суммарной налоговой нагрузки на богатых граж-
дан. «Мы видим, что, создавая систему плоской
шкалы, мы стимулируем зарабатывать больше,
но и придется заплатить больше в абсолютном
выражении», – отметил министр финансов.

Кроме того, Кудрин рассказал, что снижения
налогового бремени не ожидается: «Мы сегодня
исчерпали потенциал снижения налогов, и речь
идет о том, чтобы точечно поддерживать те ви-
ды деятельности, которые необходимы для под-
держания модернизации и инновационных про-
цессов в России».

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ
СОКРАТЯТ

На совещании по вопросам поставки вооруже-
ний Владимир Путин сказал, что число страте-
гических предприятий страны будет сокращено
более чем в два раза – на 240 предприятий. 

По его словам, это «позволит оперативно при-
нимать решения по их дальнейшей судьбе».

В частности, предприятия могут передать в соб-
ственность субъектов РФ, включить в состав
холдинговых структур, а также рассмотреть во-
просы о привлечении инвестиций.

Стратегическими останутся более 200 пред-
приятий. Среди них «все основные комплексы
ОПК, ключевые активы государства», отметил
Владимир Путин.

ОТ «АВТОВАЗА» ЖДУТ МОДЕРНИЗАЦИИ
Владимир Путин на заседании правительства

рассказал, что в текущем году масштабные ме-
ры по поддержке российского автопрома будут
продолжены. В частности, для «АвтоВАЗа» заре-
зервировано 10 миллиардов рублей, однако эти
средства будут выделены компании только тог-
да, когда она разработает правильную и реали-
стичную программу по модернизации. Эту про-
грамму должны будут поддержать как государ-
ство, так и акционеры предприятия.

По словам Путина, сейчас востребованы надеж-
ные, безопасные и качественные автомобили.
Для их создания необходимо решить ряд вопро-
сов: «Во-первых, должно быть обеспечено внедре-
ние современных технических регламентов, уста-
навливающих требования безопасности машин
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и уменьшения выбросов загрязняющих веществ.
Во-вторых, необходимо серьезно заниматься по-
вышением конкурентоспособности отечествен-
ного автопрома. И в-третьих, в рамках стратегии
развития автопрома значительное место необхо-
димо уделить вопросам подготовки инженерных
кадров, проведению научно-исследовательских
и конструкторских разработок». 

«По сути, в рамках этой программы «АвтоВАЗ»
должен радикально измениться, освоить выпуск
конкурентоспособной продукции, найти свое
место на рынке», – подчеркнул Путин.

Также глава правительства призвал россиян
приобретать новые отечественные автомобили:
«Пользуясь случаем, хотел бы призвать наших
граждан: если вы планируете приобрести новую
машину, то не стоит откладывать покупку.
Именно сейчас можно получить максимально
выгодные условия».

ПУТИН ВСТРЕТИЛСЯ С БУРДЖАНАДЗЕ
Владимир Путин провел встречу с главой оппо-

зиционной партии Грузии «Демократическое
движение – Единая Грузия» Нино Бурджанадзе.
По его словам, Россия готова развивать отноше-
ния с политическими силами этой страны.
В свою очередь, Бурджанадзе заверила, что
в интересах обоих народов возобновление нор-
мальных отношений между Грузией и Россией. 

Владимир Путин отметил важность открытия
пропускного пункта на российско-грузинской гра-
нице. По его словам, это символизирует развитие
двусторонних связей. «Фактически это новый объ-
ект, создает новые хорошие инфраструктурные
возможности для прямых контактов между людь-
ми. Это первый этап, символический акт развития
российско-грузинских связей», – сказал Путин.

РОССИЯ ДОЛЖНА СТАТЬ 
ЛИДЕРОМ ОЛИМПИАДЫ

Глава правительства подвел итоги зимней
Олимпиады 2010 года и потребовал от спортив-
ных чиновников ответить, почему Россия заня-
ла одиннадцатое место. 

«Всем хорошо известна сакраментальная фра-
за: у победы всегда много отцов, а поражение
всегда сирота. Я не могу удержаться, чтобы не
задаться не менее известным вопросом: как вы,
как мы дошли до жизни такой?» – сказал Путин,
добавив, что надо найти реальные причины та-
кого выступления сборной, сделать выводы и ис-
править положение.

«Попытки объяснить поражение исключитель-
но недобросовестностью судей, капризами пого-
ды, кознями конкурентов – они неуместны. Это
удел аутсайдеров. Начинать надо с анализов
собственной работы, все ли было сделано для на-
ших спортсменов, насколько искренне и с пол-
ной отдачей трудились те, кто призван им помо-
гать», – сказал Путин, отметив необходимость
проверки целевого расходования средств на
Олимпиаду.

Он подчеркнул, что финансирование спортс-
менов «должно быть отточено» на протяжении
всей подготовки к соревнованиям и зависеть «от
достигнутых спортивных результатов на каж-
дом этапе работы».

Касаясь вопросов подготовки спортсменов,
Путин сказал, что спортивным федерациям, воз-
можно, не хватает полномочий и ответственно-
сти, и поручил представить соответствующие
предложения. По его словам, каждая спортив-
ная федерация должна иметь «пошаговый план
работы, прозрачный, нацеленный на конечный
результат».

Кроме того, в стране должны появиться совре-
менные спортивные базы по всем видам олим-

пийской программы, в том числе по новым дис-
циплинам.

По словам главы правительства, он слышал
высказывания, что в Сочи российская команда
не обязательно должна войти в число лидеров.
«Должен вам сказать, что это не так, – сказал Пу-
тин. – На соревнования подобного рода выходят
не для того, чтобы пропотеть, а для того, чтобы
победить. Миллионы болельщиков в стране
ждут победы нашей сборной».

ВСТРЕЧА ПУТИНА С ЯНУКОВИЧЕМ
Во время визита в Россию президент Украи-

ны Виктор Янукович встретился с Владими-
ром Путиным. Глава российского правитель-
ства на встрече отметил, что Россия и Украи-
на должны сделать все, чтобы восстановить
«упущенное, утраченное, а в некоторых случа-
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ях даже разрушенное» за предыдущие пять
лет.

По словам Путина, перспективы сотрудниче-
ства есть в разных сферах. «Это далеко не толь-
ко энергетика, хотя и здесь у нас можно вы-
строить нормальные цивилизованные отноше-
ния и идти вперед, причем идти вместе, разви-
ваться, причем, на рынках третьих стран», –
сказал Путин.

«Мы с вами знаем, что в машиностроении,
авиации, энергетике, сельском хозяйстве у нас
очень большая взаимозависимость. Нам очень
многое нужно сделать, чтобы наверстать в отно-
шениях», – добавил председатель правительства.

Янукович согласился, что «в самое ближайшее
время нам с вами нужно будет, на мой взгляд,
сделать ревизию того, что произошло, и все пе-
рекосы, которые были, их нужно будет убрать,
нужно посмотреть на наши дальнейшие отно-
шения с точки зрения модернизации наших эко-
номик, использования наших сильных сторон».

«Российский народ еще до конца не понял цену
той стабильности, которая есть в России. Под-
жигателей и политиканов хватает везде, в том
числе и в России. Но если вам немножко доба-
вить этих политиканов с Украины, вы бы поня-
ли, что такое политиканство», – отметил Януко-
вич.

«Пришлите нам лучше сало», – улыбнулся Пу-
тин.

«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК» СКОРО НАЧНЕТСЯ
На встрече с премьер-министром Швеции

Фредериком Рейнфельдтом Владимир Путин
подтвердил сроки строительства газопровода
«Северный поток». Работа на морском участке
начнется в апреле, а в конце 2011 года система
будет закончена. 

«Новая газотранспортная система призвана
обеспечить надежное снабжение европейских
потребителей в ближайшие годы. Этому проекту
присвоен титул одного из наиболее приоритет-
ных инфраструктурных проектов Европы в на-
стоящее время», – добавил глава российского
правительства.

ПУТИН ПРОВЕЛ ВСТРЕЧУ 
СО СВЕРДЛОВСКИМ ГУБЕРНАТОРОМ

9 марта Владимир Путин встретился с губер-
натором Свердловской области Александром
Мишариным. Глава правительства обратил осо-
бое внимание на экономические и социальные

проблемы региона. Он сказал, что при проведе-
нии реструктуризации предприятий нельзя за-
бывать о вопросах социального характера. «За-
долженность по зарплате нужно гасить», – отме-
тил Путин.

«При всех планах вопросы социального харак-
тера должны быть поставлены во главу угла», –
заявил он.

ПОДГОТОВКА К ОЛИМПИАДЕ 
ИДЕТ НОРМАЛЬНО

Вице-премьер Дмитрий Козак, курирующий
подготовку страны к зимней Олимпиаде, рас-
сказал, что реализация планов идет удовлетво-
рительно. Сегодня, по его словам, нужно скон-
центрироваться на решении ранее обозначен-
ных задач – экологическом обеспечении строи-
тельства, градостроительно-архитектурном со-
провождении Олимпиады. «В ближайшее время
должны быть предприняты меры, с тем, чтобы
ускорить работу по этим направлениям», – отме-
тил Козак.

По оценке вице-премьера, только один спор-
тивный объект выбивается из общего графика
строительства – санно-бобслейная трасса. Он
будет сдан к концу 2012 года. 

Козак подчеркнул, что Олимпийские объекты
следует вводить в эксплуатацию вовремя, чтобы
отечественные спортсмены могли на них трени-
роваться. Это необходимо, чтобы «мы вышли на
сочинские Олимпийские игры совсем с другим
олимпийским результатом», чем тот, который
был достигнут в Ванкувере.

НОВЫЕ ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ЦЕЛЕВЫЕ 
ПРОГРАММЫ

На совещании, посвященном финансирова-
нию федеральных целевых программ, Владимир
Путин сообщил, что в стране планируется за-
пуск ряда новых программ по образованию, жи-
лью, ЖКХ.

Глава правительства отметил, что на ФЦП
в 2010 году будет потрачено 740 миллиардов
бюджетных рублей. Они предназначены для
развития высоких технологий, социальной
и транспортной инфраструктуры, решения
жилищных проблем и укрепления безопасно-
сти.

«При составлении перечня федеральных целе-
вых программ на 2011 год мы, конечно, будем
исходить из этих очевидных приоритетов», – со-
общил Путин. По его мнению, ресурсы необходи-
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мо сконцентрировать на тех приоритетах, кото-
рые предусмотрены основными направлениями
деятельности правительства.

«Новые программы, предлагаемые к финанси-
рованию, будут проходить жесткий отсев по кри-
терию соответствия приоритетам государства,
обоснованности, эффективности и своевремен-
ности», – подчеркнул Путин.

НАЛОГОВИКИ СТАНУТ ЛОЯЛЬНЕЕ
Владимир Путин призвал налоговые службы

быть лояльнее к налогоплательщикам. «Следует
помогать налогоплательщикам уплачивать во-
время и правильно налоги, а не придираться
и не преследовать за несущественные ошибки,
хотя, конечно, порядок должен быть», – сказал
глава правительства на совещании по налоговой
политике.

Также Владимир Путин затронул вопросы, свя-
занные с налогообложением инновационных
предприятий и некоммерческих организаций, за-
нимающихся образованием, наукой, культурой
и медициной. Последние, по его словам, должны
быть освобождены от уплаты налога на прибыль.
По его словам, и коммерческие организации, ра-
ботающие в области образования и здравоохране-
ния, должны быть освобождены от уплаты этого
налога как минимум на восемь лет.

«В перспективе мы сможем передать негосудар-
ственным организациям часть бюджетного зака-
за. Как показывает практика, это стимулирует
конкуренцию за право оказывать гражданам те
или иные услуги, заставляет повышать качество
работы», – подчеркнул он и поручил Министерст-
ву финансов подготовить соответствующие
предложения по поправкам в Налоговый кодекс.

По мнению главы правительства, для иннова-
ционных предприятий нужно сохранить ставку
страховых взносов на уровне 14 процентов, а пе-
речень «льготных» отраслей может быть расши-
рен. Владимир Путин отметил, что даже неболь-
шое повышение налогов для таких предприятий
способно привести к свертыванию программ
развития. 
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Дополнительные меры стимулирования будут
введены и для предприятий, внедряющих новое
энергоэффективное оборудование. Предлагает-
ся освободить их от налога на имущество сроком
до трех лет, добавил Путин, подчеркнув, что «ос-
новной выигрыш получат те, кто активно вне-
дряет новые технологии».

ПУТИН ПРОВЕЛ ПЕРЕГОВОРЫ 
С КОРОЛЕМ ИОРДАНИИ

В марте Россию посетил король Иордании Аб-
далла II. С ним встретился Владимир Путин. 

«Все мы воспринимаем вас как одного из на-
ших близких друзей», – сказал глава правитель-
ства, на что Абдалла II ответил, что рад снова
оказаться в Москве и встретиться со «старым,
добрым другом».

Путин и король Иордании обсудили ряд воп-
росов, связанных с ситуацией на Ближнем Вос-
токе и двусторонними отношениями, в том чис-
ле в торгово-экономической сфере. Абдалла II
отметил, что у России и Иордании есть возмож-
ность способствовать дальнейшему укрепле-
нию взаимодействия, а наша страна «играла
очень важную роль, в том числе и в мирном
процессе».

БЕЗРАБОТИЦА ОТСТУПАЕТ
Вице-премьер Александр Жуков, отвечающий за

социальную сферу, рассказал, что ситуация с без-
работицей в стране начала стабилизироваться.
По его данным, число зарегистрированных безра-
ботных снизилось почти на 2,7 тысячи человек.

Вместе с тем Жуков подчеркнул, что ситуация
остается напряженной, и из федерального бюд-
жета на финансирование региональных про-
грамм занятости уже перечислено 12,9 милли-
арда рублей.

В рамках борьбы с безработицей правитель-
ство намерено продолжить поддержку пред-
приятий в моногородах, особенно тех проек-
тов, «которые имеют серьезные перспективы».
«Социально-экономическое развитие моного-
родов – в активной стадии разработки. При оп-
ределенной достаточно серьезной работе
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и инициативе в этих городах могут быть созда-
ны новые рабочие места», – добавил Александр
Жуков.

ВИЗИТ ПУТИНА В ИНДИЮ
Глава российского правительства побывал

с рабочим визитом в Индии, где обсудил темы
сотрудничества в атомной энергетике и оборон-
ной промышленности.

Владимир Путин подчеркнул, что «Индия без
всяких преувеличений является нашим стра-
тегическим партнером». «Это отражение не
просто симпатий народов России и народов
Индии, хотя это очень важно, но прежде всего
свидетельство почти полного совпадения на-
ших геополитических интересов», – отметил
он.

Кроме того, на встрече с премьер-министром
Индии Манмоханом Сингхом глава российского
правительства сказал: «Мы уверены, что наша
совместная работа принесет существенные и за-
метные плоды». 

ЗАСЕДАНИЕ 
ПОПЕЧИТЕЛЕЙ РГО

Владимир Путин провел расширенное заседа-
ние Попечительского совета Русского географи-
ческого общества. В своей речи глава правитель-
ства затронул проблему Байкальского целлюлоз-
но-бумажного комбината. По его словам, эту
проблему не нужно политизировать.

«Нужно посмотреть на это повнимательнее,
без политизированности. Надо смотреть на всю
проблему в целом, изучать ее. На все надо смот-
реть внимательно, без визга всякого, шума,
по государственному. Считаю, что в этой работе
должны принять участие все заинтересованные
стороны: эксперты, представители обществен-
ности, международных организаций», – отметил
Путин, подчеркнув, что «все должно быть сдела-
но спокойно, без эмоций».

Он также обратил внимание, что много шума
поднимается вокруг Арктики, на территорию
которой претендует ряд стран. Эта тема будет
подробно обсуждаться на конференции «Аркти-
ка – территория диалога», которая пройдет в ап-
реле в Москве. Путин согласился принять в ней
участие. По его словам, она поможет «спокойно,
доброжелательно, в добрососедском режиме по-
говорить о проблемах, которые с этим связаны,
услышать друг друга, а не пугать несуществую-
щими проблемами».

ИНВЕСТИЦИОННЫМ ПРОЕКТАМ 
ПОМОГУТ

На совещании о совершенствовании контро-
ля и государственных услуг в сфере строитель-
ства Владимир Путин заявил, что правитель-
ство может предоставить регионам дополни-
тельные полномочия для более активного рас-
пределения земель под инвестиционные про-
екты.

Премьер-министр подчеркнул, что «бесконеч-
ные проволочки, стремление «отжать» инвестора
со стороны недобросовестных чиновников во
многом сводят на нет наши усилия по модерни-
зации отечественной экономики». Поэтому гла-
вы регионов должны держать под личным конт-
ролем значимые инвестиционные проекты.
Правительство РФ будет этому всячески способ-
ствовать.

Также Путин отметил, что регионам следует
активнее предоставлять территории для про-
мышленного строительства. «Опыт создания та-
ких промышленных зон у нас уже есть, напри-
мер, в Калужской области, Республике Татар-
стан, Санкт-Петербурге. И это направление
нужно развивать повсеместно», – добавил пре-
мьер.

По словам Путина, до сих пор в регионах ис-
пользуются любые предлоги для незаконного
вмешательства в строительную деятельность,
например, вводятся дополнительные разреши-
тельные процедуры, которые не только не преду-
смотрены федеральными законами, но иногда
и противоречат им.

Глава правительства отметил важность уп-
рощения требований к градостроительной до-
кументации и реформирования системы экс-
пертизы в этой сфере, а также подчеркнул,
что здесь нужно скорее перейти на предостав-
ление государственных услуг в электронном
виде. 

СЕЧИН ДАЛ ПРОГНОЗ ПО НЕФТИ
Вице-премьер Игорь Сечин во время встречи

с президентом Дмитрием Медведевым расска-
зал, что прогноз добычи российской нефти в те-
кущем году составляет 495–496 миллионов
тонн. «Это, как нам представляется, достаточно
стабильный прогноз», – отметил он, добавив, что
добыча газа и нефти в стране увеличивается.
«Прошлый год был сложным, но с конца года
идет устойчивое восстановление», – пояснил Се-
чин.
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СТРОИТЕЛИ ДОЛЖНЫ НЕ ЗАБЫВАТЬ 
ПРО ЭКОЛОГИЮ

Владимир Путин на встрече с главой Министер-
ства транспорта Игорем Левитиным поручил ми-
нистру следить за выполнением экологических
требований в инфраструктурных проектах: «Про-
шу вас самым внимательным образом следить за
соблюдением российского законодательства при
осуществлении инфраструктурных проектов,
в том числе и за соблюдением экологического за-
конодательства. Все необходимые экологические
экспертизы должны быть проведены вовремя».

Также глава правительства рассказал, что
правительство подписало постановление о пре-
доставлении госгарантий компаниям, которые
участвуют в строительстве объектов государст-
венной инфраструктуры – автомобильных и же-
лезных дорогах, портах, аэропортах, взлетно-по-
садочных сооружениях, в том числе платной ав-
тодороги Москва – Санкт-Петербург.

ЗАЯВКУ ЧЕМПИОНАТА МИРА 
ПО ФУТБОЛУ МОЖЕТ 
ПРЕДСТАВИТЬ ПУТИН

На заседании президиума правительства пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов сообщил, что
заявку России на право проведения Чемпионата
мира по футболу-2018 может представить Вла-
димир Путин. По его словам, представление го-
сударства-заявителя, как правило, осуществля-
ется на высоком уровне.

«После того, когда мы оформим государствен-
ные гарантии, все формальности, по сути, будут
решены», – сказал Шувалов, добавив, что тогда
заявочный комитет сразу начнет практическую
работу. Однако глава правительства порекомен-
довал этого не ждать: «Лучше сейчас начинать,
не ждать, пока бумажки будут готовы».

РОССИЯ ПРОТИВ ПОЛИТИЗАЦИИ 
ТОРГОВЛИ

Владимир Путин заявил, что Россия хочет вы-
строить равноправные внешнеторговые связи
со всеми партнерами. Открывая заседание пре-
зидиума правительства, где обсуждались пер-
спективы внешнеэкономических связей с клю-
чевыми партнерами, Путин сказал: «Мы хотим
выстроить равноправные и взаимовыгодные
внешнеторговые связи со всеми странами мира,
без какой-либо политизации, дискриминации
или двойных стандартов, на основе сугубо праг-
матического подхода».

По его словам, реальные результаты приносят
именно взаимное доверие и готовность учиты-
вать чужие интересы, что видно на примере
взаимоотношений России с Индией или Фин-
ляндией. 

«Наша цель – обеспечить рациональную инте-
грацию России в систему мировых хозяйствен-
ных связей, создать благоприятные условия
для реализации конкурентных преимуществ
отечественной экономики», – подчеркнул пре-
мьер-министр.

ИВАНОВ ПОРУЧИЛ ВЕСТИ
МОНИТОРИНГ НАУКИ

Вице-премьер Сергей Иванов, курирующий
в правительстве вопросы развития науки и ин-
новаций, выступил на заседании коллегии Ми-
нистерства образования и науки, поручив вести
непрерывный анализ реальной эффективности
научных организаций. Этот мониторинг даст
оценку результативности организаций. 

По словам Иванова, министерство должно
обновить и оптимизировать свою структуру,
«обеспечить большую гибкость и маневрен-
ность при принятии решений, проанализиро-

вать текущую деятельность, пересмотреть при
необходимости на основе результатов этого
анализа свои планы».

ВСТРЕЧА ПУТИНА С КЛИНТОН
Владимир Путин провел переговоры с госсек-

ретарем США Хиллари Клинтон. Встреча дли-
лась около двух часов. На ней были затронуты
вопросы, связанные с Ираном, ВТО, ПРО, СНВ.

Путин высказал мнение, что отношения США
и России потеплели и теперь необходимо менять
их содержательную часть. В частности, Путин
сообщил, что правительство готово активно сот-
рудничать с конгрессом США для развития тор-
гово-экономических отношений.

Также глава российского правительства затро-
нул вопрос о вступлении России в ВТО. По его
словам, решение этого вопроса целиком зависит
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от американской администрации и необходимо
для сотрудничества двух стран.

«Если хотим реально сотрудничать, то этот во-
прос нужно решить», – процитировал слова Пу-
тина заместитель главы аппарата правительст-
ва Юрий Ушаков.

ВОПРОСЫ АПК
На совещании по вопросам сезонных полевых

работ Владимир Путин сделал ряд важных заяв-
лений. Глава правительства заявил о необходи-
мости планирования и регулирования рынка
сельхозпродукции и потребовал не допустить
сбоев в графике полевых работ.

«Потребуется корректировка графика прове-
дения сезонных полевых работ. Это должно
быть сделано оперативно, в срок, чтобы ис-
ключить здесь любые сбои. Еще раз обращаю

внимание на необходимость четкой ко-
ординации усилий всех уровней вла-
сти», – заявил он, пояснив, что коррек-
тирование придется делать из-за погод-
ных условий.

Также Путин потребовал от нефтяни-
ков выполнять договоренности о скидках
на горюче-смазочные материалы для
сельхозпроизводителей и предостерег их
от необоснованного повышения цен.

«Нефть – это биржевой товар, мы все
это знаем, но у нас есть меры таможен-
но-тарифного регулирования. Мы их не
используем, учитывая нашу договорен-
ность с нефтепроизводителями об обес-
печении весенних полевых работ. У нас
в предыдущие годы складывалась дос-
таточно неплохая совместная работа:
где нужно – мы поддерживаем нефтяни-
ков, где нужно – они должны поддер-
жать другие секторы, в данном случае
сельское хозяйство. Я прошу вас дове-
сти до конца то, о чем мы говорили», –
заявил Путин.

В данной связи глава правительства по-
ручил Федеральной антимонопольной
службе провести анализ ценообразова-
ния на горюче-смазочные материалы
и минудобрения в регионах. «Думаю, что
ни у кого нет сомнений в том, что у госу-
дарства достаточно инструментов, в том
числе инструментов весьма острых, что-
бы добиться нужного нам состояния дел.
Нужно только действовать последова-

тельно, настойчиво и, где нужно, энергично», –
подчеркнул Путин.

ПУТИН ЗАПУСТИЛ ЭНЕРГОБЛОК АЭС
Владимир Путин принял участие в запуске

второго энергоблока Волгодонской АЭС, а также
провел совещание, посвященное атомной энер-
гетике. 

По словам главы правительства, Россия спо-
собна занять не менее четверти мирового рынка
услуг по строительству и эксплуатации АЭС,
в том числе по поставке и утилизации ядерного
топлива. Для этого необходимо активно предла-
гать партнерам полный набор услуг.

Путин отметил, что для этого есть серьезные
наработки. Глава правительства заверил, что
страна продолжит наращивать атомные мощно-
сти и на своей территории, и за рубежом.
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Парламент России в марте работал в «штат-
ном режиме» и потому был весьма произво-
дителен в части принятия законов. Феде-
ральное собрание занималось вопросами
укрепления демократии и реформирования
жилищно-коммунального хозяйства, борь-
бой с алкоголизмом и регулированием ми-
грации, проблемами безопасности и анти-
коррупционными мерами. 

ПАРТИИ И ВЫБОРЫ
В начале месяца Госдума оперативно приняла

так называемый закон «о малых партиях» в реги-
ональных парламентах, который президент Рос-
сии Дмитрий Медведев внес на рассмотрение
парламента в конце февраля. Согласно поправ-
кам главы государства в Закон «Об общих прин-
ципах организации законодательных /предста-
вительных/ и исполнительных органов государ-
ственной власти субъектов РФ», теперь, если
партия набирает больше 5%, но не преодолевает
барьер, установленный в субъекте федерации на
уровне (к примеру, 7%), она сможет провести
в законодательный орган власти хотя бы одного
депутата. И этот депутат будет обладать права-
ми целой фракции.

Одновременно президент выступил с иници-
ативой, согласно которой досрочное голосова-
ние на муниципальном уровне должно прово-
диться не раньше, чем за 15 дней до начала
выборов. Подобная норма уже действует на вы-
борах федерального уровня. Что касается вы-
боров в органы местного самоуправления, сей-
час любой избиратель может выразить свою
волю до выборов, если он предоставит доказа-
тельства того, что в день голосования будет от-
сутствовать на своем участке по уважительной
причине. Например, будет находиться в отпус-

ке, командировке или не может посетить изби-
рательный участок по состоянию здоровья. 

Как говорится в пояснительной записке к за-
конопроекту, «учитывая, что такое досрочное
голосование нередко приводило к нарушению
избирательных прав граждан, предлагается
исключить его проведение на выборах в орга-
ны местного самоуправления». Существующий
сейчас порядок досрочного голосования будет
сохранен только для проведения региональных
и местных референдумов.

«СОЦИАЛКА» И «КОММУНАЛКА»
Помимо этого, палата занималась массой

других вещей. Например, ужесточила требова-
ния к применению пищевых добавок для пить-
евого молока и кисломолочных продуктов.
В частности, теперь не допускается примене-
ние пищевых добавок и ароматизаторов, за ис-
ключением функционально необходимых,
при производстве продуктов диетического пи-
тания и кисломолочных продуктов, произво-
димых по национальным стандартам.

Был одобрен закон, разрешающий Фонду со-
действия реформированию жилищно-комму-
нального хозяйства финансировать малоэтаж-
ное строительство для переселения граждан из
аварийного жилья.

Важной темой стал вопрос о росте тарифов
на ЖКХ. Председатель Госдумы Борис Грызлов
провел селекторное совещание с регионами,
в результате которого было принято решение
направить специальную комиссию на места,
где складывается особенно напряженная ситу-
ация с ростом тарифов на услуги ЖКХ. Комис-
сию возглавил первый замруководителя дум-
ской фракции единороссов Владимир Пехтин. 

Комиссия едва приступила к работе, как нашла

Федеральное
собрание

Мартовские новации в российском 
законодательстве



возможность снизить тарифы ЖКХ в Самаре.
«Проверка в Самаре... показала, что администра-
ция города абсолютно не контролирует работу уп-
равляющих компаний и ТСЖ. И если просто пере-
считать тарифы компаний-посредников при со-
хранении действующих нормативов, то их можно
снизить на десятки процентов», – сообщил журна-
листам Пехтин. Пересчет нормативов с учетом
установки счетчиков, по его словам, сделает сни-
жение тарифов еще более существенным. 

Также Дума приняла во втором чтении прави-
тельственный законопроект «Об обращении ле-
карственных средств». Он обязывает региональ-
ные власти публиковать информацию о стоимо-
сти жизненно важных препаратов. Как заявила

министр здравоохранения и социального разви-
тия Татьяна Голикова, «начиная с момента всту-
пления в силу закона – 1 сентября 2010 года – за
госрегистрацию лекарственных средств на всех
ее этапах будет взиматься единый платеж – гос-
пошлина». По ее словам, законопроект «предпо-
лагает госрегулирование цен на препараты, вхо-
дящие в перечень жизненно необходимых
и важнейших лекарственных средств, их более 5
тысяч, это порядка 40 процентов тех препара-
тов, которые зарегистрированы в РФ».

ПЬЯНСТВУ – БОЙ!
Одной из главных тем в работе парламента за

прошедший месяц стала борьба с «алкоголиза-
цией» страны. В рамках реализации новой ан-
тиалкогольной политики правительство раз-
работало первые законодательные инициати-
вы. Депутаты тоже отнюдь не обходили эту те-
му вниманием, и в базе законопроектов Госду-
мы на сегодняшний момент зарегистрировано
более трех десятков антиалкогольных доку-
ментов.
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Правительственная комиссия по регулирова-
нию алкогольного рынка под председательст-
вом первого вице-премьера Виктора Зубкова
одобрила внесение в законы, регулирующие
розничные продажи алкоголя и пива, дополне-
ний о праве продавца требовать у покупателя
документ, подтверждающий его возраст. Также
возникла идея усилить уголовную и админист-
ративную ответственность за нарушения
в сфере производства и оборота алкоголя. Од-
новременно комиссия пришла к выводу о неце-
лесообразности введения госмонополии на ал-
коголь – такую поправку к Закону «О государст-
венном регулировании производства и оборота
этилового спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции» предлагали депутаты-еди-
нороссы Валерий Драганов и Юрий Медведев.

У председателя Совета Федерации Сергея Ми-
ронова имеется свой вариант. По его словам, дея-
тельность по производству и обороту спирта
должна осуществляться только организациями
с госучастием в капитале не ниже 50%. Минзд-
равсоцразвития высказывало идею ввести гос-
монополию не на производство, а на розничную
торговлю алкогольными напитками крепостью

свыше 4,7%, включая пиво. А Минздрав считает
целесообразным выдавать лицензии на продажу
алкоголя по квотам, исходя из численности насе-
ления. По мере истечения сроков лицензий пред-
лагается заменять частные предприятия по роз-
ничной торговле алкоголем государственными.

Креативность проявили и региональные пар-
ламенты. Так, Законодательное собрание Вла-
димирской области подготовило законопроект,
дающий право регионам «в зависимости от кри-
миногенной обстановки» устанавливать ограни-
чения по времени торговли не только алкоголь-
ными напитками крепче 15 градусов, но также
пивом и другой слабоалкогольной продукцией.
Речь идет главным образом о запрете ночной
торговли алкоголем. «В ночное время посещают
магазины граждане в основном уже находящие-
ся в состоянии алкогольного опьянения, и таким
покупателям для совершения нарушений обще-
ственного порядка будет достаточно покупки да-
же слабоалкогольных напитков», – говорится
в пояснительной записке к документу. 

Заксобрание Красноярского края и Госсобра-
ние Якутии предлагают запретить распитие
любых спиртных напитков на улице и в других
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общественных местах за исключением пред-
приятий общепита. За распитие – администра-
тивная ответственность. Однако профильные
комитеты (по экономической политике и пред-
принимательству, по конституционному зако-
нодательству и госстроительству) дали отри-
цательные отзывы на эти инициативы. 

Валерий Драганов предлагал установить
продажу алкоголя только по паспортам – что-
бы его не покупали лица, не достигшие 18 лет.
Депутат из фракции «Справедливая Россия»
Антон Беляков предложил повысить этот воз-
раст до 21 года. Однако правительство сочло
это нарушением прав граждан, которыми, со-
гласно российской Конституции, они облада-
ют в полном объеме по достижении 18-летне-
го возраста. 

А депутат ЛДПР Павел Тараканов, возглавля-

ющий думский комитет по делам молодежи,
предложил узаконить вред алкоголя: прямо на-
писать в законодательстве о том, что злоупот-
ребление спиртными напитками может приве-
сти к смерти. «Я как депутат Государственной
думы в ходе встреч с избирателями получил
многочисленные обращения от граждан с тре-
бованием указать в федеральном законода-
тельстве упоминание о негативных последст-
виях чрезмерного употребления алкогольной
продукции», – так депутат объяснил необходи-
мость принятия своей поправки к Закону «О го-
сударственном регулировании производства
и оборота этилового спирта, алкогольной
и спиртосодержащей продукции».

Редакция издания «ВВП» будет следить за
развитием ситуации вокруг контроля над
оборотом алкогольной продукции.

ПОРЯДОК И БЕЗОПАСНОСТЬ
В конце месяца правительство внесло в Госду-

му законопроект о госполитике в области работы
с соотечественниками за рубежом. Как сообщил
министр иностранных дел Сергей Лавров, суть
нововведений «состоит в том, чтобы, не отказы-

ваясь от оказания в случае необходимости гума-
нитарной помощи, нацелиться на укреплении
взаимодействия России с русскоязычным ми-
ром на основе равноправных и партнерских от-
ношений, консолидировать российские общи-
ны, а также содействовать сохранению россий-
ского этнокультурного пространства с использо-
ванием не только возможностей федерального
центра, но и субъектов федерации, а также не-
правительственных объединений». 

С этим законом перекликается еще один пра-
вительственный законопроект, уже одобрен-
ный парламентом, – о введении ежемесячного
платного патента для трудовых мигрантов из
стран, с которыми Россия имеет открытые гра-
ницы, при устройстве на работу по найму к фи-
зическим лицам. Стоимость такого патента бу-
дет составлять 1000 рублей. 

Что же касается границ, которые надо охра-
нять, им посвящен президентский законопро-
ект, законодательно закрепляющий возмож-
ность привлечения авиаподразделений ФСБ
для охраны границы. Этот документ призван
устранить противоречия в законодательстве,
возникшие после структурной реорганизации
в 2003–2005 годах системы органов ФСБ и ли-
квидации пограничных войск. 

Кроме того, палатой были приняты поправки
в Уголовно-исполнительный кодекс РФ, которые
устанавливают раздельное содержание в колони-
ях-поселениях лиц, ранее не отбывавших наказа-
ние в виде лишения свободы, и рецидивистов. 

Депутаты одобрили два законопроекта, вне-
сенных президентом. Одним из них устанавли-
вается, что в случае необходимости могут быть
проведены совместные заседания пленума Вы-
сшего арбитражного суда РФ и пленума Вер-
ховного суда РФ. Другой законопроект устана-
вливает, что в качестве органов судейского со-
общества в Верховном суде формируются об-
щее собрание судей и совет судей. 

Также депутаты лишили парламент права оста-
влять на своих постах руководство и аудиторов
Счетной палаты, нарушивших закон. Поправки
в Закон «О Счетной палате РФ» предложили едино-
россы – первый вице-спикер Госдумы Олег Моро-
зов, глава комитета по бюджету и налогам Юрий
Васильев, а также депутаты Глеб Хор, Виталий
Шуба, Геннадий Кулик, Андрей Макаров. Боль-
шинство думцев инициативу коллег поддержало.

Ксения ВЕРЕТЕННИКОВА
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7апреля
Катынь, Смоленская область
Совместные российско-польские мемориальные

мероприятия в память о Катынском расстреле 1940 г.

«Правительственный час» в рамках пленарного
заседания Госдумы с участием министра спорта, туризма
и молодежной политики Виталия Мутко.

Санкт-Петербург, Таврический дворец
Международная парламентская конференция,
посвященная 65-летию Победы в Великой Отечественной
войне 1941–1945 гг. 

Иваново
Открытие I Всероссийского форума студентов 
«Мы – за здоровый образ жизни!».

День рождения губернатора Санкт-Петербурга
Валентины Ивановны МАТВИЕНКО (1949).

6апреля
Совещание по картографическому
обеспечению системы ГЛОНАСС.

Москва
Всероссийский семинар по вопросам бухгалтерского
учета и налогообложения.

ППНН ВВТТ ССРР ЧЧТТ ППТТ ССББ ВВСС
11 22 33 44

55 66 77 88 99 1100 1111
1122 1133 1144 1155 1166 1177 1188
1199 2200 2211 2222 2233 2244 2255
2266 2277 2288 2299 3300

1апреля
Москва
Заседание постоянно действующего совещания

министров финансов государств-участников СНГ.

Вступает в силу Федеральный закон «Об охоте
и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесении
изменений в отдельные законодательные акты
Российской федерации».

2апреля
Космодром Байконур, Казахстан
Запуск ракеты-носителя «Союз-ФГ» с

пилотируемым кораблем «Союз ТМА-18» к МКС.

Расширенное заседание Коллегии Министерства
финансов РФ.

5апреля
День рождения президента Республики
Калмыкия Кирсана Николаевича

ИЛЮМЖИНОВА (1962).

4апреля
Москва 
Открытие X Московского Пасхального фестиваля. 



10апреля
Лейпциг, Германия
Открытие международного 

автосалона.

День рождения полномочного представителя
президента в Уральском федеральном округе 
Николая Александровича ВИННИЧЕНКО (1965).

День рождения советника президента 
Михаила Ивановича ТРИНОГИ (1949).

9апреля
Москва
XXI Cъезд Ассоциации российских банков (АРБ):

«Модернизация банковской системы России 
в посткризисный период: банкизация как необходимое
условие».

Цюрих, Швейцария
Международный инновационный деловой саммит
«Россия: открытая экономика». 

День рождения советника президента 
Виктора Степановича ЧЕРНОМЫРДИНА (1938).

8апреля
Санкт-Петербург, 
Таврический дворец

Международная парламентская конференция 
«Будущее европейской безопасности». 

Красноярск
Открытие XII Международной туристской 
выставки «Енисей-2010». 

Москва, «Крокус Экспо»
Открытие второй арабской выставки 
«Арабия-ЭКСПО 2010».

День рождения губернатора Белгородской области
Евгения Степановича САВЧЕНКО (1950).

День рождения главы Республики Алтай 
Александра Васильевича БЕРДНИКОВА (1953).

11апреля
Референдум по изменению конституции
Республики Тыва.

Сеул, Южная Корея
Открытие презентации инвестиционных проектов
Сахалинской области.

12апреля
Вашингтон, США
Открытие саммита по ядерной

безопасности. 

День рождения пресс-секретаря президента Натальи
Александровны ТИМАКОВОЙ (1975).

День рождения губернатора Саратовской области
Павла Леонидовича ИПАТОВА (1950).

14апреля
Москва
Заседание Совета министров обороны

государств-участников СНГ. 

Хельсинки, Финляндия
Открытие Российско-Финляндского форума малого
и среднего инновационного бизнеса. 

Ашхабад, Туркменистан
Первый международный газовый конгресс
Туркменистана.

13апреля
Москва 
Открытие первой Международной

конференции «Лесопромышленный комплекс России». 

День рождения президента Республики Северная
Осетия Таймураза Дзамбековича МАМСУРОВА (1954).



ЗАПИСНАЯ КНИЖКА

АА ПП РР ЕЕ ЛЛ ЬЬ
22001100  ггооддаа

ППНН ВВТТ ССРР ЧЧТТ ППТТ ССББ ВВСС
11 22 33 44

55 66 77 88 99 1100 1111
1122 1133 1144 1155 1166 1177 1188
1199 2200 2211 2222 2233 2244 2255
2266 2277 2288 2299 3300

19апреля
Заседание Государственной 
комиссии по радиочастотам

Минкомсвязи РФ. 

Оран, Алжир
Заседание Форума стран-экспортеров газа. 

Каракас, Венесуэла
Военный парад по случаю 200-летия провозглашения
независимости Венесуэлы.

20апреля
Отчет правительства Российской
Федерации в Госдуме РФ.

Кемерово
Церемония вступления А. Тулеева в должность
губернатора Кемеровской области. 

Москва
Открытие Третьего всероссийского форума
«Интеллектуальная собственность – XXI век» 
при участии Государственной думы и ряда 
министерств РФ. 

Начало регулярного паромного безвизового 
сообщения между Санкт-Петербургом 
и Хельсинки.

21апреля
Нью-Йорк, США
Россия проводит роуд-шоу первого 

за 12 лет выпуска евробондов. 

День рождения главы Республики Карелия 
Сергея Леонидовича КАТАНАНДОВА (1955). 

17апреля
Москва 
Общегородской субботник.

16апреля
Бразилиа, Бразилия 
Саммит группы БРИК.

Поездка Патриарха Кирилла в Свердловскую область,
приуроченная к празднованию 125-летия
Екатеринбургской епархии.

Санкт-Петербург
Конференция по проблемам международного
сотрудничества и безопасности в Арктике. 

День рождения полномочного представителя
президента в Дальневосточном федеральном округе
Виктора Ивановича ИШАЕВА (1948).

15апреля
Отчетно-выборный съезд РСПП.

Вашингтон, США
Расширенное заседание российско-американской
совместной группы, представляющей сенаторов двух
стран. 

«Манеж», Москва 
Открытие выставки-форума «Армия и общество»,
посвященной 65-летию Победы. 

День рождения помощника президента 
Джахан Реджеповны ПОЛЛЫЕВОЙ (1960).



23апреля
Заседание Комиссии по модернизации
и технологическому развитию

экономики России.

Москва
Конференция «Арктика – территория диалога» под
эгидой РГО. 

Астана, Казахстан 
Съезд учителей – работников образования государств-
участников СНГ. 

День рождения губернатора Тульской области
Вячеслава Дмитриевича ДУДКИ (1960).

26апреля
Баку, Азербайджан
Участие Патриарха Кирилла 

в саммите религиозных лидеров.

Международный день интеллектуальной собственности.

29апреля
День рождения губернатора
Пензенской области 

Василия Кузьмича БОЧКАРЕВА (1949).

30апреля
Церемония вручения премии 
призерам конкурса «Лучший госпиталь

ветеранов войн».

Авиакомпания S7 открывает собственные регулярные
рейсы из Новосибирска в Прагу.

27апреля
Москва, «Экспоцентр»
Открытие VII Международной выставки

коммерческой недвижимости «МОЛЛ-2010».

22апреля
Республика Марий Эл
Совместное заседание президиума

Госсовета РФ, Совета по науке, технологиям и
образованию и Совета по культуре и искусству.

Таллин, Эстония
Встреча глав МИД стран-членов НАТО. 

День рождения губернатора Владимирской области
Николая Владимировича ВИНОГРАДОВА (1947).

24апреля
Старт Международной общественной
акции «Георгиевская ленточка». 

Общероссийский субботник.

День рождения губернатора Красноярского края 
Льва Владимировича КУЗНЕЦОВА (1965).
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ГЛАВНАЯ ТЕМА: ДОРОГА К СОЧИ-2014

На церемонии закрытия XXI зимних Олим-
пийских игр в Ванкувере факел был передан
представителям российского города Сочи.
В июле 2007 года сессия Международного
олимпийского комитета в Гватемале выбра-
ла Сочи столицей зимней Олимпиады 2014
года. Чтобы склонить МОК к такому реше-
нию, Гватемалу тогда посетил президент Рос-
сии Владимир Путин. И это показывает, что
Олимпиада имеет не только спортивное зна-
чение. 

ЗАЧЕМ РОССИИ ОЛИМПИАДА?
Президент России Дмитрий Медведев и глава

российского правительства Владимир Путин не-
однократно отмечали, что Олимпиада Со-
чи-2014 так же, как и саммит АТЭС во Владиво-
стоке 2012 года, являются для России ключевы-
ми, приоритетными проектами.

Первая, внутренняя, цель «Олимпийского про-
екта» Владимира Путина – радикальная модер-
низация экономики и социальной сферы рос-
сийского Северного Кавказа, превращение этого
региона из дотационного в локомотив роста рос-
сийской экономики.

В своем выступлении на заседании Государст-
венной пограничной комиссии в ноябре 2009 го-
да Путин подчеркнул, что проведение зимних
Олимпийских игр в Сочи требует активного раз-
вития приграничной инфраструктуры. По мне-
нию премьера, «начинать нужно с улучшения
социально-экономической ситуации в пригра-
ничных регионах, населенных пунктах». «Нужно
заниматься благоустройством населенных пун-
ктов, повышением благосостояния местного на-
селения», – считает глава правительства. 

Путин специально отметил, что региональные
власти должны «внимательнее подходить к вы-
бору инвестпроектов с иностранным участием,
отдавая предпочтение инициативам, направ-
ленным на создание новых производств в Рос-
сии, широкое внедрение передовых технологий».
«Инвестпроекты должны соответствовать долго-

срочным планам развития регионов, не нару-
шать национальных интересов РФ», – подчерк-
нул Владимир Путин. 

Олимпийское строительство должно придать
импульс развитию черноморского побережья
Кавказа, Краснодарского края, Юга России в це-
лом. Но внутренними аспектами значение
Олимпиады не исчерпывается – у него есть
и внешнеполитическое измерение.

Россия придерживается на Кавказе и Ближнем
Востоке той же прагматичной политики, напра-
вленной на учет интересов всех стран региона
и их объединение, что и в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе. Притом, что Кавказ и Ближний
Восток – традиционная сфера российских инте-
ресов, в конце ХХ века роль России там заметно
уменьшилась. Олимпиада в Сочи может быть
средством возвращения былого влияния путем
реализации крупных совместных проектов ми-
рового и регионального значения. Такие проек-
ты уже готовятся.

Так, например, в феврале Дмитрий Медведев на
встрече с премьер-министром Греции Георгиесом
Папандреу пригласил греческие компании к уча-
стию в строительстве объектов зимних Олимпий-
ских игр, которые пройдут в 2014 году в Сочи.
«Премьер-министр Греции с благодарностью при-
нял это приглашение – с учетом того опыта, кото-
рый был накоплен в период проведения олимпий-
ских игр в Афинах», – сообщила пресс-секретарь
президента России Наталья Тимакова.

Ранее, в конце 2009 года, Россия предложила
Греции, испытывающей сейчас серьезные эко-
номические проблемы, поучаствовать в органи-
зации круизов по Черному морю в период Олим-
пиады-2014.

Активно участвуют в строительстве олимпий-
ских объектов и бизнесмены из Объединенных
Арабских Эмиратов. С участием инвесторов ОАЭ
в акватории Черного моря к 2014 году будет по-
строен искусственный остров «Федерация» пло-
щадью 250 га, возведен на искусственной насы-
пи курортно-рекреационный комплекс, в Адлер-

Спорт и политика
Сочи-2014 в контексте глобальной политики,

региональных конфликтов и национальных интересов



ском районе Сочи соорудят океанариум с 29 бас-
сейнами и главным бассейном – на 5 млн литров
воды. В июне 2009 года компания Abu Dhabi
Investment Company подписала соглашение
о вхождении в уставный капитал ОАО «Красная
Поляна», которая реализует строительство гор-
нолыжного курорта «Горная карусель», где по-
строят более 70 км горнолыжных трасс, комп-
лекс олимпийских трамплинов с трибунами для
зрителей и медиа-деревню. На деньги бизнесме-
нов из ОАЭ в Сочи будет построено также не-
сколько гостиниц.

Таким образом, Олимпиада-2014 нужна Рос-
сии не только для оздоровления и модернизации
Юга России, но это еще и ключевой для России
интеграционный проект, который позволит
стране вернуть былое влияние в Закавказье и на
Ближнем Востоке. И совершенно очевидно, что

этому интеграционному проекту будет оказано
серьезное противодействие со стороны геополи-
тических конкурентов России.

РОССИЯ И ЗАПАД: ВОЙНА ИМИДЖЕЙ
Олимпийская Хартия, разработанная Пьером

де Кубертеном, как одно из своих ключевых по-
ложений декларирует аполитичность олимпий-
ского движения. Согласно Хартии, «по отноше-
нию к странам и отдельным лицам не допускает-
ся никакой дискриминации по расовым, религи-
озным или политическим мотивам». 

Однако мировая политика и Олимпийское
движение были всегда тесно взаимосвязаны.
Начиная с возобновления Олимпийских игр
в 1896 году все страны, принимавшие у себя
Олимпиады, использовали их как геополитиче-
ский инструмент для реализации своих целей на
мировой арене. Другие страны-участницы
Олимпийских игр всегда старались помешать
использованию Олимпиады в политических це-
лях хозяевами Игр.

Россия имеет давний опыт участия в олимпий-
ских политических противостояниях. Так, на-
пример, представители Советской России не бы-
ли приглашены на Олимпийские игры в Антвер-
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ВСЕ СТРАНЫ, ПРИНИМАВШИЕ У СЕБЯ
ОЛИМПИАДЫ, ИСПОЛЬЗОВАЛИ ИХ КАК
ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЙ ИНСТРУМЕНТ ДЛЯ
РЕАЛИЗАЦИИ СВОИХ ЦЕЛЕЙ
НА МИРОВОЙ АРЕНЕ

Фото РИА Новости

Президент Международного
олимпийского комитета Жак

Рогге и премьер-министр
России Владимир Путин после
объявления решения провести

XXII зимние Олимпийские игры
2014 года в городе Сочи



пен 1920 года по причине «непризнания РСФСР
финансовых обязательств прежнего режима».
До середины 30-х годов XX века Международный
олимпийский комитет предпочитал считать
представителями России в Олимпийском движе-
нии эмигрантов царского режима, в частности,
графа Леона Урусова. И только в 1952 году на
Олимпийских играх в Хельсинки Советский Со-
юз полноценно участвовал в Играх.

Но наиболее известным олимпийским полити-
ческим противостоянием с участием России, ко-
нечно же, стали летние Олимпийские игры 1980
года в Москве. С 13 по 24 февраля 1980 года
в американском Лейк-Плэсиде проходили XIII
зимние Олимпийские игры. Администрация
президента США Джимми Картера потратила
много сил и средств на развернувшуюся в Лейк-
Плэсиде кампанию по бойкоту игр московской
Олимпиады. На состоявшейся 82-й сессии МОК
госсекретарь США Сайрус Вэнс настаивал на
лишении СССР права проведения Олимпийских
игр по причине ввода ограниченного континген-
та советских войск в Афганистан. Это предложе-
ние США было отвергнуто МОК, однако под на-
жимом США частичный бойкот московской
Олимпиады все-таки состоялся. В ответ на это

СССР организовал страны социалистического
лагеря на бойкот на следующих летних Олим-
пийских играх 1984 года в Лос-Анджелесе. 

Сочи-2014 – это первая для новой России
Олимпиада. Воспоминания о прошлом все еще
живы, и поэтому, как отметил в ноябре прошло-
го года обозреватель The Guardian Фредерик
Бернас, сочинская Олимпиада, этот «любимый
проект премьер-министра Путина, все активнее
будет использоваться как оружие в постоянной
«войне имиджей» между Россией и Западом».

Тема Олимпиады в Сочи является на сегодняш-
ний день составной частью пропагандистской
кампании против России, ведущейся еще со вре-
мен военного конфликта Грузии и Южной Осетии
2008 года. В конце сентября 2009 года в грузин-
ском парламенте состоялось обсуждение Олим-
пиады в Сочи. По словам депутата Нугзара Цик-
лаури, «парламент намерен обсудить действия
и шаги, которые необходимо предпринять, чтобы
западные государства отвернулись от сочинской
Олимпиады». Вместе с тем депутаты отметили,
что «срыв Олимпиады не является их целью».

В феврале 2010 года МИД Грузии заявил, что
«разделяет» мнение российского представитель-
ства Всемирного фонда дикой природы (WWF)
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о том, что подготовка к сочинской зимней Олим-
пиаде-2014 «вышла из-под контроля и наносит
огромный ущерб окружающей среде». «Действия
России подтверждают, что продолжается пре-
ступная политика, которая в августе 2008 года
проявилась в военной агрессии, оккупации тер-
ритории Грузии и этнической чистке, а теперь,
наряду с массовыми нарушениями прав челове-
ка, вызывает экологическую катастрофу», – гово-
рится в заявлении МИД Грузии.

Это заявление МИД Грузии является по мень-
шей мере непродуманным, поскольку опасения
по поводу ухудшения экологической обстановки
в регионе из-за строительства олимпийских
объектов для Сочи-2014 еще в декабре 2009 года
убедительно опроверг премьер-министр России
Владимир Путин.

«Российские власти делают все, чтобы строи-
тельство объектов зимней Олимпиады 2014 года
не только не ухудшило, но улучшило экологиче-
скую ситуацию в сочинском регионе», – заявил
Путин 3 декабря в ходе «прямой линии» с граж-
данами России. «Я уже упоминал про Олимпиаду
в Сочи. Мы там очень много делаем, чтобы в кон-
такте с экологическими организациями сделать

все, чтобы использовать выделяемые государст-
вом ресурсы не только для того, чтобы не нанес-
ти вреда природе, а для того, чтобы улучшить
экологию», – сказал премьер.

В разгорающейся «войне имиджей» с Западом
Россия стремится наладить контакты с теми си-
лами в Грузии, которые являются политическими
оппонентами Михаила Саакашвили, чьи полно-
мочия на посту президента Грузии заканчивают-
ся в 2013 году, как раз накануне Олимпиады в Со-
чи. Путин и председатель Высшего совета партии
«Единая Россия» Борис Грызлов встретились с ли-
дером оппозиционной партии «Демократическое
движение – Единая Грузия» Нино Бурджанадзе.

Владимир Путин рассчитывает на восстанов-
ление нормального уровня отношений РФ и Гру-
зии, опираясь на тех людей, которые хотят
иметь такие взаимоотношения с Россией.

«Жизнь идет вперед, и я очень рассчитываю на
то, что, опираясь на тех людей, которые хотят
иметь нормальные отношения с Россией, мы
сможем восстановить докризисный уровень на-
ших отношений», – заявил Путин на встрече
с Нино Бурджанадзе.

Активная работа России с представителями
парламента Грузии, привлечение к участию
в строительстве олимпийских объектов в Сочи
грузинских бизнесменов являются главными ко-
зырями нашей страны в формировании положи-
тельного имиджа сочинской Олимпиады. Тем
более что опыт по формированию такого имид-
жа при реализации крупных инфраструктурных
проектов у России уже имеется. 

Гибкая и прагматичная позиция, занятая Рос-
сией в ходе согласования строительства газо-
проводов «Северный» и «Южный поток» с евро-
пейскими странами, крупные российские капи-
таловложения в решение экологических проб-
лем Балтийского и Черного морей позволили на-
шей стране успешно завершить подготовитель-
ный этап реализации этих проектов. Так же ус-
пешно действует Россия и при подготовке со-
чинской Олимпиады.

КАК НЕДОСТАТКИ ПЕРЕХОДЯТ 
В ДОСТОИНСТВА

Главным аргументом противников сочинской
Олимпиады еще до победного для России заседа-
ния МОК в июле 2007 года было указание на
практически полное отсутствие в Сочи спортив-
ных сооружений, а также современной транс-
портной и туристической инфраструктуры, не-
обходимых для проведения зимних Игр. 

Конечно, это серьезный недостаток Сочи.
Но в случае успешной реализации «Олимпийского
проекта» Владимира Путина Россия на примере
Сочи докажет стране и миру, что и в XXI веке она
способна в короткие сроки и с напряжением всех
сил и средств реализовывать крупные инфра-
структурные проекты внутри страны. Экономиче-
ская модернизация российского Северного Кавка-
за возможна только при условии реализации таких
масштабных проектов, каким является Олимпиа-
да в Сочи. Таким образом, главный недостаток со-
чинской Олимпиады становится ее достоинством.

Другим и тоже весьма существенным аргумен-
том против проведения зимних Олимпийских игр
в Сочи является общая политическая нестабиль-
ность в Кавказском регионе. Проблемы в межго-
сударственных отношениях есть не только у Рос-
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сии и Грузии. Такие проблемы перманентно воз-
никают в отношениях Ирана и Турции, Армении
и Азербайджана. Ключ к снятию общей полити-
ческой нестабильности в регионе – либо диплома-
тия, либо крупный региональный инфраструк-
турный проект, отвечающий интересам всех
стран региона. В августе 2008 года военным и ди-
пломатическим путем Россия доказала свою спо-
собность брать на себя ответственность за ситуа-
цию в регионе. Теперь пришло время взаимно
увязать интересы всех стран региона путем реа-
лизации крупного инфраструктурного проекта.

Россия предлагает такой проект – сочинскую
Олимпиаду. И судя по тому, с каким вниманием
соседи России наблюдают за развитием ситуа-
ции вокруг Сочи-2014, интерес к участию в та-
ком инфраструктурном проекте у них весьма ве-
лик. Но от наблюдения пора переходить к кон-

кретным действиям – то есть инвестициям, по-
скольку конкуренция за право участия в строи-
тельстве олимпийских объектов в Сочи уже сей-
час весьма высока. Таким образом, Олимпиада
в Сочи способна помочь нормализации межгосу-
дарственных отношений на Кавказе.

Наконец, третий аргумент противников со-
чинской Олимпиады состоит в том, что за пос-
ледние годы Россия сдала лидирующие позиции
в мировом спорте, а значит, даже при условии
успешной организации Игр в Сочи наша страна
не способна конкурировать с ведущими спор-
тивными державами мира. Крайне неудачное
выступление сборной России на Олимпиаде
в Ванкувере послужило причиной появления
в западной прессе массы публикаций о «закате
могущества России». Неудачи в Ванкувере стали
серьезным ударом по имиджу России в мире. 

Поэтому экономические, политические и спор-
тивные достижения России в ходе проведения
Олимпиады в Сочи будут серьезным аргументом
нашей стране в споре за право влиять на миро-
вую политику в середине второго десятилетия
XXI века. 

Максим ЖАРОВ

Фото РИА Новости
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К нынешнему моменту только самый лени-
вый еще не высказался насчет «провального
выступления» российской команды в Ванку-
вере. Теперь, по прошествии месяца после
окончания Игр, можно дать более трезвую
оценку. Причем не только и не столько собст-
венно спортивной стороне Олимпиады. Что-
бы извлечь уроки для следующих зимних
Игр, которые состоятся в 2014 году на рос-
сийской земле.

НЕМНОГО О СПОРТЕ
Надо отметить, что коллективные стенания по

поводу медального неурожая все же не вполне
отражают объективную реальность. Да, россий-
ские олимпийцы привезли из Ванкувера намно-
го меньшую добычу, чем от них ожидали дома.
Но зимние Игры вообще менее предсказуемы,
чем летние: медали концентрируются в несколь-
ких очень специальных и не слишком массовых
видах спорта. Постоянно происходящие измене-
ния техники и тактики, стиля тренировок и да-
же моды на тот или иной спорт приводят к рез-
ким сдвигам в географии чемпионских титулов.

Очевидно, проблемы со спортом далеко не уни-
кальны для России, если рассматривать все
постсоветское пространство. Как насчет «демо-
кратической» Украины, где после «оранжевой»
революции 2004–2005 года (по тогдашнему поч-
ти единодушному мнению западной прессы)
должны были, в отличие от России, расцвести
сто цветов разнообразных творческих порывов
и человеческих достижений? А никак. Украина
вообще не привезла из Канады ни одной медали.

Неудачно выступили удивительно многие
страны с солидной спортивной историей. Вели-
кобритания, где зародились многие современ-
ные виды спорта, получила... всего одну ме-
даль, хоть и золотую. Полностью провальными
стали результаты команды Японии: 5 медалей,

ни одного золота, особенно на фоне их соседей
из Южной Кореи, завоевавших 14 медалей.
Среди скандинавских стран блестяще высту-
пила Норвегия, с 23 медалями (9 золотых),
очень достойно – Швеция (11 медалей, 5 золо-
тых), и совсем плохо – Финляндия (5 медалей,
ни одного золота). 

Такие сильные в спорте страны с давними аль-
пийскими традициями, как Франция и Италия,
выступили блекло, хуже России: у Франции 11
медалей, из которых только две золотых, у Ита-
лии – всего лишь 5 медалей и ни одного золота.
Китай, уже уверенно занявший доминирующие
позиции в летних играх, в Ванкувере довольст-
вовался относительно скромным результатом
с 11 медалями, хотя золотыми стали пять из них.

СТРОИЛИ, СТРОИЛИ…
Олимпиада в Ванкувере началась неудачно не

только для некоторых национальных сборных.
Само открытие Игр, которое смотрели чуть ли не
два миллиарда телезрителей, выглядело далеко
небезупречным. Механика громоздких сооруже-
ний отказывала, лопались надувные фигуры,
огонь далеко не везде хотел зажигаться… 

Первые несколько дней Игр превратились поч-
ти в сплошной хаос. На горных склонах отсутст-
вовал снег, но зато моросил мелкий противный
дождь. Электричество внезапно вырубалось.
Почти везде царили длинные очереди и толкот-
ня. Журналисты, зрители и сами спортсмены
застревали в долгих пробках на пути к соревно-
ваниям. Электрички и рейсовые автобусы опаз-
дывали. Организаторам пришлось вернуть зри-
телям тысячи билетов.

Но транспортные задержки, длинные очереди
и посредственную еду все-таки можно – хотя
и сложно – пережить. Намного серьезнее в Ван-
кувере оказалась проблема опасности и травма-
тизма самих спортивных состязаний. Дурным

Канадские 
уроки

Спортивные и неспортивные итоги зимних 
Олимпийских игр в Ванкувере



предзнаменованием за день до открытия Олим-
пиады стала гибель во время тренировки гру-
зинского саночника Нодара Кумариташвили.
По-настоящему шокирующим стало то, насколь-
ко мало было сделано для предотвращения этого
ужасного инцидента. 

Даже на самых захолустных горнолыжных ку-
рортах в США и Канаде столбы подъемников
и фонарей всегда обтягиваются толстыми про-
резиненными матами для смягчения ударов.
Здесь же, на очень дорогостоящей олимпийской
саночной трассе, со скоростями намного выше,
чем на горнолыжных спусках, на телевизион-
ных кадрах было видно, как Кумариташвили
врезается головой в голый стальной столб. 

Было очевидно, что смерть, в случае ошибки
саночника на этом головокружительном вира-
же, была не только возможной, но практически

неизбежной. Не слишком дорогие приспособле-
ния, состоящие из матов и пластмассовых щи-
тов, могли бы сделать эту трассу несравненно
более безопасной. Но это не было сделано до ги-
бели Нодара, и только после трагедии организа-
торы срочно стали обтягивать угрожающие
столбы матами по примеру горнолыжных трасс.

Также неожиданной – и вполне предотврати-
мой – была тяжелая травма словенской лыжни-
цы Петры Маждич, которая на тренировке перед
квалификационным забегом поскользнулась на
ледяном пятне и упала в ничем не огороженную
канаву трехметровой глубины рядом с трассой,
получив трещины в пяти ребрах и повреждение
легкого. Превозмогая дикую боль, Петра все же
приняла участие в соревнованиях и выиграла
бронзовую медаль (перед Олимпиадой она рас-
сматривалась как серьезная претендентка на зо-
лото). После этого происшествия словенская де-
легация заявила о намерении предъявить судеб-
ные претензии к организаторам Олимпиады,
не обеспечившим безопасность трассы.

Количество жестких падений на стремитель-
ных обледенелых горнолыжных спусках Ванку-
вера намного превышало их статистику в других
мировых соревнованиях, а также все разумные
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пределы. В погоне за рекордными скоростями
организаторы соревнований явно перешли
грань, отделяющую зрелищность и азарт разум-
ного риска от безумия ничем неоправданной
смертельной опасности.

Надо отдать должное канадцам: они постара-
лись, как можно, устранить организационные
просчеты и строительные недоделки. К концу
первой недели после открытия ситуация начала
приходить в норму. Уменьшались очереди, ста-
ли быстрее двигаться автобусы, на склоны было
завезено достаточно снега с окрестных гор. Да-
же погода наладилась, порадовав солнцем и эпи-
зодическим легким снежком. 

Российская делегация оргкомитета Со-
чи-2014 внимательно изучала опыт организа-
торов Ванкувера. Газета Vancouver Sun писала,
как пристально следит за развитием событий,
за проколами и исправлениями ошибок коман-
да из Сочи, состоящая почти из 150 человек,
под руководством Дмитрия Чернышенко. «Рос-
сийская делегация осталась под сильным впе-
чатлением от оперативности, с которой органи-
заторы ванкуверских Игр реагировали на ост-
рые проблемы первых дней и как быстро им уда-
лось переломить ситуацию к лучшему», – писала

канадская газета. Сможет ли оргкомитет Сочи
плодотворно использовать эти наблюдения
и опыт? Хочется надеяться. 

ГЛАЗАМИ ПРЕССЫ
Подробности сумятицы и проколов начала Игр

широко освещались – даже, я бы сказал, смако-
вались – в мировой прессе. Российские СМИ, ко-
нечно же, не были исключением: для кого-то
критика самой Олимпиады стала хоть какой-то
отдушиной от медального голода российских
спортсменов. Но в целом вовсе не российские
медиа задавали этот негативный тон. 

Пожалуй, самих канадцев больше всего шоки-
ровала резко отрицательная реакция англий-
ской прессы. Российским медиа, надо сказать,
действительно было далеко до их объема стеба
и изощренных риторических издевательств (тем
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VANCOUVER SUN ПИСАЛА, КАК
ПРИСТАЛЬНО СЛЕДИТ ЗА РАЗВИТИЕМ
СОБЫТИЙ, ЗА ПРОКОЛАМИ
И ИСПРАВЛЕНИЯМИ ОШИБОК КОМАНДА ИЗ
СОЧИ, СОСТОЯЩАЯ ПОЧТИ ИЗ 150 ЧЕЛОВЕК

Фото ИТАР-ТАСС
Вице-премьер РФ Дмитрий Козак, президент
Оргкомитета «Сочи-2014» Дмитрий Чернышенко
и вице-премьер РФ Александр Жуков



более, что количество британских репортеров на
Играх намного превышало по численности чис-
ло самих олимпийцев из этой страны). «Самая
худшая Олимпиада в истории» – the worst
Olympics ever – повторялось в различных изда-
ниях так часто, что стало чуть ли не рефреном
освещения Игр в английских СМИ. «Британия
завоевала золото по скулежу» – так подытожил
почти единодушное настроение СМИ своей
страны английский журналист Дон Мартин в ка-
надской National Post. «Не приглашайте на свои
Игры англичан» – такой саркастический совет
дал оргкомитету Сочи-2014 канадский публи-
цист Тревор Рекорд.

Как Великобритания, так и Россия, значат
в этом смысле несколько больше, чем другие
страны, так как именно в Лондоне в 2012 году
и на российском курорте Сочи в 2014 году
пройдут следующие две Олимпиады. Посмот-
рим, чем отплатят англичанам канадцы и ос-
тальная мировая пресса за унижение первых
дней Ванкувера.

В случае России, впрочем, можно не сомне-
ваться, что поток яда и словесного поноса, кото-
рый обязательно прольется до окончания Со-
чи-2014, затмит собою самые мощные селевые

потоки в горных долинах Кавказа. Надо быть го-
товыми к тому, что это произойдет независимо
от качества будущих Игр.

Причин для этого достаточно: как многочис-
ленные реальные недостатки и даже мерзости
российской жизни, так и специфические имид-
жевые проблемы. Медийное освещение Олим-
пиад – само по себе соревновательный спорт, как
и сами спортивные состязания. Репортеры и обо-
зреватели не стеснялись, и не будут стесняться
в словесных пируэтах, метании сарказма и мет-
кой стрельбе по настоящим и мнимым пробле-
мам, связанным со спортом и всем что вокруг. 

К этому прибавляется и традиционная россий-
ская склонность к самоуничижению и неумение
выгодно подчеркивать собственные достоинст-
ва. Есть еще один важный фактор, постоянно
присутствующий в освещении российской тема-
тики в западной прессе. Для них мы слишком чу-
жие (не принадлежащие к западноевропейской
цивилизации), чтобы понять отличия и про-
стить недостатки и «особенности национального
колорита». Но недостаточно чужие (все-таки
русские – белые европейцы), чтобы в критике
и нарочитом презрении не быть обвиненными
в расизме и не умиляться туземным обычаям по-
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добно обычаям синих аборигенов из камеронов-
ского «Аватара».

Можно не сомневаться, что мы услышим нема-
ло стенаний откуда-то выросших, как грибы, де-
сятков комитетов «памяти геноцида кавказских
народов», якобы произошедшего здесь в середине
XIX века. В каждом втором репортаже будет упо-
минаться близость «растоптанной российскими
войсками Чечни», а заодно соседняя Абхазия,
«отобранная у Грузии в результате наглой агрес-
сии». Каждое срубленное дерево на территории
олимпийских объектов будет объявлено «экологи-
ческой катастрофой». Едва ли не в каждом рос-
сийском переводчике будут видеть «агента КГБ»...

УРОКИ ДЛЯ СОЧИ
Говоря объективно, у Сочи будет значительно

больше проблем, чем у Ванкувера. Для Канады
это была уже третья Олимпиада, в том числе
вторая зимняя. Россия имела опыт проведения
одной летней Олимпиады, да и то совсем в дру-
гую эпоху, когда и само российское государство
называлось по-другому и управлялось по другим
принципам. 

Летние Олимпиады в целом обходятся намно-
го дороже, чем зимние, но в определенном

смысле организация зимних Игр более сложна.
В них очень важно сохранить их традиционную
камерность – изначальный дух скромной гости-
ницы на альпийской вершине, где после целого
дня катания на лыжах можно расслабиться
в хорошей компании у трескучего камина со
стаканчиком глинтвейна. Дух летних Игр не-
сколько другой, намного ближе к гигантским
фейерверкам и стотысячным, ревущим от стра-
сти, стадионам.

Иначе говоря, зимние Игры – дело существен-
но более тонкое, чем летние. Сможет ли Со-
чи-2014 сохранить этот почти незримый, но по-
стоянно присутствующий дух зимних Игр, пока-
жет, насколько зрелым стало современное рос-
сийское общество. Будем надеяться.

Кирилл ПАНКРАТОВ (Бостон, США)
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МЕДИЙНОЕ ОСВЕЩЕНИЕ ОЛИМПИАД –
СОРЕВНОВАТЕЛЬНЫЙ СПОРТ, КАК И САМИ
СПОРТИВНЫЕ СОСТЯЗАНИЯ. РЕПОРТЕРЫ
И ОБОЗРЕВАТЕЛИ НЕ СТЕСНЯЛИСЬ, И НЕ
БУДУТ СТЕСНЯТЬСЯ

Фото РИА Новости

Пресс-центр 
в олимпийском Ванкувере



Согласно подсчетам 2003 года, Канада могла
заработать на Играх более 9,5 млрд долларов,
обеспечить работой десятки тысяч канадцев
и увеличить приток туристов в долгосрочной
перспективе. «Мы укладываемся в выделенный
на подготовку Олимпийских игр бюджет, все
объекты уже подготовлены к эксплуатации», –
уверял в январе прошлого года премьер канад-
ской провинции Британская Колумбия Гордон
Кэмпбелл. Через несколько недель после выступ-
ления Кэмпбелла выяснилось: стоимость Олим-
пиады составила вместо запланированных из-
начально полутора миллиардов – по разным под-
счетам – от 5,5 до 6,5 млрд долларов. Вместо 9,5
млрд выручки властям удастся собрать самое
большее – один миллиард. То есть расходы пре-
вышают доходы как минимум на 4,5–5,5 млрд.

Такая, мягко говоря, существенная «нестыков-
ка» объясняется тем, что первоначально учиты-
вались лишь расходы на переоборудование и пе-
рестройку спортивных сооружений. При этом по
необъяснимой причине в расчет не брали рекон-
струкцию шоссе, постройку ветки железной до-
роги, перестройку пресс-центра, а также реаль-
ные расходы на обеспечение безопасности. Кар-
тину дополняет Олимпийская деревня, жилье
в которой должно было быть распродано после

окончания Игр и тем самым пополнить город-
скую казну. Однако финансовый кризис обру-
шил цены на рынке недвижимости, и в результа-
те – элитные жилые комплексы превратились
в «залежалый товар»…

Вполне возможно, что после окончания празд-
ника город останется «сидеть» на горе долгов,
и это будет уже не первый случай в олимпийской
истории. Ведь две предыдущие зимние Олимпи-
ады – в Солт-Лейк-Сити в 2002-м и в Турине
в 2006 году – оказались убыточными. Долги
Афин после проведения летней Олимпиады 2004
года составили 7 миллиардов евро, а Монреаль
расплачивался за Игры 1976 года на протяже-
нии почти 30 (!) лет.

Врач и известный в Ванкувере противник про-
ведения Олимпиады Крис Шоу уверен, что канад-
цы будут оплачивать эти Игры до конца своих
дней. Шоу уверен, что в итоге власти будут выну-
ждены сократить расходы на социальные нужды.
Словно в подтверждение его слов недавно прави-
тельство Британской Колумбии приняло реше-
ние о сокращении на 330 миллионов долларов
статьи расходов на здравоохранение. А бюджет
Министерства культуры будет урезан на 80%. 

Радио Deutsche Welle
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Зимняя Олимпиада в Ванкувере завершена:
следующие Игры пройдут в России. Строи-
тельство и реконструкция олимпийских объ-
ектов в Сочи идут полным ходом, под при-
стальным вниманием первых лиц государст-
ва. Проблем возникает немало, но в целом их
решение проходит достаточно успешно, что
заметно по промежуточным итогам. Это под-
тверждают и представители политического
руководства страны, и международные на-
блюдатели.

XXI Олимпийские игры в Ванкувере заверши-
лись 28 февраля 2010 года. В ходе торжествен-
ной церемонии эстафета была официально пере-
дана России: олимпийский флаг из рук прези-
дента МОК Жака Рогге получил мэр Сочи Анато-
лий Пахомов. Кроме того, российская делегация
провела весьма впечатляющую презентацию
Игр 2014 года, призванную убедить публику
в исключительности намеченных планов. Впро-
чем, одних красивых картинок и графиков здесь
явно недостаточно. Победа в борьбе за право
принимать очередную Олимпиаду стала, навер-
ное, самым ярким позитивным событием во
всей постсоветской спортивной истории стра-
ны, и теперь необходимо приложить титаниче-
ские усилия, чтобы и само мероприятие стало
настолько же успешным и историческим. 

Подготовка к проведению игр выходит на фи-
нишную прямую: теперь к ней будет приковано
максимальное внимание общественности, на-
блюдателей и иностранных конкурентов. Даже
незначительная ошибка в разветвленной систе-
ме строительства объектов и реконструкции ин-
фраструктуры может поставить под вопрос ито-
говое качество сочинских Игр и навлечь между-
народную критику. Тем более, что столь мас-

штабное в финансовом смысле начинание про-
исходит после глобального кризиса, который,
по мнению многих экономистов, может еще раз-
вернуться. Кроме того, Олимпиада станет фи-
нальной проверкой для формата госкорпораций.
Большинство из них ждет реорганизация, одна-
ко «Олимпстрой» пока остается как минимум до
выполнения своих задач. Результаты его дея-
тельности покажут, эффективны ли госкорпора-
ции для реализации крупных разовых проектов. 

НАПОЛЕОНОВСКИЕ ПЛАНЫ 
Стоит отметить, что проект сочинской Олимпи-

ады достаточно серьезно отличается от всех своих
предшественников на протяжении последних лет.
Как сказал председатель правительства России
Владимир Путин на совещании в конце декабря
2009 года, это случай «уникальный – впервые в ис-
тории современного олимпизма возводится такое
количество объектов сразу, в комплексе, на всю
Олимпиаду, с чистого листа, в чистом поле».
По его словам, во всех предыдущих случаях, так
или иначе, использовалась имевшаяся уже ранее
инфраструктура, а Россия делает это «с нуля».

Действительно, во многом серьезно устаревшая
инфраструктура города едва ли могла в своем пер-
воначальном виде обеспечить достойное проведе-
ние Игр. Более того, согласно новой редакции Про-
граммы строительства олимпийских объектов,
принятой в июле 2009 года, особое значение при-
дается отдельной, не менее важной, задаче – созда-
нию в Сочи горноклиматического курорта нового
уровня. Предполагается, что огромные инвести-
ции, вложенные в капитальное строительство,
должны будут и спустя много лет после спортивно-
го праздника не только обеспечивать рекреацион-
ные нужды россиян, но и приносить ощутимую
прибыль региону и Российской Федерации в целом.

Олимпиада
как экзамен

Подготовка к самому важному и самому крупному
спортивному событию новой России идет не без

затруднений, но в целом по плану



В госкорпорации «Олимпстрой» разделяют
Программу строительства на три основных кла-
стера: прибрежный, горный и городской. К пер-
вому относится Олимпийский парк в Имеретин-
ской долине – самый крупный спортивный ком-
плекс: в его состав входят центральный стадион
(на 40 тысяч зрителей), ледовый дворец для фи-
гурного катания (12 тысяч), большая ледовая

арена для хоккея (12 тысяч). Эти
объекты возводятся за счет средств
государственного бюджета. Кроме
того, в Олимпийском парке разме-
щаются более мелкие объекты, со-
оружаемые частными инвестора-
ми. Их отличительная особен-
ность – сборно-разборный харак-
тер, позволяющий транспортиров-
ку по окончании Игр в любое другое
место. Это арена для кёрлинга на 3
тысячи зрителей, крытый конько-
бежный центр вместимостью 8 ты-
сяч человек и малая хоккейная аре-
на (7 тысяч). 

К горному кластеру относятся:
лыжный комплекс (16 тысяч зрите-
лей), горнолыжный центр (18 ты-
сяч), санно-бобслейная трасса (11
тысяч), комплекс трамплинов (15
тысяч), сноуборд-парк (15 тысяч),
фристайл-центр (14 тысяч). Причем,
за исключением санно-бобслейной
трассы, строительство происходит
за счет средств инвесторов. На го-
родской кластер приходится внуши-
тельный объем модернизации инф-
раструктуры: реконструкция энер-
гетических сетей, систем водоснаб-
жения, газоснабжения, связи и мно-
гого другого. Кроме того, планирует-
ся строительство большого числа
гостиниц, новых дорожных развязок
и трех олимпийских деревень в об-
щей сложности более чем на 6 тысяч
человек. 

Вообще полный перечень объектов впечатля-
ет: 235 наименований, включая спортивные со-
оружения в общей сложности на 200 тысяч зри-
телей. Работу ведут на четырехстах стройпло-
щадках около пятидесяти разных исполните-
лей – федеральные, региональные власти и част-
ные компании. Число рабочих – в разные перио-
ды от 13 до 50 тысяч. И главное, многомиллиард-
ные объемы финансирования, которые пока
окончательно не определены. Только на возведе-
ние олимпийских объектов государство плани-
рует потратить 195,3 миллиарда рублей (до кри-
зиса планировалось больше – 206 миллиардов).
И это не считая расходов на проведение самих
Игр. Так или иначе, такой масштабный проект
не мог быть реализован идеально гладко. 
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ПОБЕДА В БОРЬБЕ ЗА ПРАВО ПРИНИМАТЬ
ОЧЕРЕДНУЮ ОЛИМПИАДУ СТАЛА,
НАВЕРНОЕ, САМЫМ ЯРКИМ ПОЗИТИВНЫМ
СОБЫТИЕМ ВО ВСЕЙ ПОСТСОВЕТСКОЙ
СПОРТИВНОЙ ИСТОРИИ СТРАНЫ

Фото ИТАР-ТАСС

Мэр Ванкувера Грегор Робертсон,
президент Международного олимпийского
комитета Жак Рогге и мэр Сочи Анатолий

Пахомов (слева направо) на церемонии
закрытия XXI зимних Олимпийских игр



ПРЕОДОЛИМЫЕ ПРЕПЯТСТВИЯ 
Одной из самых первых проблем, проявивших-

ся в ходе подготовки Олимпиады, стала нехватка
земель под строительство объектов, прежде всего
в Имеретинской долине. С самого начала жители
этих мест, несмотря на почти полное отсутствие
там современной инфраструктуры, очень не-
охотно шли на обмен своих участков. Изъятие зе-
мель под олимпийское строительство шло мед-
ленно, и региональным властям пришлось при-
ложить недюжинные усилия, чтобы уговорить
население и скорректировать условия по обмену
или денежным компенсациям. 

Однако и в начале января 2010 года на сове-
щании в Сочи президент России Дмитрий Мед-
ведев вновь назвал это обстоятельство решаю-
щим и потребовал ускорить предоставление
гражданам земельных участков взамен изыма-
емых, а также активизировать строительство
жилья. «Эту работу нужно вести в соответст-
вии с действующим законодательством, не до-
пуская при этом нарушения прав и интересов
собственников. Предоставление земельных
участков и компенсаций должно определяться
законом и текущей рыночной конъюнкту-
рой», – сказал глава российского государства.
Одновременно он подписал закон, регулирую-

щий нормы, связанные с выделением земель
для Олимпиады.

Надо заметить, что местные чиновники отреа-
гировали достаточно быстро. В начале февраля
представитель управления контроля за подготов-
кой к Олимпийским играм Краснодарского края
Михаил Смагин сообщил, что 99% жителей Име-
ретинской низменности согласны на различные
формы компенсации за изъятие своих земель. 

Следующей проблемой, конечно, стали темпы
возведения новых и реконструкции уже действу-
ющих объектов. И тут, наверное, самый непри-
ятный удар нанесла стихия. 14 декабря 2009 го-
да семибалльный шторм уничтожил часть кон-
струкций строящегося грузового порта в Сочи –
затонули одна из платформ, буровая установка,
четыре крана и дизельная электростанция.
По подсчетам Федерального агентства морского
и речного транспорта, ущерб составил более 500
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ВЛАДИМИР ПУТИН ОТМЕТИЛ, ЧТО
В ЦЕЛОМ ПРОБЛЕМ С ОБЩИМ ПЛАНОМ
ПОДГОТОВКИ К ОЛИМПИАДЕ ОСТАЕТСЯ
ЕЩЕ ДОСТАТОЧНО, И «ЗДЕСЬ ЕСТЬ НАД
ЧЕМ РАБОТАТЬ»
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Глава корпорации «Олимпстрой» Таймураз Боллоев (третий
слева) показал председателю правительства РФ Владимиру
Путину макет Олимпийского парка. Справа – главный архитектор
госкорпорации «Олимпстрой» Олег Харченко. Слева –
заместитель председателя правительства РФ Дмитрий Козак

Глава корпорации «Олимпстрой» Таймураз Боллоев (третий
слева) показал председателю правительства РФ Владимиру
Путину макет Олимпийского парка. Справа – главный архитектор
госкорпорации «Олимпстрой» Олег Харченко. Слева –
заместитель председателя правительства РФ Дмитрий Козак



миллионов рублей. Власти организовали комис-
сию по расследованию причин произошедшего
и поиску виновных и признали, что это может
повлиять на темпы остального строительства,
поскольку через порт предполагалось достав-
лять большое количество стройматериалов. 

В этой связи рассматривается возможность
увеличения грузопотока за счет железнодорож-
ного транспорта, однако Владимир Путин, посе-
тивший пострадавший объект в конце 2009 го-
да, призвал закончить строительство морского
терминала в первоначально назначенный срок –
ноябрь 2010 года. 

Оказались ненадежными и соседи по Союзно-
му государству. В конце января 2010 года бело-
русская компания «Трайпл» была исключена из
перечня участников строительной Программы
Олимпиады, а сооружение биатлонного комплек-
са было поручено «Газпрому». Напомним: еще не-
сколько лет назад белорусский лидер Александр
Лукашенко заявлял, что «мы своими строителя-
ми, своими материалами, своими силами хотели
бы создать уголок Белоруссии». Однако в итоге
идиллии не получилось: официальная причина
отказа Минска от участия в проекте – экономия
средств, неофициальная – ухудшение отношений
с Москвой после нефтяных конфликтов. 

Наконец, немало претензий за все это время бы-
ло выдвинуто и самой госкорпорации «Олимпст-
рой». В ноябре на встрече с главой государства ге-
неральный прокурор России Юрий Чайка заявил,
что в ходе проверки были выявлены факты неце-
левого и неэффективного использования выделя-
емых государством средств. По его словам, на гос-
корпорации не распространяются требования за-
кона о госзакупках, и это «приводит к непрозрач-
ности размещения заказов и способствует зло-
употреблениям при проведении торгов». Кроме
того, деятельность «Олимпстроя» в 2010 году вы-
звалась проверить Счетная палата РФ.

Всю критику в госкорпорации отвергали доста-
точно жестко, уверяя, что подобная закрытость
позволяет оперативно решать стоящие перед
структурой вопросы. Однако в конце декабря 2009
года после поездки в Сочи контрольные ведомства
поддержал премьер-министр Владимир Путин,
потребовав «навести порядок с нормами проекти-
рования и ценообразования инфраструктурных
проектов». «Нужно внедрить систему электронных
аукционов при размещении заказов, то есть соз-
дать условия для существенного повышения эф-
фективности инвестиций», – подчеркнул глава
правительства. Как и следовало ожидать, слова
премьера не остались неуслышанными. 
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ВРЕМЯ НА РАЗГОН 
Первый открытый аукцион на право выполне-

ния работ для Олимпийских игр ГК «Олимпст-
рой» провела 19 февраля 2010 года. Одновремен-
но заметно увеличилось число других конкурс-
ных отборов (на многие второстепенные объек-
ты подрядчики еще не определены). На сайте
корпорации появилась видеотрансляция с веб-
камеры, демонстрирующей в реальном времени
процесс строительства. 

Как отметил Дмитрий Медведев на совещании
5 января в Сочи, из 235 проектов 220 реализуются
в полном соответствии с установленным графи-
ком. «И приблизительно по 15 проектам есть неко-
торые отклонения по времени, как я понимаю, не-
критичные, которые мы способны восполнить при
надлежащей организации работ», – добавил прези-
дент России. В свою очередь, президент «Олимпст-
роя» Таймураз Боллоев сообщил, что сооружение
16 объектов идет с опережением графика. 

Таким образом, к сентябрю 2012 года планирует-
ся завершить строительство всех объектов транс-
портной и инженерной инфраструктуры, а к июлю
2013 года – возведение всех спортивных объектов.
Причем самое первое соревнование – Кубок Евро-
пы – должно пройти в горнолыжном центре «Роза
Хутор» уже в феврале 2011 года; дорогу к объекту
рассчитывают построить в ноябре текущего года.
Многие другие спорткомплексы также примут со-
ревнования с середины 2012 года, благо что в на-
стоящее время на большинстве из них уже идут
монтажные работы на разных стадиях. 

К примеру, в феврале завершился монтаж вер-
тикальных конструкций (стен, колонн, лестнич-
но-лифтовых узлов) большой ледовой арены для
хоккея. Ее ввод в эксплуатацию планируется осу-
ществить в мае 2012 года. В январе закончена ук-
ладка железобетонного фундамента ледового
дворца спорта для фигурного катания и соревно-
ваний по шорт-треку. Возведение этого олимпий-
ского спортивного объекта будет закончено в ок-
тябре 2011 года. Идет строительство и малой ледо-
вой арены, сдача которой в эксплуатацию намече-
на на сентябрь 2012 года. Начало работы цент-
рального стадиона, где пройдут церемонии откры-
тия и закрытия Игр в Сочи, – март 2013 года. 

Что касается инфраструктуры, то пять ее эле-
ментов уже действуют – это вторая очередь Со-
чинской ТЭС, участок обхода города Сочи феде-
ральной трассой М-27, два грузовых двора РЖД
и первая очередь подстанции «Поселковая». Кро-
ме того, в декабре 2009 года Южная телекомму-

никационная компания проложила волоконно-
оптическую линию связи (ВОЛС) в районе Олим-
пиады протяженностью 7 километров. 

Куда более масштабное начинание – новый со-
чинский аэропорт пропускной способностью 2,5
тысячи пассажиров в час. В тестовом режиме
терминал начал работать во время форума «Со-
чи-2014» в сентябре 2009 года. С 10 ноября по 21
декабря в новом комплексе обслужили 47 рейсов,
около 1400 пассажиров и 500 единиц багажа.
По словам министра транспорта Игоря Левитина,
готовность второго сектора аэропорта составляет
97%, а вторая взлетно-посадочная полоса длиной
2980 метров будет готова летом текущего года.

Владимир Путин отметил, что в целом проблем
с общим планом подготовки к Олимпиаде оста-
ется еще достаточно, и «здесь есть над чем рабо-
тать». «По мнению экспертов МОК, которые по-
сещали Сочи уже семь раз, это хорошо. Они дали
хорошую оценку. Мы с вами должны быть
скромнее, и я скажу, что поставил бы «удовле-
творительно», – заметил председатель прави-
тельства в конце 2009 года, инспектируя строи-
тельные площадки в Сочи. 

Напомним, в ходе последнего такого визита
в том же декабре председатель координацион-
ной комиссии МОК Жан Клод Килли рассказал,
что увиденное в столице XXII Олимпийских игр
«произвело на него впечатление». «Отвечая крат-
ко, мы провели сорок восемь часов здесь. Это для
нас традиционное количество времени, когда
мы посещаем объекты. И то, что мы увидели, нас
полностью удовлетворяет», – заверил спортив-
ный чиновник.

К слову, иностранные компании проявляют
к сочинской Олимпиаде все больший интерес.
В частности, немецкий концерн Siemens и РЖД
в конце 2009 года заключили соглашение на по-
ставку 54 пригородных поездов Desiro на сумму
около 580 миллионов евро. Первая партия соста-
вов начнет курсировать по маршруту Туапсе –
Адлер в 2013 году, а в ходе Игр они будут исполь-
зоваться для доставки зрителей из железнодо-
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В НОЯБРЕ ТЕКУЩЕГО ГОДА 



рожного вокзала и аэропорта к местам соревно-
ваний. При этом часть поездов будет произведе-
на на территории России. А 28 февраля
Volkswagen Group Rus в качестве национального
партнера Олимпийских игр объявил о предоста-
влении около трех тысяч своих автомобилей для
обслуживания соревнований. Первая партия по-
ступит в распоряжение оргкомитета «Со-
чи-2014» уже в апреле этого года. 

ОЛИМПИАДА НАДЕЖДЫ 
В 2007 году, когда происходил жесткий конку-

рентный отбор столицы XXII зимней Олимпиа-
ды, мало кто верил, что главный приз достанет-
ся Сочи. Пессимисты кивали на традиционно
предвзятое отношение к России в международ-
ных спортивных кругах, да и ставка на столь
южный город казалась слишком смелой. Когда
положительное решение все же прозвучало, те
же критики, не верившие в победу российской
заявки, сразу же безапелляционно заявили, что
первая зимняя Олимпиада в России будет про-
вальной в плане организации. Многие, конечно,
вспомнили о неизлечимых пока недугах корруп-
ции, неэффективного использования средств.
Некоторые даже предрекали перенос спортивно-
го мероприятия в последний момент в другой го-

род. Впрочем, в одном они правы. Сочи-2014 –
это во многом ключевой и, главное, самый пока-
зательный из крупных проектов действующей
власти. Олимпиаду иногда называют личным
проектом Владимира Путина, который прило-
жил к возможности ее проведения в стране не-
мало сил. Так или иначе, это уж точно серьезный
экзамен для всей системы власти, установив-
шейся в 2000-х годах, экзамен для устоявшейся
в настоящее время экономической системы, эк-
замен для всей современной России. В этой свя-
зи тема Олимпийских игр вполне логично увя-
зывается со стратегическим курсом на модерни-
зацию и инновационное развитие. Действитель-
но, без осуществления этих планов успешное
проведение Олимпиады будет возможно только
за счет чрезмерно избыточных финансовых
и человеческих ресурсов, как это неоднократно
бывало раньше с крупными инфраструктурны-
ми и производственными проектами. Безуслов-
но, пока еще трудно прогнозировать, насколько
впечатляющим будет прием в Сочи в 2014 году,
однако исходя из текущего момента, надо при-
знать, что все намеченные мероприятия осуще-
ствляются по плану. 

Роман ФЕДОСЕЕВ
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Строительство 4-й очереди
канатной дороги в горнолыжном
комплексе «Роза Хутор»
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Специально для издания «ВВП» оргкомитет
«Сочи-2014» предоставил справку о строя-
щихся олимпийских объектах, их функцио-
нальном назначении, вместимости,  распо-
ложении и сроках сдачи в эксплуатацию.
Также по каждому объекту указаны ответ-
ственные исполнители.

Игры 2014 года в Сочи станут самыми ком-
пактными за всю историю проведения
зимних Олимпийских игр. Все объекты

«Сочи-2014» будут сгруппированы в два класте-
ра – прибрежный и горный, что позволит провес-
ти игры компактно и обеспечить максимально
удобные условия для спортсменов и гостей Игр.

На связи – оргкомитет
«Сочи-2014»

Работы идут по графику: все олимпийские объекты
должны быть введены в эксплуатацию к сроку



Впервые в истории зимних Олимпийских игр
будет создан единый Олимпийский парк, кото-
рый сможет принимать одновременно около 75
тысяч гостей. Он объединит на одной террито-
рии  олимпийские соревновательные и инфра-
структурные объекты, обеспечив удобное и бы-
строе перемещение участников и гостей Игр.

Строительство спортивных олимпийских объ-
ектов «Сочи-2014» идет согласно графику, пред-
ставленному Международному олимпийскому
комитету. На строительство спортивных объек-
тов уже выделено 75,7% от необходимой площа-
ди земли, а именно 662,29 гектара. Полностью
обеспечены земельными участками четыре ле-
довых дворца в прибрежном кластере и два
спортивных объекта в горном кластере.

Кластеры будут расположены на расстоянии
48 км друг от друга. Время в пути составит около
30 минут по новой железной дороге.

ПРИБРЕЖНЫЙ КЛАСТЕР 
Центральный стадион
Центральный стадион рассчитан на 40 тыс.

мест. На нем планируется проведение церемо-
нии открытия и закрытия зимних Олимпийских
и Паралимпийских игр 2014 года, а также цере-
монии награждения победителей и призеров.

При проектировании стадиона полностью
учитываются требования Международного
олимпийского комитета и Международного па-
ралимпийского комитета, а также лучший меж-
дународный опыт. 

Объект планируется сдать в эксплуатацию
в марте 2013 года. 

Ответственный исполнитель: ГК «Олимпст-
рой».

По окончании Игр на стадионе будут прово-
диться футбольные матчи, в том числе мирового
уровня. Также стадион будет использоваться
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Проект главного Олимпийского
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в качестве тренировочного спортивного центра
национальной сборной России по футболу и про-
ведения массовых развлекательных мероприя-
тий и шоу.

Ледовая арена для керлинга 
Арена для керлинга рассчитана на 3 тыс. мест.

Будет расположена в прибрежном кластере
в комплексе сооружений Олимпийского парка.

Дизайн Ледовой арены для керлинга лакони-
чен. В нем прочитывается демократичность, до-
ступность и в то же время праздничность, ха-
рактерные для Олимпийских и Паралимпий-
ских игр.

Объект планируется сдать в эксплуатацию
в 2012 году для проведения тестовых соревнова-
ний.

Ледовая арена для керлинга – объект сборно-
разборного типа с возможностью демонтажа
и переноса для строительства на постолимпий-
ское использование в качестве Ледовой арены
для керлинга  в другой город Российской Феде-
рации. 

Ответственный исполнитель: ОАО «Инвести-
ционно-строительная компания «Славобласть».

Ледовый дворец спорта
Ледовый дворец спорта для фигурного катания

и соревнований по шорт-треку рассчитан на
12 тыс. мест. 

В соответствии с концепцией Олимпийских
игр 2014 года Ледовому дворцу отведена одна из
доминирующих ролей. Это и определило место
его расположения – Олимпийский парк, кото-
рый станет сердцем олимпийских соревнований
в прибрежном кластере.

Ледовый дворец спорта – объект сборно-раз-
борного типа с возможностью демонтажа и пе-
реноса на постолимпийское использование в ка-
честве Ледового дворца спорта в другой город
Российской Федерации. 

Объект планируется сдать в эксплуатацию
в октябре 2011 года для проведения тестовых со-
ревнований.

Ответственный исполнитель: ГК «Олимпст-
рой».

Большая ледовая арена 
Комплекс Большой ледовой арены для хоккея

с шайбой на 12 тыс. зрительских мест – это еди-
ное здание, перекрытое сферическим куполом.
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Большой ледовый дворец



В основу концепции Большой ледовой арены за-
ложен образ замерзшей капли. Господствующий
цвет покрытий купола – серебристый.

Большая ледовая арена предназначена для
проведения соревнований по хоккею с шайбой
в рамках Олимпийских зимних игр. 

По окончании Игр объект станет сверхсовре-
менным многофункциональным спортивным,
концертным и развлекательным центром.

Объект планируется сдать в эксплуатацию
в мае 2012 года для проведения тестовых сорев-
нований.

Ответственный исполнитель: ГК «Олимпст-
рой».

Малая ледовая арена 
Малая ледовая арена рассчитана на 7 тыс.

зрителей. На объекте пройдут соревнования по
хоккею с шайбой в рамках Олимпийских зимних
игр и по следж-хоккею в рамках Паралимпий-
ских зимних игр. 

Малая ледовая арена является частью комп-
лекса объектов Международной федерации хок-
кея с шайбой (IIHF), который включает в себя
также Большую ледовую арену и тренировоч-

ный каток. Все объекты находятся в непосредст-
венной близости друг от друга.

Малая ледовая арена – объект сборно-разбор-
ного типа с возможностью демонтажа и перено-
са для строительства на постолимпийское ис-
пользование в качестве Ледового дворца спорта
в другой город Российской Федерации.

Объект планируется сдать в эксплуатацию
в августе 2012 года для проведения тестовых со-
ревнований. 

Ответственный исполнитель: ООО «УГМК-
Холдинг».

Крытый конькобежный центр 
Крытый конькобежный центр рассчитан на

8 тыс. зрителей. Объект представляет собой
овальный стадион с двумя соревновательны-
ми дорожками и одной тренировочной. Разме-
ры ледовой дорожки соответствуют стандар-
там Международного союза конькобежцев
(длина 400 м). В частности, ледовая дорожка
спроектирована так, чтобы обеспечить наи-
лучшие хронометрические показатели. Сорев-
новательные дорожки имеют длину 4 м, а раз-
миночная дорожка – 5 м. Радиусы поворотов
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дорожек составляют 26, 30 и 21 м соответст-
венно. 

Крытый конькобежный центр будет размещен
в центральной части Олимпийского парка.

После Игр Конькобежный центр будет исполь-
зоваться как торгово-выставочный центр.

Объект планируется сдать в эксплуатацию
в июле 2012 года для проведения тестовых со-
ревнований.

Ответственный исполнитель: ООО «Центр пе-
редачи технологий строительного комплекса
Краснодарского края «Омега».

Основная Олимпийская деревня
Основная Олимпийская деревня рассчитана

на 3 тыс. мест и будет включать около 1700 но-
меров. Общая площадь Олимпийской деревни
составит 28,02 га. 

Транспортное сообщение свяжет Олимпий-
скую деревню непосредственно со спортивными
объектами, минуя досмотр службой безопасно-
сти. Пешая прогулка от Олимпийской деревни
до самого дальнего объекта займет не более 10
минут. Столь компактное расположение сделает
пребывание в Сочи гостей Игр максимально
комфортным, а также поможет снизить расход

времени для членов МОК и международных фе-
дераций, центральные офисы которых будут
располагаться недалеко от спортивных сооруже-
ний. 

По окончании Игр объект будет трансформи-
рован в апартаменты и сезонные квартиры.

Планируемая дата сдачи – июнь 2013 года.

ГОРНЫЙ КЛАСТЕР (КРАСНАЯ ПОЛЯНА) 
Горнолыжный центр «Роза Хутор» 
Место расположения: Роза Хутор, Хребет Аиб-

га. На базе центра будут проходить все горно-
лыжные соревнования. Общая протяженность
олимпийских горнолыжных трасс составит 9 км.
Центр рассчитан на 18 тыс. мест.

Ввод объекта в эксплуатацию планируется
в два этапа. 

Первый этап – гомологированные трассы, се-
рия подъемников, система оснежения, финиш-
ная зона. Срок сдачи – ноябрь 2010 года. Прове-
дение тестовых соревнований намечено на фев-
раль 2011 года.

Второй этап – сервисные здания, гостиницы,
инфраструктура. Срок сдачи – сентябрь 2011
года.
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Макет олимпийских
объектов в Сочи. 

Справа – центральный
стадион
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Спортивно-туристический комплекс
«Горная карусель»

Строительство ж/д
станции Лаура
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Новая окружная дорога
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После Игр центр войдет в состав горнолыжно-
го курорта.

Ответственный исполнитель: ООО «Роза Хутор».

Сноуборд-парк и фристайл-центр
К западу от плато Роза Хутор пройдут соревнова-

ния по сноуборду и фристайлу. Уникальные снеж-
ные условия в сочетании со специализированны-
ми трассами для лыжного кросса, акробатике, мо-
гула, сноуборд-кросса, параллельного слалома-ги-
ганта, хаф-пайпа гарантированно сделают этот
объект постоянным местом проведения соревно-
ваний самого высокого мирового уровня. 

Вместимость во время Игр:
Фристайл-центр – 14 000 мест, из них 4000 си-

дячих мест и 10 000 стоячих.
Сноуборд-парк – 15 000 мест, из них 5000 си-

дячих мест,  10 000 стоячих.
Ответственный исполнитель: ООО «Роза Хутор».
По окончании Игр объект станет спортивным

тренировочным центром.
Объект планируется сдать в эксплуатацию

в сентябре 2011 года для проведения тестовых
соревнований.

Биатлонный и лыжный комплекс 
Комплекс расположится на гребне и склонах

горного хребта Псехако в 6,5–10 км северо-вос-
точнее поселка Красная Поляна. 

Комплекс состоит из  двух отдельных стадио-
нов с зонами старта и финиша, двух отдельных
систем трасс для лыжных гонок и биатлона,
стрельбища и зоны для подготовки к соревнова-
ниям.

Комплекс рассчитан  на 16 тыс. зрителей для
каждого вида соревнований по биатлону и лыж-
ным гонкам.

Срок сдачи  в эксплуатацию – 2011 год.
Комплекс  также примет соревнования по би-

атлону и лыжным гонкам в рамках Паралимпий-
ских игр 2014 года.

Спортивно-туристический комплекс «Гор-
ная карусель» 

В его состав включены гостиничные комп-
лексы: категории 4* на 291 номер, категории 5*
на 217 номеров, ресторанные комплексы,
олимпийская медиа-деревня на 2150 мест,
а также торгово-развлекательный комплекс,
используемый в период проведения Олимпий-

Макет трассы для биатлона
и лыжных гонок

Фото РИА Новости
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ских и Паралимпийских игр как Горный медиа-
центр.

Санно-бобслейная трасса 
На трассе планируется проводить соревнова-

ния по бобслею, скелетону, санному спорту.
Объект рассчитан на 11 тыс. зрителей. 

Санно-бобслейная трасса будет размещена на
горнолыжном курорте «Альпика-Сервис» с фи-
нишной зоной на территории урочища Ржаная
Поляна. 

Передовые технологии подготовки льда обес-
печат точный и постоянный контроль над его
температурой.

Горная Олимпийская деревня
Рассчитана на 2,6 тыс. мест. Расположится

в непосредственной близости от Горнолыжного
центра, фристайл-центра и сноуборд-парка.
Спортсмены будут жить в комфортных номерах
в 4-звездочных коттеджах, построенных в аль-
пийском стиле.

Объект планируется сдать в эксплуатацию
в апреле 2013 года.

Ответственный исполнитель: ООО «Роза Хутор».

Комплекс трамплинов 
На объекте планируется проводить соревнова-

ния по прыжкам на лыжах с трамплина и лыж-
ному двоеборью. Комплекс расположится в не-
посредственной близости от поселка Эсто-Са-
док, на северном склоне хребта Аибга, и будет
рассчитан на 15 тыс. зрителей. 

Комплекс состоит из самых современных
олимпийских трамплинов К-95 и К-125. 

Место для комплекса было специально выбра-
но международными экспертами на стыке двух
хребтов, чтобы трамплины гармонично вписы-
вались в окружающий ландшафт, а прыгуны бы-
ли защищены от порывов бокового ветра.

Объект планируется сдать в эксплуатацию
в декабре 2011 года.

В объект также входят учебно-тренировочные
трамплины К-72, К-45, К-25, спортивная гости-
ница на 240 мест, плоскостные спортивные со-
оружения для тренировок и подготовки молодых
спортсменов.

После Игр Комплекс трамплинов будет феде-
ральным тренировочным центром.

Ответственный исполнитель: ГК «Олимпст-
рой» и ОАО «Красная Поляна».

Фото РИА Новости
Строительство тоннеля №6

совмещенной дороги Адлер –
«Альпика-Сервис»
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Подготовке к Олимпиаде-2014 в Сочи были
посвящены несколько крупных мероприя-
тий марта. В середине месяца о подготовке
к Играм говорили на межведомственной ко-
миссии по подготовке и проведению XXII
зимних Олимпийских игр. Основная задача,
которую поставил вице-премьер Дмитрий
Козак, – четкое соблюдение графика строи-
тельных работ. Внимание также было уде-
лено вопросу переселения жителей земель,
подлежащих застройке спортивными объ-
ектами: эту задачу нужно решить до конца
года.

«ПРЕКРАТИТЬ ФАНТАЗИИ И ПРИСТУПИТЬ
К СТРОИТЕЛЬСТВУ»

Вице-премьер Дмитрий Козак, курирующий
в правительстве подготовку к Олимпиаде, про-
вел заседание Межведомственной комиссии
(МВК) при президентском Совете по физкуль-
туре и спорту по подготовке и проведению XXII
Олимпийских зимних игр и XI Паралимпий-
ских зимних игр 2014 года в Сочи. В рамках за-
седания МВК выяснилось, что в целом график
по спортивным объектам, вводимым в эксплу-
атацию в начале 2011 – середине 2012 года со-
блюдается. «Только один объект находится в
зоне риска и будет введен к концу 2012 года.
Это санно-бобслейная трасса», – указал Дмит-
рий Козак. Хотя запаздывание наметилось
лишь по одному объекту, вице-премьер выра-
зил серьезное недовольство этим фактом. «За-
держка со строительством – это результат того,
что мы здесь начали выдвигать свои доморо-
щенные идеи по поводу строительства этой
трассы», – с раздражением отметил Козак, под-
черкнув, что к затягиванию причастны «и ор-
ганы государственной власти».

«Несколько месяцев мы потеряли. А могли бы
иметь санно-бобслейную трассу уже в начале
2012 года и захватить весенний период 2012
года!» – заявил вице-премьер. По словам Коза-
ка, не последнюю роль в затягивании строи-
тельства сыграли лоббистские дискуссии по
поводу того, какие компании должны участво-
вать в строительстве объекта и какие техноло-
гии должны применяться. 

Вице-премьер еще раз обратился к тем, кто
организует проект – к госкорпорации «Олимп-

строй», оргкомитету «Сочи-2014», всем мест-
ным органам власти и МЧС, которое принима-
ло активное участие в согласовании проекта.
«Следует прекратить фантазии и приступить к
строительству в рамках тех условий, которые
задаются Международным олимпийским ко-
митетом. Этот объект, очень важный для нас,
здесь у нас есть перспективы, есть потенциал в
стране», – потребовал Козак, отметив, что при
заблаговременном создании тренировочной
базы «можно было бы надеяться на соответст-
вующий результат» от спортсменов. 

ЖИТЕЛЕЙ СОЧИ ДОЛЖНЫ ПЕРЕСЕЛИТЬ
ДО КОНЦА 2010 ГОДА

Другой проблемой Сочи-2014 по-прежнему
остается освобождение территорий для строи-
тельства олимпийских объектов. На сегодня

Проверка
на готовность
Правительство требует четкого соблюдения 
графика ввода в строй спортивных объектов

в олимпийском Сочи

«В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ВСЕ
НЕОБХОДИМЫЕ ИДЕОЛОГИЧЕСКИЕ
РЕШЕНИЯ ПРИНЯТЫ, ПРЕЖДЕ ВСЕГО,
ПО ЦЕНОВОЙ ПОЛИТИКЕ, СОЗДАНА
ЕДИНАЯ МЕТОДОЛОГИЧЕСКАЯ БАЗА»



около 700 семей ожидают переселения в связи
со строительством. Дмитрий Козак поставил
задачу переселить жителей земель, подлежа-
щих застройке спортивными объектами, не
позднее конца года. «Это задача, которая долж-
на быть решена в течение 2010 года», – под-
черкнул он. 

«В настоящее время все необходимые идеоло-
гические решения приняты, прежде всего, по це-
новой политике, создана единая методологиче-
ская база. Сегодня задача администрации Крас-
нодарского края и госкорпорации «Олимпстрой»
– быстро завершить эти процессы», – потребовал
вице-премьер. По его словам, скорейшее пересе-
ление необходимо для того, чтобы «это не стало
препятствием для дальнейшего строительства
олимпийских объектов, с тем, чтобы права и за-
конные интересы собственников недвижимо-
сти, которые попадают в зону строительства
олимпийских объектов, не были нарушены». «В
течение этого года проблема должна быть реше-
на окончательно, и мы должны о ней забыть», –
подчеркнул глава МВК.

Одновременно с проблемой высвобождения
земель будут также решаться транспортные
вопросы. «Количество строящихся объектов в

2010 году будет в три раза больше, чем в теку-
щем. Масштаб проблемы увеличивается, поэ-
тому необходимо до конца апреля решить, где
необходимо строить временные объезды, вре-
менные развязки», – пояснил Козак. По его сло-
вам, это налагает на организаторов особую от-
ветственность и с точки зрения минимизации
ущерба для комфортного проживания жите-
лей, прежде всего, города Сочи. «Чтобы у нас
на дорогах не образовались бесконечные и не-
пробиваемые пробки, потому что уже в про-
шлом году, в три раза меньше было объектов,
такие факты были. И это чрезвычайно важ-
но», – считает вице-премьер. 

Как отметил Козак, транспортные пробле-
мы следует решить уже сейчас, «чтобы не ре-
шать их тогда, когда транспорт в городе Сочи
встанет». «Он и так сегодня не так быстро едет
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«СЛЕДУЕТ ПРЕКРАТИТЬ ФАНТАЗИИ
И ПРИСТУПИТЬ К СТРОИТЕЛЬСТВУ
В РАМКАХ ТЕХ УСЛОВИЙ, КОТОРЫЕ
ЗАДАЮТСЯ МЕЖДУНАРОДНЫМ
ОЛИМПИЙСКИМ КОМИТЕТОМ»
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Заседании межведомственной
комиссии по подготовке

и проведению XXII Олимпийских
зимних игр 2014 года в Сочи



без стройки. При таком масштабном строи-
тельстве все может быть гораздо драматич-
нее, чем мы имеем на сегодняшний день», –
подчеркнул он.

ВСЕ ОБЪЕКТЫ ДОЛЖНЫ ВВОДИТЬСЯ
В СРОК

Дмитрий Козак потребовал вводить в эксплуа-
тацию спортивные объекты к зимней Олимпиа-
де-2014 строго в указанные в графике сроки. «По
итогам Ванкувера не лишним будет заявить о
том, что ключевым моментом подготовки олим-
пийской инфраструктуры является заблаговре-
менная подготовка спортивных олимпийских
объектов с тем, чтобы они как можно раньше
стали тренировочной базой для наших спортс-
менов», – указал вице-премьер.

По его словам, это необходимо для того, что-
бы мы вышли на сочинские Олимпийские иг-
ры совсем с другим результатом по сравнению
с играми в Ванкувере. На прошедшей Олимпи-
аде в Ванкувере сборная России заняла лишь
11-е общекомандное место, завоевав 15 меда-
лей: три золотых, пять серебряных и семь
бронзовых. Во многих дисциплинах, включая
биатлон и лыжные гонки, в которых Россия

традиционно сильна, российские спортсмены
недосчитались большого количества наград.
Кроме того, впервые за полвека сборная Рос-
сии по хоккею на олимпийском турнире проиг-
рала канадцам и в первый раз за все время уча-
стия в зимних Играх не попала в четверку
сильнейших.

«У нас спортивные олимпийские объекты в по-
давляющем большинстве – восемь из тринадцати
– строятся за счет частных инвестиций и это на-
лагает особую ответственность на частных инве-
сторов, которые являются собственниками и за-
стройщиками... и на органы государственной
власти, которые должны создать все условия для
того, чтобы эти объекты были введены в строй
своевременно», – подчеркнул Дмитрий Козак. 

Татьяна КОСОБОКОВА

ВВП78

ГЛАВНАЯ ТЕМА: ДОРОГА К СОЧИ-2014

НЕОБХОДИМО ВЫЙТИ НА СОЧИНСКИЕ
ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ СОВСЕМ
С ДРУГИМ РЕЗУЛЬТАТОМ
ПО СРАВНЕНИЮ С ИГРАМИ 
В ВАНКУВЕРЕ»

Фото РИА Новости





ВВП80

ГЛАВНАЯ ТЕМА: ДОРОГА К СОЧИ-2014

Самая резонансная и спорная на сегодняшний

день медийная тема предстоящих сочинских

Олимпийских игр – отнюдь не подготовка и строи-

тельство инфраструктуры для Олимпиады, а эко-

логический вопрос. Начало строительства олим-

пийских объектов в прошлом году вызвало скан-

дал в среде российских экологов. Неправительст-

венные организации заявили, что в местах возве-

дения объектов не соблюдаются экологические

нормы, вырубаются парки, грубо нарушаются гра-

ницы природоохранных зон. Речь зашла едва ли

не о грядущей глобальной экологической катаст-

рофе. Вице-премьер правительства РФ Дмитрий

КОЗАК дал по этому поводу ряд пояснений для из-

дания «ВВП».

Как заверили нас в аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Козака, в результате реа-
лизации комплекса компенсационных

и природоохранных мер в регионе, напротив,
должен быть достигнут положительный эколо-
гический баланс. «Строительство очистных со-
оружений, расширение границ особо охраняе-
мых природных территорий, использование же-
лезнодорожного сообщения как наиболее эколо-
гичного вида транспорта – даже эти меры позво-
лят качественно улучшить экологическую ситу-
ацию в регионе по итогам реализации проек-
та», – отметил пресс-секретарь вице-премьера
Илья Джус. 

«Организаторы заинтересованы во внедрении
в олимпийском проекте самых современных эко-
логических технологий и стандартов мирового
уровня. Поэтому и соответствующие органы
власти, и госкорпорация «Олимпстрой», и Оргко-
митет «Сочи-2014» находятся в постоянном диа-
логе с российскими и международными экологи-

ческими организациями и экспертами», – гово-
рят в аппарате вице-премьера, подчеркивая:
проект абсолютно открыт для взаимодействия
с общественными и неправительственными ор-
ганизациями.

Дело в том, что в прошлом году Олимпийский
комитет подписал с Программой ООН по окру-
жающей среде (UNEP) Меморандум о взаимопо-
нимании. Документ направлен на защиту окру-
жающей среды во время подготовки к Олимпиа-
де и ее проведения. В рамках Меморандума
UNEP должна оказывать помощь России в ее эко-
логических усилиях.

В конце января инспекторы UNEP побывали
с проверкой в Сочи. А в середине марта в прави-
тельство РФ пришло заключение. По словам
Дмитрия Козака, из отчета следует, что больших
экологических проблем у Сочи нет. Более того,
один из основных выводов инспекторов, как вы-
яснилось, заключается в том, что «неправитель-
ственные организации занимают неконструк-
тивную позицию и многие нацелены на то, что-
бы просто завалить олимпийский проект». Не-
объективность российских неправительствен-
ных организаций удивила даже инспекторов
ЮНЕП. 

Есть в документе и моменты критики. Меж-
дународные эксперты утверждают в докладе,
что российская сторона приняла во внимание
не все последствия строительства  олимпий-
ских сооружений для экосистемы Сочи. Так,
по мнению экспертов ООН, при строительстве
наносится вред дикой природе региона, а так-
же происходит загрязнение воды тяжелыми
металлами; при этом сами строительные рабо-
ты ведутся недостаточно профессионально.
В частности, экологи с опаской относятся

«Серьезных
экологических

проблем нет»

Вице-премьер правительства РФ Дмитрий Козак:



к проекту строительства совмещенной автомо-
бильной и железнодорожной дороги из Адлера
до Красной Поляны и по объектам горного кла-
стера.

Также в UNEP считают, что экологическая экс-
пертиза в Сочи базируется на устаревших дан-
ных, а потому не до конца учитывает воздейст-
вие на экосистему города. Кроме того, эксперты
указали, что нужна комплексная экспертиза
воздействия олимпийской стройки на экосисте-
му и мониторинг этого воздействия, – и предло-
жили ускорить обустройство новых охраняемых
территорий. Однако, как заявил изданию «ВВП»
вице-премьер Козак, в докладе значится, что
серьезных экологических проблем у Сочи нет.
На сегодня уже 54 из 128 олимпийских проектов
в Сочи получили положительное заключение го-
сударственной экологической экспертизы. Так

что не вполне понятно, почему некоторые рос-
сийские экологи так рьяно выступают против
строительства.

Как отметил Дмитрий Козак, международ-
ные эксперты удивлены такой позицией рос-
сийских неправительственных организаций
и считают, что многие из них нацелены на то,
чтобы просто «завалить» олимпийский проект.
«Складывается впечатление, что они настрое-
ны не на сотрудничество и решение экологиче-
ских проблем, а в принципе на то, чтобы не бы-
ло построено той же совмещенной дороги,
по которой уже решения все приняты», – гово-
рит Дмитрий Козак.

По словам вице-премьера, это отмечают экс-
перты из международных экологических орга-
низаций. «Конечно, нам, организаторам олим-
пийских игр, прежде всего необходимо пред-
принять все усилия для того, чтобы попытать-
ся убедить этих людей в том, что необходимо
сотрудничать и все-таки, реализуя олимпий-
ский проект, решать и вопросы максимального
сохранения окружающей среды», – подчеркнул
Козак.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА: ДОРОГА К СОЧИ-2014

Олимпиада в Ванкувере осталась в прошлом. Те-

перь все взоры устремлены в 2014 год, когда рос-

сийский город Сочи примет первые в нашей исто-

рии зимние Игры. О том, какую выгоду от проведе-

ния такого масштабного события получит непо-

средственно город и его жители, какая «инфра-

структурная революция» происходит в Сочи сейчас,

как идет подготовка к Играм – главный редактор

издания «ВВП» Алексей Жарич выяснял в разгово-

ре с мэром Сочи Анатолием ПАХОМОВЫМ.

– Анатолий Николаевич, спасибо за то, что
согласились ответить на вопросы издания
«ВВП» после столь продолжительного переле-
та из Ванкувера в Москву и непосредственно
перед вылетом в Сочи. Какие впечатления
у вас после только что завершившихся Пара-
лимпийских Игр в Канаде?

– Вы знаете, я сейчас, во время выступления
паралимпийцев, увидел, что такое настоящие
патриоты и настоящие спортсмены. Тот фено-
менальный результат, которого добилась эта
сборная – он выстрадан. Этот результат достиг-
нут, прежде всего, через волю к победе. Я думаю,
что нашим обычным спортсменам надо, в об-
щем-то, у них поучиться. 

В эти мартовские дни мы были горды за свою
страну, особенно после того, как на олимпий-
ских играх почувствовали себя несколько уни-
женными. Тем более после хоккейного матча
с канадцами.

– А как вам вообще организация игр в Ван-
кувере? Какой опыт получили непосредст-
венно вы и оргкомитет Сочи-2014? 

– Я хочу вам сказать, что Ванкувер дал нам ог-
ромный опыт. Во-первых, расскажу о той работе,
которую провел оргкомитет Сочи-2014 по презен-
тации Сочи как столицы следующих Игр. Удалось

в корне изменить мировоззрение всего спортив-
ного сообщества и жителей Ванкувера и Канады.
Ведь до этого там крутили какую-то кинохронику,
по-видимому, 30-х годов прошлого века, на кото-
рой показывали «жителей Сочи» в черно-белом
изображении. Это означало примерно следую-
щее: вот, мол, в какое место поедет олимпийский
флаг и именно там будет проводиться Олимпиа-
да. И вот оргкомитет открыл в центре Ванкувера
Русский дом (не надо только его путать с другим
проектом, открытым там же частной российской
компанией), в котором каждый день проводились
тематические вечера. Была обширная культур-
ная программа, и туда валом валили люди, очере-
ди стояли «бешеные». Простые канадцы говорили
потом, что мы все правильно сделали, устроив
Русский дом, так как информация накануне в ме-
стных СМИ шла не очень, мягко говоря, объек-
тивная. И вы не представляете, как там любят Со-
чи сейчас. Проведена огромная работа по презен-
тации российской столицы будущей Олимпиады
и удалось изменить восприятие нашей страны
как хозяйки Игр 2014 года.

Что касается непосредственно организацион-
ного опыта, то для себя мы взяли на заметку
очень многое. Я теперь по-другому стал смот-
реть на многие вопросы. Например, парковки.
В Ванкувере они в каждом здании. Мы на прак-
тике увидели организацию крупнейшего миро-
вого спортивного события. Поняли, где могут
быть проблемы и появиться «подводные камни».
Мы увидели, что культурные центры должны
быть по всему городу. Сколько точно нужно гос-
тиниц или, например, экранов, транслирующих
соревнования. Какое необходимо количество
информационных центров. Мы увидели, что та-
кое безопасность на Олимпиаде и как ее надо
обеспечивать. И многое, многое другое. 

«Мы создадим город,
благоприятный

для жизни»

Мэр Сочи Анатолий Пахомов:



Это очень полезная практическая информа-
ция. Теперь мы четко понимаем, что надо делать
и как надо делать, на решение каких проблем
приложить дополнительные усилия. 

– Таким образом, ваша оценка организа-
ции Игр в Ванкувере?

– Я думаю, что «пять». Пусть что угодно гово-
рят, мы знаем только то, что это было великолеп-
но. Импонирует открытость канадцев для нас,
готовность передавать свой опыт. В июне они
приедут в Сочи и будут выступать с отчетом,
расскажут о своих удачах и неудачах, что-то
подскажут нам. Мы же пока проведем в Сочи
праздник для горожан – официальный прием
Олимпийского флага.

– Да, вернемся к Сочи и к Олимпиаде
2014 года. Как готовится город к ее прове-
дению? Чем этот проект важен непосредст-

венно для жителей Сочи, да и для россиян
в целом?

– Прежде всего, наши усилия в этом масштаб-
ном проекте направлены на улучшение жизни
людей в самом полном смысле этого слова.
Олимпийский проект для нас – редкая возмож-
ность в короткие сроки превратить Сочи в город,
благоприятный для проживания, город, адапти-
рованный в том числе и для проживания людей
с ограниченными возможностями. 

Сам город Сочи, его инфраструктура, транс-
портная логистика, экология в том числе – все
это давным-давно нуждалось в кардинальных
изменениях. Но для того, чтобы это сделать, нуж-
ны были огромные вливания, и просто в обыч-
ном режиме получить их было бы очень сложно. 

Мы, конечно, всем этим занимались бы и ре-
шили вопросы и с транспортными развязками,
и дорогами, и вообще с транспортной логисти-
кой, только сколько бы времени на все это ушло.
Наверное, пытались бы решать и экологические
проблемы, которые сейчас, что бы ни говорили
сегодня «зеленые», только благодаря олимпий-
ским играм сдвинулись с места и ими так уси-
ленно занимаются. Ведь, например, та же ад-
лерская свалка девятнадцать лет уже как требо-
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вала рекультивации и закрытия. Но все эти годы
мы не могли этим заниматься, потому что стои-
мость рекультивации – один миллиард пятьде-
сят миллионов рублей, и только благодаря
Олимпиаде это было сделано. Или возьмем объ-
ездную дорогу. Этот объект был запланирован
еще в 1956 году! В 1976 году сделали проект,
но построили ее, ввели в полном объеме только
в декабре прошлого года. 

Мы постоянно говорим об энергетических про-
блемах города, и это правда. Только приходит
зима, пошел снег, поднялся ветер – и больше нет
света. Были времена, когда люди сидели так по
две недели. У нас катастрофически не хватало
самой энергии, потому что энергоресурс города
Сочи был рассчитан на 240 мегаватт, а потреб-
ление – уже около 400. Сегодня за счет олимпий-
ских федеральных программ идет строительство
новых ТЭС. Уже закончилось строительство Со-
чинской ТЭС, и мы добавили 150 мегаватт к тем
240. Также начато строительство Адлерской
ТЭС – она добавит еще более 200 мегаватт. Таким
образом, если учесть все строящиеся энергети-
ческие объекты – мы выйдем на 1000 мегаватт.
Это не только решит вопросы нормального энер-
гообеспечения, но и даст возможность для раз-
вития тому, чему без энергетики развиваться
нельзя. Следует также сказать, что будут полно-
стью заменены энергораспределительные сети. 

Дальше. Жилой фонд. Это тоже была катастро-
фа. Многие дома имели страшный внешний вид,
а кроме этого был еще и вопрос ветхого жилья,
которого где-то порядка тысячи домов и доми-
ков. Благодаря подготовке к Олимпиаде эти до-
ма заменены. 

Кроме того, здравоохранение и социальная
сфера подвергаются серьезнейшим, можно ска-
зать, революционным преобразованиям. Стро-
им новые школы и отремонтировали в прошлом
году уже 25 школ. Причем ремонт провели каче-
ственный. Президент России Дмитрий Анатоль-
евич Медведев, когда побывал у нас в одной из
школ, которую, кстати, выбрал сам, сказал, что
в Москве таких школ нет. Это высокая оценка.
Также в прошлом году мы построили больницу
в Дагомысе, которая была долгостроем. Сейчас
достраиваем больницу в Красной Поляне на
150 койко-мест. 

– Для стороннего наблюдателя вывод одно-
значный. Проведение зимних Игр в Сочи дает
сильнейший импульс развитию города. Ощу-
щают ли это жители на себе?

– Да, сегодня люди понимают, какие качест-
венные изменения происходят в городе. И под-
держка растет. Если сначала было 36 процентов
жителей за проведение в Сочи Олимпиады,
то самый последний проведенный опрос накану-
не выборов в городское собрание показал 63 про-
цента поддержки. Кстати, выборы в городское
собрание мы проводили на идее Олимпиады. Я
открыто выступал от имени партии «Единая Рос-
сия», и говорил: «Мы, единоросы, имеем право
сегодня заявлять, что все изменения, которые
происходят в городе Сочи, – это «плюс» партии
«Единая Россия», потому что мы изначально ак-
тивно заявляли о поддержке Олимпиады, о том,
что она позволит изменить город». И сегодня на
этой идее мы избрали из пятидесяти депутатов
сорок семь единороссов. Вот как работает идея. 

– На самом деле у скептиков и противни-
ков было два основных вопроса: первое – это
земельный вопрос, связанный с переселени-
ем людей, и второе – это экология.

– Я считаю, сегодня, когда люди ждут реше-
ний, надо быть поворотливее. Быстрее реализо-
вывать обещания и быть до конца точными.
Нельзя говорить сначала одно, а потом делать
другое. В этом были некоторые проблемы,
но сейчас у нас спокойная обстановка. Люди
увидели первые дома. Например, это деревня
Некрасовка, которая уже построена. Это совер-
шенно новое село со всеми удобствами, с хоро-
шим жильем. Ведь люди жили в Имеретинской
долине, которая представляет собой постоянно
подтопляемое место. Испытывали отсутствие
достаточной электроэнергии, отсутствие газа
и так далее. 

Кстати, о газе. Смотрите, у нас в городе Сочи
(чтобы было понятно, что такое для нас Олимпи-
ада) из 60 котельных только 20, которые работа-
ли на газе, все остальные на других видах топли-
ва. А почему? Потому что у нас газа не хватало.
Газ идет из Адыгеи, и хватало его только на эти
двадцать. Теперь же, за счет того, что строится
газопровод по дну моря Джубга – Лазаревская –
Адлер, мы будем иметь полное обеспечение. Уже
есть соглашение о том, что «Газпром» подведет
газ к каждому населенному пункту, в том числе
и горным. 

– Много говорится о том, что оставит после
себя Олимпиада городу и России в целом. На-
сколько важна тема для вас? 

– Если говорить про олимпийское наследие,
то начать надо с того, что у нас никогда не бы-
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ло горнолыжных курортов. Была местность –
Красная Поляна и, честно говоря, еще десять
лет назад, когда выделяли земельные участки
на Красной Поляне, люди отказывались, пото-
му что это воспринималось как наказание, там
ничего не было. Сегодня фактически уже мож-
но говорить о том, что здесь будет уникальный
горнолыжный курорт, за счет того, что строят-
ся новые трассы. Для туристов мы получим по-
рядка шести тысяч дополнительных мест раз-
мещения на Красной Поляне. Это даст и новые
рабочие места, и значительные поступления
в бюджет.

Или, например, дорога, которая соединит Ад-
лер и Красную Поляну. Это уникальный логи-
стический проект. Появится возможность дейст-
вительно называться международным курор-
том. Разве Сочи могли раньше хвастаться, что

это международный курорт? Кто к нам приедет?
Куда прилетит? В Москву прилетит? Из Москвы
кое-как прилетит до сочинского аэровокзально-
го комплекса, выйдет в эти временные строения,
которые были в 1936 году прошлого века постро-
ены и до сегодняшнего дня стоят. А дальше как?
Сегодня все совершенно по-другому, аэровок-
зальный комплекс новый, не выходя из него пе-
реходишь на железнодорожный вокзал, садишь-
ся на электричку и через 24 минуты – на Крас-
ной Поляне. Где есть такое? Нет в мире такого! 

Также возьмем все то, что будет построено
в Имеретинской низменности. Во-первых, сама
набережная – шесть километров. Это велико-
лепное место, где у нас ракушечник с песком.
Но это все было не обустроено, там отдыхали
«дикари». Будет построено восемь тысяч мест
четырех-пятизвездочного размещения, дет-
ский парк развлечений, ну и самое главное – се-
годня строится шесть дворцов ледовых, три из
них останется. Три – это для спортивных видов,
плюс стадион огромный сорокапятитысячник
(футбольный), ну а центр конькобежного спорта
будет переведен в выставочный центр на
8000 квадратных метров. Тоже для города вели-
колепная возможность.
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– То есть будет перепрофилирован?
– Конечно! У нас сегодня нет выставочных ком-

плексов в Сочи, у нас беда с этим. Как только мы
начинаем проводить выставки, или еще хуже, ко-
гда проводим тот же форум экономический – весь
город парализован. Теперь эти проблемы будут ре-
шены. Также после завершения Олимпиады на
месте медиа-центра появится огромный торговый
комплекс.

Все что строится – это не только для олимпиа-
ды, это потом будет и дальше служить людям,
способствовать развитию города. 

– А хоккейный стадион? Говорят, мол, зачем
он в Сочи после Игр. Хотя, я считаю, можно
вполне завести команду мастеров. В Калифор-
нии несколько команд НХЛ, например.

– Конечно, он останется хоккейным! И коман-
да появится. 

Я вот что хочу еще сказать. Мы сегодня гово-
рим о провале на ванкуверских Играх. Но ведь
и Канада в свое время «продула», но это позволи-
ло им увидеть свои недостатки и многое изме-
нить. То, что произошло сейчас с российской ко-
мандой – полезно. Во-первых, мы увидели, где
нам надо приложить усилия, чтобы выступить
в Сочи гораздо лучше. Во-вторых, и это имеет
к Сочи прямое отношение, мы осознали, что от-
сутствие своих спортивных баз и объектов –

крайне пагубно сказывается на результатах. Вот
у нас нет санно-бобслейной трассы. Теперь она
будет! И в 2013 году мы уже предоставим нашим
спорстменам возможность там заниматься,
и трасса останется навсегда. У нас нет трампли-
нов! Так они будут теперь построены. И так мож-
но дальше перечислять. Да и вообще, деньги, ко-
торые федерации вывозят из страны в ту же Тур-
цию, где проводят сборы, будут оставаться в Рос-
сии, в Сочи. 

– Подведем некий итог: что вы видите глав-
ной задачей для города Сочи, который в 2014
году примет зимние Олимпийские игры?

– Все, что мы делаем сегодня и будем делать
ближайшие несколько лет, нацелено на одно. Мы
должны создать город, благоприятный для про-
живания. Получить счастливого жителя, кото-
рый будет вести здоровый образ жизни. И для
этого делаем еще много помимо того, что я на-
звал. Строим спортивные школы, спортивные
комплексы в центре города. 

Что же касается подготовки города Сочи
к Олимпийским играм, то могу сказать – по ос-
новным проектам городского кластера у нас нет
проблем. Мы в графике, и уверен, что мы в этом
графике и будем идти дальше.

– Спасибо большое, Анатолий Николаевич,
за обстоятельный разговор. 
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ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

Начало весны президент встретил во Фран-
ции. В Париже в рамках государственного ви-
зита Дмитрий Медведев провел переговоры
с президентом Франции Николя Саркози,
встретился с представителями российских
и французских деловых кругов, а также при-
нял участие в церемонии открытия в Лувре
выставки «Святая Русь». Формально прези-
дент отправился открывать Год России во
Франции и Год Франции в России. Однако ви-
зит вызвал интерес прежде всего по ряду
причин военно-экономического характера.

ВИЗИТ ПРИУРОЧИЛИ К ОТКРЫТИЮ ГОДА
РОССИИ ВО ФРАНЦИИ

Официально в рамках госвизита российская
делегация приехала открыть Год России во
Франции и Год Франции в России, стартовав-
ший в начале 2010-го. Как отметил Медведев,
на протяжении всего этого года пройдут очень
серьезные мероприятия и на территории Рос-
сии, и на территории Франции: в общей сложно-
сти пройдет 400 мероприятий. «Это хороший
символ нашей дружбы», – подчеркнул он.

В рамках двусторонних переговоров Дмитрий
Медведев и Николя Саркози, прежде всего, уде-
лили внимание вопросам внешнеполитического
взаимодействия России и Франции. Главы двух
государств обсудили проблематику европейской
безопасности, включая российскую инициативу
о заключении Договора о европейской безопас-
ности, развитие ситуации вокруг иранской
ядерной программы, обстановку в Афганистане,
а также положение дел в ближневосточном уре-
гулировании. Стороны обменялись мнениями
по вопросам подготовки к саммитам «большой
восьмерки» и «большой двадцатки», о прошед-
шей в Копенгагене конференции по проблемам
климата.

На итоговой пресс-конференции Николя Сар-
кози особо подчеркнул тот факт, что российская
сторона поддержала позицию Франции по Ира-

ну. «Президент Медведев сказал мне, что он го-
тов обсудить вопрос о санкциях, если, конечно,
эти санкции не приведут к гуманитарной ката-
строфе», – с удовлетворением сообщил француз-
ский президент. По словам Дмитрия Медведева,
если мировому сообществу не удастся убедить
Иран работать исключительно в рамках мирной
ядерной программы, то Россия будет готова вме-
сте с другими партнерами рассматривать воп-
рос введения санкций. Эти санкции должны
быть выверенными и умными. «Однако, – под-
черкнул российский президент, – санкции эти не
должны быть направлены против гражданского
населения». «И эти санкции должны знамено-
вать самую крайнюю форму, за рамками кото-
рой уже невозможен диалог», – отметил он.

Кроме того, в рамках госвизита французская
сторона подтвердила намерение продвигать во-
прос по введению безвизового режима между
Россией и Евросоюзом. Как отметил Медведев,
между партнерами, между Францией и Россией
должны быть полноценные отношения, а полно-
ценные отношения немыслимы без свободного
обмена товарами, услугами и свободного пере-
мещения людей. «Стало быть, визовая проблема
является исключительно важной», – подчеркнул
российский лидер. «Я рад уточнить, что Фран-
ция ратует за то, чтобы был установлен безвизо-
вый режим с Европейским союзом. Я уже, как вы
знаете, публично, а не в частном порядке, взял
на себя это обязательство. Это позиция Фран-
ции. Мы хотим двигаться в сторону совместного
с Россией пространства, общего пространст-
ва», – заверил Саркози. 

СТОРОНЫ ПОДПИСАЛИ ТРИ КЛЮЧЕВЫХ
СОГЛАШЕНИЯ

Из официальных документов было подписано
три. Но, как отметил Дмитрий Медведев, хотя
подписано было три соглашения, «на самом деле
соглашений больше». «Мы просто выбрали наи-
более крупные – часть соглашений подписаны

«Мистралю» быть
Визит Дмитрия Медведева во Францию прошел

в исключительно дружественной обстановке; удалось
решить все поставленные задачи



в другом месте. Это означает, что между нашими
странами существуют очень тесные, глубокие
экономические связи», – заверил Медведев.

В частности, по окончании переговоров был
подписан исполнительный Протокол между
правительством РФ и правительством Француз-
ской Республики о порядке реализации Согла-
шения между РФ и ЕС о реадмиссии от 25 мая
2006 года. Также был заключен Меморандум
в отношении дополнительных поставок природ-
ного газа и проекта «Норд Стрим» между «Газ-
промэкспорт» и «ГДФ СУЭЗ С.А.» – документ,
подтверждающий участие французской сторо-
ны в российском газовом проекте «Северный по-
ток». Кроме того, в рамках визита был подписан
протокол о приобретении компанией «Альстом»
25% акций ЗАО «Трансмашхолдинг» и техноло-
гическом и производственном сотрудничестве

между компанией «Альстом», ЗАО «Трансмаш-
холдинг» и ОАО «РЖД».

Европейскую прессу больше всего заинтересо-
вал документ о реадмиссии. Дмитрия Медведева
спросили, не будет ли документ направлен про-
тив чеченцев, которые могут скрываться от рос-
сийского правосудия во Франции. Но президент
заверил, что это «стандартный, но важный для
нас договор во взаимоотношениях России
и Франции, который содержит в себе все основ-
ные элементы, связанные с процедурой реад-
миссии». «Он, конечно, ни в коей мере не напра-
влен против какой-то этнической группы или
каких-то отдельных людей. Это вопрос примене-
ния равных условий по высылке людей, которые
присутствуют на территории наших стран без
достаточных оснований, в рамках тех процедур,
которые нами согласованы. Не более и не ме-
нее», – заявил Медведев.

«МИСТРАЛЮ» БЫТЬ
Однако намного больше официально заклю-

ченных документов наблюдателей интересовали
устные договоренности России и Франции. Глав-
ной темой стала подготовка сделки по продаже
России большого десантного вертолетоносца
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«Мистраль». Этот корабль ВМФ Франции пол-
ным водоизмещением 21,3 тыс. тонн способен
принять на борт 900 десантников, 13 танков, 16
тяжелых или 35 легких вертолетов и 4 десант-
ных катера. Вертолетоносцы могут строиться на
верфях STX France в городе Сен-Назер на Атлан-
тике. 

По оценке военных экспертов, «Мистраль» – не
просто вертолетоносец и десантный корабль,
это еще и плавучий штаб, командный пункт, ос-
нащенный по последнему слову техники и элек-
троники. Именно передача России передовых
натовских технологий более всего беспокоит не-
которых европейских экспертов и обществен-
ность. Больше всего по поводу предстоящей про-
дажи возмущение высказывали страны Балтии,
Грузия. 

Накануне визита российского президента во
Францию официальный Тбилиси потребовал,
в случае приобретения Россией вертолетоносца
«Мистраль», защитить интересы Грузии. 

Также возмущение высказали прибалтийские
республики. Латвия и Литва потребовали от
партнеров по ЕС советоваться с ними, прежде
чем продавать военную технику и вооружения
третьим странам. Как заявили республики Бал-
тии, «членам ЕС необходимо предварительно
консультироваться между собой, прежде чем за-
ключать подобного рода сделки». Прибалтов кос-
венно поддержали в США. Замминистра оборо-
ны США по международной политике Мишель
Флурной заявил, что Штаты не могут «смирить-
ся с некоторыми вещами, например, со стремле-
нием России увеличить свое влияние в балтий-
ском регионе». 

Однако Саркози оказался выше политических
дрязг. На итоговой пресс-конференции француз-
ский лидер объявил: «Мы решили, что Франция
и Россия с сегодняшнего дня начинают эксклю-
зивные переговоры по четырем кораблям типа
«Мистраль». Первый будет строиться в Сан-На-
зере. Это не значит, что другие не будут строить-
ся, просто мы будем вести переговоры». 

По словам Николя Саркози, такой контракт бу-
дет соответствовать атмосфере доверия между
РФ и ФР. «Как можно говорить России: «Нам нуж-
на ваша поддержка для мира, нам нужна ваша
поддержка для разрешения кризиса, критиче-
ских ситуаций в мире, как, например, в Иране,
но одновременно мы вам не доверяем, мы не ра-
ботаем с вами на «Мистрале», например». Это со-
вершенно немыслимо. Поэтому нельзя утром го-

ворить: «Господин Медведев, я вам доверяю, по-
жалуйста, голосуйте за нас в Совете Безопасно-
сти». А затем во второй половине дня сказать:
«Нет, нет, извините, поскольку мы вам не доверя-
ем, то мы вам этот «Мистраль» не будем постав-
лять». Ведь нет же никакой связности в такой по-
зиции!» – проиллюстрировал Саркози свои сооб-
ражения.

«Упомянутый президентом Франции вопрос по
«Мистралю» – это действительно один из тех воп-
росов, который вызвал довольно широкий резо-
нанс, довольно разные мнения. Но это символ
доверия, символ доверия между нашими страна-
ми, а с другой стороны, возможность для нашей
страны получить те объекты, которые, допус-
тим, сегодня у нас отсутствуют и которые мы хо-
тели бы создавать в кооперации с другими стра-
нами. Поэтому я разделяю мнение о том, что мы
уже вступили в стадию эксклюзивных перегово-
ров по этому вопросу, и рассчитываю на то, что
эти переговоры завершатся успехом», – подтвер-
дил Дмитрий Медведев.

По некоторым данным, сделка может быть за-
вершена уже до конца года. Партнером по ней
выступит французский военно-морской кон-

церн DCNS. Стоимость корабля оценивается
в 400–500 млн евро. При этом Саркози намек-
нул, что несколько кораблей могут быть собраны
и в России. «Я говорил, что первый корабль будет
построен в Сан-Назере. У нас сейчас ведутся пе-
реговоры по продаже четырех «Мистралей», и я
думаю, что если вы сильны в математике, то вы
должны правильно понять, какие корабли будут
строиться здесь, а какие будут достраиваться
в России. «Два плюс два» мне кажется довольно
равноправным решением», – отметил он.

ПРЕЗИДЕНТ ПООБЕЩАЛ РАЗОБРАТЬСЯ
С «ДУБОВОЙ» ТЕМОЙ

В рамках визита российский президент провел
большую встречу с предпринимательскими кру-
гами России и Франции в штаб-квартире Нацио-
нального объединения предпринимателей Фран-
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ции (МЕДЕФ). Дмитрия Медведева спрашивали
про запущенную им в стране модернизацию эко-
номики и про президентский проект «Наша но-
вая школа». Сам Медведев высоко оценил ны-
нешний уровень российско-французского эконо-
мического сотрудничества, в частности, в газо-
вой сфере, отметив активное участие француз-
ских компаний в проектах «Северный поток»
и «Южный поток». Он выразил надежду, что ви-
зит будет способствовать дальнейшей активиза-
ции двусторонних коммерческих отношений.

Из курьезных моментов можно отметить не-
большой диалог с одним из предпринимателей,
участвующим в реализации проекта строи-
тельства автострады Москва – Санкт-Петер-
бург. Заверив, что с проектом все в порядке,
бизнесмен сообщил, что ЕБРР, заинтересован-
ный в участии в проекте, несколько недель то-
му назад выразил обеспокоенность «к тому, что
в результате строительства этой дороги будут
спилены 14 дубов». 

«Если вы говорите о давлении на ЕБРР, дело
это довольно трудное. Тем не менее, я постара-
юсь разобраться, есть ли какие-то возможности
для того, чтобы помочь этому проекту и поспо-
собствовать принятию соответствующего реше-

ния по линии Европейского банка реконструк-
ции и развития. Во всяком случае, я с вами не
могу не согласиться в том, а зачем тогда вообще
этот банк существует?» – ответил Дмитрий Мед-
ведев. И под смех бизнесменов с улыбкой доба-
вил: «Насчет дубов – не знаю, дубы, конечно,
жалко. Вопрос в том, когда эти дубы были поса-
жены и представляют ли они интерес… Я попро-
шу своих помощников разобраться в этой «дубо-
вой» проблеме».

«Это очень открытый, очень легкий разговор.
Это не значит, что мы согласны абсолютно по
всем вопросам. Конечно, могут быть точки несо-
гласия, но очень легко говорить с президентом
Медведевым. И мне кажется, что это в интересах
Европы, чтобы мы вновь не возвращались в этот
сложный период «холодной войны», – удовлетво-
ренно констатировал Саркози. 

«У нас действительно стратегические отноше-
ния, у нас партнерские, товарищеские отноше-
ния. И это не потому, что нам так хочется, а по-
тому, что это отражает наше ощущение Европы,
наше ощущение наших взаимных интересов», –
подвел итог визита российский президент.

Татьяна КОСОБОКОВА
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Отношения России и Индии, застопорившиеся
после распада СССР, постепенно возвращаются
к прежнему состоянию. Локомотивом здесь вы-
ступает военно-техническое сотрудничество,
но отношения развиваются и по другим направ-
лениям, среди которых на первое место выдви-
гается ядерная энергетика. По всем этим пози-
циям удалось достичь ощутимого прогресса во
время недавнего визита в Индию российского
премьер-министра Владимира Путина.

Мартовский визит Владимира Путина
в Индию многие называют поворот-
ным – и для этого есть все основания.

Учитывая современное развитие событий вок-
руг Индии, можно сказать, что это посещение
Дели, первое для Путина в должности премьер-
министра, означает старт нового этапа отноше-
ний двух государств. Причем в ситуации, когда
многие специалисты уже начали высказывать
подозрения относительно возможного охлажде-
ния сотрудничества наших стран, и переориен-
тации Индии на США.

Следует отметить небеспочвенность этих по-
дозрений: активность американской диплома-
тии и торговли на полуострове Индостан в пос-
ледние годы росла, и США прилагают значи-
тельные усилия по расширению своего присут-
ствия в Индии. В том числе – за счет вытеснения
России с занимаемых ею позиций.

Однако с началом глобального экономического
кризиса многие акценты во внешней политике Ва-
шингтона сместились, в то время как РФ активи-
зировала свои действия в регионе. Объем взаим-
ной торговли России и Индии в 2009 году составил
7,5 миллиарда долларов, и одной из ближайших
задач является удвоение этого показателя.

НЕМНОГО ИСТОРИИ: 
«ХИНДИ РУСИ БХАЙ-БХАЙ!»

История дружбы двух стран насчитывает поч-
ти полвека: она началась в 60-х годах, когда

СССР поддержал Индию в разгоравшемся кон-
фликте между ней и Китаем. Советский Союз
и Индия, несмотря на значительные различия
в государственном устройстве и внутренней по-
литике, достаточно легко нашли общий язык на
почве борьбы с империализмом и неоколониа-
лизмом. Москва оказывала дипломатическую
поддержку Дели в конфликтах с Китаем и Паки-
станом, поставляла современные вооружения,
объекты промышленности, щедро помогала спе-
циалистами и обучала индийских студентов. По-
пулярный в те годы лозунг «Хинди руси бхай-
бхай!», провозглашенный еще Хрущевым, пере-
водится с языка хинди как «индийцы и русские –
братья».

Индия не оставалась в долгу – будучи лидером
«Движения неприсоединения», Дели поддержи-
вал внешнюю политику СССР, и своим автори-
тетом прямо способствовал ее поддержке и дру-
гими неприсоединившимися странами.

Несколько застопорившись после распада
СССР, сотрудничество Индии и России возобно-
вилось в 90-е годы и с тех пор поступательно раз-
вивается, несмотря на многочисленные попыт-
ки других крупных игроков вытеснить Россию
из Индии. Основу этого сотрудничества вплоть
до последнего времени составляли отношения
в военно-технической сфере, где Индия тради-
ционно выступает одним из активных приобре-
тателей отечественного оружия, а в настоящее
время наметилась тенденция к расширению
этого сотрудничества и на другие области.

КРУПНЫЕ СДЕЛКИ
Позиции России в сфере ВТС с Индией в насто-

ящее время выглядят довольно твердо: наиболее
мощным истребителем индийских ВВС являет-
ся российский Су-30, сухопутные войска осна-
щаются танками Т-90: как производства нижне-
тагильского «Уралвагонзавода», так и собранны-
ми в Индии с использованием российских комп-
лектующих. Осуществляется и совместная раз-

Дружба гигантов
Сотрудничество России и Индии выходит на новый уровень –

как в экономическом, так и в геополитическом плане



работка новой техники. Однако это успешное со-
трудничество можно расширить.

Что же именно привез в Дели Владимир Путин?
– Договор ценой в 1,5 млрд долларов США на

поставку 29 палубных истребителей Миг-29.
– Перезаключение на новых условиях договора

на модернизацию авианосца «Адмирал Горшков»
(«Викрамадитья»), стоимостью в 2,3 млрд долла-
ров США.

– Соглашение о создании совместных предпри-
ятий по производству навигационного оборудова-
ния для системы ГЛОНАСС, и использованию сиг-
нала ГЛОНАСС индийским военным ведомством.

– Комплекс соглашений об участии России
в строительстве объектов атомной энергетики
Индии. В случае заключения твердых контрак-
тов, их стоимость может составить десятки мил-
лиардов долларов. В настоящее время заключе-
ны твердые договоренности о постройке 4-х

энергоблоков ВВЭР-1000 на АЭС «Куданкулам»,
и еще двух таких же блоков на АЭС «Харипур».
Соглашение о строительстве 3-го и 4-го блоков
«Куданкулам» подписано в ходе визита Владими-
ра Путина.

– Поставка алмазного сырья на сумму около
500 миллионов долларов, и ряд других соглаше-
ний.

Некоторые из ранее запланированных согла-
шений подписать пока не удалось – это касается,
в частности, договора о совместной разработке
истребителя пятого поколения для ВВС Индии
по проекту FGFA, на основе недавно начавшего
испытания российского самолета Т-50. Не был
также подписан договор о создании среднего
транспортного самолета МТА (Ил-214) – по этим
документам стороны продолжают переговоры.

Что можно сказать о значении подписанных
соглашений? Наибольшее внимание привлека-
ют сделки по поставке истребителей, модерни-
зации авианосца и строительству АЭС.

ИСТРЕБИТЕЛИ
29 истребителей МиГ-29К общей ценой в пол-

тора миллиарда долларов должны отправиться
в Индию в 2012–2013 годах. Эта партия являет-
ся вторым индийским заказом на машины дан-
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ного типа. Первые 16 самолетов Индия должна
получить в рамках контракта на поставку авиа-
носца «Адмирал Горшков», который в составе
ВМС Индии получит имя «Викрамадитья». Пос-
тавка этих машин уже началась.

Дополнительное значение эта сделка приобре-
тает с учетом кампании по продвижению новой
машины ОКБ Микояна – МиГ-35, которую Рос-
сия в настоящее время ведет в Индии. Этот ис-
требитель предлагается в качестве основной ма-
шины легкого/среднего класса для ВВС Индии,
которые в настоящее время проводят тендер на
закупку 125 таких самолетов.

На обновление своих ВВС Индия планирует
израсходовать более 10 миллиардов долларов.
Кроме того, условия тендера предусматривают
опцион – условие о возможной закупке в даль-
нейшем еще 65 самолетов. В тендере участвуют
ведущие авиастроительные компании США,
России и Европы, но наибольшие шансы на по-
беду, по мнению специалистов, имеют амери-
канские машины F/A-18E/F «Супер Хорнет»
и российские МиГ-35.

МиГ-35 представляет собой принципиально
новую машину на освоенной платформе МиГ-29.
По сравнению с конкурентами, он обладает зна-
чительным превосходством в летных характери-

стиках, прежде всего в маневренности. Это пре-
восходство обеспечивается применением двига-
телей с управляемым вектором тяги. Новый МиГ
имеет современное электронное оборудование
и более дешев, чем американские аналоги. 

Дополнительным аргументом в пользу МиГ-35
является и то, что ВВС Индии уже используют
самолеты МиГ-29, а авиация ВМС закупает
МиГ-29К. В Индии с российской помощью созда-
ется инфраструктура ремонта и обслуживания
машин на основе МиГ-29, что также облегчит
освоение и эксплуатацию МиГ-35, технологиче-
ски довольно близкого к «двадцать девятому». 

Наконец, за выбор МиГа говорит и длительное
продуктивное сотрудничество ОКБ Микояна
с ВВС Индии. Первые «микояновские» машины,
которыми стали МиГ-21, поступили на вооруже-
ние в Индии еще в 1963 году, после чего ВВС
этой страны использовали практически все вер-
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сии «двадцать первого», а также МиГ-23, МиГ-25,
истребитель-бомбардировщик МиГ-27 и (как
уже упоминалось выше) МиГ-29. Поставленные
еще в 70-х годах МиГ-21бис, в модернизирован-
ном варианте МиГ-21-98 с усовершенствован-
ным оборудованием и вооружением используют-
ся индийскими ВВС до сих пор, и именно с це-
лью замены самолетов этого типа объявлен тен-
дер на поставку новых истребителей.

На фоне российского и американского истре-
бителей остальные предложения смотрятся на-
много бледнее. К примеру, европейский истре-
битель «Тайфун», по оценкам специалистов,
для своих ТТХ имеет завышенную цену, так же,
как и французский «Рафаль». Шведский «Грипен»
уступает конкурентам по возможностям дейст-
вий против наземных целей.

«СИЛЬНЫЙ, КАК СОЛНЦЕ»
Если тендер по МиГ-35 еще продолжается,

то с другим амбициозным проектом – поставкой
авианосца «Викрамадитья» («Сильный, как
Солнце»), все уже ясно: стороны согласовали це-
ну корабля и сроки его достройки.

Приобретение бывшего ТАВКР «Адмирал Гор-
шков» является одним из самых долгосрочных
и драматичных российско-индийских контрак-

тов. Первоначальный вариант договора, подпи-
санный 29 января 2004 года, предусматривал
цену восстановления и модернизации «Адмира-
ла Горшкова» в 974 миллиона долларов США.

«Адмирал Горшков», построенный в Николаеве
по проекту 1143.4, относится к семейству тяже-
лых авианесущих крейсеров типа «Киров» – уни-
кальных созданий советского ВПК. История
этого класса кораблей началась в 60-х годах, ко-
гда после отставки Н.С. Хрущева в СССР возоб-
новилось строительство надводных кораблей
1-го ранга.

Четвертый корабль в серии, «Горшков» строил-
ся дольше всех: заложенный в 1978 году, он был
спущен на воду в 1982-м, а ввод в строй состоял-
ся лишь в 1987 году. Тогда же корабль перешел
на Северный флот, совершив по пути единствен-
ный в своей карьере дальний поход.

Развал СССР сорвал планы модернизации
авианосца, по которым он должен был получить
новейшие СВВП Як-141. В 1992 году «Горшков»
встал на ремонт, из которого уже не вышел.

Модернизированный корабль, оборудованный
для использования истребителей с нормальным
взлетом и посадкой вместо СВВП, планирова-
лось ввести в строй ВМС Индии в августе 2008
года, однако из-за различных технических проб-
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лем и новых запросов индийской стороны сроки
пришлось переносить.

Выплатив около 500 миллионов долларов,
с января 2007 года Индия приостановила даль-
нейшие платежи по контракту. После этого, в но-
ябре 2007 года, российская сторона подняла во-
прос о недооценке объема работ. В результате пе-
реоценки общая стоимость контракта увеличи-
лась до 2,9 миллиарда долларов, что в три раза
превышало первоначально согласованную сто-
ронами цену. 

Эта цена не устроила Индию, и в итоге сторо-
ны сошлись на цифре 2,3 миллиарда долларов.
Корабль планируется передать заказчику в кон-
це 2012 года.

Водоизмещение авианосца после модерниза-
ции не изменится – 38 тысяч тонн пустого, 48
стандартного, 53 – полного. Длина по полетной
палубе – 273 метра. Авианосец может нести
16–20 истребителей МиГ-29 и 6–8 вертолетов
Ка-28/Ка-31; также на нем планируется исполь-
зовать учебно-тренировочные самолеты HAL
Tejas и легкие вертолеты Dhruv. 

Помимо самолетов, корабль будет располагать
зенитно-ракетным комплексом и зенитными ра-
кетно-артиллерийскими комплексами для само-
обороны. Системы ПВО планируется установить

уже после передачи корабля заказчику. Для за-
пуска самолетов будет использоваться трамп-
лин в носовой части палубы.

Если сравнивать корабль с иностранными
«одноклассниками», то ближайшим аналогом
«Викрамадитьи» является французский атом-
ный авианосец «Шарль де Голль». Он несколько
уступает по размерам (полное водоизмещение
43 тысячи тонн). За счет атомной энергетиче-
ской установки, французский корабль превос-
ходит российский в автономности. Кроме того,
в силу более рациональной компоновки он име-
ет большую площадь ангарной палубы – 4600
квадратных метров против 2900, что позволяет
разместить более многочисленную авиагруппу
(до 40 машин). Российский корабль, однако,
имеет более мощную ПВО, отличается большей
скоростью хода и, по мнению специалистов,
должен иметь лучшую мореходность, что рас-
ширяет возможности применения авиакрыла
в плохую погоду.

Передача Индии авианосца укрепит положе-
ние России в качестве основного поставщика ко-
раблей для ВМФ этой страны: помимо «Викрама-
дитьи», ВМС Индии используют фрегаты совет-
ской и современной российской постройки, ди-
зельные подводные лодки, намерены взять в ли-
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зинг одну АПЛ; рассматриваются и другие фор-
мы развития сотрудничества.

ЯДЕРНАЯ СДЕЛКА И БОЛЬШАЯ ПОЛИТИКА
Не менее важными, чем передача истребите-

лей и авианосца, являются контракты на строи-
тельство в Индии АЭС с российскими реактора-
ми. Эти соглашения укрепляют статус РФ как
развитой страны-производителя современной
высокотехнологичной продукции. 

Всего, по словам Сергея Иванова, курирующе-
го эти сделки, Россия планирует построить в Ин-
дии до 16 энергоблоков на трех площадках. В на-
стоящее время ведется строительство четырех
энергоблоков на АЭС «Куданкулам» (всего эта
АЭС будет иметь шесть блоков), и заключен дого-
вор о строительстве еще двух блоков на АЭС «Ха-
рипур», где также должно быть в общей сложно-
сти шесть блоков. Где будут построены еще че-
тыре энергоблока, пока не сообщалось.

Первый из двух блоков на «Куданкуламе», как
ожидают в госкорпорации «Росатом», может
быть запущен в 2010 году, а второй – в следую-
щем. Остальные четыре блока «Куданкулама»

и два блока «Харипура» планируется построить
в 2012–2017 годах. По словам руководителя «Рос-
атома» Сергея Кириенко, остальные блоки «Ха-
рипура» «по всей видимости, уйдут в 13-ю пяти-
летку» (то есть после 2017 года). 

Помимо экономического, сотрудничество Рос-
сии с Индией имеет важнейшее геополитическое
значение. Фактически, речь идет о постепенном
укреплении треугольника Москва – Дели – Пе-
кин, о создании которого еще в 90-х годах заго-
ворил Евгений Примаков, тогдашний глава
МИД, а в дальнейшем премьер-министр. Россия
в настоящее время ведет последовательную по-
литику сближения как с Индией, так и с Китаем,
попутно сглаживая противоречия, существовав-
шие и отчасти продолжающие существовать ме-
жду этими странами.

«Мы видим, что Россия подтягивает ближе то
одну, то другую сторону стратегического тре-

угольника Москва – Пекин – Дели. Это целена-
правленная политика. Если у Китая и возникнет
какое-то беспокойство сближением России с Ин-
дией, то он, я думаю, даже не будет выражать это
официально, когда поймет, что сотрудничество
России с Индией не направлено против него, так
же, как Индия поняла, что сближение России
с Китаем в конце 90-х не было направлено про-
тив нее», – комментирует происходящее россий-
ский политолог, доктор наук Юрий Косов.

Как отмечает Косов и другие эксперты, в на-
стоящее время сближение России с Индией
и Китаем практически безальтернативно, по-
скольку выгодно для всех трех участников, поз-
воляя создать новые формы сотрудничества,
не зависящие от западного мира и его междуна-
родных институтов, включая МВФ и ВТО. Все
три державы, совокупно обладающие экономи-
ческим, технологическим и людским потенциа-
лом глобального значения, получают в этом сою-
зе свое: Россия – рынок сбыта для своей про-
мышленности, включая высокотехнологичные
отрасли, развитие которых и в Индии, и в Китае
пока во многом отстает от российского. Индия
и Китай – доступ к современным технологиям,
прежде всего военным, которые им отказывает-
ся предоставлять Запад, а также рынок для сбы-
та своих товаров народного потребления.

В плане увеличения политического веса любой
из этих стран, можно отметить, что голос любой
из трех столиц, подкрепленный союзным мне-
нием двух остальных, будет иметь весьма значи-
тельный вес в мировом балансе. Особенно в ус-
ловиях кризиса, когда многие вчера еще автори-
тетные организации и блоки оказываются не
слишком состоятельными в решении ряда на-
сущных проблем.

Россия, Индия и Китай имеют общие интере-
сы как на Азиатском континенте, так и в ок-
рестных морях, и в настоящее время эта общ-
ность интересов все более подкрепляется общ-
ностью дел и взаимопроникновением эконо-
мик, позволяющем говорить о формировании
пока еще не альянса, но уже содружества. Такое
содружество способно при необходимости ре-
шать в том числе и вопросы безопасности – от
борьбы с пиратством до урегулирования регио-
нальных конфликтов в Азии, обстановка в ко-
торой знакома Пекину, Москве и Дели лучше,
чем кому бы то ни было.

Илья КРАМНИК
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Интеграционные процессы на постсоветском
пространстве до последнего времени выгляде-
ли не особо эффективно – в этом сходились
практически все эксперты. Прошедший в Мо-
скве в феврале Международный экономиче-
ский форум государств-участников СНГ дал
определенный импульс прогрессу в этом на-
правлении. Ключевые слова здесь – Единое
экономическое пространство; поставлен и во-
прос о возможности введения единой валюты.

А ктивизация политического и экономиче-
ского сотрудничества в рамках Содруже-
ства Независимых Государств (СНГ) с са-

мого начала его образования оставалась одним из
основных внешних приоритетов России. Однако
развитие событий даже на таком, казалось бы,
близком и естественном в смысле геополитиче-
ских интересов направлении в последние годы ос-
тавляло желать лучшего. Многие государства ре-
гиона совершенно откровенно посматривали
в сторону Запада в поисках путей диверсифика-
ции своих внешнеполитических связей, стараясь
при этом сохранить имеющиеся бонусы от отно-
шений с Москвой. Из недавних таких негативных
фактов можно отметить переход власти в Молда-
вии к умеренно прорумынскому правительству.
Однако стартовавшему в 2010 году председатель-
ству России в СНГ сопутствовали другие важные
уравновешивающие события – с 1 января, пусть
и не без проблем, начал работу Таможенный союз
с Белоруссией и Казахстаном, а пост президента
Украины занял Виктор Янукович, с которым свя-
зывают очевидные надежды на резкое сближение
славянских государств-соседей. 

В Москве под эгидой исполкома Содружества
и Минэкономразвития России 5 марта прошел
Международный экономический форум госу-
дарств-участников СНГ «Новые инициативы в Год

председательства России в СНГ». Данным меропри-
ятием Москва постаралась задать вектор всему пе-
риоду собственной направляющей деятельности
в организации. А присутствие на формально эконо-
мическом форуме главы МИД России Сергея Лавро-
ва подтвердило статус события и показало уровень
заинтересованности Москвы в дальнейших инте-
грационных, в том числе связанных с обеспечени-
ем безопасности, процессах в регионе.

ПОДГОТОВКА ПЛОЩАДКИ 
Форуму в Москве предшествовала немалая

подготовительная программа российской сторо-
ны. Главным ее пунктом стал вояж первого вице-
премьера России Игоря Шувалова, ответствен-
ного в правительстве за экономические связи
с государствами СНГ. В начале февраля он посе-
тил Армению, встретившись с премьер-минист-
ром этой страны Тиграном Саркисяном, а уже
в первых числах марта, перед самим форумом,
нанес визиты поочередно в Таджикистан, Ка-
захстан и Азербайджан. 

В Душанбе, помимо обсуждения общих про-
цессов взаимодействия внутри СНГ, речь зашла
о проблемах трудовой миграции. Таджикистан
является, наверное, самым заметным постав-
щиком этого ресурса в Россию, и Игорь Шувалов
отметил, что «необходимо значительное усиле-
ние в развитии рынка труда, чтобы он стал ци-
вилизованным». «Уже есть конкретные предло-
жения от Таджикистана по социальным правам
и подготовке мигрантов», – рассказал первый
зампред правительства России после встречи
с таджикским лидером Эмомали Рахмоном. 

В Астане Игоря Шувалова также принимали
на высшем уровне. Президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев поздравил Россию с началом
председательства в СНГ и напомнил, что регио-
нальная структура была создана в 1991 году

СНГ под знаком
России

В год своего председательства в Содружестве Россия
может придать ему серьезный импульс развития



именно по инициативе среднеазиатской респуб-
лики. Российский представитель, в свою оче-
редь, рассказал о решениях недавнего заседа-
ния комиссии Таможенного союза, отметив, что
с 1 июля 2010 года начнется процесс формиро-
вания Единого экономического пространства
к 1 января 2012 года. «Это следующая стадия ин-
теграции, к которой мы совместными усилиями
продвигаемся», – сказал Игорь Шувалов. 

Наконец, в Баку речь в основном шла об энерге-
тическом сотрудничестве, перспективы которого
вице-премьер правительства России назвал «ог-
ромными и впечатляющими». В январе 2010 года
«Газпром» договорился с Государственной нефтя-
ной компанией Азербайджанской Республики
(ГНКАР) закупать в текущем году в два раза больше
газа, чем предполагалось ранее (до миллиарда ку-
бометров), в 2011-м еще раз удвоить поставки – до
2 миллиардов кубометров. Со своей стороны, пре-
мьер-министр Азербайджана Артур Расизаде заве-

рил Игоря Шувалова в том, что Баку выступает за
более интенсивную интеграцию в рамках СНГ.

РАСШИРИТЬ ПРОСТРАНСТВО 
Игорь Шувалов остался главным модератором

экономической составляющей и самого форума,
благо, что в этот же день в Москве прошло заседа-
ние Экономического совета СНГ на уровне вице-
премьеров. В ходе своего выступления он заявил,
что одной из основных задач России на посту пред-
седателя Содружества является создание единой
платежно-расчетной системы. «В финансовой сфе-
ре важно подготовить и утвердить концепцию
и план действий по созданию платежно-расчетной
системы на базе валют стран СНГ. В этой связи не-
обходимо эффективно использовать возможности
межгосударственного банка СНГ», – подчеркнул
замглавы правительства России. 

Более того, вице-премьер не исключил в будущем
перехода к единой валюте в рамках Таможенного
союза. «Это логичный шаг после создания Единого
экономического пространства, и границы этого
пространства со временем могут расшириться. Ва-
лютный союз между этими государствами в пер-
спективе возможен», – заявил Игорь Шувалов, ого-
ворившись, что переговоры на эту тему пока не ве-
дутся, и подобные решения могут приниматься
только на уровне лидеров государств. 
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ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА С ЕС»

Первый заместитель председателя
правительства Российской

Федерации Игорь Шувалов



Отметим, что единой валютой в данном случае,
очевидно, будет предлагаться рубль. Российские
власти умерили аппетиты по сравнению с пиком
экономического роста, когда были распростране-
ны разговоры о превращении рубля в новую ре-
зервную валюту, но планы по наделению рубля
хотя бы статусом региональной резервной валю-
ты остаются в числе первоочередных.

При этом в качестве примера валютной инте-
грации Игорь Шувалов предложил Евросоюз, от-
метив необходимость «ориентироваться на гар-
монизацию законодательства с законодательст-
вом ЕС». «Такая трансформация представляет со-
бой вполне логичный процесс, поскольку мы на-
мерены продвигаться к созданию общего эконо-
мического пространства с ЕС, которое предпола-
гает снятие препятствий в движении товаров
и услуг. Наша цель – Европа без визового режима.
Причем Европа от Атлантики до Тихого океана», –
заключил зампред правительства России. 

По его словам, интеграция в рамках СНГ не
противоречит встраиванию России и ее партне-
ров в мировую экономику. Как напомнил Игорь
Шувалов, в настоящее время Москва так же уси-
ливает сотрудничество с Евросоюзом и продол-
жает переговоры по вступлению в ВТО и ОЭСР.
«Но наша главная задача в этом году – председа-
тельство в СНГ», – все же заверил он. 

Что касается других тем, то вице-премьер
вновь коснулся вопроса трудовой миграции.
По его мнению, рабочие из стран СНГ вносят
большой вклад в российскую экономику, а за
«последние десять лет за их труд российские ра-
ботодатели заплатили 70 миллиардов долларов». 

Кроме того, Игорь Шувалов сообщил о своеоб-
разном знаковом акте со стороны Москвы, при-
званном показать важность для страны сотруд-
ничества с бывшими республиками СССР: стра-
ны СНГ получат свои национальные павильоны
во Всероссийском выставочном центре (ВВЦ)
в долгосрочную аренду за символическую плату.
«Этот вопрос обсуждался много лет, и, наконец,
в этом году в правительстве РФ принято оконча-
тельное решение. Работа по созданию в Москве
на базе ВВЦ постоянно действующих выставок
государств-участников СНГ должна стать важ-
ным фактором развития нашего сотрудничест-
ва», – подчеркнул вице-премьер. 
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«ИНТЕГРАЦИОННЫЕ ПРОЦЕССЫ
В СОДРУЖЕСТВЕ ИДУТ «ОТ ЖИЗНИ»,
РЕАЛИЗУЮТ ЭТОТ ОГРОМНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ
СОЛИДАРНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
ЗА НАШЕ ОБЩЕЕ БУДУЩЕЕ»

Министр иностранных дел
Российской Федерации

Сергей Лавров



СНГ ПОД ПРИЦЕЛОМ 
Важной составляющей московского форума

стран СНГ стало участие в нем министра ино-
странных дел России Сергея Лаврова. Он прив-
нес в мероприятие геополитическое измерение
и указал на ряд проблем, имеющихся на про-
странстве Содружества, о которых на общем
благостном фоне встречи говорили мало. Так,
глава МИД назвал «абсурдными» попытки пред-
ставить исторически обусловленные отношения
между государствами на пространстве бывшего
Советского Союза в свете «характерной для ХIХ
века борьбы за сферы влияния». 

«Мы не рассматриваем это пространство как
«шахматную доску» для разыгрывания геополити-
ческих партий. Это общий для всех живущих
здесь народов цивилизационный ареал, храня-
щий наше историческое и духовное наследие, –
заявил глава российской дипломатии. – Интегра-
ционные процессы в Содружестве идут «от жиз-
ни», реализуют этот огромный потенциал соли-
дарной ответственности за наше общее будущее».

По его словам, любые геополитические проек-
ты «внешних сил» на этом пространстве ведут
к дестабилизации, «подменяя прагматизм и по-
литику здравого смысла, учитывающую реаль-
ные национальные интересы, разного рода идео-
логическими предприятиями». «Разве расшире-

ние НАТО и все, что с этим связано, – не борьба за
сферы влияния?» – задался вопросом министр.
Говоря о Североатлантическом альянсе, Сергей
Лавров посетовал, что НАТО «по чисто идеологи-
ческим соображениям» не хочет идти на взаимо-
выгодное, равноправное сотрудничество даже
в плане урегулирования афганской проблемы.
«Нет никакой реакции, хотя ОДКБ неоднократно
предлагала различные варианты», – добавил он. 

Также вопросы у руководителя российского
внешнеполитического ведомства вызывает и ак-
тивизация на пространстве СНГ деятельности
Европейского союза, в частности проект «Восточ-
ное партнерство». «Рассчитываем на выполнение
нашими европейскими партнерами имеющейся
у нас договоренности о непротивопоставлении
интеграционных процессов в различных регио-
нах Большой Европы, – сказал глава МИД Рос-
сии. – Утвердившаяся на пространстве Содруже-
ства модель разноуровневой и разноскоростной
интеграции и, соответственно, множественность
интеграционных форматов требуют выработки
рационального алгоритма взаимоотношений ме-
жду ними. Как представляется, они должны но-
сить взаимодополняющий характер». 

По его мнению, в данной ситуации особенно
важно и актуально умение «стыковать» интегра-
ционные процессы, идущие в различных форма-
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тах, с тем, чтобы избавить их участников от
ложного выбора и избежать искусственных раз-
делительных линий в Европе и Евразии».
При этом министр выразил надежду, что проект
«Восточного партнерства» будет осуществляться
транспарентно, учитывать реалии региона и «не
вступать в противоречие с коллективными уси-
лиями наших стран по решению насущных про-
блем социально-экономического развития». 

Развивая свою мысль, Сергей Лавров призвал
внешних партнеров государств-участников СНГ
не ставить их перед выбором – либо Россия, либо
Запад, а также реализовывать свои интересы на
постсоветском пространстве законными и про-
зрачными методами. В противном случае, вы-
сказал уверенность российский министр ино-
странных дел, идеологические игры приведут
к неизбежной дестабилизации. 

В этой связи глава российской дипломатии не
посчитал «запредельным» требовать от всех
внешних игроков согласовывать свою политику
на пространстве СНГ с целью укрепления на нем
стабильности. «Кому-то это будет непросто, по-
скольку придется отказаться от идеологических
постулатов и мифологем прошлого, признать не-
обходимость более взвешенного подхода к оцен-
ке недавнего и более отдаленного прошлого,

в том числе через призму глобального финансо-
во-экономического кризиса, который по своему
значению не уступает событиям на рубеже вось-
мидесятых–девяностых годов прошлого века», –
констатировал глава МИД России. 

Что касается роли России, то, по словам Сергея
Лаврова, она подходит к интеграции прагматич-
но, на принципах взаимной выгоды. «Важно,
чтобы ее главной движущей силой были реаль-
ные экономические интересы. Такие, как проект
нового соглашения о зоне свободной торговли,
который был разработан в рамках ЕврАзЭС
и стал основой для правовой работы на этом на-
правлении в СНГ», – рассказал он, отметив, что
именно эти усилия востребованы в деле разра-
ботки и реализации совместных мер по противо-
действию негативным последствиям глобально-
го финансово-экономического кризиса. «Именно
развитие интеграции может обеспечить всем
нам «страховочную сетку» на случай новых
«волн» кризиса», – добавил дипломат. 

В заключение он заверил, что в рамках своего
председательства Россия поставила «конкретные
и реалистичные цели, которые дают нам четкие
ориентиры для дальнейших действий». Кроме то-
го, Москва приложит все усилия, чтобы СНГ на-
полнялось «конкретным содержанием в интере-
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сах его участников». «Наше председательство бу-
дет отмечено не только интенсивным межгосу-
дарственным сотрудничеством, но и активными
контактами между людьми, институтами граж-
данского общества», – сообщил министр. 

«Развитие двустороннего и многостороннего
сотрудничества с участниками СНГ – абсолют-
ный приоритет, закрепленный в утвержденной
президентом России в июле 2008 года обновлен-
ной Концепции внешней политики. По-другому
и не может быть, когда речь идет об отношениях
с дружественными и близкими нам странами,
расположенными по периметру российских гра-
ниц», – заключил глава МИД России. 

СОХРАНИТЬ ФОРМАТ 
Еще одна тема, которая, как предполагалось ра-

нее, могла обсуждаться на Международном эконо-
мическом форуме СНГ, – изменение самого форма-
та Содружества. В январе 2010 года о возможных
реформах и модернизации существующей струк-
туры говорил тот же Игорь Шувалов. Однако, судя
по всему, эти задачи было решено временно отло-
жить. Председатель Исполнительного комитета
СНГ Сергей Лебедев сообщил, что масштабной ре-
формы в этом отношении проводить не планиру-
ется. «Идет совершенствование деятельности Ис-
полкома СНГ, повышение эффективности органов
СНГ, но ни в коем случае не реформирование ради
реформирования», – заметил чиновник.

По его словам, существующая структура «в дос-
таточной степени эффективна, и в плане преоб-
разования Содружества никаких революций не
будет». «Сегодня в СНГ растет понимание необхо-
димости модернизации отдельных, конкретных
направлений – развития исследовательских тех-
нологий, а также более широкого использования
возможностей транспортной инфраструктуры
и транзитного потенциала СНГ», – заверил Сер-
гей Лебедев, выразив уверенность, что объедине-
ние усилий в этих и других сферах поможет пре-
одолеть отставание некоторых стран региона. 

Что до собственно экономики, то хорошие ново-
сти для бизнесменов из стран СНГ сообщил пред-
седатель Внешэкономбанка Владимир Дмитриев.
Он напомнил, что премьер-министр России Вла-
димир Путин ранее предложил выделить особую
квоту в кредитном портфеле Внешэкономбанка
на проекты, связанные с инновациями. «Вполне
уместно такую же задачу поставить перед ВЭБом
и в контексте проектов, которые реализуются на
пространстве СНГ. Я взял бы на себя смелость за-

явить, что такая квота должна быть выделена
банку для того, чтобы масштабнее реализовывать
интеграционные проекты на пространствах
СНГ», – сказал Владимир Дмитриев.

НАВЕРСТАТЬ УПУЩЕННОЕ 
Чем естественнее и очевиднее была заинтересо-

ванность России в развитии интеграционных про-
цессов на пространстве СНГ, тем обиднее было
очевидное отсутствие в этом направлении серьез-
ных успехов на протяжении последних лет. Одна-
ко прошедший год, хочется надеяться, стал пере-
ломным в этом отношении. Главное свершение –
это, конечно, начало деятельности Таможенного
союза, ознаменовавшего переход от слов к делу
в вопросе экономического взаимодействия. Сле-
дующий шаг – создание Единого европейского
пространства в 2012 году. Кроме того, из уст пре-
мьер-министра России Владимира Путина полу-
чил предложение присоединиться к союзу и но-
вый президент Украины Виктор Янукович. В дру-
гом направлении – военном сотрудничестве – поя-
вились Коллективные силы оперативного реаги-
рования (КСОР) ОДКБ. В общем, подвижки замет-
ны, и главное в данной ситуации, чтобы эти изме-
нения приняли вид устойчивой тенденции, а не
остались временным всплеском. Для этого у Рос-
сии есть, как минимум, оставшиеся месяцы пред-
седательства в СНГ, программа которого, как вид-
но, будет очень насыщенной. Уже 26 марта состо-
ялся Совет министров иностранных дел стран
СНГ, а 8 мая в Москве пройдет неформальный сам-
мит Содружества, приуроченный к празднованию
Победы в Великой Отечественной войне.

Роман ФЕДОСЕЕВ
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Итоги форума для издания «ВВП»
прокомментировал один из докладчиков,
директор Международного института
политической экспертизы Евгений
МИНЧЕНКО:

– Я считаю, что очень содержательным был доклад
Шувалова, очень интересное выступление Примако-
ва. Мне очень понравилась презентация Сергея Вла-
димировича Чернышева (она уже обсуждалась на со-
вещаниях в МЭР): мне представляется, что там содер-
жится ключевая идея, которая может дать новый им-
пульс для интеграции на постсоветском пространстве:
создание единого экономического пространства по
типу Евросоюза. На мой взгляд, с точки зрения кон-
цептуальной здесь прозвучало немало интересных ве-
щей. Реальные подвижки – налицо.
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Вопреки опасениям скептиков, Совет мини-
стров Союзного государства, прошедший
в Бресте под председательством Владимира
Путина, завершился успехом. Россия сделала
уступку Минску по вопросу беспошлинной
поставки нефти для нужд республики, а так-
же решила не обижаться на решение белору-
сов не признавать Южную Осетию и Абха-
зию. Взамен Москва получила лояльность
Минска в деле создания Таможенного союза –
самого амбициозного интеграционного про-
екта на постсоветском пространстве за пос-
ледние годы. 

НЕНАДЕЖНЫЙ СОЮЗНИК
Владимир Путин провел 16 марта очередное

заседание Совета министров Союзного госу-
дарства. Именно так в юридических докумен-
тах принято называть локомотив интеграции
на постсоветском пространстве – Союз России
и Белоруссии. В настоящее время, согласно
принципу ротации, российский премьер-ми-
нистр является председателем союзного Сов-
мина. Заседание состоялось в белорусском го-
роде Бресте.

Многие наблюдатели высказывали опасение,
что Совет министров может завершиться неуда-
чей, поскольку российско-белорусские отноше-
ния за последние годы неоднократно испытыва-
лись на прочность. Проблемы в двусторонних
отношениях накапливались давно. Белорусское
руководство требовало от России односторонних
уступок в экономической сфере, ничего не пред-
лагая взамен. В частности, Минск жестко давил
на Москву, требуя не вводить экспортные по-
шлины по поставляемую в Белоруссию нефть.
Россия же упрекала белорусские власти в том,
что полученная нефть затем реэкспортируется
в страны Западной Европы, принося тем самым
прибыль нашим союзникам, но нанося ущерб
законным интересам России. Кроме того, у рос-
сийско-белорусских противоречий был и поли-
тический аспект. 

Минск традиционно считается самым близ-
ким союзником России на постсоветском про-
странстве. Однако в ходе августовской войны
2008 года между Россией и Грузией Белоруссия
отказалась высказаться в поддержку нашей
страны. Больше того, после окончания конфлик-
та Минск отказал Кремлю в признании незави-
симости Абхазии и Южной Осетии. Президент
Белоруссии Александр Лукашенко до сих пор не
принял решения об этом, несмотря на то, что об
установлении дипломатических отношений
с закавказскими республиками заявили даже
столь удаленные от России государства, как Ни-
карагуа и Венесуэла. 

Больше того, Минск принялся усиленно заиг-
рывать с Западом, вступив в учрежденную Ев-
ропейским союзом с подачи Польши программу
«Восточное партнерство». Правда, на этом пути
белорусы попали в ловушку. Запад оказался бо-
лее жестким и требовательным партнером, чем
ожидал официальный Минск. Помощь Белорус-
сии там стали увязывать с проведением демо-
кратических реформ, которые невыгодны Алек-
сандру Лукашенко, так как ставят под сомне-
ние стабильность и легитимность его прави-
тельства. 

НЕФТЬ В ОБМЕН НА ИНТЕГРАЦИЮ
Короче говоря, взаимных претензий у России

и Белоруссии накопилось множество. Однако
стороны собрали Совет министров с явным на-
мерением решить возникшие в двусторонних
отношениях проблемы. Об этом говорит хотя бы
тот факт, что заседание состоялось в Бресте – го-
роде, который имеет символическое значение
как для россиян, так и для белорусов. Именно
Брест стал символом героизма людей, первыми
встретивших удар превосходящих сил герман-
ского фашизма и, несмотря на превосходство
противника, боровшихся с ним до конца. 

Выступая на пресс-конференции по итогам
заседания Совета министров, Владимир Путин
выразил удовлетворение тем фактом, что в те-

Брестский Совмин
Москва и Минск пошли друг другу навстречу: 

выгоды для обеих сторон достаточно очевидны



кущем году рост белорусского экспорта в Рос-
сию составил 40%. Глава российского прави-
тельства подчеркнул, что в 2009 году в связи
с мировым экономическим кризисом товаро-
оборот двух стран снизился на 31%. Однако
уже в текущем году отмечается его рост – бла-
годаря принятому ранее Плану совместных
действий. 

Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидор-
ский отметил, что стороны приняли решение
о том, что с 1 июля текущего года внешняя гра-
ница Союзного государства станет таможен-
ной границей, а Россия и Белоруссия – единой
таможенной территорией. Важность этого ре-
шения трудно переоценить. Вопрос о превра-
щении западной границы Белоруссии также
и в западную границу России ставился давно.
Но российские власти всегда выражали опасе-

ние, что не смогут контролировать ее и через
нее в нашу страну хлынут потоки контрабан-
ды. Сегодня вопрос решен. Сидорский заявил:
«Пограничные органы доложили о том, какие
приняты конкретные меры и как они обеспе-
чат пограничный контроль Союзного государ-
ства. Таможенные органы проделали значи-
тельную работу. И в режиме реального време-
ни информация о транспортных средствах,
проходящих через территорию внешней гра-
ницы Республики Беларусь, сразу через глав-
ные таможенные центральные посты, фикси-
руется непосредственно в Москве. Это очень
важно с точки зрения доверия».

Компромиссный вариант принят и в вопросе
о нефти. Как сообщил Сидорский, «стороны со-
гласились с тем, что объем нефти в 6,3 млн
тонн поступает в Республику Беларусь беспо-
шлинно, а остальная часть нефти, которая
входит в общий союзный баланс (а в союзном
балансе 21,5 млн тонн нефти), поставляется
в Белоруссию с пошлиной». Таким образом,
часть нефти, которая пойдет на удовлетворе-
ние потребностей Белоруссии, не будет обла-
гаться пошлинами. Одновременно решено, что
в будущем пошлины и вовсе отменят. Влади-
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мир Путин отметил: «С созданием единого эко-
номического пространства должны быть сня-
ты внутренние таможенные пошлины. Единое
таможенное пространство у нас запланирова-
но к внедрению в нашу практическую жизнь
с 1 января 2012 года». 

Смягчилась позиция Москвы и по вопросу
признания Южной Осетии и Абхазии. Путин
подчеркнул: «Я никогда не ставил вопроса пе-
ред белорусским руководством о необходимо-
сти признания Южной Осетии и Абхазии. Я
лично никогда этого вопроса не ставил». Тем не
менее, российский лидер счел необходимым
продемонстрировать недовольство Москвы
действиями Минска. Российский премьер-ми-
нистр отметил: «Россия всегда, даже если у нас
возникали спорные вопросы в хозяйственной
сфере, поддерживала Белоруссию на внешней

арене. Всегда и беспрекословно… В России
действительно ожидали, что Беларусь быстро,
энергично и эффектно поддержит Россию по
данному вопросу». Вместе с тем Путин выразил
понимание позиции белорусского руководства:
«Мы всегда выступали за нормализацию отно-
шений Белоруссии с западными соседями,
с Соединенными Штатами. И если это будет
происходить хотя бы на этой почве – ну, уже
есть какой-то положительный эффект, и слава
Богу». Не обошлось, впрочем, и без ироничной
ремарки: «Есть, правда, и позиция Кисы Во-
робьянинова, который говорил, что существу-
ют проблемы, по которым «торг неуместен».
В целом я разделяю позицию Кисы. Но в конеч-
ном итоге это тот вопрос, который относится
к суверенному праву белорусского государст-
ва, и это суверенное право формулируется за-
конно избранным президентом – Лукашенко
Александром Григорьевичем». 

ТРЕТИЙ – НЕ ЛИШНИЙ
Таким образом, Владимир Путин продемон-

стрировал, что хотя Россия по-прежнему ожи-
дает от Белоруссии как ближайшего союзника
признания Южной Осетии и Абхазии, она не
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намерена превращать этот вопрос в тормоз на
пути развития двусторонних отношений. 

И действительно, Россия, Белоруссия, а также
Казахстан совместно участвуют в амбициозном
проекте Таможенного союза. «Работая в форма-
тах Союзного государства и Таможенного союза,
мы ставим перед собой масштабные задачи
и двигаемся к главному – запуску с 1 января 2012
года Единого экономического пространства,
полной ликвидации барьеров, сдерживающих
товарные и инвестиционные потоки», – заявил
Путин.

Если проект Таможенного союза и Единого
экономического пространства будет реализо-
ван, то на постсоветском пространстве образу-
ется первая с момента распада СССР крупная
интеграционная группировка с населением
в 165 млн человек и с ВВП в размере 2,4 трлн
долларов (подсчет по паритету покупательной
способности). Много это или мало? Это седьмое
место в мире после США (14 трлн), Китая
(8 трлн), Японии (4 трлн), Индии (3,5 трлн) и Гер-
мании (2,8 трлн). Как видим, экономика Тамо-
женного союза будет по размеру сопоставима
с экономикой Германии и будет превышать эко-

номики других развитых европейских стран, та-
ких как Франция, Италия или Великобритания.
Это делает Россию и ее союзников вторым по
масштабу экономическим игроком в Европе. 

А если удастся убедить присоединиться к Сою-
зу еще и Украину, то его ВВП и ВВП Германии
практически сравняются. 

Таким образом, политика российского руко-
водства по достижению договоренностей с бело-
русской стороной стоит свеч, несмотря даже на
отдельные уступки Минску. Поскольку стоя во
главе Таможенного союза, реальной интеграци-
онной организации (в отличие от вялого СНГ)
России будет гораздо легче разговаривать с ми-
ровыми центрами силы – такими, как Европей-
ский союз. 

Владимир Путин отдельно отметил, что Россия
помогает Белоруссии несмотря на кризис: «Мы

продолжаем поддерживать экономику Белорус-
сии за счет достаточно дешевого энергетическо-
го сырья. Это хорошо известно, это не закрытые
цифры. Сегодня, в первом квартале текущего го-
да, Белоруссия получает газ по 269 долларов за
тысячу кубов в год, а соседняя Украина – по 304
доллара. И я вам могу сказать, что если сравнить
со среднеевропейской ценой, то выигрыш Бело-
руссии по году получается 2 миллиарда 600 мил-
лионов долларов. Плюс за счет того, что мы пре-
доставляем беспошлинно для внутреннего по-
требления Белоруссии 6,3 миллиона тонн неф-
ти – это еще один миллиард 600 миллионов дол-
ларов. Да и кроме всего прочего, «Газпром» еще
доплачивает за свою часть «Белтрансгаза» плюс
600 миллионов долларов. Но мы исходим из то-
го, что эти вложения являются оправданными,
имея в виду те перспективы интеграции, о кото-
рых мы сегодня говорили». 

Как видим, несмотря на опасения скептиков,
Совет министров Союзного государства завер-
шился успешно для России. Да, России при-
шлось учесть позицию Минска по многим жи-
вотрепещущим для него проблемам – от тамо-
женных пошлин на нефть до признания Юж-
ной Осетии и Абхазии. Но взамен Москва полу-
чает лояльное участие белорусского руковод-
ства в проекте Таможенного союза. Это отлич-
ный результат, поскольку последние 20 лет на
постсоветском пространстве много болтали об
интеграции, но ничего для нее не делали. По-
хоже, теперь дело сдвинулось с мертвой точки.
Российские, белорусские и казахстанские эли-
ты осознали, что их особо нигде не ждут. Бело-
русы поняли, что угроза превратиться в пери-
ферию даже не Европейского союза, а Поль-
ши – вполне реальна. Казахи осознали, что
альтернатива союзу с Россией – мягкое погло-
щение Китаем. Руководство этих государств
повернулось лицом к Москве. А Россия проде-
монстрировала, что умеет прощать обиды
и учитывать интересы партнеров, но в обмен
не на пустопорожние разговоры о «великой
дружбе», а на реальные дела по созданию еди-
ного экономического пространства трех стран.
Прошедший в Бресте Совет министров проде-
монстрировал, что именно Союзное государст-
во остается локомотивом интеграции даже
в рамках Таможенного союза, не говоря уже
о постсоветском пространстве.

Павел СВЯТЕНКОВ
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Март принес приятные новости
для сторонников вступившего
в должность президента Украины
Виктора Януковича. Приятные на-
столько, что отчасти их даже можно
назвать сюрпризом. Недоброжелате-
ли, обвинявшие Виктора Федоровича
в косности, оказались посрамлены –
по крайней мере, пока.

В самом деле. Сменить правитель-
ство удалось, даже не прибегая к рос-
пуску Рады.

Создана коалиция, причем удалось
обойтись без блокирования с «неже-
лательными» политическими сила-
ми. Юлия Тимошенко прочно вытес-
нена в оппозицию, что до Виктора
Ющенко, то на его политическом бу-
дущем, похоже, можно ставить крест. 

В новом кабинете все ключевые
посты заняли представители Партии
регионов. При этом соблюден баланс
между соратниками традиционного
партнера Януковича Рената Ахмето-
ва и другого олигарха – Дмитрия
Фирташа (скорее, в пользу первого).
«Бронзовый призер» прошедших вы-
боров, Сергей Тигипко, получил пост

вице-премьера по экономике: почет-
но, влиятельно, но и не более.

«Антиоранжевая зачистка» затро-
нула не только правительство.
На момент написания этого текста,
своих мест лишились более полови-
ны губернаторов, новые кресла осва-
ивают ставленники Виктора Януко-
вича – и процесс этот будет продол-
жаться. 

Складывается ощущение, что «все
идет по плану». Янукович, которого
всю дорогу считали политиком не
особо волевым, вдруг взялся за «вы-
страивание вертикали власти» – и,
похоже, немало в этом преуспел,
причем быстро.

Проблема, однако, в том, что внут-
ренняя политика на Украине немыс-
лима в отрыве от внешней – особен-
но когда речь идет об экономической

составляющей. Новый президент уже
заявил, что намерен урегулировать
все газовые вопросы с Россией. В том
числе, естественно, добиваться сни-
жения цен на газ: самый больной во-
прос в отношениях двух стран.

То, что для лояльного по отноше-
нию к России лидера Украины подоб-
ные льготы возможны, эксперты го-
ворили минимум за год до нынешних
выборов. Другой вопрос – что такое
лояльность?..

Шаги навстречу Москве Янукович,
несомненно, делает. Что называется,
«посылает сигналы»: то речь идет
о возможности создания консорциу-
ма (в составе Украины, России и Ев-
росоюза) на базе национальной ГТС,
то звучат намеки на продление дей-
ствия договора о размещении в Сева-
стополе российского ЧФ. Опять-таки,
судя по всему, Степан Бандера ли-
шится звания Героя Украины, что по
нраву России. Как и Евросоюзу, кста-
ти: решение Ющенко вызвало весьма
критичную реакцию европейцев.

И вот тут, как ни странно, кроется
серьезная проблема. Создается ощу-
щение, что Янукович намерен высту-
пить в роли того самого червонца,
который всем нравится. А это полу-
чается, мягко говоря, не всегда.

Иными словами, новая власть
в Киеве пытается «проводить мно-
говекторную политику». То есть пы-
тается лавировать одновременно на
всех фронтах. Янукович практиче-
ски одновременно посещает Россию
и Европу, в апреле на очереди – по-
ездка в США.

Подход в высшей степени разум-
ный. Проблема, однако, в том, что
в нынешних украинских реалиях для
проведения подобной политики по-
требны таланты едва ли не талейра-
новские. А Виктор Федорович,
при всем к нему уважении, никак не
Талейран – да и в окружении его та-
лейранов особо не наблюдается.

Так что лавирование может легко
превратиться в виляние. Этот вид
спорта у киевских политиков тра-
диционно в чести – вот только про-
ку от него, как показывает практи-
ка, мало.

ВВП108

МЫСЛИ ВСЛУХ

СЕРГЕЙ ИЛЬИН
СИГНАЛЫ С УКРАИНЫ

СОЗДАЕТСЯ ОЩУЩЕНИЕ, ЧТО ЯНУКОВИЧ
НАМЕРЕН ВЫСТУПИТЬ В РОЛИ ТОГО САМОГО

ЧЕРВОНЦА, КОТОРЫЙ ВСЕМ НРАВИТСЯ

Сергей ИЛЬИН,
шеф-редактор издания «ВВП»



ММЕЕССТТННЫЫЕЕ  ББИИТТВВЫЫ  
ФФЕЕДДЕЕРРААЛЛЬЬННООГГОО  ЗЗННААЧЧЕЕННИИЯЯ
ИИттооггии  ммааррттооввссккиихх  ввыыббоорроовв сс..111100

ММЫЫССЛЛИИ ООББ ААРРККТТИИККЕЕ
ВВииццее--ссппииккеерр  ССооввееттаа  ФФееддееррааццииии  
ММииххааиилл  ННииккооллааеевв сс..112266

ТТРРИИ ГГООДДАА ППРРЕЕЗЗИИДДЕЕННТТАА РРААММЗЗААННАА
ВВ  ааппррееллее  22000077  ггооддаа  ннаа  ввыыссшшиийй  ппоосстт
рреессппууббллииккии  ввссттууппиилл  РРааммззаанн  ККааддыырроовв сс..112222

Фото РИА Новости



ВВП110

ФЕДЕРАЦИЯ

В «единый день голосования» 14 марта состо-
ялось свыше шести тысяч голосований по
всей стране – в 74-х из 83-х субъектов федера-
ции. На этих выборах определились облада-
тели 40 с лишним тысяч мандатов – регио-
нальных парламентариев, местных глав и де-
путатов представительных органов местного
самоуправления. Это должно было стать, как
указывалось в прошлом номере издания
«ВВП», тестированием партийно-политиче-
ской системы страны и прежде всего партии
«Единая Россия».

Напомним, что в этот день полностью
переизбирались региональные парла-
менты в семи субъектах федерации,

наполовину – нижняя палата Законодательно-
го собрания Свердловской области, в 17 регио-
нах состоялись довыборы (один-два депутата
на легислатуру). В пяти региональных центрах
выбирали мэров, в восьми – городские думы
или советы. Представительные органы мест-
ного самоуправления избирались в 403-х рай-
онах и городах и в 3066 сельских и городских
поселениях. Было избрано 219 районных и го-
родских глав, а также 1740 глав сельских и го-
родских поселений.

Выборы показывали, насколько работоспособ-
на наша политическая система. В частности,
насколько сильна партия, являющаяся ее стано-
вым хребтом – «Единая Россия». 

В целом тест был пройден успешно. Даже луч-
ше, чем полгода назад, в октябре 2009 года. Тог-
да итоги выборов во многих регионах (в том чис-
ле в Москве) активно оспаривались оппозицией. 

На сей раз ничего подобного не наблюдалось.
За исключением обычных мелких казусов на не-
которых участках, голосование прошло спокой-
но – и возмущения оппозиции не было. Пожалуй,
самым скандальным эпизодом выборов стало
высказывание председателя Центральной изби-
рательной комиссии РФ Владимира Чурова, по-
желавшего смерти всем политтехнологам.

Приличной была явка избирателей: не менее
30%, а в ряде регионов и около 50%. Для выборов
регионального и местного уровня совсем непло-
хой процент. И общий результат для действую-
щей власти вроде бы вполне удовлетворителен –
среди победителей преобладали кандидаты от
«Единой России», а по партийным спискам ЕР
значительно опередила прочие партии. Однако
тут не все так просто.

ЛУКАВЫЕ ЦИФРЫ
Когда стали известны предварительные итоги

голосования, руководители «Единой России» по-
спешили заявить о безусловной победе своей
партии. Более того, об улучшении ее позиций по
сравнению с предыдущими выборами. И фор-
мально они были правы.

Если суммировать все голоса, поданные на вы-
борах региональных парламентов в восьми
субъектах федерации, то получается, что ЕР по-
лучила больше 50% голосов. То есть больше, чем
остальные вместе взятые. При этом практиче-
ски во всех этих регионах результат оказался
лучше, чем на предыдущих выборах тамошних
легислатур. Но тут есть важный нюанс: преды-
дущие выборы проходили в 2004–2006 годах.
После чего в стране произошло довольно много

Местные битвы
федерального

значения
Мартовские региональные и муниципальные 

выборы могут серьезно повлиять на политический
ландшафт России



событий. Например, парламентские выборы
2007 года. И если сравнивать корректно, то вы-
глядит итог не так радужно.

Взглянем на таблицу.
Как видим, по сравнению с федеральными

выборами потери у единороссов есть во всех ре-
гионах, кроме одного. Тут, разумеется, срабо-
тал фактор Путина: в декабре 2007 он лично
возглавлял партийный список ЕР, что очень
сильно прибавило партии популярности.
На региональном уровне единороссам прихо-
дится обходиться своими силами, что никак не
дает превысить результат 2007-го. Следова-
тельно, заявлявшиеся ранее претензии на
удержание и даже превышение планки стоит
считать необоснованными.

Другой причиной относительного снижения ре-
зультатов партии большинства многие аналити-
ки называют уменьшение административного
давления. На последнем съезде ЕР и лидер пар-
тии Владимир Путин, и президент России Дмит-

рий Медведев четко и внятно ориентировали еди-
нороссов на конкурентную политическую борьбу.
Такая позиция политического руководства стра-
ны не могла не стать сдерживающим фактором
для региональных и местных функционеров.

Однако насколько более сдержанное использо-
вание административного ресурса действитель-
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ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ ОБЫЧНЫХ 
МЕЛКИХ КАЗУСОВ НА НЕКОТОРЫХ
УЧАСТКАХ, ГОЛОСОВАНИЕ ПРОШЛО
СПОКОЙНО – И ВОЗМУЩЕНИЯ
ОППОЗИЦИИ НЕ БЫЛО

Республика Алтай 27,2 69,5 44,4

Хабаровский край 41,0 60,7 47,9

Воронежская обл. 29,1 57,5 62,5

Калужская обл. 40,0 61,7 53,5

Курганская обл. 25,9 64,4 41,2

Рязанская обл. 22,2 57,1 50,6

Свердловская обл. 58,4 62,7 39,8

ЯНАО 60,7 79,4 64,8
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но сработало против «Единой России», сказать
сложно. Ведь здесь имеется и обратная сторона:
чем меньше правящая партия использует власт-
ные рычаги, тем выше уровень доверия к ней со
стороны избирателя.

Думается, что основная причина относитель-
ного неуспеха ЕР во многих регионах была в дру-
гом. И чтобы обнаружить ее, обратим внимание
на два региона, где «Единая Россия» понесла
наибольшие потери.

УЗКИЕ МЕСТА
Первый из таких регионов – Свердловская об-

ласть. Здесь за партийный список ЕР проголосо-
вало почти вдвое меньше избирателей, чем на
предыдущих региональных выборах (34,8% про-
тив 58,7%). Единороссы проиграли почти все
муниципальные выборы. Они не провели ни од-
ного из местных глав. 

В партии объясняют, что предвыборной кам-
панией в регионе полностью – от подбора канди-
датов до политтехнологических деталей – зани-
малась областная администрация. В которой
всего лишь четыре месяца назад сменился глава:
в ноябре 2009 Эдуарда Росселя сменил Алек-
сандр Мишарин. Понятно, что за четыре месяца
сформировать эффективную политическую ко-
манду трудно. Поэтому новому губернатору при-
шлось отвечать за грехи старого…

Еще характернее ситуация в Иркутской облас-
ти. Здесь выбирали не парламент, а мэра сто-
личного города. Занимавший ранее этот пост
Владимир Якубовский стал представителем об-
ласти в Совете Федерации, а на его место в каче-
стве кандидата от «Единой России» по настоя-
нию губернатора Дмитрия Мезенцева был вы-
двинут бывший мэр города Братска Сергей Се-
ребренников. Под давлением губернатора пар-
тия согласилась с кандидатурой «чужака».

Но вот убедить иркутских избирателей в том,
что они нуждаются в «импорте» мэра, ни губер-
натору, ни партии, ни самому кандидату не уда-
лось. В результате победил кандидат от КПРФ,
депутат областного Законодательного собрания
Виктор Кондрашов, набравший 62,3% (за Сереб-
ренникова проголосовало всего 27,1%). 

Эту победу вряд ли стоит записывать исключи-
тельно на счет компартии – беспартийный пред-
приниматель и коренной иркутянин стал консо-
лидированным кандидатом даже не от оппозиции,
а от горожан. Вполне вероятно, что через некото-
рое время и он окажется в рядах «Единой России».

Такие прецеденты были: вспомним, например, мэ-
ра Волгограда Романа Гребенникова. В 2007 году
он победил под флагом КПРФ, а год спустя уже был
единороссом и руководителем региональной об-
щественной приемной Владимира Путина.

Заметим, что выборы мэров проходили в пяти ре-
гиональных центрах, и в четырех из них победили
кандидаты от ЕР. Трое действующих глав при этом
набрали свыше двух третей голосов избирателей
(в Ростове-на-Дону Михаил Чернышев – 74,2%,
в Краснодаре Владимир Евланов – 66,9%, в Омске
Виктор Шрейдер – 65,3%). У вице-премьера прави-
тельства Ульяновской области Александра Пинко-
ва, баллотировавшегося на пост мэра областного
центра, результат скромнее – 39,1%. Тем не менее,
единоросс получил уверенный перевес в 11% по
сравнению с ближайшим соперником – кандида-
том от КПРФ Алексеем Куринным. Следовательно,
говорить о том, что «Единая Россия» теряет пози-
ции на муниципальных выборах, не приходится.

Так что неудачу в Иркутске, как и в Свердлов-
ской области, следует отнести на счет тамошних
региональных администраций. И это, пожалуй,

важнейший из уроков, который должна вынести
для себя «Единая Россия».

ПАРТИЯ ДОЛЖНА ХОДИТЬ САМА
Через несколько дней после мартовского «еди-

ного дня» один из внутрипартийных клубов ЕР –
«Клуб 4 ноября» – провел заседание, на котором
обсуждались итоги региональных и местных вы-
боров. Выступающие, среди которых было нема-
ло видных единороссов, были весьма критичны
по отношению к своей партии. Одним из крити-
ков был заместитель руководителя ЦИК ЕР, де-
путат Госдумы Валерий Гальченко. «Самая важ-
ная задача «Единой России» на сегодняшний
день – это формирование самостоятельной поли-
тической повестки дня», – заявил он.

Вслед за Гальченко и многие другие участники
дискуссии обращали внимание на то, что регио-
нальные отделения партии зачастую идут на по-
воду у администраций, не проявляют самостоя-
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тельности. Тем самым партия становится за-
ложницей губернаторских решений. Иногда это
идет ей на пользу во время выборов – как, напри-
мер, в Воронежской области. Губернатор Алек-
сей Гордеев работает сравнительно недавно,
чтобы восприниматься как новый, но уже доста-
точно долго, чтобы сформировать политическую
команду. При этом он выгодно смотрится на фо-
не своего предшественника Кулакова и не наде-
лал ошибок иркутского образца. И ЕР в Воро-
нежской области получила результат даже вы-
ше, чем в декабре 2007 года!

Однако не всем так повезло, как воронежским
единороссам. Если губернатор политически не-
опытен, как в Свердловской области, либо допу-
скает серьезную ошибку, как в Иркутске, партии
приходится расплачиваться. Следовательно,
«Единой России» надо сделать усилие, чтобы
стать действительно правящей партией. И, судя
по выступлению Гальченко, такое понимание
в ее руководстве уже есть. 

Конечно, это не единственный урок. Некото-
рые эксперты советуют единороссам повнима-
тельнее отнестись к своей социальной базе. Пар-
тия, как это принято в постсоветской России,
во время выборов больше всего уделяет внима-
ние социальным вопросам, ориентируясь на
наиболее активную часть электората – пенсио-

неров и бюджетников. При этом она нередко
склонна пренебрегать интересами тех слоев,
поддержка которых для ЕР имеет стратегиче-
ское значение – в первую очередь, малого и сред-
него бизнеса. А это значит, что значительная
(притом самая экономически значимая) часть
граждан России не видит в правящей партии
выразителя своих интересов.

Ну и, конечно же, наблюдатели дружно отме-
чают возросший уровень политической конку-
ренции. Надо сказать, что «Единая Россия», ока-
завшись в непривычной конкурентной среде,
проявила себя гораздо лучше, чем можно было
опасаться. Впрочем, это во много объясняется
качеством этой самой среды.

…И ДРУГИЕ
У оппозиционных партий, представленных

в федеральном парламенте, есть все основания
радоваться итогам мартовских выборов. Все они
получили места в региональных законодатель-
ных органах, у всех появились «свои» мэры, все
имеют представительство в муниципалитетах. 

Больше всех радуются коммунисты. Из восьми
переизбиравшихся заксобраний в четырех они
получили свыше 20%, в трех приблизились
к этому рубежу, и только на Ямале взяли скром-
ные 8,6%. КПРФ, в течение последних десяти лет
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неуклонно терявшая голоса, вдруг почти верну-
лась на уровень 90-х. 

Улучшила свои результаты и «Справедливая Рос-
сия». Если в 2007-м партия едва преодолела семи-
процентный барьер для прохождения в Госдуму,
то сейчас она в четырех регионах получила свыше
10% (а в Свердловской области – почти 20%).

ЛДПР особенно не приобрела и не потеряла по
сравнению с 2007 годом – ее результат в шести ре-
гионах немногим больше 10%, в двух приблизил-
ся к 20%. Правда, для региональных выборов это
прорыв: раньше этой партии успех сопутствовал,
как правило, лишь при личном участии Владими-
ра Жириновского. Теперь же региональные стру-
ктуры обошлись, можно сказать, своими силами.

А вот партии, не представленные в Госдуме, пол-
ностью провалились. Они сумели выдвинуть свои
списки только в трех регионах, получив результат
в пределах статистической погрешности. Таким
образом, можно сказать, что партийная система
России за последние три года стабилизировалась. 

Это само по себе радует. Однако есть сущест-
венное обстоятельство: из оппозиционной трой-
ки реальной партией – со своей структурой,
идеологией и электоральным ядром – является
только одна: КПРФ. Это значит, что политиче-

ская повестка дня остается во многом архаич-
ной, так как коммунисты склонны уделять вни-
мание проблемам вчерашнего, а то и позавче-
рашнего дня.

Самое же главное, что состояние оппозицион-
ных партий обуславливает невысокое качество
политической конкуренции. Хотя в чем-то это
и к лучшему. При существующем наборе оппози-
ционных сил ЕР, так сказать, «тренируется на
кошках». 

Итак, российская политическая система мар-
товский тест сдала с оценкой «удовлетворитель-
но». Удовлетворительный результат – не повод
для избыточной радости, но и не причина для
горести. Самое важное, что, как говорят амери-
канцы, it works – «это работает». 

Редакция издания «ВВП»
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Три года прошло с тех пор, как к исполнению
обязанностей президента Чеченской Респуб-
лики приступил Рамзан Кадыров. Фигура
этого политика сегодня является одной из са-
мых обсуждаемых в России – с полным на то
основанием.

Кадыров необычен, как и та часть России,
которую он возглавляет. Необычно все –
и возраст вступления в должность (30

лет), и трагедия, этому предшествовавшая – ги-
бель его отца, первого президента возрожденной
Чеченской Республики Ахмата-Хаджи Кадырова
в результате теракта.

Необычной оказалась и задача. Воевавший
еще вчера регион требовалось умиротворить
и привести к нормальной повседневной жизни.
В условиях массовой безработицы, напряженной
военно-политической обстановки как в самой
Чечне, так и в приграничных республиках, нако-
нец – в условиях свежей памяти о двух войнах.

Фактически Рамзану Кадырову предстояло про-
должить дело своего отца по возвращению Чечни
к мирной жизни. «Еще вчера многие чеченцы,
приезжая в российские города, боялись говорить,
кто они по национальности. Мы одевались в не-
броскую одежду в надежде, что нас оставят в по-
кое. Люди боялись говорить правду. Некоторые
представители духовенства боялись проповедо-
вать в мечетях. Единственным аргументом была
сила. С простым человеком никто не считался. Я
много раз посещал дома чеченцев, у которых вах-
хабиты убили отца, брата, мать. Когда я им пред-
лагал присоединиться к нам в борьбе с этой нечи-
стью, многие из них отказывались, боясь за свои
жизни», – сказал Рамзан Ахматович в ходе высту-
пления в честь дня Конституции Чеченской Рес-
публики 23 февраля 2010 года.

ПЕРВЫЕ ШАГИ
Процесс «замирения» Чечни можно разбить на

два параллельных. С одной стороны – собствен-
но военные меры по борьбе с остатками банд-
формирований и наемниками. С другой – меры
социально-экономические, направленные на
улучшение жизни в республике и сокращение
питательного слоя для всех и всяческих ради-
кальных движений и организаций.

Стоит отметить, что ни одно из этих направле-
ний нельзя было бы закрыть без всемерной под-
держки Москвы, но и мощи федеральной власти
не хватило бы, чтобы стабилизировать ситуа-
цию в Чечне в отсутствие авторитетного и доста-
точно самостоятельного лидера на месте. 

Ликвидация бандподполья шла двумя путями:
тех, кого можно было вернуть к мирной жизни
и кто не запятнал себя тяжкими преступления-
ми, убеждали «выйти из леса». Закоренелых же
бандитов и террористов, оказывающих воору-
женное сопротивление, просто уничтожали.

Этот процесс шел практически на протяжении
всей второй чеченской кампании. Один за дру-
гим отправлялись в небытие вчерашние лидеры
«независимой Ичкерии», самозваные «амиры»,
«бригадные генералы», «командующие фронта-
ми» и «министры». 

Ликвидация главарей постепенно лишала под-
полье лидеров, и в результате те, кто еще сомне-
вался в выборе, получали все больше доводов
в пользу решения сложить оружие и вернуться
к мирной жизни. Можно долго спорить о том,
вправе ли был федеральный центр амнистиро-
вать боевиков, за многими из которых числился
немалый список прегрешений, но очевидно, что
иного выбора у тех, кто планировал возвраще-
ние Чечни к мирной жизни, в этот период просто
не было. Альтернативой было затягивание вой-

Три года президента
Рамзана

В апреле 2007 года на высший пост республики 
вступил Рамзан Кадыров – второй лидер новой Чечни 

и верный сын своего отца



ны на десятки лет, подобно Кавказской войне
XVIII–XIX веков, но такое решение обошлось бы
России слишком дорого.

Вокруг Кадырова постепенно сложились новые
подразделения правоохранительных органов, ос-
нову которых составили амнистированные бое-
вики. Консолидация всех влиятельных в Чечне
сил, включая и бывших полевых командиров, во-
круг лояльного Москве лидера стала лучшим
средством вывода республики из состояния граж-
данской войны. Получив в свое распоряжение эту
силу, новый чеченский президент показал, что
способен удерживать власть и выполнять свои
обязанности. Своими действиями он построил се-
бе опору и среди простых граждан республики,
что позволило говорить о его постепенном пре-
вращении из чисто военного, силового лидера
в «обычного» регионального руководителя. 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ЭКОНОМИКИ
Второй процесс был проще – дотации из феде-

рального бюджета позволяли восстановить че-
ченскую экономику, и одновременно сложнее –
куда тяжелее было восстановить ментальность
мирного времени, направив устремления людей
к нормальной жизни. Главной экономической
проблемой Чечни, как и окрестных республик,
является безработица – в 2006 году она прибли-
жалась к 67%, и для того чтобы сократить ее до
35,5% в 2008 году, потребовались огромные уси-
лия, приложенные и в Москве, и в Грозном.

Не менее сложно оказалось привлечь в беспо-
койный регион инвестиции. Восстановление че-
ченской экономики началось с азов: дорожное
строительство, восстановление разрушенных
домов и целых населенных пунктов, возрожде-
ние энергетической инфраструктуры, возобнов-
ление регулярного железнодорожного и авиасо-
общения, наконец, открытие новых промыш-
ленных предприятий.

Упоминая наиболее важные проекты в эконо-
мике Чечни нужно сказать о программе строи-
тельства ГЭС, включая малые ГЭС, нефтеперера-
батывающего завода мощностью в миллион
тонн, позволяющего снабжать ГСМ не только
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Чечню, но и окрестные республики, восстановле-
ния и расширения сети газопроводов. Помимо
энергетических проектов, в Чечне развиваются
и другие отрасли промышленности: налаживает-
ся сборка автомобилей ВАЗ, производство строи-
тельных материалов, производство пищевой
продукции, включая мясо- и рыбоперерабатыва-
ющие заводы, завод по изготовлению морожено-
го, птицефабрику, мукомольный комбинат и т.д.

НОВОЕ КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
Огромное впечатление на приезжающих сего-

дня в Чечню производит изменившийся облик
республики – восстановленные дороги, новые
кварталы городов и поселков, движение рейсо-
вых автобусов и прочие картины мирной жизни
имеют очень важный психологический эффект,
сами по себе подталкивая к мирной жизни и со-
зидательному труду.

Такой же эффект имеет и спорт. Грозненский
«Терек» многие называют «социальным проек-
том», и по сути им он и является – связывая Чеч-
ню с Россией на футбольных полях. Такому же
укреплению связей служат и другие чеченские
спортивные проекты, включая их знаменитые
борцовские школы.

За всеми наблюдаемыми со стороны действиями
чеченского правительства, важно отметить еще од-
ну сторону деятельности Рамзана Кадырова, тем не
менее, имеющую очень большое значение. Его ша-
ги, направленные на приведение чеченского обще-
ства к «единому стандарту» лояльности централь-
ной власти, вписывание Чечни в действующую по-
литическую структуру России и замыкание прак-
тически всех важных внутричеченских вопросов
на Грозный (а также Москву и теперь, после созда-
ния СКФО – Пятигорск). Чеченский народ сегодня
един как никогда. И наличие тейпов этому нисколь-
ко не мешает и не противоречит.

ИНТЕГРАЦИЯ КАК СВЕРХЗАДАЧА
Дополнительно этот процесс ускоряется за

счет все большего проникновения в Чечню тра-
диционной российской, а заодно и европейской
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массовой культуры. При этом чеченцы остаются
чеченцами, сохраняя свою самобытность. В то-
же время они изучают литературу, культуру, ис-
кусство других народов и воспринимают себя со-
ставной частью российского общества. Процесс
этот необратим – если не случится каких-то по-
трясений глобального масштаба. Это очень важ-
но для страны, имеющей (в ближайшей перспек-
тиве) безвизовый режим выезда в ЕС и США, яв-
ляющейся одной из лидеров системы европей-
ской безопасности и предоставляющей надеж-
ные гарантии европейского развития без потери
национальной идентичности.

Если искать аналоги подобной интеграции, ко-
торую можно было бы назвать «притиранием»
русского и чеченского (и шире – вайнахского) на-
родов, то можно вспомнить об интеграции в рус-
ское общество татар, начавшейся с перехода ря-
да знатных мурз на службу московским князьям
еще в XIV веке. Она продолжается уже почти
пятьсот лет, которые насчитывает мирное сосу-
ществование русского и татарского народов пос-
ле присоединения Иоанном IV Казанского и Аст-
раханского ханств.

В процессе этого притирания оба народа сохра-
нили свою национальную и религиозную иден-

тичность, вместе с тем переняв ряд
черт друг друга, и продолжают мирно
взаимодействовать в рамках единого
государства, олицетворяющего Роди-
ну и для русских и для татар.

В случае с Чечней этот процесс на-
чался объективно позже – в последней
четверти XVIII века, когда после выхо-
да России на закавказские рубежи
Чечня оказалась, фактически, внутри
российской территории. Таким обра-
зом, на сегодня процесс «притирания»
русского и чеченского обществ друг
к другу насчитывает всего двести с не-
большим лет, и можно сказать, что са-
мые лучшие страницы во взаимоотно-
шениях двух народов еще впереди.

Влияние Рамзана Кадырова на про-
цесс интеграции трудно переоценить.
Будучи главой субъекта федерации,
генерал-майором милиции, почет-
ным академиком РАЕН, и прочая
и прочая, он «вписан» в российское об-
щество так прочно, как это вообще
возможно для главы в недавнем про-
шлом мятежной провинции. Дейст-

вия Кадырова по наведению порядка и закладке
основ развития Чечни заканчиваются успехом
прежде всего потому, что он нашел и принял для
себя лучший метод взаимодействия с Россией,
исключающий конфронтацию и вытекающие из
нее силовые приемы.

Среди сомневающихся в истинности намере-
ний президента Чечни сделать свою республику
«зоной благополучия» в благополучной же Рос-
сии, часто слышатся голоса, утверждающие, что
«Кадырову ничего не стоит развязать войну про-
тив федерального центра», как только «что-то
пойдет не по его желанию». На это можно ска-
зать лишь одно. Подобный перелом в политике
лидера Чеченской Республики означал бы не
просто отход, а полный разрыв с политикой по-
койного Ахмата-Хаджи Кадырова, в ясном уме
мудреца и политика выбравшего путь интегра-
ции в российское общество как единственный,
гарантирующий чеченцам свободу, независи-
мость, процветание и прочие блага. 

Для Рамзана Кадырова, сына своего отца, че-
ченца до мозга костей, отход от проложенного
отцом пути представляется немыслимым.

Равиль АСАДОВ
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Для Юга России указ президента России Дми-
трия Медведева об отделении от ЮФО Севе-
ро-Кавказского федерального округа и о на-
значении в него полпредом Александра Хло-
понина (с удвоенными полномочиями – пре-
зидентского представителя и вице-премьера
правительства) стал важным рубежом. Оче-
видно, что причиной этого решения стала
сложная ситуация на Кавказе и постоянный
риск ее обострения. Причем речь не только
о подрывной деятельности бандформирова-
ний, но и о сугубо экономических проблемах:
высокой дотационности экономики, массо-
вой безработицы, тотальной коррупции. Как
развязывать этот клубок? Об этом шла речь
на состоявшемся 27 февраля совещании
в Нальчике, прошедшем при участии прези-
дента Медведева. И не только на нем.

ВЫЗОВ ДЛЯ МЕНЕДЖЕРА
Пожалуй, главный источник бед в регионе –

продолжающееся снижение уровня жизни,
в значительной степени обусловленное демодер-
низацией экономики. На сегодняшний день
в кавказских республиках РФ закрыто большин-
ство промышленных предприятий, экономика
сведена почти исключительно к сельхозпроиз-
водству в мелких подсобных хозяйствах, причем
принимающему все более натуральную форму. 

Развалу индустрии на Кавказе способствовал
массовый исход из региона русского населения
в 90-е годы прошлого века, что негативно отра-
зилось не только на производстве, но также по-
дорвало потенциал социальной консолидации.
Резкое усиление роли местных кланов в сфере
государственного управления способствует вос-
производству затяжного этнополитического
кризиса. Отсюда – опасность активизации сепа-
ратистских тенденций, что является неприемле-
мым для современной России.

Ситуация в регионе обостряет старые пробле-
мы и формирует новые вызовы, что требует об-
новленных подходов к преодолению угроз и рис-

ков, прежде всего – в социально-экономической
сфере. Требуются решения, способные дать
предметные и своевременные результаты. Отде-
ление «нестабильного Кавказа» от русского Юга
в статусе самостоятельного округа и назначение
руководителем этого округа (еще раз подчерк-
нем – с особыми полномочиями) доказавшего
свою эффективность государственного менед-
жера Александра Хлопонина – именно такое ре-
шение. Экономический подход к решению нако-
пившихся проблем по праву считается лейтмо-
тивом деятельности руководства нового округа.

Новый полпред в ранге вице-премьера предло-
жил сосредоточиться в регионе на развитии
энергетики (а именно – строительства малых
гидростанций), туристическо-рекреационных
зон, агропромышленного комплекса и иннова-
ционно-образовательного процесса. Вероятно,
с чисто экономической точки зрения он совер-
шенно прав. Но предложенное решение само по
себе не получится – нужны предпосылки. Важ-
нейшая из которых – кадровая.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ
Ключевым условием планируемых социально-

экономических преобразований на Северном
Кавказе являются существенные перемены в со-
ставе и принципах формирования местных
элит. Требуется создание и внедрение нового ти-
па управленцев, соответствующего современ-
ным реалиям и задачам развития региона.
Без решения этой задачи сколь угодно жесткий
контроль не спасет бюджетные средства от раз-
воровывания, не позволит адресным дотациям
попасть по назначению, не даст эффективно уп-
равлять развитием энергетики, агропрома
и других отраслей.

Реализация этой задачи предельно затруднена
в связи со специфической структурой местных
элитных образований, сложившихся и устойчи-
во функционирующих в виде этнических кла-
нов. В основе их формирования лежат характер-
ные социокультурные черты, своеобразная нор-

Новое начало
Северный Кавказ как полигон консервативной

модернизации



мативная культура северокавказских народов,
которая проявляется на социальном уровне
в стабильных формах общественного саморегу-
лирования. Ментальность элит Северного Кав-
каза определяется такими чертами региональ-
ной культуры, как радикализм, патриархаль-
ность, замкнутость, строгая регламентация,
коллективизм и традиционализм. Это способст-
вует воспроизводству их этнизации, усилению
этнократической составляющей.

Кланы Северного Кавказа складывались века-
ми. В архаичный период они представляли со-
бой союзы горских общин (тухумы, тейпы, тлеп-
ки, тлибилы и т.д.), которые осуществляли мно-
гие государственные функции. Старший и наи-
более авторитетный родственник по мужской
линии обладал практически неограниченной
властью в решении семейно-хозяйственных во-

просов клана. Социальный статус кавказца оп-
ределялся его клановой принадлежностью. В со-
ветский период борьба с «тейповщиной» отчасти
подорвала, но не уничтожила значение клано-
вой системы на Кавказе, заставив ее мимикри-
ровать и принять иные формы. В частности,
партийное и советское строительство здесь осу-
ществлялось по принципам поддержки родни
и земляков, хотя это уже имело мало общего с ар-
хаичными объединениями родственников по от-
цовской линии. В постсоветский период наблю-
дается тенденция преобразования кланов
в культурно-политические объединения, отме-
чены факты регистрации родовых сообществ
(фамилий) в качестве общественных организа-
ций. В настоящее время клановые устои стали
опорой этнократии на Северном Кавказе в реа-
лизации властных полномочий.

Традиции групповой солидарности способству-
ют доминированию этнических кланов во власт-
ных структурах региона. В политической практи-
ке это формирует серьезные угрозы безопасности
России, поскольку закрытый характер рекрути-
рования элит на Кавказе предполагает игнориро-
вание требований конкурсного принципа заня-
тия должностей и постоянного повышения ква-

121

ТРЕБУЮТСЯ РЕШЕНИЯ, СПОСОБНЫЕ
ДАТЬ ПРЕДМЕТНЫЕ И СВОЕВРЕМЕННЫЕ
РЕЗУЛЬТАТЫ. НАЗНАЧЕНИЕ
АЛЕКСАНДРА ХЛОПОНИНА –
ИМЕННО ТАКОЕ РЕШЕНИЕ

Фото РИА Новости

Глава правительства РФ Владимир Путин,
президент Ингушетии Юнус-бек Евкуров,

полномочный представитель президента РФ
в СКФО Александр Хлопонин, директор

ФСБ РФ Александр Бортников и министр
регионального развития РФ Виктор Басаргин

(слева направо) в аэропорту Владикавказа



лификации, что усложняет возможности их каче-
ственного обновления и способствует замещению
рациональных подходов к формированию «правя-
щего класса» олигархическими и этнократиче-
скими интересами. Происходит «теневизация» го-
сударственного управления, оно уходит из систе-
мы легальных и публичных отношений.

Устоявшиеся механизмы формирования
и функционирования местного правящего клас-
са оказывают влияние практически на все сторо-
ны социально-экономической и политической
жизни северокавказского общества, являются
основной причиной системной коррупции, под-
рывают модернизационные начинания. Подоб-
ная система требует радикального изменения,
приведения к антрепренерской, то есть откры-
той и соревновательной системе рекрутирования

элит, приоритета конкурентных начал, а также
реализации установленных требований к дело-
вым и нравственным качествам руководителей
административных и политических структур

МОЛОДЫЕ КАПИТАНЫ
Предметно говоря, перед новым руководством

СКФО стоит задача придать процессу отбора
и рекрутирования элит рациональный харак-
тер, создать основы для институционализации
элит, в том числе и посредством партийного от-
бора (выдвижение кандидатов от партий), мак-
симально открыто формировать резерв выдви-
жения на руководящие должности в управленче-
ском аппарате, промышленности, соцобеспече-
нии и иных сферах.

Сдержанный оптимизм внушает тот факт, что
полпред и вице-премьер Александр Хлопонин
видит эту необходимость и, будучи опытным ме-
неджером, понимает ее приоритетное значение.
В числе первоочередных и наиболее важных за-
дач он назвал «формирование новой молодой
элиты», а план создания федерального универ-
ситета в СКФО нацелен на преодоление острого
дефицита управленцев. 
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Важно отметить, что федеральный центр ре-
ализует рациональные подходы к назначению
новых руководителей национальных респуб-
лик Северного Кавказа и выстраиванию власт-
ной вертикали, просматривается складывание
системы критериев отбора местных элит. Так,
при всем несходстве Бориса Эбзеева и Юнус-
бека Евкурова, их объединяет то, что они про-
должительное время работали в федеральных
структурах, не замешаны в местных республи-
канских распрях и лоббировании интересов
отдельных кланов, имеют реальные заслуги пе-
ред федеральным центром и на практике дока-
зали способность решать сложные проблемы
в интересах России. Очевидно, в том же ключе
следует понимать и назначение экономиста
Александра Хлопонина, имеющего положи-

тельный практический опыт восстановления
крупного депрессивного региона, способного
формировать команду эффективных управлен-
цев и генерировать нестандартные идеи и под-
ходы к решению сложных задач. А его ресурс
политического влияния создает необходимые
предпосылки для консолидации республикан-
ских элит.

НАЧИНАТЬ С ЗЕМЛИ
Также в первом ряду неотложных социально-

экономических преобразований находятся меры
по восстановлению и развитию сельского хозяй-
ства в регионе. Они прямо связаны с нуждами
значительной части жителей национальных
республик Северного Кавказа, живущих ниже
уровня бедности. Они редко видят наличные
деньги и кормят свои семьи в основном продук-
тами, полученными в подсобных хозяйствах. 

Развал существовавшей системы сельхозпро-
изводства в регионе привел к тому, что сейчас
значительная часть продуктивных земель выпа-
ла из сельхозоборота, разрушается система ир-
ригации, отсутствует агромониторинг, дегради-
ровала сельхозмеханизация. Тем не менее, бла-
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годаря миграции населения в сельскую мест-
ность и возвращению или приобщению его
к сельскому труду, на Кавказе имеются даже из-
бытки товарной сельхозпродукции.

Александр Хлопонин предложил в сфере агро-
прома создавать «что-то типа потребкоопера-
ции, которая некогда существовала, чтобы не
только производить, но перерабатывать сель-
хозпродукцию, делать нормальный продукт, ко-
торый можно реализовывать по всей России».

Уточним, что в современной ситуации пред-
ставляется очевидной первоочередная необхо-
димость налаживания системы государствен-
ной поддержки личных подсобных хозяйств
в республиках СКФО, поскольку именно личные
подсобные хозяйства производят большую
часть сельхозпродукции. Подобная система вне-
сла бы наиболее предметный вклад в преодоле-
ние бедности значительной части населения,
снижение показателей безработицы, восстанов-
ление производства и уменьшение социальной
напряженности, в том числе посредством фор-
мирования большинства, лично заинтересован-
ного в общественной стабильности и межнацио-
нальном мире.

Система поддержки сельского хозяйства пред-
полагает помощь государства по двум основным
направлениям: помощь труженикам в производ-
стве продукции (здесь подразумевается льготное
кредитование на покупку сельхозтехники, се-
менного, посадочного и племенного материала,
финансирование восстановления ирригацион-
ных систем и т.п.), а также помощь в сбыте про-
дукции. Последнее подразумевает не только по-
лицейские меры по искоренению мафии пере-
купщиков, но, прежде всего, формирование цен-
трализованной системы закупок избытков сель-
хозпродукции у населения, позволяющей исклю-
чить перекупщиков из цепочки «производитель-
потребитель». Столь же очевидна необходимость
создания и восстановления предприятий по пе-
реработке и консервации сельхозпродукции,
обеспечения их необходимым оборудованием. 

Отдельного внимания и знания местной спе-
цифики требует поддержка традиционного для
Кавказа домашнего животноводства, характер-
ного для горных районов. Необходимо формиро-
вание закупочной сети мясной и молочной про-
дукции, массовое создание малых и средних пе-
рерабатывающих предприятий «шаговой дос-
тупности». Потребуется помощь в получении се-
зонного доступа к сенокосам и комбикормам,
возможно, придется наладить сезонную систему
транспортировки скота к высокогорным и рав-
нинным пастбищам.

Таким образом, сельским труженикам должна
быть обеспечена господдержка не только в про-
цессе производства, но и гарантирован стабиль-
ный сбыт продукции по фиксированным ценам,
как это делается в большинстве стран, заботя-
щихся о своей продовольственной безопасности. 

В целом на сегодняшний день необходима ад-
ресная помощь личным подсобным хозяйствам.
И на ближайшую перспективу следует проду-
мать стратегию развития и укрупнения агро-
комплекса Северного Кавказа, в том числе с ис-
пользованием положительного опыта госхозов
(совхозов) и колхозов, создание крупных агро-
фирм и обеспечение их связности. Многоуровне-
вый агрокомплекс в масштабе региона будет
способствовать преодолению барьеров, выстро-
енных республиканскими элитами, позволит
действовать вне созданных ими устойчивых
коррупционно-хозяйственных схем.

ЛИХА БЕДА – НАЧАЛО…
Названные позиции отражают существенные,

но далеко не все принципиально важные аспек-
ты развития Северного Кавказа. Выбор элитоло-
гической и сельскохозяйственной проблематики
в некоторой степени отражает разброс вызовов,
на которые необходимо отвечать на Северном
Кавказе: от преобразований фундаментальных
принципов формирования местного «правящего
класса» до вполне приземленных задач оказания
адресной помощи подсобным хозяйствам и вос-
становления агропредприятий.

Эти вызовы и задачи тесно переплетены и вза-
имосвязаны. Зависимости, кажущиеся очевид-
ными, не всегда сопряжены и наоборот. Кавказ –
дело тонкое. Так, отдельные специалисты пола-
гают, что не следует ожидать быстрого и мас-
штабного антитеррористического эффекта от
повышения занятости населения и подобных со-
циально-экономических мер. Современное ра-
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финированное городское подполье, сложившее-
ся в республиках Северного Кавказа, привнесло
новые качества в террористическую деятель-
ность, объединив вполне коммерческие подходы
к осуществлению диверсионно-террористиче-
ских актов с эффективной религиозно-идеологи-
ческой обработкой новообращенных. Здесь не-
обходим масштабный комплекс мер, дополняю-
щий социально-экономические преобразования
шагами в конфессиональной сфере, прицельны-
ми акциями спецслужб и правоохранительных
органов, идеологическим влиянием и т.д.

Пока же очевидными задачами является пре-
дельно полный и объективный аудит ситуации на
Северном Кавказе, разворачивание масштабного
строительства и массированные инвестиции
в сферы, позволяющие быстро создать максимум
рабочих мест. Озвученная Хлопониным цель раз-

вертывания и повышения качества образования
и профподготовки автоматически затрагивает
вопрос возвращения сюда русских специалистов.

Эти и многие подобные моменты, очевидно, бу-
дут учтены в стратегии социально-экономическо-
го развития Северного Кавказа, которую намече-
но разработать к июню 2010 года. По-видимому,
ожидаемый документ будет соединять черты биз-
нес-плана (определение основных «точек» эконо-
мического роста, конкретных шагов и сроков реа-
лизации проектов) с политической программой.
Безусловно, это должен быть интересный доку-
мент, поскольку Хлопонин и его команда постоян-
но стремятся генерировать новые идеи – не всегда
бесспорные (как предложение о формировании
мобильных отрядов молодежи для направления
на работу в центральную Россию), но, как прави-
ло, смелые и нестандартные. Остается пожелать
менеджеру всего Северного Кавказа и его коман-
де успешного преобразования новаций в иннова-
ции, то есть внедренные новшества, обладающие
высокой эффективностью.

Василий СЕМЕНОВ,
научный сотрудник Южного научного центра РАН,

Ростов-на-Дону
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Россия – северная
страна и самая круп-
ная приполярная дер-
жава. Ни одна страна
в мире не сделала
столько для освоения
Арктики, сколько
Россия. Сегодня Арк-
тика – это огромный
потенциал страны,
несметные богатства
и зона особых нацио-

нальных приоритетов. Сегодня президентом
РФ утверждены «Основы государственной по-
литики Российской Федерации в Арктике на
период до 2020 года и дальнейшую перспекти-
ву». В них декларируется необходимость осу-
ществить комплексное наращивание конку-
рентных преимуществ Арктической зоны Рос-
сийской Федерации. Об этом пишет в своей
статье для издания «ВВП» заместитель предсе-
дателя Совета Федерации, первый президент
Республики Саха (Якутия) Михаил НИКОЛАЕВ. 

Геополитическое положение Российской
Федерации характеризуется самым протя-
женным побережьем в Северном Ледови-

том океане. Оно составляет 22 600 километров,
при этом общая протяженность арктического по-
бережья всех приполярных государств – 38 700
километров. В целом Российская Арктика зани-
мает более двух миллионов квадратных километ-
ров территории Российской Федерации. Регион
имеет важное экономическое, экологическое,
геополитическое и стратегическое значение.

В мире много стран, испытывающих недоста-
ток в энергоносителях, а богатейший Арктиче-
ский шельф хранит подо льдами до трети миро-
вых запасов нефти и до четверти газа. Потому
и ведутся дискуссии о сокращении ледяного по-
крова в Арктическом регионе и о возможности
его превращения в новую транспортную арте-

рию планеты. Потому обострились притязания
близких к Полярному кругу стран на высокоши-
ротную Арктику через изменение существующе-
го разграничения Мирового океана (вразрез
с интересами России). Все это характеризует
масштабы и значимость проблемы, формирует
основы будущих международных споров. 

Для России важны все аспекты арктической
проблемы. Хочу остановиться лишь на одном из
них, касающемся островов.

ОСТРОВА В ЛЕДОВИТОМ ОКЕАНЕ
По примерным подсчетам географов, в преде-

лах Российской Арктики более 300 000 квадрат-
ных километров приходится на острова и архи-
пелаги Северного Ледовитого океана. Большая
их часть представляет собой полностью или час-
тично покрытые льдом скальные образования,
в большинстве своем непригодные для человече-
ской деятельности.

Острова арктического сектора администра-
тивно отнесены к прибрежным субъектам Рос-
сийской Федерации – Республике Саха (Якутия),
Красноярскому краю, Архангельской и Мурман-
ской областям, Ненецкому, Чукотскому и Ямало-
Ненецкому автономным округам. Самые круп-
ные острова в нашей арктической зоне: остров
Колгуев, Земля Франца-Иосифа, Новая Земля,
Северная Земля, Новосибирские острова и ост-
ров Врангеля.

В то же время, территории островов относятся
к муниципальным образованиям. Например,
в Якутии управление Ляховскими островами пе-
редано администрации Усть-Ямского района.
Весь архипелаг Новая Земля входит в муници-
пальное образование городской округ «Новая Зе-
мля». Остров Врангеля, где в 1976 году создан го-
сударственный природный заповедник, принад-
лежит территории Иультинского муниципаль-
ного района Чукотского автономного округа.
А остров Ратманова – Большой Диомид (находит-
ся в Беринговом проливе между Чукотским и Бе-

Мысли об Арктике
Российский Север не заканчивается побережьем

Ледовитого океана – надо помнить и о принадлежащих
России арктических островах



ринговым морями) входит в состав территории
Чукотского муниципального района Чукотского
автономного округа. 

Для российских островов, расположенных в мо-
рях Северного Ледовитого океана, характерны
специфические особенности всего арктического
пояса. Это низкая плотность населения, имею-
щая очаговый характер в сочетании с низким
уровнем жизни коренных малочисленных наро-
дов, ведущих традиционный образ жизни. Это,
с одной стороны, быстрая деградация экологиче-
ских систем при антропогенном воздействии,
с другой – продолжительное время их восстанов-
ления. Экономическая деятельность и жизне-
обеспечение находятся в абсолютной зависимо-
сти от «северного завоза». Существующая нераз-
витость инфраструктуры привязывает населен-
ные пункты к единственному транспортному пу-
ти, причем не просто авиационному, а наиболее

затратному – вертолетному, из-за отсутствия
взлетно-посадочных полос для малой авиации.
Также повышенных затрат требует само жизне-
обеспечение населения. Хозяйственное исполь-
зование островов ограничено их труднодоступно-
стью и суровыми климатическими условиями. 

В XX веке на части островов и архипелагов бы-
ли созданы населенные пункты, метеорологиче-
ские и иные научные станции, пограничные за-
ставы, дислоцированы воинские подразделения.
Однако в последнем десятилетии прошлого века
многие из них прекратили свою деятельность,
и в ближайшее время заметного расширения хо-
зяйственной или иной деятельности на боль-
шинстве островов не предполагается. Большую
экологическую угрозу представляет скопление
оставленных здесь ГСМ в цистернах и бочкотаре,
интенсивно разрушающихся под воздействием
морской воды и атмосферных осадков.

Вместе с тем возобновление промышленного
освоения островов не всегда целесообразно.
На островных территориях Арктики развивать
экологический бизнес целесообразнее и выгод-
нее промышленного. Здесь необходимо сохра-
нить редчайшие виды животных, памятники
культурного наследия и сакральные места се-
верных коренных народов.
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ПО ПРИМЕРНЫМ ПОДСЧЕТАМ ГЕОГРАФОВ,
В ПРЕДЕЛАХ РОССИЙСКОЙ АРКТИКИ БОЛЕЕ
300 000 КВАДРАТНЫХ КИЛОМЕТРОВ
ПРИХОДИТСЯ НА ОСТРОВА И АРХИПЕЛАГИ
СЕВЕРНОГО ЛЕДОВИТОГО ОКЕАНА



ПРИРОДА И ЛЮДИ
Арктика и вообще Север остаются крупней-

шим и, по существу, последним участком Земли,
наделенным разнообразной природой, флорой
и фауной. Поэтому в первую очередь надо осваи-
вать острова, развивая здесь своеобразный жи-
вотный мир: заселять территории овцебыками,
оленями, бизонами. И таким образом закреп-
лять острова, а следовательно – защищать их.

В поисках путей решения проблем освоения
арктических островных территорий надо искать
доступные и малозатратные формы.

Арктика – это огромнейший экологический ре-
зерв. В условиях прогрессирующего загрязне-
ния и истощения окружающей среды циркумпо-
лярные земли становятся естественным и очень
мощным экологическим тормозом деградации
планеты. 

Среди основных задач государственной поли-
тики Российской Федерации в Арктике, сформу-
лированных в «Основах государственной поли-
тики РФ» до 2020 и дальше, сказано: «Обеспечить
сохранение биологического разнообразия аркти-
ческой флоры и фауны, в том числе путем расши-
рения сети особо охраняемых природных терри-
торий и акваторий, с учетом национальных ин-
тересов Российской Федерации, необходимости
сохранения окружающей природной среды в ус-
ловиях расширения экономической деятельно-
сти и глобальных изменений климата».

Создание сети заповедных, особо охраняемых
природных территорий, как комплексного ре-
зервирования ресурсов для жизнеобеспечения
будущих поколений, на циркумполярных терри-
ториях необходимо. В России эти территории за-
нимают 2–3% всей площади Арктики, намного
меньше, чем за рубежом.

Особую историю и более чем вековую традицию
имеют такие охраняемые природные территории,
как национальные парки. Они снискали высокую
популярность благодаря своим многофункцио-
нальным задачам, в число которых входило и со-
блюдение интересов хозяйственного использова-
ния природных ресурсов в основном коренным на-
селением, и экологическое просвещение, и туризм.

Огромные площади занимают национальные
парки в Гренландии и на Аляске. Причем в Грен-
ландии более 32% территории занимает только
один национальный парк. В России заповедники
существуют с 1919 года, первые российские на-
циональные парки созданы в 1983 году, а органи-
зация природных парков введена в практику фе-

деральным законом об особо охраняемых терри-
ториях лишь с 1995 года, поэтому российским ре-
гионам так полезен международный опыт.

Перспективные для организации заповедные
территории были выделены на Ямале, Новой Зе-
мле, в Республике Саха (Якутия), на Чукотке, Зе-
мле Франца-Иосифа, в состав которой входит
около двухсот островов. На островных террито-
риях Архангельской области и Ненецкого авто-
номного округа созданы Государственный при-
родный заповедник «Ненецкий», Государствен-
ный региональный комплексный природный за-
поведник «Вайгач», территорией традиционного
природопользования является остров Колгуев.

Эффективным механизмом сохранения биоло-
гического разнообразия в северо-арктических
регионах являются питомники – хозяйства, за-
нимающиеся размножением и выращиванием
редких и исчезающих видов животных, птиц, ле-
карственных растений.

Например, в середине 1970-х годов на полуост-
ров Таймыр и остров Врангеля с Канадского Се-
вера были завезены мускусные быки – овцебыки
(50 голов). В последующие годы проводилось
расселение таймырских овцебыков на Полярном
Урале и в некоторых районах Республики Саха
(Якутия). Эти экзотические животные успешно
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адаптировались к новым условиям обитания
и дали потомство. В настоящее время поголовье
российских овцебыков насчитывает около пяти
тысяч. Также расширяется пространство обита-
ния. Можно сказать, складывается перспектив-
ный бизнес. На Аляске, например, фермы овце-
быков – прибыльные, из редкой шерсти и пуха
вяжут свитера, а мясо, как деликатес, идет в тор-
говую сеть и рестораны.

Используя опыт заселения фауной арктиче-
ских территорий, следует осуществлять практи-
ку восстановления и распространения числен-
ности особей ондатры, соболя, бобра и других
исчезающих видов.

Архипелаг Новая Земля служит местообитани-
ем дикого северного оленя. Сегодня зимние
пастбища Новой Земли могут прокормить около
четырех тысяч оленей без ущерба для воспроиз-
водства кормовых ресурсов. Значит, островное

оленеводство надо развивать. Оленеводство, как
и промысел песца, заготовка гагачьего пуха,
сбор яиц – все это должно стать прибыльным
бизнесом – без ущерба природе, с экологическим
и туристическим уклоном. Сохраняя таким об-
разом разнообразие живой природы, мы одно-
временно решаем вопросы занятости коренного
населения северо-арктических территорий.

ЛУЧШЕ УВИДЕТЬ
Уже сейчас очевидно, что сохранившаяся при-

родная среда и красота территории становятся
главной ценностью страны. Нетронутые ланд-
шафты представляют не меньшие богатства,
чем их недра.

Рекреационно-туристическая деятельность
в российских полярных широтах далеко не везде
получила должное развитие и осуществляется
в направлении любительского промысла, спор-
тивного и экстремального туризма, проведения
национальных праздников и международных
фестивалей.

Для развития этого бизнеса необходимо ре-
шать проблемы в транспортной сфере, созда-
вать новые и развивать имеющиеся туристиче-
ские фирмы, а также сеть учреждений отдыха
и сервисного обслуживания.
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В целом для развития отрасли следует актив-
нее задействовать информационный ресурс. От-
сутствие информации о территории отрица-
тельно сказывается на инвестиционной привле-
кательности регионов.

В Архангельской области остров Вайгач – наи-
более значимый с точки зрения историко-куль-
турной ценности для коренного народа Севера.
Это единственный в мире сакральный остров,
главное этническое святилище всего ненецкого
народа. В настоящее время Вайгач – природный
заповедник, выбранный в качестве эталонной
модели территории при выявлении, исследова-
нии и сохранении святилищ и окружающей их
природной среды. 

При оценке различных альтернатив развития
экономики Чукотского автономного округа в ка-
честве нового направления развития террито-
рии рассматривается туризм. Туристы могут от-
правиться в специальный ледокольный маршрут
на остров Врангеля, чтобы увидеть полярных
медведей и овцебыков. А могут выбрать орнито-
логический маршрут, полюбоваться редкими
птицами, понаблюдать за морскими животными. 

В Якутии экологический туризм рассматрива-
ется как перспективный путь развития эконо-
мики арктических улусов. Этот вид бизнеса эко-
логичен и прибылен. Если принять во внимание,
что один экотурист тратит на поездку в среднем
около 4000 долларов, то возможные поступле-
ния валюты в республику оцениваются в 4 мил-
лиона долларов ежегодно.

На территориях циркумполярных стран многие
особо охраняемые природные территории распо-
лагаются на землях, на которых коренные наро-
ды занимаются охотой, рыбной ловлей, скотовод-
ством. Эти территории являются базой традици-
онного северного природопользования с богатым
опытом национальных экологических традиций. 

ТРЕТЬЕ ТЫСЯЧЕЛЕТИЕ
Прекрасные примеры современной жизни на

островах Северного Ледовитого океана демонст-
рирует зарубежная Арктика.

В административном центре Шпицбергена
Лонгиире – самом северном в мире поселении на
средства частного фонда, учредителями которо-
го являются четыре норвежских университета,
организован университет. Его деятельность на-
чалась осенью 1993 года, когда 28 первых сту-
дентов были распределены по направлениям
«арктическая геология» и «арктическая геофизи-

ка». Осенью 1994 года было создано еще одно на-
правление – отделение «арктическая биология».
На каждом из названных направлений должны
обучаться по 15 студентов, то есть в общей слож-
ности 45 студентов. 

Подразумевается, что обучение на Шпицберге-
не должно стать дополнением к университетскому
образованию, которое можно получить на конти-
ненте, и что оно в максимально возможной степе-
ни будет соответствовать общепринятой учебной
программе. Кроме того, исходя из географическо-
го расположения Шпицбергена, в высоких широ-
тах Арктики, университет осуществляет научно-
исследовательскую деятельность. Со временем он
составит ядро международного арктического цен-
тра научной работы, в состав которого войдет це-
лый ряд профессиональных учреждений. В соот-
ветствии с этим размах учебных программ посте-
пенно приобретет международный характер.

Наряду с этим в Лонгиире реализуется проект со-
здания Всемирного банка семян, расположенного
на 120-метровой глубине и на высоте 130 метров
над уровнем моря. Семенохранилище создается
под эгидой ООН для сохранения посадочного мате-

риала всех сельскохозяйственных растений, суще-
ствующих в мире. Собственный отсек в этом банке
растений получит каждая страна. Задача хранили-
ща – не допустить уничтожения семенного фонда
в результате возможных глобальных катастроф.

Шпицберген был выбран для подобного проек-
та из-за вечной мерзлоты и низкой тектониче-
ской активности в районе архипелага. В миро-
вом ученом сообществе ведутся дискуссии о не-
обходимости экстренных мер для сохранения
микробного разнообразия, что предполагает
изучение микроорганизмов, инвентаризацию
всех известных видов микроорганизмов, а также
создание специализированных региональных
центров для их хранения.

Полагаю, что на островах Российской Арктики
(Новой Земле, Северной Земле, Новосибирских
островах) целесообразно создать хранилище для
хранения и изучения бактерий, микроорганиз-
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И НАДО ПОМНИТЬ: РОССИЙСКИЙ СЕВЕР
НЕ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ПОБЕРЕЖЬЕМ
СЕВЕРНОГО ЛЕДОВИТОГО ОКЕАНА. ЕСТЬ
ЕЩЕ И ОСТРОВНАЯ АРКТИКА, КОТОРАЯ НЕ
ДОЛЖНА ОСТАВАТЬСЯ «БЕЛЫМ ПЯТНОМ»



мов, вирусов. В перспективе такое хранилище
может быть преобразовано во Всемирный Арк-
тический банк микробов и вирусов. 

Кроме того, научно-исследовательскими базами
для вузовской науки должны стать продолжаю-
щие работать на островах Северного Ледовитого
океана метеостанции, биологические станции,
научные экспедиции, лаборатории. Студенты
и аспиранты профильных вузов, молодые специа-
листы-североведы будут проходить здесь учебную
практику и выполнять исследовательские работы.

В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ
В свете сказанного, в качестве мер, предлагае-

мых для исправления ситуации на островных
территориях российского сектора Северного Ле-
довитого океана, считаю необходимым:

во-первых, сформировать географический
паспорт и установить особо охраняемые природ-
ные территории на всех известных заполярных
островах;

во-вторых, упорядочить систему администра-
тивного подчинения островных территорий, пе-
редав их в ведение областей и краев, минуя му-
ниципалитеты;

в-третьих, разработать и реализовать меро-
приятия по сохранению экосистем островов,

в том числе освобождение территорий забро-
шенных полярных станций, гидрометеопостов,
военных баз и т.д., на которых скопилось огром-
ное количество металлического лома в виде бо-
чек, цистерн, техники; 

в-четвертых, создать научную базу для комп-
лексного мониторинга состояния арктических
островных экосистем в рамках глобального из-
менения климата.

Размышляя о путях экономического разви-
тия Севера, нельзя забывать о значимости
арктических островных территорий. За мно-
гие десятилетия освоения северо-арктическо-
го региона, здесь сложился особый тип челове-
ка, самоотверженного труженика, смелого,
сильного, решительного. Здесь выковывался
характер истинного гражданина и патриота
российской земли. Как это необходимо сегодня
нашей стране!

И надо помнить: Российский Север не закан-
чивается побережьем Северного Ледовитого оке-
ана. Есть еще и островная Арктика, которая не
должна оставаться «белым пятном» для государ-
ства и российских граждан. И всегда надо пом-
нить, что если не Россия, то другие страны добь-
ются активного присутствия на забываемых на-
ми островах Арктики.
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Оппозиционная пресса
уже успела подверг-
нуть единодушному ос-
меянию тезис «Единой
России» о консерватив-
ной модернизации. Де-
скать, что это за оксю-
морон – прямо «дере-
вянное железо». Этим
своим хохотом она
только лишний раз по-
казала свое невежест-
во и историческую не-
образованность, пото-

му что факты говорят, что все модернизации
в самых различных государствах, как прави-
ло, были консервативными, то есть не отри-
цающими традиционные ценности данной
страны, а делающими их своим ресурсом. Вот
к фактам и обратимся. Не будем ходить дале-
ко в прошлое. Возьмем лишь два ярких после-
военных примера модернизации, впечатляю-
щих своей успешностью: Япония и Китай.

ПО-ЯПОНСКИ
Япония уже прошла одну волну модернизации

в XIX веке, а после окончания Второй мировой
войны проигравшая держава вновь встала перед
необходимостью привести себя в соответствие
историческим реалиям. Это, кстати, опроверга-
ет миф о том, что модернизацию можно прохо-
дить только один раз и, мол, поэтому Россия, ко-
торая уже модернизировалась при Сталине, те-
перь лишена ресурсов модернизации. На самом
деле модернизироваться можно много раз, вся-
кий раз, когда ресурсы прежней модернизации
исчерпаны.

Японцы проиграли войну США. Как вы думае-
те, мало ли было «японских интеллигентов», ко-
торые требовали «сделать все как в Америке»?
Например, отменить монархию и убрать импе-
ратора, ввести многопартийность, как у нас
в 90-х, дать полную свободу СМИ, вплоть до про-

паганды порнографии и проч. Естественно, та-
ких «интеллигентов», одержимых «стокгольм-
ским синдромом», то есть необъяснимой любо-
вью жертвы к палачу, было достаточно. 

Но элита Японии не пошла по этому пути:
и власть императора была сохранена, и ограни-
чены возможности по созданию партий, и введе-
ны многочисленные требования, практически
сводящие на нет и свободу совести, и свободу
СМИ. Политическая система Японии не стала
копировать США, и уж тем более японская мо-
дернизация не знала ничего подобного нашим
бурным событиям 90-х, с их липовой многопар-
тийностью, сумасшедшими выборами, путчами,
расстрелами парламентов 93 года и т. д., и т. п. 

Покойный Егор Гайдар все списывал на пре-
словутый «переходный период», институт имени
которого он и возглавлял, но Япония обошлась
как без «переходного периода», так и без своих
«бурных 90-х». 

Да и в экономике японцы не стали копировать
американцев, например, насаждать всюду мел-
кого частника. Ставка сразу была сделана на
крупные корпорации, на пожизненный найм,
а не на «рынок рабочей силы». В корпорациях
культивировался самурайский дух, а не свободо-
мыслие, сотрудничество, а не конкуренция. Все
не так, как в Америке. Политическая стабиль-
ность и опора на традиционные ценности стали
основой экономического рывка. 

И даже на мировом рынке, где Япония не могла
устанавливать свои правила, Страна Восходя-
щего Солнца стала не просто очередной «рыноч-
ной и открытой страной», каких сотни, а тут же
попыталась найти свое лицо, позиционировать
себя как нечто совершенно оригинальное и не-
повторимое: она заявила себя как страна, кото-
рая будет делать качественные товары. А ведь
еще полвека назад все знали, что лейбл «сделано
в Японии» означал – сделано из рук вон плохо.
Мы же, проиграв американцам даже не настоя-
щую, а холодную войну, бросились тупо копиро-
вать все и вся и в экономике, и в политике, поэ-

Три дороги
Экономическая модернизация и политическая

стабильность: проверка историей

Олег МАТВЕЙЧЕВ,
профессор ГУ-ВШЭ



тому не случилось у нас «русского чуда», а завис
один сплошной «переходный период»…

ПО-КИТАЙСКИ
Случай с Китаем был еще более экстремаль-

ным. Процессы, подобные нашей «перестройке»,
начались там еще раньше и достигли гораздо
больших результатов. Если у нас в 1991 году во
время путча ГКЧП на улицы вышла только мос-
ковская интеллигенция, а остальная страна спо-
койно наблюдала, кто победит, то в Китае на пло-
щадь Тяньаньмэнь стянулись студенты, боевики
со всех провинций Поднебесной. 

Процесс был похож на наш. У нас Горбачев и Ли-
гачев отправили в отставку Ельцина – демократи-
ческого лидера внутри партии. В Китае внезапно
умер их патентованный демократ Ху Яобан, кото-
рого похоронили без положенных почестей,

и сразу распространился слух о его убийстве. Ус-
мирять китайскую революцию пришлось целыми
армиями, причем погибших среди военных было
чуть ли не больше, чем среди восставших. 

Дальше пути Китая и СССР диаметрально про-
тивоположны: перестройка в Китае сворачива-
ется, многопартийность отменяется, а вместе
с ней и политическая модернизация. Принима-
ется лозунг «модернизация без вестернизации»,
и Китай вступает на собственный путь модерни-
зации с опорой на собственные традиции и на
политическую стабильность и однопартий-
ность. В России же победили, наоборот, те, кто
отвергал все прошлое и хотел, прежде всего, по-
литической модернизации. Начиная в худших
условиях, Китай быстро, без всяких «переходных
периодов», которые всю жизнь изучал Гайдар за
народные деньги, с темпом роста ВВП по 10%
в год, за 20 лет вышел в мировые сверхдержавы,
а мы все перестраиваемся и модернизируемся….

ПО-РУССКИ
Я хорошо помню те годы, конец 80-х, в среде на-

шей интеллигенции господствовало святое для
нее убеждение, что «отмена шестой статьи Кон-
ституции (о руководящей роли КПСС) решит все

133

ТЫСЯЧЕЛЕТНИЙ ДУБ РАСТЕТ ТЕМ ВЫШЕ,
ЧЕМ ГЛУБЖЕ ЕГО КОРНИ, И ТОЛЬКО
ОДНОЛЕТНЯЯ ТРАВА НЕ ИМЕЕТ КОРНЕЙ.
НАША ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ ВЕЧНО
СТРЕМИТСЯ УСТРОИТЬ ВЫЖЖЕННОЕ ПОЛЕ
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проблемы». Вот как введем многопартийность –
так сразу же наступит в стране процветание!!!

Эти необоснованные иллюзии были прости-
тельны, наверное, тогда, но когда сейчас, спустя
20 лет, вся наша оппозиция в голос повторяет те-
зис о вредности монополии одной партии во вла-
сти, о необходимости реальной многопартийно-
сти и политической конкуренции – мне стано-
вится страшно. Они ничему не научились! Под
боком стоит огромный Китай, ставший из одной
из самых бедных стран мира сверхдержавой при
полной однопартийности. Перед нами история
их собственной страны, которая попробовала
период, когда у нас было 140 партий, и этот пе-
риод обернулся самым катастрофическим паде-
нием ВВП нашей страны со времен 1941 года!

Сегодня эти же слепые догматики либераль-
ной идеи соревнуются в остроумии по поводу за-
явления, что православие как традиционная ре-
лигия России может быть основой для модерни-
зации. Когда-то кто-то много лет назад переска-
зал им книжку столетней давности немецкого
социолога Макса Вебера о том, что только проте-
стантизм является основой капитализма. Эту
книгу уже давно опровергли и теория, и история.
Гляньте на те же Китай, Японию, арабов, южно-

азиатских тигров… Какой там «протестантизм»?
И если в Японии ее самурайская этика и синто-
истская религия скоре ресурс для модерниза-
ции, то в Китае его конфуцианство стало осно-
вой, а завуалированный даосизм даже идеологи-
ей и стратегией развития. 

Почему бы православию не стать основой мо-
дернизации, тем более что в скрытом виде оно
таковым и было даже в нашу прошлую сталин-
скую модернизацию? Несмотря на официаль-
ный атеизм, до 70% граждан страны считали се-
бя верующими, и воспитаны они были еще в до-
революционную эпоху. Все эти стахановцы с их
массовым религиозным трудовым героизмом
никак не похоже на западных «героев труда», па-
шущих за зарплаты и прибыль. Весь этот совет-
ский коллективизм разве не напоминает старый
общинный и монастырский образ жизни? 
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Известно, что, например, в отличие от тех же
японцев русские очень инновационно-мысля-
щие люди. Огромный процент технических изо-
бретений в XIX и XX веках придуман русскими,
другое дело, что до ума их доводили уже за грани-
цей, а японцы так те вообще ничего не придумы-
вают, а только паразитируют на чужом креативе.
Некоторые ученые связывают огромный иннова-
ционный потенциал россиян именно с правосла-
вием! При этом речь не идет о том, что новатора-
ми являются те, кто ходит в церковь и постится.
Человек может вообще не быть крещенным,
но он воспитывается в среде тысячу лет форми-
руемой православной религией, а последняя –
уходит корнями в греческий мир, который лежит
в основе всей науки и техники, всего прогресса.
Именно через православие мы, русские, ближе
всех стоим к истокам Западной цивилизации!

Тысячелетний дуб растет тем выше, чем глубже
его корни, и только однолетняя трава не имеет
корней. Наша интеллигенция – что из большеви-
ков, что из либералов – вечно стремится устроить
выжженное поле и глубокую вспашку, вечно ей хо-
чется революции и борьбы с корнями, с прошлым,
с традицией… Эту несчастную землю засевают
иноземными семенами, которые отродясь в этом

климате на росли, а потом еще и каждый день дер-
гают, тянут вверх, чтобы выросло быстрее, тем са-
мым только вырывая посаженые всходы и ростки,
лишая их последнего шанса прижиться... Причем
война ведется тотально на всех фронтах.

Если уж нашим западопоклонникам так хочет-
ся что-то скопировать и пересадить на нашу
почву что-то иноземное, то уж пора давно пере-
нять опыт интеллектуалов-постмодернистов,
которые объявляют себя «либералами в эконо-
мике, социалистами в политике и консерватора-
ми в культуре» или наоборот, но главное – разде-
ляют все эти различные сферы и, главное,
не требуют, чтобы экономическая модернизация
в обществе обязательно сопровождалась поли-
тическими революциями. Если модернизация
проходит в одной сфере, то, наоборот, другие
сферы лучше не трогать! Должно же в обществе
быть что-то стабильное, должен быть стержень,
преемственность, идентичность, что-то отлича-
ющее «реформы» от полного разрушения. 

От способности мыслящих людей объяснить
это народу зависит и то, обернутся очередные
реформы новыми 90-ми и уже смертельной ка-
тастрофой или же выведут Россию на путь ин-
тенсивного развития.
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РОТАЦИЯ ЗАМЕДЛИЛАСЬ
Из пяти глав субъектов федерации, представленных пре-
зидентом и утвержденных региональными парламентами,
только один – новый. Для двоих из переназначенных гу-
бернаторов очередной срок будет только вторым: Павел
Ипатов и Вячеслав Дудка были назначены главами Сара-
товской и Тульской областей только в 2005-м. Бывшие ком-
мунисты, а ныне единороссы Александр Михайлов и Аман
Тулеев служат дольше: первый руководит Курской обла-
стью с 2000 года, а второй возглавляет Кузбасс с 1997.
А вот одному из губернаторов-аксакалов пришлось уйти:
Петр Сумин, служивший губернатором Челябинской обла-
сти с 1996-го, уступил место мэру Челябинска Михаилу
Юревичу. Новый губернатор, как и его предшественник,
состоит в партии «Единая Россия».

УДИВИТЕЛЬНЫЙ СПОРТКОМПЛЕКС
Странная ситуация сложилась вокруг строительства ледового дворца в Южно-Сахалинске. В январе
конкурсная комиссия, по итогам аукциона, приняла решение о заключении государственного конт-
ракта с единственным его участником ООО СКФ «Сфера». Практически сразу в дело вмешалась Фе-
деральная антимонопольная служба. В рамках проверки (по заявлению местных экологов) был вы-
явлен ряд нарушений со стороны заказчика.
По результатам проверки областному Министерству строительства было выдано предписание отме-
нить протокол рассмотрения заявок на участие в аукционе и привести документацию в соответствие с
требованиями закона. Более того, речь в предписании идет о возврате заявок участникам аукциона.

Экологи, в числе прочего, отмеча-
ют, что выбранный участок, мягко
говоря, неидеален. Но экологиче-
ской проблематикой вопросы не
исчерпываются.
Так, вызывает удивление сметная
стоимость объекта. Ее параметры
несколько раз увеличивались, и на
сегодняшний день выросли более
чем втрое, превысив два миллиар-
да рублей.
Фактически речь идет об одном из
самых дорогих объектов подобного
класса в Евразии. Что удивительно
вдвойне с учетом того, что команд
зимних видов спорта хотя бы все-
российского уровня на Сахалине
пока не появилось. Так на кого же
рассчитано это великолепие?
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ПОСТРАДАЛ ЗА ЗАВЫШЕНИЕ 
ТАРИФОВ ПО ЖКХ 

Мэр Петропавловска-Камчатского Владислав Скворцов был госпи-
тализирован после сердечного приступа. В этот день в городе за-
вершила свою работу комиссия Госдумы по организации контроля
за тарифами и нормативами на услуги ЖКХ; местные тарифы на ус-
луги ЖКХ были признаны необоснованно завышенными.
Камчатское региональное отделение партии «Единая Россия» при-
няло решение освободить Скворцова от должности заместителя се-
кретаря регионального отделения партии за «систематическое не-
исполнение решений партийных органов, рекомендовавших градо-
начальнику не повышать плату за услуги ЖКХ».
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ПРЕЗИДЕНТ ТРЕБУЕТ
Президент Дмитрий Медведев раскритиковал чиновников за неисполнение его поручений. «Надо
признаться, что в настоящий момент реализация намеченных мер идет медленнее, чем мы рассчи-
тывали, и самое главное – медленнее, чем требуют нынешние обстоятельства, – сказал он и сооб-
щил, что за игнорирование и ненадлежащее выполнение его поручений будут увольнять независимо
от рангов. 
Кроме того, Медведев указал государственным начальникам на необходимость реагировать на об-
щественное мнение – в том числе через интернет: «Губернаторы и члены правительства должны
пользоваться интернетом... Кто умеет – тот современный менеджер, а кто не умеет – тот, извините,
не вполне готов. Если я смотрю, то и все остальные должны смотреть». 

ЗАММИНИСТРА УВОЛЕН ИЗ-ЗА ЦЕН
НА СТРОИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ

Владимир Путин подверг жесткой критике ситуацию в сфере строи-
тельства. Главу правительства возмутила дороговизна строительных
работ. «Мы не можем разбазаривать государственные деньги. Что
это такое?!» – поставил вопрос ребром премьер.
«Должностные лица, которые подобным образом исполняют реше-
ния правительства РФ, должны быть немедленно освобождены от за-
нимаемой должности. Прошу вас представить предложения в самые
короткие сроки. Прямо сегодня!» – потребовал Путин.
В тот же день министр регионального развития Виктор Басаргин пред-
ложил уволить заместителя главы ведомства Сергея Круглика, куриро-
вавшего вопросы строительства и жилищно-коммунального хозяйст-

ва. А уже 23 марта распоряжение об освобождении Круглика от должности подписал Владимир Путин.
На своем посту Сергей Круглик находился два с половиной года; до этого он занимал должность руко-
водителя Федерального агентства по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству.
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СРОК ДЛЯ МИНИСТРА
В последние месяцы по всей стране значительно возросло ко-
личество скандальных происшествий, в которых замешаны сот-
рудники правоохранительных органов. Участились и коррупци-
онные истории. 
Так, в марте был уволен в отставку начальник УВД Брянской обла-
сти генерал-майор Михаил Климов. Председатель комитета Гос-
думы по безопасности, генерал милиции Владимир Васильев со-
общил журналистам, что имеется информация о существовании в
области преступного сообщества, которому покровительствует
руководство УВД. 
Несколько дней спустя был освобожден от должности генерал-лей-
тенант Вячеслав Захаренков, начальник департамента обеспечения
правопорядка на транспорте МВД. Накануне ее в этом департамен-
те прошли обыски в рамках расследования уголовного дела против
бывшего министра внутренних дел Бурятии Виктора Сюсюры.
Такое положение дел вызвало обеспокоенность руководства стра-

ны. Президент Дмитрий Медведев объявил о начале кардинальной реформы МВД, а председатель
правительства Владимир Путин, как сообщает издание «РБК daily», дал министру внутренних дел де-
вять месяцев на реализацию президентского плана реформы. Если министр до конца года не наведет
порядок в своем ведомстве, последуют жесткие кадровые решения.

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ

ОЛИМПИЙСКОЕ ЭХО
На неудачи российских спортсменов на Олимпий-
ских играх в Ванкувере отреагировал президент
России Дмитрий Медведев. «Тот, кто несет ответст-
венность за подготовку к Олимпиаде, должен нести
ответственность и сейчас. Ответственные лица
должны будут принять мужественное решение и на-
писать заявления», – сказал глава государства, до-
бавив: «Если не смогут, мы им поможем».
Председатель Национального Олимпийского коми-
тета России Леонид Тягачев и министр спорта, ту-
ризма и молодежной политики Виталий Мутко пона-
чалу пытались делать вид, что слова президента к
ним не относятся. Однако вскоре после возвращения
из Ванкувера Тягачев ушел в отставку. Мутко свой
пост пока сохранил, однако в его министерстве кад-
ровые изменения начались. На брифинге для журналистов, который Мутко провел по итогам совеща-
ния у премьер-министра Владимира Путина, было сказано, что перестановки не закончатся увольне-
нием Тягачева. «Мы должны на 70 процентов поменять программу развития спорта», – сказал Мутко. 
На данный момент покинули свои посты заместитель министра спорта Геннадий Алешин, руководи-
тели ряда спортивных федераций. Начались кадровые перестановки в федерациях и в Министерст-
ве спорта, куда пришли новые специалисты.

Фото РИА Новости
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Вячеслав Захаренков

Геннадий
Алешин
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АЛЛЕС...
В отношении начальника управления Федеральной миграци-
онной службы по Омской области Владимира Аллеса и его су-
пруги возбуждено уголовное дело по статье 290 УК РФ. Суп-
ругов Аллес обвиняют в получении взяток от граждан Китая,
на протяжении ряда лет незаконно расселявшихся на терри-
тории области (факт получения взятки супругой начальника
УФМС был трижды зафиксирован на видео). Если вина супру-
гов будет доказана, им грозит лишение свободы на срок от 7
до 12 лет и штраф в размере миллиона рублей.

ПОМОЖЕТ ЛИ 
ДОПЭМИССИЯ?

ОАО «Трубная металлургическая компания» (ТМК)
объявила допэмиссию акций в рамках выпуска кон-
вертируемых облигаций. По итогам размещения бу-
маг предполагается привлечь средства в размере
380 млн долларов США.
Эти меры направлены на снижение долговой нагруз-
ки компании. Результатом рискованной кредитной
политики ТМК в 2008–2009 годах стала задолжен-
ность объемом более 3,7 млрд долларов, при этом
1,3 млрд долларов – краткосрочные заимствования,
которые должны быть погашены до конца года. Отме-
тим, что владелец компании Дмитрий Пумпянский
входит в список самых богатых россиян: его состоя-
ние – 3,5 млрд долларов.

ГЕНЕРАЛ ОБВИНЯЕТСЯ В МОШЕННИЧЕСТВЕ
ВСУ СКП РФ возбудило уголовное дело в отношении заместите-
ля командующего Железнодорожными войсками по вооруже-
нию генерал-лейтенанта Евгения Калинкина. Генералу инкри-
минируется покушение на мошенничество в особо крупных раз-
мерах.
Используя подложные документы, Калинкин добился от своего
ведомства признания себя нуждающимся в улучшении жилья.
Коммерческая стоимость полученной незаконно квартиры со-
ставила почти восемь миллионов рублей.
Отметим, что за подобные мошеннические махинации с мос-
ковскими квартирами в прошлом году уже были осуждены два
генерала того же ведомства.

Фото РИА Новости
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В марте почти одновременно случи-
лись два юбилея, связанные с именем
Михаила Горбачева. 25 лет назад вне-
очередной пленум ЦК КПСС избрал
его генеральным секретарем – как
оказалось, последним. 20 лет назад
очередной съезд народных депутатов
СССР избрал его же президентом –
первым и, как вскоре выяснилось, то-
же последним. 

Голосуя за внесенную престарелым
министром иностранных дел Андреем
Громыко кандидатуру, члены ЦК ни-
как не могли представить, что делают
решающий шаг на пути к новой рус-
ской революции. Они всего лишь слу-
шались старших. А старшие – полит-
бюро – руководствовались очень про-
стыми соображениями. Похоронив
троих генсеков за три года, они хоте-
ли остановить «гонку на лафетах».
И выбрали самого молодого из своих
рядов: единственного из советского
ареопага, кто еще не достиг пенсион-
ного возраста.

Хотя всем было понятно, что новому
генсеку придется предпринимать ка-
кие-то решительные действия. Даже
самые малосведущие обитатели СССР

понимали, что страна погрузилась
в глубокий маразм, и надо что-то де-
лать. Хотя даже самые информирован-
ные среди них не осознавали, до ка-
кой степени все прогнило.

От Горбачева на первых порах ждали –
кто с надеждой, кто со страхом – продол-
жения андроповского курса. В конце
концов, не зря же он считался протеже
покойного Юрия Владимировича! Жда-
ли «закручивания гаек», энергичных
шагов по наведению порядка, дисципли-
нарных ужесточений… 

Все основания были. Горбачев был хи-
трым, ловким, умелым политиком. И от-
нюдь не плюшевым – в Ставрополе его
называли «Железным Мишей», да и Анд-
ропову он приглянулся именно хваткой.
Опытным манипулятором. Никак не за-
конспирированным демократом.

Сейчас уже как-то не помнится, что
начал он свою деятельность в качест-
ве главы СССР отнюдь не с перестрой-
ки, гласности и демократизации. Гор-
бачев пришел с намерением править
сильной рукой. С пониманием, что
у страны есть большие проблемы, ко-
торые надо решать быстро. Он и начал
их решать по-андроповски. То есть
стал делать именно то, что считают
правильным его нынешние хулители. 

Однако быстро выяснилось, что «ус-
корение», борьба за дисциплину в ап-
парате, возобновившиеся гонения на
остатки диссидентов, твердая линия
в диалоге с Западом, антиалкогольная
кампания и проч. не дают результата.
Точнее, дают результат прямо противо-
положный ожидавшемуся. Кадровая
встряска вязла в глухом сопротивлении
аппарата на всех уровнях. Народ тоже
не пришел в восторг от демонстрации
решимости и силы. Западные лидеры
на контакты шли, но на компромиссы
не соглашались. Они не хуже Горбачева
видели, что козыри у них на руках. Эко-
номика ускоряться не желала…

И вот только тогда были объявлены
«перестройка» и «гласность». Нача-
лись эксперименты по поиску каких-
то новых способов укрепить систему,
сделать ее эффективнее. Однако
«гласность и демократизация», заду-
манные как средство выпускания па-
ра, выпустили общество из-под госу-
дарственного спуда. И государство за-
трещало по швам.

Пять лет спустя Горбачев сделал от-
чаянную попытку загнать джинна
в бутылку – сделав себя президентом
СССР, он попробовал оперативно
сформировать новую вертикаль, аль-
тернативную сыпавшейся партийной.
И только приблизил час своей полити-
ческой кончины – августовский путч.

Желающих осудить Горбачева с дис-
танции в 20–25 лет много – и пусть
их. Каким бы в действительности не
был последний советский лидер, он
выполнил функцию, возложенную на
него историей: «погасил свет». Рево-
люция случилась, и за 25 лет пора бы
это осознать. Не надо забывать про-
шлое. Но надо помнить, что оно –
прошло.
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МЫСЛИ ВСЛУХ

ЮРИЙ ГИРЕНКО
ГОРБАЧЕВ: ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА

КАКИМ БЫ В ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ НЕ БЫЛ ПОСЛЕДНИЙ
СОВЕТСКИЙ ЛИДЕР, ОН ВЫПОЛНИЛ ФУНКЦИЮ,

ВОЗЛОЖЕННУЮ НА НЕГО ИСТОРИЕЙ: «ПОГАСИЛ СВЕТ»

Юрий ГИРЕНКО,
заместитель главного 

редактора издания «ВВП»
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В апреле предстоит долгожданное событие
в российском нефтяном секторе. Нефтяная
компания «ЛУКОЙЛ» с помощью морской
ледостойкой стационарной платформы
(МЛСП) начнет промышленную добычу
нефти на месторождении имени Юрия Кор-
чагина в акватории Северного Каспия. Ожи-
дается, что в церемонии открытия примет
участие председатель правительства РФ
Владимир Путин. 

Геолого-геофизические работы по изуче-
нию Северного Каспийского шельфа
ЛУКОЙЛ начал в рамках Госпрограммы

еще в ноябре 1995 года. В 1999 году было прове-
дено разведочное бурение. С 1999 по 2009 год на
акватории Северного Каспия ЛУКОЙЛ открыл
8 крупных месторождений нефти и газа. В том
числе месторождение имени Юрия Корчагина.
Месторождение названо в честь бывшего секре-
таря совета директоров ОАО «ЛУКОЙЛ».

Месторождение расположено в 180 км от Астра-
хани и в 240 км от Махачкалы. Глубина моря
в районе месторождения составляет 11–13 мет-
ров. Запасы месторождения по категориям 3Р
оцениваются в 570 млн барр. н. э. Извлекаемые
запасы оцениваются в 28,8 млн тонн нефти и 63,3
млрд куб. м газа. Общие затраты на обустройство
месторождения составили 27 млрд рублей.

Морская ледостойкая стационарная плат-
форма (МЛСП) была установлена на месторож-
дении в третьем квартале 2009 года. На объек-
те установлен буровой комплекс грузоподъем-
ностью 560 тонн для бурения скважин с макси-
мальной длиной по стволу до 7400 м. Всего бу-
дет пробурено 26 добывающих скважин, три
водонагнетательных и одна газонагнетатель-
ная скважины. Платформа также оснащена
двумя кранами грузоподъемностью 70 тонн.
Длина платформы составляет 95,5 м, ширина –
72,2 м. Масса платформы при стоянке на грун-

те с жидким балластом – 25 655 тонн. Высота
от уровня моря – 86,6 м.

На отдельном опорном основании установлен
жилой модуль, рассчитанный на проживание
105 человек обслуживающего персонала. Име-
ются также вертолетная площадка и средства
спасения. Жилая и производственная платфор-
мы соединены переходным мостом длиной 74,2
метра.

Нефть с месторождения имени Юрия Корчаги-
на будет поступать по подводному трубопроводу
длиной 58 км и диаметром 300 мм на морской пе-
регрузочный комплекс. Он включает в себя пла-
вучее нефтехранилище дедвейтом 28 тыс. тонн
и точечный причал. Плавучее нефтехранилище
представляет собой нефтеналивное судно с двой-
ным дном и двойными бортами, машинно-ко-
тельным отделением, жилой надстройкой и вер-
толетной площадкой. Для дальнейшей транспор-
тировки нефти на экспорт или на переработку бу-
дут использоваться танкеры-челноки дедвейтом
6–12 тыс. тонн. 

О подробностях проекта обозревателю журнала

«ВВП» Татьяне Кособоковой рассказал президент

нефтяной компании «ЛУКОЙЛ» Вагит АЛЕКПЕРОВ.

– Вагит Юсуфович, какую часть в добыче
каспийской нефти ЛУКОЙЛа будет состав-
лять МЛСП на месторождении имени Корча-
гина?

– В прошлом году объем добычи нефти нашей
компанией составил 97 миллионов тонн. Мак-
симальная добыча на этом месторождении со-
ставит 2,5 миллиона тонн нефти. Это неболь-
шая часть от общего объема добычи нефти на-
шей компанией. Однако, несмотря на скром-
ные производственные показатели, это место-
рождение сыграло очень важную роль. Опыт,
накопленный при его обустройстве, и его инф-
раструктура будут использоваться при освое-
нии всех других открытых нами месторожде-

«Масштабные перспективы
российской части Каспия»

Президент нефтяной компании «ЛУКОЙЛ» 
Вагит Алекперов:



ний в российском секторе Каспия. Уже к сере-
дине двадцатых годов на месторождениях Се-
верного и Центрального Каспия нами будет
ежегодно добываться свыше шестнадцати мил-
лионов тонн нефти. 

– Насколько уникальна такая технология
бурения для России?

– Разработка месторождения будет вестись
с помощью горизонтальных скважин сверхпро-
тяженной длины – более пяти километров, что
является уникальным для России проектно-

технологическим решением. Путем
равномерного радиального размеще-
ния скважин достигается одновре-
менное вскрытие всех продуктивных
пластов. Уникальным для России так-
же является метод мониторинга буро-
вых работ. Данные с систем регистра-
ции, установленных на морской буро-
вой, поступают по спутниковому ка-
налу связи в режиме реального време-
ни в астраханский офис ЛУКОЙЛа.
Таким образом, находясь на берегу,
наши специалисты имеют возмож-
ность контролировать процесс буре-
ния в онлайновом режиме.

– Какие перспективы освоение
морского шельфа России, возмож-
но, откроет этот проект для стра-
ны?

– Долгие годы Северный Каспий счи-
тался бесперспективным по наличию
промышленных запасов углеводоро-
дов. Геологи ЛУКОЙЛа опровергли это.
К настоящему времени нами открыто
восемь крупных многопластовых мес-
торождений, а также выявлено шест-
надцать перспективных структур
с суммарными извлекаемыми запаса-
ми свыше одного миллиарда тонн ус-
ловного топлива. 

Масштаб сделанных открытий сви-
детельствует о том, что в российской
части Каспийского моря открыта но-

вая нефтегазоносная субпровинция, в преде-
лах которой за короткий период подготовлена
крупная сырьевая база развития нефтегазодо-
бычи в стратегически важном для России ре-
гионе. На десятилетия вперед будут обеспече-
ны миллиардные отчисления в бюджет, про-
фессиональная подготовка и трудовая заня-
тость тысяч специалистов, ускоренное разви-
тие таких смежных отраслей, как металлур-
гия, кораблестроение, электроэнергетика. 

До 2029 года ЛУКОЙЛ планирует направить на
обустройство месторождений Северного и Цент-
рального Каспия более 400 миллиардов рублей.
Часть этих огромных средств будет затрачена на
строительство береговой инфраструктуры, газо-
химического комплекса, других энергетических
объектов.

Татьяна КОСОБОКОВА
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ДО 2029 ГОДА ЛУКОЙЛ ПЛАНИРУЕТ
НАПРАВИТЬ НА ОБУСТРОЙСТВО
МЕСТОРОЖДЕНИЙ СЕВЕРНОГО
И ЦЕНТРАЛЬНОГО КАСПИЯ БОЛЕЕ
400 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ
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Одним из важных направлений модерниза-
ционного развития страны является появле-
ние локомотивов роста в регионах. Это пре-
красно понимают и первые лица России.
«Нужно продолжать поиск и отбор новых
перспективных проектов, прежде всего, ре-
гиональных, – отметил на совещании в Ново-
московске (сентябрь 2009 года) премьер-ми-
нистр Владимир Путин. – Именно такие, тре-
бующие сравнительно небольших ресурсов,
быстро окупаемые проекты способны в ко-
роткие сроки улучшить социально-экономи-
ческую ситуацию в конкретных городах, по-
полнить бюджеты, создать дополнительные
рабочие места».

Отметим, что речь идет не только о заяв-
лениях с высоких трибун: налицо и прак-
тические решения. Так, проект промыш-

ленного парка с мультимодальным транспорт-
но-логистическим центром в городе Котельниче
Кировской области стал жизнеспособным во
многом именно благодаря принятому государст-
вом курсу на модернизацию и технологическое
развитие российской экономики.

Проект предусматривает строительство мульти-
модального транспортно-логистического центра
с хранилищем класса «А» общей площадью 10 000
кв. м, контейнерными площадками, обеспечиваю-
щими переработку до 50 контейнеров в сутки и та-
моженным постом. Планируется резервирование
площадей под размещение завода стройматериа-
лов производительностью 25 000 тонн продукции
в год, предприятий по деревообработке и перера-
ботке 50 000 тонн древесных отходов в год.

Реализуемый проект в полной мере отвечает
положениям Концепции долгосрочного социаль-
но-экономического развития РФ на период до

2020 года. Если более конкретно – той части, где
говорится о «формировании новых центров со-
циально-экономического развития, опираю-
щихся на развитие энергетической и транспорт-
ной инфраструктуры, и создание сети террито-
риально-производственных кластеров, реализу-
ющих конкурентный потенциал территорий».
Проект соответствует и требованиям «Транс-
портной стратегии России до 2020 года», а также
«Стратегии развития железнодорожного транс-
порта до 2030 года». 

Инициаторы проекта отдают себе отчет в важ-
ности и амбициозности поставленной задачи.
Кировская область является одним из депрессив-
но-дотационных субъектов федерации, а долго-
срочные проекты, связанные с развитием произ-
водственной и транспортной инфраструктуры
не являются сегодня приоритетными и привле-
кательными для российского бизнеса, который
не мотивирован на такого рода деятельность.

Кроме того, региональные власти зачастую
рассматривают подобного рода проекты как ис-
ключительно частную инициативу, направлен-
ную на получение коммерческой прибыли и не
требующие практического участия государства
в их реализации. Долгосрочный социально-эко-
номический эффект подменяется стремлением
получить максимально возможные средства от
инициатора проекта уже на прединвестицион-
ном этапе.

Весь комплекс стоящих задач потребовал вы-
работки нестандартного решения, направлен-
ного на создание финансовой модели проекта,
предусматривающей, наряду с привлечением
средств иностранных инвесторов, использова-
ние механизма государственно-частного парт-
нерства в рамках «Меморандума о финансовой
политике государственной корпорации «Банк

Логистика идет
в регионы

Проект промышленного парка в городе Котельниче
Кировской области позволит создать в регионе

устойчивую «точку роста»



развития и внешнеэкономической деятельности
(Внешэкономбанк)».

Инициатор и управляющая компания проек-
та – ООО «Управляющая компания «ПРОМПАРК
ЦЕНТР», разработав концепцию проекта и под-
готовив технико-экономическое обоснование,
направила инвестиционную заявку в ВЭБ, кото-
рый в июне прошлого года завершил предвари-
тельную экспертизу проекта и включил его в пе-
речень инвестиционных проектов, находящихся
на рассмотрении банка, переведя его на стадию
комплексной экспертизы.

Наряду с этим была проведена большая работа
по формированию альянса компаний-участни-
ков проекта. К сожалению, ни одна из россий-
ских компаний, включая государственные, пока
не проявила интереса к инвестиционному уча-
стию в проекте. 

В этой связи были достигнуты договоренности
с администрацией города Тайчжоу (КНР) об уча-
стии в проекте промышленного парка в качестве
соинвесторов китайских предприятий машино-
строительной и металлообрабатывающей отрас-
лей, проявивших интерес не только к производ-
ственной, но и к транспортной составляющей
проекта.

О готовности войти в число компаний-резиден-
тов промышленного парка с китайской стороны
заявили «Синхуаское машиностроительное пред-
приятие «Джунчэн», «Синхуаское машинострои-
тельное предприятие «Дунфан», «Синхуаская
компания по производству посуды из нержавею-
щей стали «Кэфэн». Администрация города
Синхуа, входящего в административное объеди-
нение Тайчжоу, в декабре 2009 года подтвердила
заинтересованность в размещении своих произ-
водств на территории промышленного парка
и обратилась с предложением принять китай-
скую делегацию в первом квартале 2010 года
с намерением подготовить подписание соглаше-
ний о вхождении в проект и открытии финанси-
рования не позднее лета-осени 2010 года.

Дальнейшее развитие промышленного парка
предусматривает резервирование площадей
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Совещание
в Новомосковске



и подготовку производственных площадок под
размещение завода строительных материалов,
деревообрабатывающего предприятия и пред-
приятия по переработке древесных отходов
в электрическую и тепловую энергию.

Принятая концепция проекта обеспечивает со-
здание устойчивой «точки роста» и позволяет по-
этапно наращивать производственные мощно-
сти промышленного парка и объемы переработ-
ки грузов транспортно-логистическим центром. 

Стратегия развития основывается на исполь-
зовании местных источников сырья. Так, по-
требности завода строительных материалов
в сырье могут полностью обеспечиваться за счет
месторождения известняков, находящегося
в 80 км (г. Советский) от промышленного парка. 

Деревоперерабатывающее предприятие и ус-
тановка по высокотехнологичной переработке
древесных отходов будет использовать местное

сырье и отходы лесоперерабатывающего комп-
лекса области, который ежегодно производит их
более 500 тыс. тонн и из которых менее одной
трети подвергаются переработке и утилизации.

Наличие на территории промышленного пар-
ка мультимодального транспортно-логистиче-
ского центра является одним из условий участия
в проекте иностранных инвесторов и позволит
осуществлять отгрузку готовой продукции по-
требителям как железнодорожным, так и авто-
мобильным транспортом.

Помимо развития инфраструктурной состав-
ляющей Транссиба, проект обеспечит развитие
производственной составляющей экономики
Кировской области.

Реализация проекта отвечает интересам госу-
дарства и общества, направлена на модерниза-
цию и технологическое развитие экономики, со-
здание территориально-производственного кла-
стера, реализующего конкурентный потенциал
Кировской области. В этой связи, кстати, вызы-
вает удивление равнодушное отношение к про-
екту со стороны руководства области. Будем на-
деяться, что в этом плане ситуация изменится
в самом ближайшем будущем.

Игорь КУЛИКОВ

ВВП146
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П
ервая с начала войны воз-

душная тревога в гарнизо-

не Московского Кремля

была объявлена 24 июня 1941 го-

да. Она выявила ряд существен-

ных недостатков в действиях лич-

ного состава гарнизона, в том чис-

ле и в Большом Кремлевском

дворце. Комендант Кремля в свя-

зи с этим потребовал от команди-

ров (комендантов охраняемых

объектов) умелого руководства

нарядами в условиях боевой дея-

тельности, а также твердого зна-

ния личным составом инструкций

действий по тревоге и плана

МПВО (местной противовоздуш-

ной обороны). Это указание пред-

писывало личному составу пере-

строить всю систему не только слу-

жебной деятельности, но и боевой

и специальной подготовки. 

Солдаты, сержанты, офицеры

подразделений Московского Кре-

мля продолжали овладевать прие-

мами обезвреживания зажига-

тельных бомб, обучаться отраже-

нию налетов пикирующих самоле-

тов противника с помощью зенит-

но-пулеметных огневых средств,

тушить пожары, противодейство-

вать поражающим факторам хи-

мического оружия.

26 июня 1941 года генерал-

майор Н.К. Спиридонов предста-

вил заместителю председателя

СНК СССР, наркому Внутренних дел

СССР Л.П. Берии записку, где пред-

лагал безотлагательно приступить

к маскировке Московского Крем-

ля и прилегающих к нему террито-

рий. В документе отмечалось, что

эти работы могли обеспечить сле-

дующие весьма ограниченные за-

дачи: 

– затруднить противнику при

подлете отыскание Кремля на фо-

не города Москвы;

– уменьшить возможность

прицельного бомбометания с пи-

КРЕМЛЬ-9 №9
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кированием по отдельным здани-

ям Кремля.

К записке прилагался проект

плана маскировки Московского

Кремля, подготовленный группой

академика архитектуры Б.М. Иофа-

на. К работам приступили 28 июня

и закончили их к 1 августа, хотя

представленный план был утвер-

жден только 14 июля 1941 года.

Маскировку Кремля проводило Уп-

равление коменданта Московского

Кремля НКВД СССР.

Говоря о маскировке Москов-

ского Кремля в 1941 году, необхо-

димо отметить, что этот архитек-

турный ансамбль выделялся (да

и сейчас выделяется) на фоне сто-

лицы в виде самостоятельной тер-

ритории, отделенной от города

кремлевскими стенами и башня-

ми, площадями и Москвой-рекой.

Наиболее характерными здания-

ми, находящимися на территории

Кремля, являлись соборы с позо-

лоченными куполами и Большой

Кремлевский дворец.

БКД и прочие кремлевские зда-

ния резко выделялись однообраз-

ной окраской фасадов в светло-

желтый, а крыш только в зеленый

цвет, на фоне пестрых фасадов

и красных крыш столицы. К пере-

Эскиз маскировочной покраски части
Кремлевской стены и БКД со стороны
реки Москвы. 1941 г.
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краске крыши БКД и открытых фа-

садов дворца, для создания на нем

перспективных видов городских

зданий, приступили немедленно.

Контроль эффективности маски-

ровки производился систематиче-

ским воздушным наблюдением

и аэросъемкой с боевых высот.

Так, 29 июля 1941 года был произ-

веден дневной (контрольный) ос-

мотр маскировки Московского

Кремля с самолета. Комиссия,

в состав которой входил замести-

тель коменданта Московского

Кремля майор государственной

безопасности Н.С. Шпигов, прове-

ла наблюдение с высоты 1000 ме-

тров, со всех сторон и под различ-

ными углами. Комиссия пришла

к выводу о необходимости прове-

дения дальнейшей работы по при-

крытию центра столицы и Москов-

ского Кремля. Тогда же для повы-

шения уровня противовоздушной

обороны объекта в районе Боль-

шого сквера Кремля были установ-

лены две зенитные батареи корпу-

са ПВО, одна среднего калибра,

другая мелкокалиберная. 

Через неделю после начала

войны на крыше Большого Крем-

левского дворца, как и на крышах

Оружейной палаты и других зданий
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Кремля, была размещена зенит-

ная пулеметная точка. Комендату-

ра Кремля предпринимала воз-

можные превентивные меры для

уменьшения материального ущер-

ба и людских потерь. С 20 июля

1941 года и до окончания бомбар-

дировок столицы (середина 1943

года), в целях своевременного

принятия мер по тушению зажига-

тельных бомб, падающих во время

воздушных нападений на крыши

и чердаки Кремлевских зданий,

ежесуточно подразделениями

УКМК выделялось более сотни во-

еннослужащих. Так, на крышу

Большого Кремлевского дворца

на дежурство выделялось около

двух десятков солдат полка специ-

ального назначения.

И все же Большой Кремлевский

дворец, по мнению руководства

комендатуры Кремля, был одной

из самых уязвимых целей при бом-

бардировке Москвы. Опасения

оказались обоснованными. Мос-

ковский Кремль в 1941–1942 гг.

бомбили восемь раз. В шести слу-

чаях после бомбежек проводились

срочные восстановительные рабо-

ты Большого Кремлевского двор-

ца: поправлялись рамы, двери

подъездов, вставлялись стекла

окон, ремонтировалась крыша.

Первая бомбардировка Моск-

вы и Московского Кремля нача-

лась в ночь с 21 на 22 июля 1941

года. Тогда Большому Кремлевско-

му дворцу фантастически повезло.

Произошло чудо: фугасная авиаци-

онная бомба (ФАБ), начиненная

аммоналом, весом в 250 кило-

граммов, пробила кровлю и свод

над Георгиевским залом Большого

Кремлевского дворца (площадью

около одного квадратного метра),

но не разорвалась. При падении

бомба разрушила паркетный пол

(площадью около четырех квад-

ратных метров).

Свод первого этажа под Геор-

гиевским залом дал трещины

и откол (весом около 60 кило-

граммов), но сквозного пробива-

ния перекрытия не произошло.

Как отмечено в специальном до-

несении коменданта Московско-

го Кремля наркому Внутренних

дел СССР Л.П. Берии, «бомба не

взорвалась, а дойдя до пола зала

развалилась, образовав бесфор-

менную воронку». Если бы про-

изошел взрыв, то большая часть

Георгиевского зала и соседних

с ним помещений были бы без-

возвратно утеряны.

Еще одна тревожная ночь была

с 11 на 12 августа 1941 года.

В полночь началась бомбарди-

ровка Москвы. В час ночи враже-

ские самолеты сбросили серию

фугасных бомб на центр столицы,

Чердак Георгиевского зала БКД.
Место падения немецкой
фугасной авиационной бомбы 
22 июля 1941 г.
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две из которых попали в Москов-

ский Кремль. Одна из бомб, ори-

ентировочно весом в 100 кило-

граммов, разорвалась в Царском

дворике, в десяти метрах от стены

БКД. При этом образовалась во-

ронка диаметром 12–15 метров

и глубиной 2,5 метра. Взрывом

повредило электрический и теле-

фонный кабель, а также были вы-

биты стекла и часть рам по фасаду

БКД и корпуса № 9, выходящих

на Царский дворик. Пострадали

Екатерининский (ордена Святой

Екатерины) и Кавалергардский

залы, часть помещений Собствен-

ной половины, комнаты президиу-

ма зала заседаний Верховного со-

вета СССР, один из подъездов зда-

ния. Серьезно повредило конст-

рукцию и полотно маскировки

дворца.

Необходимо отметить, что экс-

тренно предпринятые меры, в ком-

плексе с другими организацион-

ными мероприятиями (в том числе

с активным применением средств

ПВО), способствовали сохранению

архитектурного ансамбля Москов-

ского Кремля, в том числе его

жемчужины – Большого Кремлев-

ского дворца.

В августе 1942 года был состав-

лен акт о разрушениях зданий и со-

оружений Московского Кремля,

вызванных бомбардировками не-

мецкой авиации. Отдельным пунк-

том в документе зафиксированы

потери Большого Кремлевского

дворца. К 1 мая 1942 года в ос-

новном ремонтно-восстановитель-

ные работы в БКД (крыша, пол, ос-

текление) были закончены.

Летом 1942 года обстановка на

фронте вновь обострилась. В июне

комендатура Кремля обеспечива-

ла работу 9-й сессии Верховного

совета СССР 1-го созыва в Боль-

шом Кремлевском дворце. Заслу-

живает внимания способ объявле-

ния воздушной тревоги, при воз-

можном налете авиации против-

ника на Московский Кремль.

При получении этих сведений, ин-

формация о временном прекра-

щении работы сессии и эвакуации

депутатов из зала заседаний Вер-

ховного совета СССР объявлялась

председательствующим на заседа-

нии.

Охранные мероприятия в годы

войны готовились в условиях

строжайшей конспирации, а в не-

которых случаях с применением

мер по дезинформации против-

ника. Так, 6 ноября 1943 года

подразделения УКМК НКГБ СССР

совместно с 6-м Управлением

НКГБ СССР (Управление охраны

руководителей партии и прави-

тельства) должны были обеспе-

чить в Большом театре Союза

ССР проведение торжественного

заседания, посвященного 26-й

годовщине Октябрьской револю-

ции. Приглашения на заседание

и служебные пропуска были вы-

даны для прохода в театр, и наря-

ды, в том числе караул от ПСН,

был подготовлен для службы в Го-

сударственном Академическом

Большом театре. Большая часть

наряда инструктировалась

в 13.00, в день проведения меро-

приятия, в Бетховенском зале

Большого театра, где и было объ-

Комендант Московского Кремля
генерал-майор Н.К. Спиридонов. 

Конец 1941 г.
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явлено о переносе заседания

в Большой Кремлевский дворец.

В апреле 1943 года государст-

венными наградами были награж-

дены 392 военнослужащих и граж-

данских сотрудников УКМК, из них

орденами – 311, медалями – 81

человек. Среди них был не один

десяток офицеров и технических

специалистов, которые в дни вой-

ны охраняли и обслуживали Боль-

шой Кремлевский дворец. Так был

отмечен большой вклад личного

состава Комендатуры Московско-

го Кремля в обеспечение государ-

ственной безопасности политиче-

ского и культурного центра страны.

Большой Кремлевский дворец

в годы войны был объектом особой

значимости. Здесь проводились

официальные государственные ме-

роприятия: сессии Верховного со-

вета СССР и РСФСР, торжествен-

ные заседания, посвященные раз-

личным событиям, вручение госу-

дарственных наград, просмотры

фильмов в специальном кинозале

и тому подобное. Дворец также ак-

тивно использовался в протоколь-

ных целях: различных церемониях

с участием иностранных гостей,

официальных приемах (обедах)

в честь глав государств и прави-

тельств союзников, беседах и пе-

реговорах и так далее. Именно

в БКД организовывались меро-

приятия при проведении 15-ти ви-

зитов глав иностранных делега-

ций: У. Черчилля (дважды), Ш. де

Голля, Э. Бенеша (дважды), И.Б. Ти-

то, А. Идена и других гостей. Боль-

шой Кремлевский дворец поражал

иностранных гостей своим убран-

ством. Глава Временного прави-

тельства Франции генерал де

Голль так описывает свой визит во

дворец 9 декабря 1944 года:

«…мы поднялись величественной

лестницей, стены вдоль которой

были украшены теми же картина-

Военнослужащий Офицерского
батальона УКМК НКГБ СССР

в Грановитой палате БКД. 1941 г.



159

ми, что и в царские времена. Нес-

колько сюжетов наводили ужас:

жестокая битва на Иртыше, Иван

Грозный, убивающий своего сына,

и т.п. Маршал пожал гостям руки

и повел их в зал, где был накрыт

невообразимо роскошный стол.

Подали потрясающий обед».

В Екатерининском зале БКД

было организовано 17 официаль-

ных приемов для иностранных гос-

тей от имени советского руковод-

ства, а в зале заседаний Верхов-

ного совета СССР – десять тор-

жественных заседаний и сессий

высшего органа государственной

власти СССР. В качестве еще одно-

го примера приведем выдержку из

записей Я. Смутны (Я. Смутного) –

начальника канцелярии президен-

та Чехословакии доктора Э. Бене-

ша о приеме в Екатерининском за-

ле БКД 11 декабря 1943 года:

«Приветствуемый и сопровождае-

мый офицерами, по лестнице со

шпалерами солдат, по галерее за-

ла заседаний Советов со статуей

Ленина в передней части и через

зал рядом с накрытым для банкета

столом, д-р Бенеш был введен

в меньший зал, где собирались

гости, генералы и сотрудники Нар-

коминдела в черных парадных

мундирах…

Банкет был роскошнейший по

сравнению с условиями, к кото-

рым мы привыкли в Лондоне во

время войны, с меню из 16 блюд

(…Многие русские, однако, ели

и пили на удивление умеренно)».

Всего за годы войны в помещени-

ях Большого Кремлевского дворца

было проведено 27 крупных госу-

дарственных мероприятий.

В военные годы весьма актив-

но функционировал главный ки-

нотеатр СССР – кремлевский ки-

нозал. Так, 12 января 1942 года

фильм «Разгром немецко-фа-

шистских войск под Москвой»

Военнослужащие Офицерского
батальона УКМК НКГБ СССР

в Георгиевском зале БКД. 1941 г.
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был показан в Кремле членам Го-

сударственного Комитета Оборо-

ны СССР. При просмотре ленты

члены ГКО сделали ряд принци-

пиальных замечаний. Большинст-

во критических высказываний

были абсолютно справедливы.

Так, излишне многословный за-

кадровый комментарий был со-

кращен и очищен от напыщенно-

парадных интонаций, столь хара-

ктерных для советской довоен-

ной хроники. Особенно полезным

оказалось указание существенно

сократить дикторский текст,

то есть довериться основным

средствам документального ки-

но – изображению и монтажу.

После внесения поправок

И.В. Сталин и члены ГКО СССР еще

раз посмотрели фильм, одобрив

его. Сказать, что фильм о первой

большой победе Красной Армии

имел грандиозный успех – все

равно, что ничего не сказать. В ки-

нотеатрах, где его показывали,

стояли огромные очереди. Многие

старались посмотреть его не по од-

ному разу. Недаром у Сталина од-

нажды вырвалась фраза: «Один хо-

роший фильм стоит нескольких ди-

визий». Поэтому в годы Великой

Отечественной войны не реже од-

ного раза в неделю в проекцион-

ной будке Кремлевского кинозала

появлялись коробки с новыми

фильмами. Особое внимание в го-

ды войны И.В. Сталин и другие чле-

ны ГКО СССР уделяли фронтовой

кинохронике. Стратегическую об-

становку на фронтах они исчерпы-

вающе знали по регулярным док-

ладам. Реальное же представле-

ние, что там происходит на передо-

вой, что творится в окопах, и как

вообще выглядит эта война, Вер-

ховный Главнокомандующий мог

получить только по кадрам фрон-

товой кинохроники. И потому ее

смотрели в Кремлевском киноза-

ле особенно много и особенно

внимательно.

Начиная с середины 1942 года,

просмотр фильмов в Кремлевском

кинозале входил в программу офи-

циальных приемов в Екатеринин-

ском зале БКД (по желанию гос-

тей, а также по предложению со-

ветского руководства). Произво-

дился показ довоенных советских

кинокомедий, малоизвестных за

границей: «Цирк», «Веселые ребя-

та», «Волга-Волга».

После окончания Великой Оте-

чественной войны, в мае-декаб-

ре 1945 года, военнослужащие

Комендатуры Московского Крем-

ля обеспечивали безопасность

ряда правительственных меро-

приятий в БКД, в том числе посвя-

щенных Победе в Великой Отече-

ственной войне. Так, 24 мая лич-

ный состав УКМК НКГБ СССР при-

нимал участие в проведении Кре-

млевского торжественного обеда

в Георгиевском зале дворца

в честь командующих войсками

Красной Армии. Этот прием пред-

шествовал параду Победы. Из

воспоминаний авиаконструктора

А.С. Яковлева: «…В честь победы

Советское правительство устрои-

ло 24 мая 1945 года прием в Кре-

мле. Мне часто приходилось бы-

вать в Кремле, но на этот раз я

ехал туда как будто впервые. Ожи-

дание предстоящего радовало

и волновало… Большой Кремлев-

ский дворец сияет огнями, празд-

ничный и торжественный. Широ-

кая мраморная лестница, устлан-

ная красным ковром, свет бес-

численных люстр, отражающийся

в позолоченных украшениях, ог-

ромные картины в массивных ра-

мах – все такое давно знакомое.

Последний прием был здесь пе-

ред самой войной – 2 мая 1941

года (точнее, прием в честь выпу-

скников военных академий и во-

енных факультетов состоялся 5

мая. – Авт.).

И вот мы вновь, после четырех-

летнего перерыва, собрались

в этом дворце – нарядные, в па-

радной форме, счастливые, гор-

дые своей победой». 25 июня 1945

года в Большом Кремлевском

дворце состоялся грандиозный

прием в честь участников парада

Победы. Гости размещались в Ге-

оргиевском зале (960 мест), Вла-

димирском зале (400 мест), Грано-

витой палате и Святых сенях (450

мест), в залах пристройки (постро-

ена в 1933–1934 гг. на месте

Красного крыльца. – Авт.): на пер-

вом этаже, нижняя столовая (600

мест), на втором, верхняя столо-

вая – (500 мест). Во дворец было

приглашено 2910 человек, из них,

участников парада Победы, –

2210 военнослужащих. Такое же

размещение приглашенных было

в 1940–1941 гг., во время прове-

дения приемов в честь участников

парадов и выпускников военных

академий и военных факультетов.

Интересный факт: впервые задей-

ствованные в проведении приема

залы были радиофицированы.

Трансляцию из Георгиевского за-

ла, где был установлен микрофон

для поздравлений, а также выступ-

ления артистов концерта можно

было услышать всем приглашен-

ным.

До конца 1945 года в Екатери-

нинском зале Большого Кремлев-

ского дворца было проведено во-

семь приемов в честь иностранных

гостей (в том числе китайской деле-

гации во главе с Сун Цзывенем,

главнокомандующего американ-

скими войсками в Западной Евро-

пе генерала Д. Эйзенхауэра и дру-

гих), а 30 июня был устроен торже-

ственный прием в Георгиевском

зале, в честь окончания юбилей-

ной сессии Академии наук СССР.
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В перерыве заседаний сессии
Верховного совета СССР.
Георгиевский зал БКД. 1944 г.
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Зимние
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гонки

Такой кортеж впечатляет!
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Н
а ведомственном авто-

дроме ФСО России в Но-

гинском районе Москов-

ской области 20 февраля 2010

года проводились традиционные

соревнования на первенство Га-

ража особого назначения ФСО

России по скоростному маневри-

рованию на легковых автомоби-

лях в зимних условиях.

Цель соревнований – повыше-

ние профессионального мастер-

ства сотрудников, обмен опытом

управления автомобилями в экс-

тремальных дорожных условиях,

оценка результатов профессио-

нальной подготовки шоферов Га-

ража особого назначения. 

Соревнования проводились

в 2 этапа. 

Отборочный этап (предвари-

тельные заезды) был проведен

с 12 января по 5 февраля 2010 г.

К участию в соревнованиях на

этом этапе были допущены все

желающие сотрудники из числа

шоферов Гаража особого назна-

чения, из которых лишь 16 чело-

век, показавшие лучшие резуль-

таты, продолжили участие в со-

ревнованиях. 

Для победителей отборочного

этапа в соответствии с положением

было организовано соревнование

по стрельбе из табельного оружия.

В тире выполнялось контрольное

упражнение «Стрельба из пистоле-

та по неподвижной цели». Результа-

ты стрельбы учитывались при опре-

делении победителей заездов фи-

нального этапа соревнований.

Соревнования проводились по

«олимпийской системе» на штат-

ных автомобилях Гаража особого

назначения различных марок,

определяемых жребием для каж-

дой пары участников. 

В перерывах между заездами

прошли показательные выступле-
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Автомобиль ЗИЛ демонстрирует свои возможности
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Показательное выступление АМК ФСО России
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ния сотрудников подразделений

охраны и представителей Автомо-

бильно-мотоциклетного клуба

ФСО России.

Приказом директора ФСО Рос-

сии призеры соревнований были

награждены дипломами и ценны-

ми подарками, которые вручил

первый заместитель директора

ФСО России.

Кроме того, все желающие жен-

щины смогли принять участие

в специальном конкурсе «Авто-

ГОНщица-2010», а дети от 8 до 12

лет в конкурсе «ДоГОНяйка!», кото-

рые проходили параллельно муж-

ским соревнованиям и включали

в себя несколько этапов, в том

числе и проверку знаний правил

дорожного движения. Победители

этих конкурсов также были награ-

ждены сувенирами и дипломами.

Для гостей соревнований была

организована традиционная вы-

ставка автомобилей Гаража осо-

бого назначения, специально для

детей – конкурсы и аттракционы,

катание на снегоходах.

В зрительской зоне управле-

нием питания Службой хозяйст-

венного обеспечения ФСО Рос-

сии были развернуты передвиж-

ные буфеты. Все желающие смог-

ли отведать настоящей солдат-

ской каши, приготовленной в по-

ходной кухне.

Участник детского конкурса «ДоГОНяйка» на трассе
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Показательное задержание условного противника
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Несмотря на морозную погоду,

на автополигон в этот день прибы-

ло более 2000 человек из числа

сотрудников и членов их семей,

ветеранов ГОНа, болельщиков.

По традиции праздничные ме-

роприятия закончились катанием

детей, зрителей и болельщиков по

трассе соревнований на автомо-

билях Гаража особого назначения.

Захватывающая атмосфера со-

стязания, качественная подготов-

ка и интересная программа сорев-

нований обеспечили хорошее на-

строение и приятный активный от-

дых для всех присутствовавших. 

«АвтоГОНщица-2010»
Ю. Марюшкина 

и призер соревнований
И. Морозова

Победители соревнований
Д. Галкин, А. Соловьев, И. Мизаев

и финалист В. Нефедов
на пьедестале почета
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Финалисты
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Аттракцион для самых дорогих гостей

Награждение юных победителей конкурса
«ДоГОНяйка» Ивана Степанова и Владислава
Веселова



Фото Ильи Воробьева

Авторский коллектив: 

В.А. Богомолова, С.В. Девятов,

В.И. Жиляев, О.К. Кайкова,

Е.О. Панкратьева, В.Д. Тарасов
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Конференция молодых предпринимателей
России была посвящена вопросам как орга-
низационного характера, так и вполне прак-
тическим. Помимо отчета о деятельности Ас-
социации молодых предпринимателей Рос-
сии (АМПР) за прошедший год, были предста-
влены два новых проекта: «Электронное
предприятие» (электронная инфраструктура
предпринимательства) и конкурс «Охота на
миллион». Конференцию приветствовали
представители исполнительной власти и
партии «Единая Россия».

Прошедшая в Центральном доме пред-
принимателя Третья ежегодная конфе-
ренция Ассоциации молодых предпри-

нимателей России не оказалась очередным ру-
тинным мероприятием. Отличительной чертой
нынешнего форума – то, что он стал итогом сов-
местной работы АМПР и Московского клуба мо-
лодых предпринимателей (МКМП). На конфе-
ренции было объявлено, что Клуб вошел в состав
Ассоциации: иными словами, можно говорить о
создании своего рода симбиоза объединений об-
щественно-политической и клубной неформаль-
ной жизни молодых предпринимателей. 

АМПР консолидирует как федеральные, так и
региональные бизнес-сообщества страны. О
подведении итогов прошедшего года рассказал
председатель президиума Ассоциации Андрей
Спиридонов. В связи с тем, что прошедший год
указом президента был объявлен Годом молоде-
жи, АМПР сделала все, чтобы тема молодежного
предпринимательства нашла отражение во всех
ее ключевых общественно-значимых мероприя-
тиях. Ассоциация выступила соорганизатором и
партнером более шестидесяти мероприятий, по-
священных молодежному предпринимательст-
ву. Была учреждена ежегодная премия «Лучший

молодой предприниматель года». Помимо этого
был организован НП «Центр развития государст-
венно-частного партнерства (ГЧП)», цель кото-
рого – объединить разрозненных участников
процесса развития ГЧП в России, выработать
единый подход и концепцию к развитию ГЧП в
России. 

При активном содействии Ассоциации многие
молодые предприниматели смогли защитить
свои проекты на Комиссии департамента малого
и среднего бизнеса правительства Москвы и по-
лучить безвозмездные субсидии в размере 750
тысяч рублей на открытие своего дела. Среди
них можно упомянуть сеть магазинов шаговой
доступности «Наутилус», сеть аптек – ООО «Три-
нити», молодежное кафе «Хом Кафе», а также ав-
тосервис «АвтоМагистр», в котором проходят
практику молодые специалисты. Во многих ре-
гионах России были открыты отделения АМПР. 

«Ассоциация, безусловно, продолжит свою дея-
тельность, направленную на популяризацию биз-
неса в молодежной среде, поддержку конкретных
проектов и инициатив молодых бизнесменов, а
также будет расширять географию своей деятель-
ности», – завершил Андрей Спиридонов.

ЭЛЕКТРОННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ
Основной целью конференции была презента-

ция двух инициатив – АМПР и МКМП. Первая –
«Электронное предприятие» (электронная инфра-
структура предпринимательства); разработчик –
руководитель департамента инноваций Ассоциа-
ции Валентин Агарков. Вторая – конкурс «Охота
на миллион»: с этим проектом выступил МКМП.
Проекты были вынесены на суд общественности
в лице более ста молодых предпринимателей из
25 регионов России. В состав жюри вошли замес-
титель министра экономического развития Игорь
Манылов, губернатор Тверской области Дмитрий

Бизнес
для молодых

Молодые предприниматели собираются вместе
и получают поддержку
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Зеленин, президент РСПП Александр Шохин, ко-
ординатор партии «Единая Россия» по взаимодей-
ствию с бизнес-сообществом Владимир Груздев,
руководитель проекта партии «Единая Россия»
«Кадровый резерв – Профессиональная команда
страны» Юрий Котлер и директор института фи-
нансовых исследований Финансовой академии
при правительстве РФ Владимир Гамза.

Бурные дебаты вызвало среди присутствовав-
ших выступление Валентина Агаркова, расска-
завшего о том, что же такое «электронная инф-
раструктура предпринимательства». По словам
докладчика, «Электронное предприятие» – это
новая электронная система, которая направле-
на на автоматизацию бизнес-процессов пред-
приятий российского малого бизнеса. Система
позволит в режиме он-лайн управлять бухгалте-
рией, проводить аудит предприятия, получать
кредитные и страховые продукты, что сделает
бизнес более прозрачным, ответственным и дос-
тупным. Соответственно, внедрение «Электрон-
ное предприятие» существенно увеличит пред-
принимательскую активность в стране. 

Присутствовавшие в зале предприниматели
задали множество вопросов: в числе прочего, о
том, какая информация будет помещаться в
электронную инфраструктуру и как она будет за-

щищена. Не навредит ли бизнесмену, информа-
ция о котором будет размещена во всеобщем дос-
тупе, в случае если, к примеру, ею захотят вос-
пользоваться рейдеры. На все заданные вопросы
Валентин Агарков дал исчерпывающие ответы,
после чего свое мнение выразили эксперты.

«Такое предложение интересно не просто как
предложение, но и с точки зрения государствен-
ной – потому что внедрение стандартизирован-
ных подходов в программу информационного
общества в целом, в целевой государственной
программе, само по себе, как идеологический
факт, абсолютно правильный. И если именно
АМПР будет инициатором такого подхода, вне-
дренного в федеральную целевую программу,
это будет знаковым ходом», – заявил губернатор
Тверской области Дмитрий Зеленин

В свою очередь, координатор партии «Единая
Россия» по взаимодействию с бизнес-сообщест-

«АССОЦИАЦИЯ, БЕЗУСЛОВНО,
ПРОДОЛЖИТ СВОЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ, НАПРАВЛЕННУЮ
НА ПОПУЛЯРИЗАЦИЮ БИЗНЕСА
В МОЛОДЕЖНОЙ СРЕДЕ»

Координатор партии «Единая Россия»
по взаимодействию с бизнес-сообществом,

депутат Госдумы Владимир Груздев
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вом Владимир Груздев привел в пример анти-
кризисную программу президента США Барака
Обамы, одним из направлений которой являет-
ся унификация информационных источников и
создание единого информационного поля для
всех государственных и муниципальных струк-
тур и общественных организаций, что позволит
сократить расходы более чем на 20 миллиардов
долларов за 2–3 года. «Сегодня у нас дублируют-
ся информационные системы и совсем не по-
нятно, зачем это нужно, – отметил Груздев. – С
учетом того, что количество пользователей на-
столько огромное, идею, конечно, нужно под-
держивать».

ПОЛУЧИЛ ПОМОЩЬ САМ – 
ПОМОГИ ДРУГОМУ

Конференция продолжила свою работу, и ру-
ководитель департамента кредитно-финансо-
вых программ АМПР Дмитрий Порочкин пред-
ставил аудитории инвестиционный проект кон-
курса «Охота на миллион». В начале своей речи
выступающий обозначил цели данного конкур-
са: помощь молодым предпринимателям в поис-
ке и привлечении инвестиций, увеличение чис-
ленности экономически активной молодежи и
создание новых рабочих мест.

Как сообщил Порочкин, инвесто-
рами в данном конкурсе выступают
молодые бизнесмены до 30 лет, ко-
торые являются членами Москов-
ского клуба молодых предпринима-
телей. Еще несколько лет назад они
сами пользовались программами
правительства Москвы по поддерж-
ке молодежного предприниматель-
ства, получали льготные кредиты
на развитие бизнеса. В настоящее
время эти предприниматели явля-
ются руководителями успешных
компаний, и они готовы выступить
в качестве инвесторов бизнес-про-
ектов, которые будут признаны
лучшими. Уникальность конкурса
заключается в том, что реализова-
ны, в случае победы на конкурсе,
могут быть даже самые смелые про-
екты: призовой фонд составляет та-
кую серьезную сумму, как 1 200 000
долларов США. Информация об
этом вызвала живой интерес у при-
сутствующих бизнесменов. 

Значимым событием конференции можно на-
звать подписание соглашения Ассоциации моло-
дых предпринимателей России с проектом пар-
тии «Единая Россия» «Кадровый резерв – Про-
фессиональная команда страны».

«Я надеюсь, это даст дополнительный импульс, –
отметил Владимир Груздев, – и мы увидим наших
молодых предпринимателей не только в руковод-
стве предприятий, но и в руководстве законода-
тельных и исполнительных органов власти».

В свою очередь, руководитель проекта «Кадро-
вый резерв – Профессиональная команда стра-
ны» Юрий Котлер подчеркнул: «Я считаю боль-
шой недоработкой, что мы подписываем это сог-
лашение только сегодня, спустя два года после
того, как этот проект был запущен». После чего
координатор проекта пригласил всех, кто еще не
проверил свои силы тестом «вступления в ре-
зерв», заняться этим вплотную. 

По итогам конференции можно с уверенно-
стью заявить о целесообразности и даже необхо-
димости проведения подобных мероприятий, на
которых бизнес может напрямую представлять
свои инициативы и проекты экспертам и пред-
ставителям власти.

Алексей КОВАЛЬ
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Российское машиностроение, несмотря на
все трудности, остается одной из важнейших
отраслей экономики страны, приковываю-
щей к себе пристальное внимание. Любые
перемены в управлении теми или иными
предприятиями, объединениями, организа-
циями вызывают множество комментариев
и заставляют разбираться в причинах и воз-
можных последствиях происходящего.

Не стали исключением и недавние пере-
становки в руководстве Союза машино-
строителей России. В какой-то степени

их можно назвать следствием смены руководст-
ва нижнетагильского «Уралвагонзавода» в апре-
ле 2009 года. Напомним, что тогда на место Ни-
колая Малых пришел новый генеральный дирек-
тор Олег Сиенко.

Николая Малых, бывшего директора УВЗ, воз-
главлявшего свердловское отделение Союза ма-
шиностроителей России, сменил в должности
председателя отделения Сергей Максин, гене-
ральный директор знаменитого УОМЗ – Ураль-
ского оптико-механического завода. В свою оче-
редь, новый руководитель УВЗ Олег Сиенко был
избран членом Бюро союза машиностроителей.

РЕИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ КАК ЗАДАЧА
Союз машиностроителей России – структура

относительно молодая. Союзмаш был создан
в 2007 году по инициативе тогдашнего главы
«Рособоронэкспорта» Сергея Чемезова. Как отме-
тил на учредительном собрании союза сам Че-
мезов, «настало время для создания такой орга-
низации, которая должна формулировать стра-
тегию отрасли, определять механизмы форми-
рования активной государственной политики по
поддержке национального машиностроительно-

го комплекса на уровне ведущих промышленно
развитых стран». 

«Российским машиностроителям необходима
организация, которая способна готовить зако-
нопроекты и законодательные инициативы,
а также участвовать в разработке в создании го-
сударственных программ» – таким образом были
сформулированы базовые принципы работы ор-
ганизации.

Основной задачей Союзмаша является выра-
ботка концепции и принципов реиндустриали-
зации страны, восстановления единого рынка
машиностроительной продукции, возрождения
индустриальной культуры общества. 

Многим эта задача покажется оторванной от
реальности – в конце концов, слишком часто зву-
чат голоса о необходимости построения постин-
дустриальной цивилизации, в экономике кото-
рой приоритет переходит от преимущественного
производства товаров к производству услуг, зна-
ний и информации. Однако продолжающийся
глобальный экономический кризис демонстри-
рует серьезную уязвимость подобного общества
и, напротив, относительную стабильность и про-
должение роста экономики тех стран, в ВВП ко-
торых доминирует товарное производство.

Для России идеи постиндустриализма малопри-
емлемы еще и потому, что построение подобного
общества должно сопровождаться резким ростом
производительности труда и дохода на душу насе-
ления, позволяющим высвободить значительную
часть трудоспособных граждан для сферы услуг. 

Однако в постсоветское время наблюдалось по
большей части «сжатие» советской промышлен-
ности без заметного прогресса в плане повыше-
ния производительности труда. Как следствие,
база для строительства постиндустриального
общества просто не была создана. Что до роста

Мозговой центр
машиностроения

Выработка стратегии развития отрасли – 
главная задача руководства отечественного

машиностроительного комплекса



ВВП и подушевого дохода, обусловленного бла-
гоприятной конъюнктурой на рынках углеводо-
родов, то это «хорошо, но недостаточно».

Эта основа должна быть воссоздана. Реиндуст-
риализация страны, которая на сей раз должна
пройти не на командно-административной, а на
рыночной базе – это долгий путь, требующий зна-
чительных вложений – прежде всего интеллекту-
альных. Успех промышленной политики невозмо-
жен без создания законодательной и теоретиче-
ской базы, на которую он должен опираться,
без признания обществом первостепенной важно-
сти этой политики. Наконец, он невозможен без
переоценки ценностей, которая вновь сделает ра-
боту в промышленности, и прежде всего – в маши-
ностроении, которое является сердцем индустри-
альной цивилизации, желанной и престижной.

Задачи Союза машиностроителей, объединя-
ющего лидеров российской промышленности,
в итоге сводятся к следующим: 

– объединение усилий машиностроителей в от-
стаивании и продвижении интересов отрасли
в органах власти, в обществе и за рубежом;

– непосредственная выработка стратегии раз-
вития отрасли и участие в формировании меха-
низмов управления отраслью, ее развитием
и модернизацией.

Эти стратегические задачи дробятся на ряд
частных – от участия в законопроектной деятель-
ности до работы с образовательными учреждени-
ями и научно-исследовательскими организация-
ми. Одна из важнейших частных задач в рамках
Союзмаша возложена на общероссийское отрас-
левое объединение работодателей, которое долж-
но представлять интересы машиностроительных
организаций в сфере трудовых отношений.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ В КРИЗИС
Для «Уралвагонзавода», руководитель которого

вошел в состав Бюро Союзмаша, этот аспект де-
ятельности Союза особенно актуален. Тяжелое
положение предприятия на момент смены руко-
водства, объясняемое как кризисом, так и не
всегда эффективной деятельностью предыдуще-
го руководства, вынудило новый менеджмент
УВЗ идти на непопулярные меры:

«Сегодня на заводе занятых больше, чем необхо-
димо для производственных процессов, – заметил
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ОСНОВНОЙ ЗАДАЧЕЙ СОЮЗМАША
ЯВЛЯЕТСЯ ВЫРАБОТКА КОНЦЕПЦИИ
РЕИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ СТРАНЫ,
ВОССТАНОВЛЕНИЯ ЕДИНОГО РЫНКА
МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ

Генеральный директор Государственной корпорации
«Ростехнологии» Сергей Чемезов и генеральный

директор ОАО «НПК «Уралвагонзавод» Олег Сиенко



Олег Сиенко вскоре после своего назначения. –
Сказать, что мы занимаемся проблемой возвра-
щения на завод людей, отправленных в вынуж-
денные отпуска, – мягко говоря, ничего не сказать.
Вынужденные отпуска – больная тема. Сегодня
Пикалево, которое там было, – детский сад вооб-
ще, ситуация создалась на ровном месте… У нас
работающих в два раза больше, чем все население
Пикалево. Но мы держим эту платформу».

Экстренные меры по спасению ситуации дали
результат. Заводу удалось заключить новые кон-
тракты на поставку железнодорожных плат-
форм и вагонов, сделать первые шаги в сторону
повышения качества продукции и начать воз-
вращение специалистов на работу.

Весомую роль сыграло участие «Уралвагонза-
вода» в проекте нефтепровода ВСТО – завод по-
лучил заказ на изготовление цистерн для сов-
местного предприятия с «Транснефтью» – ОАО
«Востокнефтетранс», которое будет заниматься
перевозкой нефти по маршруту Восточная Си-
бирь – Дальний Восток. Общее количество цис-
терн, произведенных по данному контракту,
превысит 10 000 единиц.

Был урегулирован и конфликт с РЖД, после
чего последовало заключение контракта на по-
ставку вагонов для ОАО «Первая грузовая компа-
ния» – «дочки» ОАО «РЖД», занимающейся грузо-
выми перевозками. Новые контракты позволили

поднять производство вагонов на УВЗ до 1600
единиц в месяц и загрузить его мощности.

В результате, уже к концу года число работни-
ков УВЗ, находившихся в вынужденных отпус-
ках, сократилось с 20 с лишним тысяч человек
до менее чем 6 тысяч, и продолжило падать
в дальнейшем.

Значительную помощь УВЗ оказывает и уве-
личение госзаказа на другую продукцию, прино-
сящую ему всемирную славу – основные боевые
танки Т-90. В 2010 году объем производства
этих машин для вооруженных сил России дол-
жен составить невиданную с советских времен
цифру – 261 танк, что даст заводу более 18 мил-
лиардов рублей. С учетом производства машин
по зарубежным заказам, а также работ по ре-
монту старой техники, суммарная выручка от
военного производства может (опять же, впер-
вые с советских времен) превысить 50% от обще-
го объема продаж УВЗ. Для сравнения, в 2008
году суммарный объем продаж УВЗ составил по-
рядка 37,5 миллиардов рублей, из которых 70%
обеспечивалось заказами ОАО «РЖД».

ФОРМЫ МОДЕРНИЗАЦИИ
Главные задачи, стоящие сегодня перед УВЗ –

повышение качества продукции и переход на
производство техники нового поколения: как
в гражданской, так и в военной сфере. «Вагон-
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ная» часть завода уже осваивает производство
новых тележек с увеличенным пробегом, воен-
ной же части еще предстоит переход на машину
нового поколения – Т-95.

Организация этого перехода, требующего об-
новления номенклатуры производимых изделий
не только самим УВЗ, но и практически всеми
его поставщиками, является, в числе прочего,
одной из задач Союза машиностроителей,
в строгом соответствии с его уставом. Обновле-
ние производственных мощностей и переход на
новые виды продукции – процессы зачастую
весьма болезненные, угрожающие сломом при-
вычного ритма работы. Тем не менее, они необ-
ходимы для сохранения конкурентоспособности
промышленности и ее развития. Облегчить по-
добный переход может консолидация усилий
и кооперация предприятий, в различных орга-
низационно-правовых формах. Крупные объе-
динения, способные производить множество ви-
дов промышленной продукции различных ти-
пов, могут проще и экономичнее решать вопро-

сы технического перевооружения и модерниза-
ции, восполняя убытки от временного прекра-
щения выпуска одних видов продукции, за счет
прибыли, получаемой от реализации других сво-
их изделий. Еще одним достоинством стратеги-
ческих объединений является возможность сис-
темной модернизации, когда усовершенствова-
ние производственных линий идет не за счет
внедрения отдельных новых станков и приборов
в старый парк, а за счет модернизации произ-
водства «целиком». Что позволяет избежать зна-
чительной части организационных проблем
с последующей «расшивкой» «узких мест».

Еще более эффективной системная модерниза-
ция становится, когда проходит в отрасли в целом,
постоянно и непрерывно, став естественной ча-
стью ее развития. Это позволяет избежать сопря-
жения «коня» с «трепетной ланью», когда в про-
мышленности могут соседствовать технологиче-
ские школы даже не разных поколений, а разных
веков, что ведет к дисбалансу системы в целом.

СТАВКА НА ТЕХНОЛОГИИ
Добиться подобного можно лишь понимая це-

ли, стоящие перед промышленностью как тако-
вой, как в технологическом, так и в политико-
экономическом плане. Понимание этих целей
и выработка адекватной стратегии промышлен-
ного развития достигается благодаря постоян-
ному контакту Союзмаша с реальным производ-
ством, который обеспечивают региональные от-
деления, возглавляемые руководителями круп-
нейших промышленных предприятий регионов.
Возглавивший свердловское отделение Союзма-
ша Сергей Максин представляет Уральский оп-
тико-механический завод – одно из крупнейших
предприятий оборонно-промышленного комп-
лекса России, лидер отрасли оптического прибо-
ростроения. УОМЗ производит оптико-элек-
тронные системы для авиации, системы оптиче-
ского наблюдения, тепловизоры, геодезическое
спутниковое оборудование, оптические изделия,
светотехнику, медицинское оборудование.

Назначение на пост руководителя регионально-
го отделения Союза машиностроителей не просто
машиностроителя, а представителя одной из са-
мых высокотехнологичных и наукоемких облас-
тей машиностроения, позволяет говорить о зна-
чении, которое руководство союза в целом прида-
ет высоким технологиям и их развитию. 

УОМЗ является традиционным поставщиком
оптико-электронных систем для боевых самоле-
тов и вертолетов. В этой сфере Россия занимает
лидирующие позиции, производя системы,
не уступающие западным аналогам, а зачастую
и превосходящие их.

Повышение конкурентоспособности и восста-
новление производственных возможностей
страны в первую очередь в сфере высоких техно-
логий должно стать приоритетом Союзмаша
и отрасли в целом. Отставание в производстве
менее сложных изделий «лечится» и быстрее,
и проще – тогда как преодоление отставания
в высокотехнологичных сферах требует зачас-
тую многих лет. При этом никто не гарантирует,
что оппонент за это время не уйдет вперед.

Не допустить подобного отставания, ликвиди-
ровать его там, где оно есть, и захватить лидерст-
во, научившись делать то, чего не делает никто
другой – таковы задачи, стоящие перед машино-
строением. И разработать решение этих задач –
обязанность Союза машиностроителей России.

Илья КРАМНИК
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Проблема переработки попутного нефтяного
газа не первый год обсуждается в России на
разных уровнях – вплоть до самых высоких.
Ситуация здесь сложилась не из приятных,
а нефтяные компании не особо стремятся ее
переломить. На Втором международном газо-
химическом форуме, прошедшем в Ханты-
Мансийске, обсуждался широкий спектр во-
просов; во главу угла было поставлено созда-
ние газохимического кластера с «текстиль-
ным уклоном».

Добыча полезных ископаемых – особенно
нефти и газа – уже много лет является ос-
новой российской экономики и символом

относительного благополучия «нулевых». Одна-
ко и эта отрасль так же, как и многие другие,
подверглась воздействию наших типичных хо-
зяйственных пороков. Низкая степень перера-
ботки, создания добавочной прибыли, неэффек-
тивность использования выделяемых в огром-
ных количествах отходов производства – все это
оставалось верным спутником нефтегазовой
сферы. Причем об этих проблемах давно говорят
на самых разных уровнях – от простых техноло-
гов на производстве до первых лиц страны. Одна
из самых заметных среди таких проблем – ис-
пользование, а вернее, неиспользование попут-
ного нефтяного газа. Прошедший 11–12 марта
в Ханты-Мансийске Второй международный га-
зохимический форум IGCF'10 сосредоточился
именно на этой теме, хотя затронул и много дру-
гих вопросов инновационного развития отрас-
ли. Отрадно, что на фоне множества похожих
дискуссий о необходимости менять сложившую-
ся ситуацию здесь наблюдались реальные ре-
зультаты, способные придать начальный им-
пульс масштабным переменам. 

СОБРАНИЕ ПРОФЕССИОНАЛОВ 
Сразу стоит отметить, что газохимический фо-

рум в Югре серьезно отличается от большинства
своих собратьев – экономических форумов, рас-
плодившихся в последнее время в России. Там
едва ли можно было увидеть крупных чиновни-
ков финансово-экономического блока, рассуж-
дающих о будущем ВВП в государственном дол-
ге страны, а также экспертов из всевозможных
институтов, пытающихся внести свою лепту
в долгосрочные прогнозы. IGCF – это довольно
узкоспециализированная площадка специали-
стов отрасли, бизнесменов, в ней занятых, и, ко-
нечно, представителей региональных властей,
которые заинтересованы в новых путях напол-
нения бюджета и создания рабочих мест. 

Можно даже сказать, что форум создавался
под один конкретный проект (безусловно, с пла-
нами расширить сферу его применения в даль-
нейшем) – строительство газохимического и тек-
стильного кластера. Еще на Первом ханты-ман-
сийском форуме, прошедшем в марте 2009 года,
было принято решение об организации Югор-
ской газохимической компании (ЮГК) как осно-
вы технологической цепочки по переработке по-
путного нефтяного газа в синтетические волок-
на. Тогда же было положено начало формирова-
нию остальных звеньев кластера. Конечно,
нельзя сказать, что работа шла достаточно бы-
стро. Поворотным пунктом в реализации проек-
та стал только второй форум. Все-таки целый
год даже для такой не слишком мобильной от-
расли – многовато. При том, что и отрицать за-
метный прогресс было бы неверно. 

ПОПУТНЫЙ, НО НЕ ЛИШНИЙ 
Перед тем, как перейти непосредственно к реше-

ниям и итогам форума, хотелось бы подробней ос-

Нефтегазовая
ткань

Второй газохимический форум в Югре принес региону
соглашение о строительстве газотекстильного кластера,

а отрасли – надежду на развитие



тановиться на том, в чем же, собственно, заклю-
чается проблема пресловутого попутного газа. 

Попутный нефтяной газ (ПНГ) является побоч-
ным элементом при добыче «черного золота», ав-
томатически выходящим из недр земли. Какую-
то его часть компании закачивают обратно, что-
бы увеличить давление и тем самым упростить
извлечение нового сырья, однако значительная
масса идет в утиль – сжигается в факелах. До-
полнительный негативный фактор при этом –
урон, наносимый экологии. Точные цифры эко-
номических потерь при таком подходе устано-
вить сложно. По данным Министерства природ-
ных ресурсов, ежегодные объемы выхода попут-
ного газа составляют 55 миллиардов кубомет-
ров, из которых 47% направляется на «нужды

промыслов» и списывается на технологические
потери, 27% – сжигается и только 26% идет на
переработку. Цифры по объему сжигаемого газа
подтверждают и источники из Счетной палаты
(при этом газета «Ведомости» дает оценку ущер-
ба в 1,3 млрд долларов). А по данным зарубеж-
ных и независимых экспертов эффективность
здесь еще ниже, причем ощутимо. Для сравне-
ния, в США и тех странах Европы, где развита
нефтегазовая отрасль, доля переработки ПНГ
достигает 100%. 

Впрочем, понять нефтяные компании, кото-
рые уже много лет не торопятся идти на изме-
нение ситуации, на чисто обывательском уров-
не можно. Переработка попутного газа – вещь
крайне затратная и требующая внушительных
инвестиций. То есть вполне ощутимый эконо-
мический эффект от этих начинаний, конечно,
будет, но не сразу и при условии некоторого за-
тягивания поясов. Компании же, понятное де-
ло, вполне удовлетворены действующей нака-
танной схемой добычи при по-прежнему ста-
бильно высоких ценах на нефть, позволяющей
получать сверхприбыли. Другое дело, что выс-
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шее российское руководство с подобной пози-
цией мириться не намерено. Место проблеме
попутного газа нашлось даже в ежегодном по-
слании президента России Дмитрия Медведева
Федеральному собранию. Говоря об инноваци-
ях в энергетической сфере, глава государства
возмутился сложившимся положением с по-
путным газом.

«Вопиющим фактом, примером неэффектив-
ного использования энергоресурсов остается
сжигание попутного газа. Загрязняется окружа-
ющая среда, и десятки миллиардов рублей пре-
вращаются в дым. Правительство еще раз не-
давно обратилось к этой теме и обещало покон-
чить с этим безобразием. Действовать нужно ре-
шительно и быстро и никаких отговорок от до-
бывающих компаний не принимать», – подчерк-
нул президент России. В итоге председатель пра-
вительства Владимир Путин подписал постано-
вление, предписывающее нефтедобывающим
компаниям довести использование попутного
газа до 95% к 2012 году.

ТЕКСТИЛЬ ИЗ ЭНЕРГИИ 
Именно на таком непростом фоне и с такими

непростыми задачами подходили к началу вто-

рого форума его участники. В итоге на нем при-
сутствовали представители более ста организа-
ций нефтедобывающей и газохимической отрас-
ли, в том числе зарубежных. Тон дискуссии зада-
ло приветственное слово губернатора Югры На-
тальи Комаровой. «Перед экономикой поставле-
ны задачи по увеличению объема производства
с высокой добавленной стоимостью. В этой свя-
зи необходимо обратить внимание на вовлече-
ние в хозяйственный оборот невостребованных
сырьевых ресурсов», – говорится в приветст-
вии, – и это теперь уже прописные истины, в не-
обходимости реализации которых мало кто сом-
невается. Главным же событием и долгождан-
ным итогом работы по реализации планов еще
первого форума стало подписание соглашения
между Югорской газохимической компанией
(ЮГК) и ООО «Новые газовые технологии – Ме-
неджмент» (НГТМ). 

Документ предполагает, что НГТМ будет по-
лучать попутный газ от различных добываю-
щих компаний региона, перерабатывать его
в сухой отбензиненный газ (СОГ), а потом на-
правлять его в ЮГК для более высокого уровня
переработки. В менеджменте НГТМ сообщили,
что переговоры с недропользователями в са-
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мом разгаре, а строительство газоперерабаты-
вающего комплекса мощностью 600 миллио-
нов кубометров сухого отбензиненного газа
в год подходит к концу. «Газохимический кла-
стер – проект, который может дать новый им-
пульс дальнейшему развитию мало- и средне-
тоннажной газохимии в Югре», – заявил замес-
титель генерального директора НГТМ Денис
Пчелинцев.

Цепочка элементов кластера, к слову, получи-
лась не короткая. В Югорской газохимической
компании СОГ будет использоваться в качестве
исходного сырья для производства параксилола
и полиэтилентерефталата (ПЭТФ). Эти вещест-
ва, в свою очередь, нужны для получения раз-
личных синтетических волокон и упаковочных
материалов. В частности, ПЭТФ, если говорить
о полезности для конечного пользователя, – это
широко распространенный пластик лавсан (на
Западе имеет названия терилен, дакрон, тер-
гал). Область его применения – различные пла-
стиковые контейнеры и бутылки. Однако наи-
более перспективным направлением считается
производство из него синтетических тканей,
что и происходит по всему миру. Так, во все на-

растающих объемах этого сырья для своей тек-
стильной промышленности нуждается Китай.
Главное преимущество ПЭТФ – это, конечно, де-
шевизна: ведь попутный газ при достаточных
объемах производства выступает очень недоро-
гим сырьем. 

Впрочем, авторы проекта рассчитывают, что
основная часть производимого полиэтиленте-
рафтелата пойдет не на экспорт. Еще в ходе
первого газохимического форума было подпи-
сано соглашение об участии в кластере Ива-
новской области. Предполагается, что именно
на знаменитых текстильных фабриках регио-
на сырье, полученное путем глубокой перера-
ботки из нефтяного попутного газа, будет пре-
вращаться в ткань и одежду. Последнее звено
длинной цепочки еще не завершено – контрак-
ты с предприятиями Ивановской области пока

не подписаны, но предполагается, что проблем
с этим не возникнет. На государственном уров-
не было принято решение поддержать тек-
стильную промышленность региона, и цена на
сырье для него вряд ли будет очень высокой.
По самым предварительным оценкам, на пер-
вых порах в Югре будет производиться 180 ты-
сяч тонн в год полиэтилентерефталата, а в бу-
дущем, при достижении полных рабочих мощ-
ностей, эта цифра может вырасти до трех мил-
лионов тонн. 

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ПРИМЕР 
Стоит отметить, что проблема низкой эффек-

тивности российской нефтегазовой промыш-
ленности, возможно, не так заметна, как другие
общероссийские проблемы – такие, как, к при-
меру, ситуация с правоохранительными орга-
нами или косность бюрократии. Компании от-
читываются о неплохих финансовых результа-
тах, деньги поступают в федеральный бюджет
на финансирование роста пенсий и других со-
циальных гарантий. Однако мало кто понимает
объемы, как это говорят в бизнесе, недополу-
ченной прибыли для всей экономики страны.
Более того, вроде бы уже никто не питает иллю-
зий относительно долгосрочности благоприят-
ной внешней конъюнктуры: если Россия не осу-
ществит в ближайшие годы пресловутый модер-
низационно-инновационный прорыв, последст-
вия могут быть самыми плачевными. В этой
связи ситуация в Ханты-Мансийском округе
вселяет некоторый позитив. И до проекта газо-
химически-текстильного кластера там был
один из самых высоких в России уровней пере-
работки попутного нефтяного газа – 70–85%.
В регионе действует самый крупный в стране
газоперерабатывающий комплекс мощностью
около 25 миллионов тонн, в который входят
шесть успешных предприятий. Очевидно, что
реализуемый в ходе IGCF проект – не единствен-
ное из крупных начинаний, которые способен
в ближайшее время реализовать округ. Югра,
похоже, решила стать лидером создания доба-
вочной стоимости путем глубокой переработки
в нефтегазовой отрасли. И если у нее получится,
то есть надежда, что она сможет потянуть за со-
бой остальные регионы и изменить положение
хотя бы в одном из многих нуждающихся в мо-
дернизации направлений.

Роман ФЕДОСЕЕВ
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ЮГРА, ПОХОЖЕ, РЕШИЛА СТАТЬ
ЛИДЕРОМ СОЗДАНИЯ ДОБАВОЧНОЙ
СТОИМОСТИ ПУТЕМ ГЛУБОКОЙ
ПЕРЕРАБОТКИ В НЕФТЕГАЗОВОЙ
ОТРАСЛИ
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ЭКОНОМИКА

ПАНОРАМА ВВП

5 марта, Воронежская область.
Компания Компания «Медиа-Маркт-
Сатурн», управляющая в России
сетью магазинов по продаже
бытовой техники и электроники
Media Markt, открыла первый
супермаркет в Воронеже

22 марта, Санкт-Петербург.
Открытие новой линии трансатлантических
морских грузоперевозок (проект
«Экубекс») по маршруту Гуаякиль (Эквадор)
– Панамский канал – Роттердам –
Бремерхафен – Санкт-Петербург

22 марта, Республика Татарстан.
ОАО «КАМАЗ» и один из мировых лидеров по
выпуску сельскохозяйственной техники
Case New Holland (CNH) Global NV подписали
соглашение о создании совместного
предприятия

18 марта, Нижегородская область.
«Русские машины» и японская T.Rad
запустили совместное предприятие
по выпуску радиаторов

10 марта, Краснодарский край.
Начата врезка самого большого по
диаметру – 13 метров и протяженности –
4,035 тысячи метров автодорожного тоннеля

16 марта, Краснодарский край.
Стационарный пункт переработки твердых
строительных отходов начал работу
в Имеретинской низменности, где ведется
строительство объектов к Олимпиаде-2014

22 марта, Краснодарский край.
Четыре мобильных портовых крана австрийской
компании Liebherr, предназначенные для
работы первой очереди порта Имеретинский,
доставлены на плавучем доке в Сочи

22 марта, Краснодарский край.
Сдан первый мост на олимпийской дороге
Адлер – «Альпика-Сервис», которая
предназначена для перевозки спортсменов
и болельщиков во время Олимпиады 2014 года
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В каждом номере издания мы отмечаем знаковые
события в российской экономике

12 марта, ХМАО.
Состоялась сварка первого
шва на магистральном
нефтепроводе «Пур-Пе –
Самотлор», который соединит
существующую
трубопроводную систему
с новым нефтепроводом
«Восточная Сибирь – Тихий
Океан»

18 марта, Ростовская область.
Торжественный запуск в эксплуатацию
энергоблока №2 Волгодонской АЭС

22 марта, Амурская область.
«Ростсельмаш», один из крупнейших
мировых производителей сельхозтехники,
открыл сборочное производство
комбайнов на территории области

17 марта, Челябинская область.
Группа «Магнезит» завершила
инвестиционный проект и запустила
новый цех порошков и масс на
Кыштымском огнеупорном заводе
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Поговорим о чёрте. О том самом, который
тут как тут, едва его помянешь. Необходи-
мость реформ становится тем очевиднее,
чем лучше идут дела. Это не парадокс, про-
сто на фоне стабильности, на фоне надежно-
го, крепкого благосостояния важными ста-
новятся проблемы, с которыми в условиях
бедности казалось возможным мириться. 

Именно таково положение дел в системе
образования. Пока единственной и глав-
ной проблемой казалась нищета работ-

ников этой сферы, говорить о содержательных
реформах было как-то нелепо. Теперь нелепо го-
ворить о нищете – и наконец-то можно задаться
вопросом о перспективах.

Тем более что до сих пор словосочетание «ре-
форма образования» ассоциировалось у россий-
ских элит в основном с реформой средней шко-
лы. На этом направлении – не в последнюю оче-
редь благодаря национальному проекту «Обра-
зование» и введению ЕГЭ – были достигнуты
очень существенные успехи. Прежде всего, ока-
залось возможным создать систему, стандарти-
зирующую требования к выпускникам. Вместо
разномастных медалистов в вузы пошли люди,
сдававшие единый экзамен, оцененные по еди-
ной шкале. Конечно, проблема коррупции оста-
ется – всем памятны примеры массового получе-
ния высоких баллов по русскому языку на от-
дельных территориях, но это понятная и, в об-
щем, решаемая проблема.

Осталась мелочь: понять, чему, как и для чего
будут учиться обладатели этих самых высоких
баллов.

Этот вопрос отнюдь не так прост, как может
показаться. Разумеется, все мы знаем о потреб-
ностях рынка труда, которым должен соответст-
вовать рынок образовательных услуг, о том, что

образованные люди на нем ценятся выше.
О том, что в высокоразвитой Японии высшее об-
разование стало почти всеобщим еще в 80-х го-
дах… Мы все об этом знаем, мы много об этом го-
ворим, и в этом смысле можно сказать, что рос-
сийское общество осознает ценность высшего
образования. 

Но так ли это на самом деле? На практике об-
разованный человек от необразованного отли-
чается наличием диплома. И при приеме на ра-
боту требуется именно продемонстрировать ди-
плом. Что, мягко говоря, бывает неверно.

Знавал я одного вице-губернатора одного
большого и развитого региона. В какой-то мо-
мент против него было возбуждено уголовное де-
ло (сразу скажу, что не интересовался окончани-
ем этой истории, тут не в наказании суть) – уст-
раиваясь на госслужбу, он предоставил поддель-
ный диплом. А на самом деле то ли недоучился
где-то, то ли вовсе не учился. 

Бывает, скажете вы? Но штука в том, что этот кон-
кретный человек впечатления неуча никак не про-
изводил. И некомпетентным чиновником, насколь-
ко мне известно, никак не был. Отнюдь наоборот. 

Не помню, какой именно диплом фигурировал
в том деле, но абсолютно уверен, что многие (ес-
ли не большинство) реальных выпускников это-
го вуза произвели бы на меня при встрече впе-
чатление прямо противоположное. И к работе
оказались бы негодны. Да вы таких и сами виде-
ли – с настоящими дипломами (возможно, даже
дипломами кандидатов наук) вроде бы свиде-
тельствующими компетентность в той самой об-
ласти, где человек должен работать – и абсолют-
но без реальных знаний.

То есть «высшее образование» как таковое в Рос-
сии сегодня само по себе ничего не означает. Про-
стите мой радикализм, но если того, кто учился,
от того, кто не учился, отличить невозможно, это

Лучше меньше,
да лучше

Высшая школа нуждается в более радикальной 
реформе, чем средняя



означает деградацию. Деградацию, видимую не-
вооруженным глазом и имеющую количественное
измерение: не может, еще раз простите меня, про-
изводить качественный продукт система, не име-
ющая подсистемы для отбора материала. На сего-
дня система высшего образования выглядит
именно таким образом – потому что количество
студентов в нашей стране уже практически совпа-
дает с количеством выпускников школ. 

Мест в вузах хватает на всех. Конечно, не в лю-
бых вузах. Тем, кто достаточно талантлив и кому
повезло с родителями, лежит дорога в «старые» со-
ветские университеты – иногда при ближайшем
рассмотрении выясняется, что 20 лет назад они
были всего лишь отраслевыми институтами,
но тем не менее. Всем остальным остаются «уни-
верситеты» поплоше, «филиалы университетов»…
С филиалами все обстоит особенно весело – если
у вас есть резон смеяться над ситуацией, а не пла-

кать. Потому что старые вузы расположены, ко-
нечно, в крупных городах, как правило, в област-
ных центрах. А филиалы можно открывать и в са-
мых маленьких городах – будь там и 50 тыс. жите-
лей. В самом деле, это ведь так удобно для небога-
тых студентов: никакой мороки с общежитиями…

Многим кажется, что это – нормальная ры-
ночная ситуация. Подумаешь, сосуществуют
предложения в разных ценовых сегментах.
Но рынок образовательных услуг, увы, отлича-
ется от автомобильного: наличие «филиалов»
неизбежно приводит к снижению качества
обучения в самых прославленных аудиториях.
Потому что выгнать нерадивого студента
в этой новой ситуации означает потерять день-
ги, а сам нерадивый может найти себе и другое
место для обучения.

С этим надо что-то делать и срочно, но знаем
ли мы как должно быть? В чем цель реформы вы-
сшей школы? Очевидно, в том, чтобы повысить
качество образования и его престиж, чтобы сде-
лать высшую школу соответствующей потребно-
стям общества. Иначе говоря, должно быть так,
что «образованного человека видно сразу». 

А это означает две вещи.
Во-первых, резкое усложнение программ, резкое

увеличение качества обучения в высшей школе. 
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«ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ» СЕГОДНЯ САМО
ПО СЕБЕ НИЧЕГО НЕ ОЗНАЧАЕТ. ЕСЛИ ТОГО,
КТО УЧИЛСЯ, ОТ ТОГО, КТО НЕ УЧИЛСЯ,
ОТЛИЧИТЬ НЕВОЗМОЖНО, ЭТО ОЗНАЧАЕТ
ДЕГРАДАЦИЮ

Фото ИТАР-ТАСС



Во-вторых, без чего «во-первых» невозможно –
резкое уменьшение количества дипломов, то есть
общего числа студентов, то есть и вузов и препо-
давателей. Почему сегодня диплом можно купить
в любой подворотне, в любом переходе метро?
Именно потому, что мест, где выдают «настоящие»
дипломы, на многие сотни больше, чем нужно.
Многочисленные «филиалы» выдают дипломы не
какие попало, но государственного образца. Фор-
мально их студенты учатся по тем же програм-
мам, что их коллеги в «настоящих» институтах.
Фактически же речь идет о той же самой продаже
дипломов – только не подделок, а подлинных. 

Как это возможно сделать? Только железной
государственной рукой, через сопротивление
преподавательского сообщества, сообщества ре-
кторов – и родителей нынешних студентов,
столь удачно и недорого купивших своим детям
«светлое будущее» с настоящими дипломами го-
сударственного образца. Если мы хотим повы-
сить престиж образования, если мы хотим, что-
бы высшее образование было высшим, конкурс
на одно студенческое место должен быть 4-5 к 1. 

Если этого удастся добиться, то, помимо про-
чего, у государства появится возможность скон-
центрировать усилия (и не в последнюю очередь
финансы) на некоторых лучших университетах,
на поддержке действительно заслуживающих.

Первые шаги в этом направлении сделаны с ор-
ганизацией главных университетов федераль-
ных округов. Увы, робкие и неуверенные шаги –
ведь все остальные конторы по выдаче дипломов
государственного образца никуда не исчезли.

А что будет, если этого добиться не удастся? Бо-
гатые, а за ними и представители среднего класса
в массовом порядке станут отправлять своих де-
тей учиться за рубеж. Это вполне доступно уже
сегодня примерно 10–15% населения, в недале-
ком будущем речь пойдет о 25–30%. Нет, не все по-
едут в Кембридж или Гарвард, но есть ведь на све-
те и Гейдельберг, и Страсбург, и Прага, и десятки
университетов «второго эшелона» в самых разных
странах. Если не сделать прямо сейчас очень ра-
дикальных шагов – в списке этих университетов,
где действительно учатся, причем за собственные
деньги, не останется ни одного российского. 

Андрей ПЕРЛА, обозреватель издания «ВВП»
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МНОГОЧИСЛЕННЫЕ «ФИЛИАЛЫ» ВЫДАЮТ
ДИПЛОМЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО ОБРАЗЦА.
ФАКТИЧЕСКИ ЖЕ РЕЧЬ ИДЕТ О ТОЙ ЖЕ
САМОЙ ПРОДАЖЕ ДИПЛОМОВ – ТОЛЬКО
НЕ ПОДДЕЛОК, А ПОДЛИННЫХ
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Новый губернатор Ямало-Ненецкого автономно-
го округа Дмитрий Кобылкин в первый же рабочий
день, проведенный на посту главы региона, под-
черкнул важность реализации нацпроектов. 

На брифинге после инаугурации губернатор ска-
зал: «Я буду заниматься в первую очередь приори-
тетными национальными проектами. Есть желание
вплотную заняться ветхим и аварийным жильем,
потому что есть вопросы, которые уже не терпят
отлагательств».

Губернатор Оренбургской области Алексей Чер-
нышев в марте обсудил с областным правительст-
вом вопросы, связанные с приоритетными нацио-
нальными проектами. По его словам, активную ра-
боту по их реализации необходимо продолжить. 

«Для выполнения всех заданных в них парамет-
ров в бюджете достаточно средств. Необходимо
ужесточить контроль за их использованием, повы-
сить ответственность областных министерств, тре-
бовательность к руководителям муниципальных
образований», – подчеркнул глава области. 

По его словам, «каждый рубль, вложенный в на-
циональные проекты, должны давать отдачу, рабо-
тать на результат».

Чернышев обратил внимание на некоторые про-
блемы в реализации нацпроектов, которые требу-

ют корректирования и совершенствования. В част-
ности, отметил он, что при строительстве жилых
домов нужно больше использовать возможности
местных производителей.

Губернатор Алтайского края Александр Карлин
провел заседание координационного совета, на
котором обсуждались вопросы реализации нацио-
нального проекта «Доступное и комфортное жи-
лье – гражданам России». 

Карлин подчеркнул, что Алтайский край полно-
стью интегрирован в работу федерального центра
по реализации всех нацпроектов. Так, в марте кра-
евая администрация и Министерство сельского
хозяйства РФ подписали соглашение по взаимо-
действию в этой области. 

Первый заместитель председателя правительст-
ва Свердловской области Михаил Максимов рас-
критиковал чиновников во время Совета по реали-
зации национальных проектов. На заседании были
зачитаны доклады о ряде проектов, в частности,
о создании Уральского федерального университе-
та, организации детского досуга. 

Максимов отметил, что в выступлениях не хвата-
ет конкретики и четко сформулированных задач.
К большинству рассматриваемых вопросов, по его
словам, будет необходимо вернуться вновь.

НОВОСТИ ПРИОРИТЕТНЫХ
НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

Фото ИТАР-ТАСС Губернатор Ямало-Ненецкого автономного
округа Дмитрий Кобылкин
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Год Франции в России и России во Франции
открывает широкие возможности для укреп-
ления связей между научными коллектива-
ми двух стран и реализации новых совмест-
ных проектов. Пути совершенствования
форм сотрудничества и тематика исследова-
ний обсуждались недавно на торжественном
заседании Президиума Российской академии
наук с участием представителей ученого ми-
ра Франции. Участники встречи отметили
высокую эффективность двусторонних науч-
ных контактов, развивающихся на фоне ак-
тивного политического диалога между Рос-
сией и Францией. 

Нынешний год объявлен Годом Франции
в России и России во Франции. В тра-
дициях таких перекрестных лет – про-

ведение разнообразных мероприятий, позво-
ляющих гражданам обеих стран лучше узнать
историю, культуру, современную жизнь своих
соседей. В насыщенной программе русско-
французского года большое место отведено со-
бытиям научной жизни. Встречи интеллекту-
альной элиты и молодых инноваторов, совме-
стные семинары и круглые столы, проведение
выставок и показы научных фильмов, издание
книг об истории научного сотрудничества – та-
ких мероприятий будет проведено более соро-
ка во Франции и в России. Совместных науч-
ных форумов запланировано лишь немногим
меньше, чем взаимных культурных и полити-
ческих визитов. И это неудивительно: россий-
ско-французские научные связи имеют трехве-
ковую историю и сегодня развиваются очень
динамично и поступательно.

Хорошо известно, что инициатива открытия
Российской академии наук принадлежала Пет-

ру Великому. Менее известен другой историче-
ский факт: само создание академии в России
непосредственно связано с Францией и ее нау-
кой, занимавшей лидирующее положение в век
Просвещения. Во время пребывания в Париже
в 1717 году царь-реформатор проявил огром-
ный интерес к научным и техническим дости-
жениям Франции. Петр не один раз посетил
Королевскую академию наук, долго беседовал
с учеными. Французский научный мир, со сво-
ей стороны, по достоинству оценил широкие
познания властелина далекой Московии, из-
брав его членом Королевской академии наук за
участие в составлении подробной карты Кас-
пийского водного бассейна. Уровень научных
знаний и система организации науки во Фран-
ции произвели на Петра I столь сильное впе-
чатление, что по возвращении на родину он
приказал составить проект учреждения в Рос-
сии аналогичной организации. Российская
академия наук открылась вскоре после смерти
Петра Великого, в августе 1725 года.

Эти и другие волнующие подробности из исто-
рии установления и развития научных контак-
тов между нашими странами прозвучали во вре-
мя открытия торжественного заседания Прези-
диума РАН с участием деятелей науки из Фран-
ции. В президентском зале Президиума собра-
лись представители Института Франции, Наци-
онального центра научных исследований, фонда
«Дом наук о Человеке» и французские ученые –
иностранные члены РАН. На этом крупнейшем
официальном форуме Года Франции в России
и России во Франции состоялся обмен мнения-
ми о перспективах российско-французского на-
учного сотрудничества, возможностях его укре-
пления и расширения, актуальных проблемах
современной науки.

Научное 
братство

Сотрудничество российских и французских ученых
помогает им достойно отвечать на вызовы

современности



Открывая торжественное заседание, прези-
дент РАН Юрий Осипов отметил, что современ-
ный этап российско-французского научного
партнерства отличается стабильностью, широ-
ким диапазоном охвата научных областей, раз-
нообразием и постоянным совершенствованием
форм сотрудничества. 

– В последнее десятилетие наше взаимодейст-
вие вышло на новый уровень, – отметил прези-
дент РАН. – В конце восьмидесятых годов преоб-
ладали научные обмены, значительную часть из
которых составляли так называемые «ознакоми-
тельные поездки», тематика которых зачастую
носила случайный характер. Сегодня ассоции-
рованные лаборатории и научные объединения
ведут исследования по согласованным темати-
кам на основе двухлетних планов. 

Ассоциированные научные структуры – это
«лаборатории без стен», включающие в себя не-

сколько российских и французских коллекти-
вов. Они создаются на определенный период
(с возможностью продления) для реализации
совместных программ. Сформированные в со-
ответствии с соглашением научные группы
имеют общее руководство, но при этом сохра-
няют свою автономию и статус. Они получают
от РАН и Национального центра научных ис-
следований Франции, которые участвуют
в этом сотрудничестве, средства на оборудова-
ние, работу, командировки, ставки ассоцииро-
ванных ученых.

Ярким примером давно и успешно действую-
щего объединения ученых является программа
«Лазеры и оптические информационные техно-
логии», которую реализуют Институт лазерной
физики Сибирского отделения РАН и лаборато-
рия физики лазеров Университета «Париж-13».
Проектом руководит директор Института лазер-
ной физики академик Сергей Багаев, являю-
щийся кавалером французского ордена Почет-
ного легиона. Соглашение о создании ассоции-
рованной лаборатории для проведения совмест-
ных исследований в области сверхстабильных
лазеров, метрологии, атомной оптики, кванто-
вой криптографии, оптоэлектроники, было под-
писано в 2003 году. Но уже с 1999 года организа-
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«ЧТОБЫ ПРОТИВОСТОЯТЬ САМЫМ
СЕРЬЕЗНЫМ УГРОЗАМ СОВРЕМЕННОСТИ,
МЫ ДОЛЖНЫ ОБЪЕДИНИТЬ
ВОЗМОЖНОСТИ ВСЕГО НАУЧНОГО
СООБЩЕСТВА», – ОТМЕТИЛ ПРЕЗИДЕНТ РАН

Фото Николая Андрюшова
Дружба между французской

и российской академиями скреплена
рукопожатием их президентов



ции осуществляли научные проекты, успехи ко-
торых в области изучения лазеров и их примене-
ния в информационных технологиях признаны
обеими странами. 

Наряду с прямыми научными контактами
важную роль в расширении тематики исследо-
вания и выявлении новых потенциальных
участников сотрудничества играют совместные
симпозиумы по лазерной физике, которые про-
водятся раз в два года по очереди в России
и Франции. На них собираются все основные
участники коллаборации, которые обсуждают
полученные научные результаты и намечают
планы на будущее. В 2009 году впервые был про-
веден российско-французско-немецкий симпо-
зиум по лазерной физике. Осознавая исключи-
тельную важность привлечения талантливой
молодежи к международному сотрудничеству,
европейское объединение «Лазеры и оптические
информационные технологии» с 2005 года регу-
лярно проводит российско-французские Летние
школы для аспирантов и молодых ученых в об-
ласти лазерной физики. 

– Физика, математика, инженерные науки –
традиционные для наших стран области сов-

местных исследований, сообщил на торжествен-
ном заседании Президиума РАН с участием
представителей науки Франции президент РАН
Юрий Осипов. – Однако в последнее время
к этим направлениям добавились науки о Все-
ленной, химия и биология. В ближайшем буду-
щем российско-французским научным коллек-
тивам предстоит активизировать усилия по изу-
чению арктического пространства и участво-
вать в масштабных европейских проектах в об-
ласти нанонаук и нанотехнологий. 

Говоря о французских партнерах Российской
академии наук, Юрий Осипов отметил давние
связи с Национальным центром научных иссле-
дований и академиями Института Франции.
В последние годы, сообщил он, РАН налаживает
взаимодействие с фондом «Дом наук о Человеке»,
Национальным институтом сельскохозяйствен-
ных исследований, Национальным институтом
здравоохранения и медицинских наук Франции.
Кроме того, рассматривается вопрос о заключе-
нии соглашения с Национальным институтом
информатики и автоматики, а также с француз-
ским Комиссариатом по атомной энергии. Ог-
ромный опыт сотрудничества, накопленный
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Ученые России и Франции
обсудили актуальные вопросы

развития науки



российскими и французскими учеными, акаде-
мия наук распространяет его на совместную ра-
боту с научными организациями других стран.
Чтобы противостоять самым серьезным угрозам
современности, мы должны объединить возмож-
ности всего научного сообщества, отметил пре-
зидент РАН.

С французской стороны на открытии форума
выступили президент Академии наук Франции
профессор Жан Саленсон и советник-послан-
ник посольства Франции в России Филипп Ле-
фор. Президент французской академии расска-
зал о том, что своей важнейшей задачей Акаде-
мия наук Франции считает налаживание взаи-
мопонимания между наукой и обществом. Спо-
собствовать диалогу призвана недавняя ини-
циатива академии, открывшей на своем сайте
страницу, где видные ученые в свободном ре-
жиме делятся своими мыслями по волнующим
людей глобальным вопросам. Первые предло-
женные для обсуждения темы касались окру-
жающей среды, устойчивого развития, измене-
ния климата.

Кроме этого, во Франции действует партнер-
ская программа, в которой участвуют три сторо-
ны – парламентарии, академики и молодые ис-

следователи. Совместными усилиями они наво-
дят мосты между политической и научной сре-
дой. Ученые надеются, что это партнерство по-
может, с одной стороны, преодолеть насаждае-
мое бульварными СМИ карикатурное видение
науки, а с другой – строить законотворческую
деятельность на научной основе. 

Президент Академии наук Франции уверен:
обыватели не могут выступать арбитрами при
решении научных вопросов. Но они должны
знать, как происходит научный поиск, как дол-
го и мучительно рождаются великие открытия.
Особенно важно, считает профессор Жан Са-
ленсон, донести это понимание до молодежи,
что наука – высшее достижение человечества,
особая сфера его духовной культуры. Поэтому
французская академия наук активно участвует

в государственных образовательных програм-
мах. 

Советник-посланник посольства Франции
в России Филипп Лефор отметил царящую
в аудитории атмосферу братства, возникающую
между людьми, которые давно и успешно зани-
маются общим делом. Он сообщил, что полити-
ческое руководство Франции выступает за даль-
нейшее расширение научных связей с Россией
и пошло на облегчение визового режима для уча-
стников научного сотрудничества.

В научной части торжественного заседания
Президиума РАН с российской и французской
стороны прозвучали доклады по наиболее акту-
альным направлениям науки. Действительный
член академии Франции Жан Илиопулос и док-
тор физико-математических наук Аркадий Галь-
пер обсудили проблемы новой физики, которая
открывается ученым благодаря запуску Большо-
го адронного коллайдера. Академик Михаил Уг-
рюмов, который давно сотрудничает с Универ-
ситетом им. Пьера и Марии Кюри в Сорбонне,
выступил с докладом о достижениях и перспек-
тивах в исследовании мозга. Профессор Инсти-
тута химии Жорж Массио рассказал о получе-
нии лекарств на природной основе, действи-
тельный член АН Франции Жиль Лебо сделал до-
клад «Управление в уравнениях с частными про-
изводными», а член-корреспондент РАН Евгений
Черных выступил с сообщением «Парадигма ар-
хеологии сквозь призму естественнонаучных
методов исследований». 

Подводя итоги форума, его участники сдела-
ли вывод: научное сотрудничество России
и Франции развивается успешно и поступа-
тельно. Прочной основой для взаимодействия
является высокий уровень фундаментальных
и прикладных исследований, проводимых
в обеих странах, и разветвленная система сог-
лашений между научными коллективами. Ре-
шено было продолжить работу в этом направ-
лении и привлекать к ней частные фирмы, ко-
торые могли бы финансировать отдельные про-
екты, имеющие очевидные перспективы прак-
тической реализации. Стороны выразили наде-
жду, что сотрудничество между учеными Рос-
сии и Франции будет и впредь динамично раз-
виваться в интересах европейского и мирового
научного прогресса и благосостояния народов
обеих стран.

Надежда ВОЛЧКОВА
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Роль спинальной нейрохирургии в наши дни
значительно возрастает: виной этому такие
приметы времени, как сидячий образ жизни
и гиподинамия. Совершенствуются и сами
методики лечения; при этом удается в значи-
тельной мере смягчить страдания пациентов
даже при необходимости операционного вме-
шательства. Это показывает и пример одного
из лидеров отрасли – клиники спинальной
нейрохирургии и неврологии «АКСИС» на ба-
зе НИИ нейрохирургии им. академика
Н.Н. Бурденко Российской академии меди-
цинских наук.

Инновации входят в нашу жизнь не только
с телеэкранов и страниц газет. Зачастую
их действие приходится «испытывать на

себе» в самом прямом смысле. Это едва ли не
в первую очередь относится к сфере медицины.

При этом следует отметить, что некоторые от-
расли медицины заслуженно считались высо-
котехнологичными еще в советское время.
Один из наиболее характерных примеров – ней-
рохирургия.

Еще лет двадцать назад при слове «нейрохи-
рургия» в первую очередь в голову приходили
операции на человеческом мозге. Однако сейчас
отрасль ощутимо диверсифицировалась – что
связано, в числе прочего, с изменением образа
жизни вообще и труда в частности.

Все более распространенным становится си-
дячий образ жизни. Человек выходит из дому,
садится в машину, едет на работу – где проводит
основную часть восьмичасового рабочего дня
в кресле. Такова уж особенность постиндустри-
альной эпохи: физическим трудом занимается
все меньше людей, а за столом, у компьютера –
все больше.

Неудивительно, что при таком образе жизни
(добавим сюда еще и недостаток двигательной
активности – гиподинамию) значительно вырос-
ло число проблем и заболеваний, связанных
с позвоночником/спинным мозгом, увеличива-
ются риски подобных болезней и с возрастом.
Важное место в медицинской практике занима-
ет сейчас спинальная нейрохирургия. 

ХИРУРГИЯ БЕЗ РАЗРЕЗОВ
Еще раз вернемся к теме инноваций. Изна-

чально понятно, что термин этот подразумевает
использование высокотехнологичного оборудо-
вания и т.п. Однако «на выходе» пациент думает
несколько о других вещах. Условно говоря,
сколько времени будет продолжаться операция,
сколь травматичным будет хирургическое вме-
шательство, можно ли обойтись без применения
общего наркоза.

Современные технологии дают достойный от-
вет на эти вопросы. В качестве примера можно
привести клинику спинальной нейрохирургии
и неврологии «АКСИС», осуществляющей свою
деятельность на базе Научно-исследовательско-
го института им. Н.Н. Бурденко Российской ака-
демии медицинских наук. Все начинается еще
на стадии диагностики. Болит спина? Слабость
мышц конечностей? Боли непонятного происхо-
ждения? Сочетание современной аппаратуры
и опытных врачей позволит быстро поставить
точный диагноз.

Часто достаточным оказывается консерватив-
ное лечение (без оперативного вмешательства).
По большому счету, задача любого хирурга – по-
стараться не довести до операции. Но нередки
и случаи, требующие, как минимум, использова-
ния микрохирургических методов – к примеру,
при удалении грыжа межпозвонкового диска.

Спинальные
инновации

Современные нейрохирургические методы 
позволяют пациенту покинуть клинику в тот же день,

когда сделана операция



Врачи клиники «АКСИС» исходят из того, что па-
циент должен «встать на ноги» буквально через не-
сколько часов после операции, даже достаточно
радикальной. Минимизируется использование
травматичных разрезов («малоинвазивная хирур-
гия»), общего наркоза. Достигается это использо-
ванием сверхсовременного оборудования, передо-
вых технологий, индивидуального подхода опыт-
ных врачей к каждому пациенту. Большое значе-
ние уделяется и созданию комфортабельных усло-
вий для послеоперационной реабилитации.
В принципе, весь процесс – от регистрации до вы-
хода из клиники – может уложиться в один день.

ПЛАЗМА И РОБОТЫ
Один из примеров подобного лечения – так на-

зываемая перкутанная нуклеопластика. Дан-
ный вид хирургических действий полностью
подходит под данное выше описание: речь идет
о малоинвазивной операции, выполняемой под
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ВРАЧИ КЛИНИКИ «АКСИС» ВО ГЛАВЕ
С НИКОЛАЕМ КОНОВАЛОВЫМ ДЕЛАЮТ
УПОР НА ВОЗМОЖНОСТЬ
БЕЗОПЕРАЦИОННОГО, КОНСЕРВАТИВНОГО
ЛЕЧЕНИЯ

Главный врач клиники «АКСИС» Станислав
ПРОШУТИНСКИЙ:

– Мы владеем всеми формами обычной, «открытой»
хирургии, но акцент делается на малоинвазивные
методики. Включая так называемые перкутанные,
то есть связанные с проникновением через кожные
покровы. Субъективно пациент ощущает это как
«уколы», что доставляет ему гораздо меньше диском-
форта. Это относится, в первую очередь, к радиочас-
тотной денервации, применяемой тогда, когда мето-
ды консервативной терапии оказываются недоста-
точно эффективными для лечения заболеваний.
Не нужно разрезов, не нужен наркоз: максимум –
местная анестезия. Вся операция занимает 20–30
минут, после чего пациент, в принципе, может поки-
нуть клинику немедленно.
Как врач, хочу предупредить: проблемы, к примеру,
шейного отдела позвоночника, остеохондрозы могут
давать целый ряд неприятных симптомов: головные
боли, нарушения кровообращения, головокружения,
усталость, нарушения сна и т.д. Сидячий образ жиз-
ни, гиподинамия – все это вызывает дополнитель-
ные нагрузки на позвоночник (как в шейном – так,
к примеру, и в поясничном отделе), а это вредно фи-
зиологически. Так что следует уделять внимание здо-
ровому образу жизни, физическим упражнениям –
лучше под руководством профессионального трене-
ра (ЛФК). Но если процесс запущен, тогда деваться
некуда: надо обращаться к врачам.

Станислав Дмитриевич Прошутинский –
главный врач клиники спинальной 

нейрохирургии и неврологии «АКСИС»

Фото Дмитрия Алешковского
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ОБЩЕСТВО

Руководитель клиники «АКСИС» Николай КОНОВАЛОВ:

– Клиника создавалась три года назад. Мы исходили из того, что на тот момент в России не существовало
частных медицинских учреждений, которые бы занимались высокопрофессиональной помощью, связанной
с заболеваниями позвоночника. Конечно, существовал ряд государственных учреждений, лидером среди ко-
торых был НИИ нейрохирургии им. Н.Н. Бурденко. Именно исходя из опыта работы его спинального отделения
мы и создавали свою клинику. Частная медицина, мне кажется, дает возможность более индивидуального
подхода к пациентам, более высокого уровня сервиса. При этом по объему операций и уровню их сложности
клиника едва ли уступает НИИ нейрохирургии.
Важный плюс клиники «АКСИС» – большой процент малоинвазивных операций (радиочастотная денервация,
нуклеопластика). В числе прочего, речь идет об «операциях одного дня» – когда пациент приходит утром, а уже
вечером (или на следующий день) он может выписаться. Ничего удивительного: малоинвазивная хирургия,
«хирургия без разрезов» отличается куда меньшим проникновением в ткани, она весьма малотравматична для
организма пациента. Если раньше речь шла о глубоких разрезах, то современные методы вмешательства по-
зволяют ограничиться, скажем, воздействием на ткани иглами через кожные покровы.
Фактически мы осуществляем весь спектр лечения болезней позвоночника – от консервативного лечения до
хирургического вмешательства. 
Работа клиники удобна для людей, которые ценят свое время. Речь идет, для начала, о точности назначения
времени консультаций. Важна и оперативность: от госпитализации и первой консультации до начала малоин-
вазивной операции время минимально: буквально до получаса. А еще через час-два пациент уже может поки-
нуть клинику: все это очень экономит время. Есть «общий поток» пациентов, но есть и VIP-клиенты, которые об-
служиваются без очереди. Госпитализация, операция – все это проводится в удобное время.
Нет лишних вопросов рутинного оформления документов – при том, что юридическая сторона у нас на весьма
высоком уровне, что немаловажно для частной клиники. При наличии предварительной договоренности паци-
ент может накануне или в день операции приехать из другого региона (и даже из другой страны) и тут же при-
ступить к лечению. Это относится, разумеется, и к «операциям одного дня».

Коновалов Николай Александрович – ведущий
научный сотрудник Научно-исследовательского
института нейрохирургии имени академика
Н.Н.Бурденко Российской академии медицинских
наук, руководитель клиники спинальной
нейрохирургии и неврологии «АКСИС»

Коновалов Николай Александрович – ведущий
научный сотрудник Научно-исследовательского
института нейрохирургии имени академика
Н.Н.Бурденко Российской академии медицинских
наук, руководитель клиники спинальной
нейрохирургии и неврологии «АКСИС»

Фото Дмитрия Алешковского



местной анестезией – через пункционную
иглу, введенную в полость межпозвонково-
го диска (то есть без каких-либо разрезов).
При этом непосредственное воздействие
на ткань диска производится холодной
плазмой: что называется, инновации на
марше. Добавим, что во время всей опера-
ции с помощью специальной аппаратуры
ведется постоянный мониторинг. Весь
процесс (включая анестезию) длится не бо-
лее получаса.

Клиника «АКСИС» имеет наибольший
опыт в проведении перкутанной нуклео-
пластики с применением холодной плаз-
мы. Неудивительно, что большой доклад
именно на эту тему представил ее руково-
дитель на V Съезде нейрохирургов Рос-
сии, который проходил в августе прошло-
го года в Уфе. Однако номенклатура пред-
лагаемого лечения этим, разумеется,
не исчерпывается. Еще один доклад на
Съезде был посвящен использованию ме-
тода радиочастотной денервации: речь
идет о воздействии на ткани током высо-
кой частоты через иглы-электроды. А сю-
жет о лечении спондилолистеза (смеще-
ния позвонков) при помощи робота-асси-
стента был недавно показан по ТВ в про-
грамме «Здоровье». «Операцию в эфире» прово-
дил руководитель клиники «АКСИС», старший
научный сотрудник спинального отделения
НИИ нейрохирургии им. Н.Н. Бурденко Нико-
лай Коновалов. Именно под его руководством
данный вид операций с использованием робо-
тизированной системы для спинальной нейро-
хирургии SpineAssist® внедрен в отечествен-
ную практику. Система начинает работать на
стадии предоперационного планирования и до-
ходит, минуя несколько итераций, до заключи-
тельного этапа – установки имплантов.

Отметим, что кроме очевидных плюсов ис-
пользования робототехники (точность, упроще-
ние сложных процедур, снижение рисков), нали-
цо, опять-таки, и «потребительские бонусы». Та-
кие, как минимальное рассечение мягких тка-
ней и расширенные возможности проведения
ряда операций без разреза, повышение скорости
и безопасности операций, сокращение времени
пребывания пациента в стационаре. И еще один
немаловажный бонус – ощутимое снижение
рентгеновского (то есть радиационного) облуче-
ния больного.

Повторимся еще раз: при всех технологиче-
ских достижениях врачи клиники «АКСИС» во
главе с Николаем Коноваловым и главным вра-
чом Станиславом Прошутинским делают упор
на возможность безоперационного, консерва-
тивного лечения. Тем более что симптоматика,
требующая подобного лечения, крайне широка:
головокружения; боли в спине, ногах и руках;
слабость мышц, онемение и т.д. Спектр безопе-
ративного лечения широк: от медикаментозной
терапии до физиотерапии, различных противо-
болевых блокад, массажа, остеопатии, ЛФК
и др. Все эти меры направлены на одно: паци-
ент должен покинуть клинику со здоровой спи-
ной.

А шутить со спиной не стоит (как, разумеется,
и со здоровьем в целом). Хронические боли – са-
ми по себе не подарок, а со временем, без лече-
ния, они усиливаются. И ладно бы только боли:
это скорее следствие. Прогрессирует и сама бо-
лезнь. В общем, за здоровьем надо следить – уж
извините за банальность.

Антон СВИРИДОВ
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ОБЩЕСТВО

Прошедшее в середине марта в МГУ расши-
ренное заседание Попечительского совета
Русского географического общества стало
важным событием общественной жизни
страны. Принявший участие в заседании
председатель правительства Российской Фе-
дерации Владимир Путин не только обрисо-
вал основные проекты, которые будут реали-
зованы при поддержке Общества, но и выде-
лил гранты – в общей сложности почти на
50 миллионов рублей.

Участников заседания приветствовал Дмит-
рий Медведев: телеграмму от него зачитал
президент РГО, глава МЧС Сергей Шойгу.

«В наши дни, благодаря сотрудничеству ученых,
власти, деловых кругов и журналистов, организа-
ция получила возможность приумножить тради-
ции, направить свои усилия на решение проблем
в области экологии, защиты редких видов живот-
ных, устойчивого развития территорий».

Об этом говорил на заседании и Владимир Пу-
тин. По словам премьер-министра, «наша цель –
превратить Русское географическое общество
в серьезную площадку для обсуждения актуаль-
ных проблем сохранения и преумножения геогра-
фических знаний, знаний о природных богатст-
вах, об этнокультурном наследии нашей страны». 

Путин подчеркнул в своем выступлении, что
РГО «способно внести существенный вклад в ре-
шение многих задач сегодняшнего дня, таких
как комплексное развитие территорий, инфра-
структуры, рационального использования при-
родных ресурсов, распространение экологиче-
ских знаний».

НА ПЕРВОМ МЕСТЕ – БАЙКАЛ 
Говоря о конкретных проектах, которые будут

реализованы при поддержке РГО, премьер-ми-
нистр особо выделил разработку программы со-

хранения уникальной природной экосистемы
Байкала. Путин напомнил, что летом прошлого
года он лично посетил Байкал и изучил обста-
новку на месте.

«Вы знаете, – подчеркнул глава правительст-
ва, – как мы бережно относимся к Байкалу. Ког-
да прокладывали новую трассу нефтепровода
к Тихому океану, мы приняли решение, основы-
ваясь на данных наших ученых, перенести мар-
шрут от водозаборной части Байкала на четыре-
ста километров. Истратили очень большие день-
ги. Ничего не пожалели. Ну, собственно, и не
жалко на это дело». 

Говоря о направлениях, где сочетается эколо-
гическая и социальная проблематика, Путин
уделил внимание деятельности Байкальского
ЦБК, вызывающую неоднозначную реакцию
в обществе. Особое внимание к проблеме БЦБК
премьер уделил в своем заключительном слове:
«Когда мы были на Байкале летом, я разговари-
вал с учеными, с членами академии наук, спра-
шивал, как отразилась деятельность ЦБК на
Байкале, на его экологии? Там нет изменений
к худшему, слава Богу, для Байкала. Это не зна-
чит, что там нет проблем. Конечно, они есть.
Только нужно посмотреть на них повниматель-
нее и по-серьезному, без всякой политизации». 

«Вот сброс сточных вод. В 2008 году ЦБК – 27,4
тысячи тонн. А город Улан-Удэ – 34 тысячи тонн.
Водоканал города Иркутска – 106 тысяч тонн. Гу-
синоозерский промузел – 442 тысячи. Водока-
нал города Гусиноозерска – 348 тысяч тонн, –
сравнивал цифры премьер. – Загрязнение возду-
ха. ЦБК – 4,3 тонны выбросов в атмосферу, ТЭЦ
Улан-Удэ – 21,3 тонны, Северобайкальск – 28,5,
Ангарск – 221 тысяча». И жестко резюмировал:
«На все надо смотреть внимательно, без всякого
«визга», без шума, по-серьезному, по-государст-
венному. И смотреть на социально-экономиче-
ское развитие региона. Там ведь люди живут». 

Путин поддержал
географов

РГО получило поддержку правительства страны – 
в числе прочего, и финансовую



АРКТИКА: НЕ ТОЛЬКО ФАУНА
Еще одним значимым проектом назвал Путин

защиту фауны в Арктике: «К огромному сожале-
нию, численность, например, белых медведей
продолжает сокращаться. По сути, они находят-
ся на грани вымирания. Конечно, этого нельзя
допустить. Белый медведь должен сохраниться
не только в зоопарках, но и в дикой природе». 

В заключительном слове глава правительст-
ва еще раз вернулся к арктической теме, на сей
раз затронув и внешнеполитический аспект:
«Теперь по поводу конференции по Арктике.
Тоже очень много в последнее время шума вок-
руг изучения Арктики. Вы знаете о том, как на
дне устанавливался флаг, на Северном полюсе,
и какую реакцию это вызвало у наших соседей.
Совершенно необоснованную реакцию. Абсо-
лютно. Никто не мешал никому флаг поставить

на Северном полюсе. Пусть ставят свои флаги,
если могут». 

«Мы работаем в рамках тех правил, которые
сформулированы в Организации Объединенных
Наций, на основе действующего международно-
го морского права. Готовы и дальше там рабо-
тать со всеми нашими партнерами», – продол-
жил Путин. Он заверил, что конференция орга-
низуется для того, «чтобы в абсолютно спокой-
ном, благожелательном, добрососедском тоне
поговорить обо всех проблемах, которые связа-
ны с этим, услышать друг друга, а не пугать не-
существующими проблемами».

ОБРАЗОВАНИЕ И ПРОСВЕЩЕНИЕ
Владимир Путин, находясь в стенах МГУ,

не мог не затронуть тему образования. По его
словам, российские школьники традиционно
принимают самое активное участие в междуна-
родных обменах, достойно выступают на раз-
личных интеллектуальных соревнованиях. «Мы
знаем об успехах наших молодых людей на этих
международных площадках, – отметил пре-
мьер. – И мы постараемся собрать сильную ко-
манду, которая этим летом примет участие
в Международной географической Олимпиаде
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на Тайване. А в 2015 году проведем подобную
Олимпиаду у нас в России». 

Образовательный аспект неразрывно связан
с просвещением. Четвертым направлением дея-
тельности РГО была названа именно активная
просветительская работа, в рамках которой
в структуре Общества создан специальный ме-
диа-совет. Премьер напомнил, что в ноябре 2009
года он сформулировал специальное поруче-
ние – принять меры по увеличению количества
научно-популярных программ, фильмов и пере-
дач, посвященных вопросам географии, эколо-
гии и туризма. По мнению Путина, спрос на та-
кую продукцию очень велик. 

Говоря о конкретных проектах, руководитель
правительства выразил надежду, что «проект
«Российский географический навигатор» тоже
будет успешен, так же, как и проект «Лица Рос-
сии», цикл фильмов об истории и культуре тюрк-

ских народов». Не осталась без внимания и судь-
ба архива РГО: «На это, конечно, тоже нужно об-
ратить особое внимание, нужно позаботиться
о том, чтобы это сохранить и дать возможность
пользоваться этими материалами всем желаю-
щим и в нашей стране, и специалистам за гра-
ницей». 

ДЕНЬГИ РЕШАЮТ МНОГОЕ
В завершении своего выступления Владимир

Путин остановился на вопросе финансирова-
ния: «Русское географическое общество – это об-
щественная организация. Организация финан-
сируется не из бюджета. Поэтому мы сформиро-
вали специальный Попечительский совет, кото-
рый займется поиском средств на программы
Общества, в целом будет осуществлять поддерж-
ку инициатив РГО. ... Для того чтобы работа По-
печительского совета была максимально резуль-
тативной, в его состав вошли представители
и органов государственной власти, и бизнеса».
После чего, как бы переходя от слов к делу, пре-
мьер-министр вручил 11 грантов почти на
50 миллионов рублей. 

Сергей ИЛЬИН, 
шеф-редактор издания «ВВП»
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ЦЕРКОВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ: 
РЕФОРМА ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Состоявшийся 5 марта в Санкт-Петербурге
Священный Синод Русской православной церк-
ви принял ряд важных кадровых решений, отра-
зивших, в частности, проводимую священнона-
чалием политику по реформированию системы
общецерковного управления. Суть произошед-
ших преобразований – в усилении работы на не-
скольких важных для Церкви направлениях об-
щественного служения.

Среди прочего в Русской православной церкви
по итогам решений Синода появилось три новых
структуры – это синодальный отдел по тюремно-
му служению, отдел по делам казачества, а так-
же Патриарший совет по культуре. Два послед-
них созданы с нуля, первый же стал наследни-
ком подразделения, существовавшего ранее
в рамках Синодального отдела по взаимодейст-
вию с вооржуенными силами и правоохрани-
тельными органами.

Организация отдельного ведомства, призван-
ного заниматься тюремным служением, стало ло-
гичным ходом на фоне той интенсивной работы
Церкви в данном направлении, которая велась на
протяжении последних двадцати лет. За это вре-
мя во всех колониях и следственных изоляторах
России созданы храмы или молельные комнаты,
во многих – налаживается общинная жизнь. По-
мимо священников работу с осужденными и за-
ключенными СИЗО ведут работники православ-
ных добровольческих организаций. При этом
окормление осужденных имеет свою особую спе-
цифику и, безусловно, отличается от работы с во-
еннослужащими. Именно это и привело к выделе-
нию данной работы в отдельное ведомство.

Главой отдела по тюремному служению стал
епископ Иринарх, освобожденный от управле-
ния Пермской епархией Русской православной
церкви.

Создание отдела по делам казачества и назначе-
ние его Председателем епископа Павло-Посадско-
го Кирилла вызвано активизацией как церковной,

так и государственной политики в области взаи-
модействия с казачеством. Владыка Кирилл и до
назначения его руководителем профильного отде-
ла окормлял казачьи организации, был членом
Совета при президенте по делам казачества. 

Русская православная церковь стремится акти-
визировать свой диалог с казачьими организация-
ми, ратует за развитие в России института реестро-
вого казачества, привлечение казаков на государ-
ственную службу, и в то же время выражает свою
готовность более активно заниматься духовным
окормлением казаков. Осенью в ходе своего визита
на Дон Святейший Патриарх Кирилл сформулиро-
вал позицию Церкви по данному вопросу:

– Должен сказать, что мы будем бдительно на-
блюдать за духовным состоянием казачества,
и скажу вам совершенно откровенно, применять
канонические санкции прещения к тем казакам,
которые будут позорить казачью форму и отсту-
пать от духа и традиций казачества. Пускай эти
люди уходят в любые общественные организа-
ции и занимаются, чем хотят, но они не могут
быть среди казаков.

Слова Патриарха нашли свое отражение в до-
статочно жесткой позиции Церкви относитель-
но нестроений в казачьем сообществе. Так,
в феврале, возглавивший ныне профильный от-
дел епископ Кирилл наложил епитимью на ата-
мана Уссурийского казачьего войска Виталия
Полуянова за «попытки раскола казачьего дви-
жения»… 

Еще одним важным для Церкви направлением
остаются вопросы ее взаимодействия со светски-
ми деятелями культуры, в первую очередь в вопро-
се сохранения имеющихся в церковном распоря-
жении особо ценных памятников истории и куль-
туры. В течение последних месяцев обществен-
ность проявляет активный интерес к ситуации
с возвращением Церкви ее святынь, хранящихся
ныне в государственных музеях и запасниках.
В то же время, сами деятели Церкви не раз отме-
чали готовность к активному диалогу со светски-
ми деятелями культуры по данному вопросу:

Хроника
церковной жизни



– Верующие обеспокоены будущим право-
славных святынь не меньше, чем те представи-
тели интеллигенции, которые открыто заявляют
о своей озабоченности их дальнейшей судьбой, –
говорит руководитель Синодального информа-
ционного отдела Московского Патриархата Вла-
димир Легойда. – Надеюсь, наш диалог по этому
вопросу будет конструктивным, и мы сможем
найти выход из проблемных ситуаций.

Важным шагом на данном пути стало форми-
рование Патриаршего совета по культуре, сек-
ретарем которого стал известный деятель Цер-
кви архимандрит Тихон (Шевкунов), настоятель
московского Сретенского монастыря, выпуск-
ник ВГИКа и режиссер по образованию. На про-
тяжении последнего года совместно с извест-
ным писателем Валентином Распутиным отец
Тихон руководил церковно-общественным Со-
ветом по противодействию алкогольной угрозе,
что позволяет говорить о нем как о человеке

опытном в вопросе церковно-общественного со-
трудничества.

Кроме того, Церковь активизировала свой диалог
с музейным сообществом. 9 марта в Москве, в Па-
ломническом центре Московского Патриархата
прошел «круглый стол», в котором помимо предста-
вителей Церкви приняли участие заместитель ми-
нистра культуры России Андрей Бусыгин, дирек-
тор Государственной Третьяковской галереи Ирина
Лебедева, директор музея имени Андрея Рублева
Геннадий Попов, заместитель директора Музеев
Московского Кремля Андрей Баталов и другие.

В ходе «круглого стола» протоиерей Всеволод Ча-
плин отметил, что Церковь вовсе не стремится по-
лучить в собственность все предметы, находящие-
ся ныне в музейных фондах, а также отметил важ-
ность самоконтроля Церкви в данном вопросе.

– Я согласен, что икону Троицы Андрея Рубле-
ва лучше не трогать, и оставить ее в Третьяков-
ской галерее. Полностью поддерживаю здесь му-
зейное сообщество, – отметил отец Всеволод. –
Хотел бы еще раз напомнить, что разрабатывае-
мый ныне законопроект в первую очередь не об
иконах, а о зданиях, которые уже переданы
в пользование Церкви. Предметом же совместно-
го обсуждения должно быть то, как действовать
в спорных ситуациях. Такие случаи есть: это Ря-
занский Кремль, ряд других объектов. Здесь мо-
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жет быть очень долгое и серьезное обсуждение.
Но здание, уже переданное в пользование Цер-
кви, должно быть закреплено в ее собственности. 

Эти слова в определенной степени позволяют
сделать вывод о том, что священноначалие Мос-
ковского Патриархата планирует ужесточнить
контроль в данной сфере, более внимательно
подходя к вопросу охраны вверенных Церкви па-
мятников истории и культуры. В данном вопро-
се, для Церкви безусловно приоритетными явля-
ются два направления: самоконтроль и разви-
тие диалога с музейным сообществом...

Оставшийся без структурных преобразований
Синодальный отдел по делам милосердия сме-
нил руководителя. Новым его председателем
стал руководитель комиссии по церковной соци-
альной деятельности при епархиальном совете
города Москвы протоиерей Аркадий Шатов, из-
вестный созданием эффективной системы цер-
ковного служения милосердия в столице.

Наряду с созданием новых синодальных струк-
тур в составе Синодального отдела по взаимоотно-
шениям Церкви и общества образован Совет пра-
вославных общественных объединений, а предсе-
датель Синодального отдела религиозного образо-
вания и катехизации епископ Зарайский Мерку-
рий возглавил также Комиссию по церковным
приютам и попечительству детей. Образование

этих подразделений также связано с особо актив-
ной работой Церкви на данных направлениях. 

Сегодня церковные приюты есть почти во всех
субъектах Российской Федерации, при этом их
формы и методы работы могут значительно раз-
личаться – все они действуют как уникальные ор-
ганизации с авторской методикой и индивиду-
альным подходом к каждому ребенку, что значи-
тельно повышает их профессиональный уровень.
Что касается православных общественных орга-
низаций, то и здесь поле для церковной работы
весьма широко. С одной стороны, немалое число
мирян, активно принимающих участие в церков-
ной жизни, которые играют сегодня в Церкви не
последнюю роль. С другой – далеко не каждая
структура, взявшая на вооружение православную
символику и название сегодня сотрудничает
с Церковью и совпадает с ней по основным пози-
циям как общественной жизни, так и вероучения.
Потому важно, чтобы действительно церковно-
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Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
благословил Виктора Януковича на президентство
на Украине во время молебна в Киево-Печерской

лавре перед церемонией инаугурации



ориентированные православные организации не
только активизировали сотрудничество с Церко-
вью, но и были отделены от псевдоцерковных
и псевдоправославных структур.

Помимо ключевых решений в области цент-
рального управления Церкви, Священный Си-
нод провел ряд перестановок в епархиях. Глава
Астанайской и Алма-Атинской епархии митро-
полит Мефодий возглавил Пермскую епархию.
На его прежнее место назначен архиепископ
Александр, освобожденный от руководства Ко-
стромской епархией. Его должность, в свою оче-
редь, займет архиепископ Алексей, бывший до
того викарием Московской епархии с титулом
Орехово-Зуевский.

БЛАГОСЛОВЕНИЕ ДЛЯ УКРАИНЫ
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл со-

вершил в Киево-Печерской лавре молебен по
случаю вступления в должность нового прези-
дента Украины.

Отвечая на вопросы журналистов по поводу
своего приезда в Киев, Святейший отметил:

– Я прибыл по приглашению Виктора Федоро-
вича Януковича, для того чтобы помолиться за
Украину, помолиться за избранного президента.
Мы будем просить Господа, чтобы Он приклонил
милость к этой земле, которая несет на себе ве-

ликий знак Божиего помазания, возложенного
на нее через Киевскую купель Крещения. 

Вопреки утверждениям некоторых СМИ, глава
Церкви не представлял на инаугурации россий-
ское государство. Каноническая территория Рус-
ской православной церкви включает в себя не
только Российскую Федерацию, но также Бело-
руссию, Украину, Казахстан и ряд других госу-
дарств (включая Японию), а потому в том, что от
имени православных верующих президента Ук-
раины поздравил именно Святейший Патриарх
Кирилл, в равной степени окормляющий как рос-
сиян, так и украинцев, нет ничего удивительного.

Президент Украины Виктор Янукович лично
прибыл на молебен в Киево-Печерскую лавру,
по окончании которого Патриарх обратился
к нему, отметив особую важность и трудность
президентского служения:

– Религиозное понимание власти связано со
служением, – сказал Святейший. – Нет пред Богом
никакого смысла в человеческой власти, есть
только один смысл – это служение. Подлинная
власть всегда связана с ответственностью и с под-
вигом, в том числе с духовным подвигом. Потому
что служить ближним своим, служить людям – это
всегда самого себя отдавать, а в некоторых случа-
ях – самого себя распинать во благо тех, кому ты
призван служить. Вот почему служение во власти
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требует огромных духовных и физических сил,
мудрости, терпения, силы и смирения. Человеку,
опираясь только на собственные физические и ум-
ственные силы и на волевые качества, во всей пол-
ноте невозможно выполнить этого Божиего нака-
за тем, кто принимает власть. Вот почему верую-
щие люди, восходящие во власть, всегда начина-
ют это доброе дело с молитвы, призывая помощь
Божию. И сегодня мы молились Господу и Спаси-
телю, Его Пречистой Матери, святому благоверно-
му равноапостольному великому князю Владими-
ру, покровителю вашему святому мученику Вик-
тору, святым преподобным Киево-Печерским,
чтобы они были вместе с вами в исполнении вами
ответственного служения Украине.

ПАТРИАРШИЙ ВИЗИТ В АРМЕНИЮ
С 16 по 18 марта 2010 года состоялся официаль-

ный визит Святейшего Патриарха Московского
и всея Руси Кирилла в Республику Армения. В хо-
де этого визита Предстоятель Русской православ-
ной церкви встретился с Верховным Патриархом
и Католикосом всех армян Гарегином II, а также
президентом Армении Сержем Саргсяном.

Армянская апостольская церковь относится
к так называемым древним восточным Церквям,

учение которых расходится в ряде пунктов с Пра-
вославием, а потому они не являются частью Все-
ленского православия, не имеют евхаристическо-
го общения, в том числе и с Русской православной
церковью. Однако близость учений двух Церквей,
а также многовековой опыт братского межхри-
стианского сотрудничества позволяют Армян-
ской апостольской и Русской православной церк-
вям активно сотрудничать в различных областях. 

– Несмотря на то, что наши Церкви в силу исто-
рических причин не имеют евхаристического об-
щения, мы отчетливо осознаем близость друг к дру-
гу, – сказал Святейший Патриарх Кирилл, высту-
пая с приветственным словом в соборе Эчмиадзи-
на – духовного центра Армянской церкви. – Причи-
ну тому мы находим в приверженности Русской
православной и Армянской апостольской церквей
древнему церковному Преданию. На его основе ве-
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ками формировались традиционные ценности,
в равной степени характерные восточнославян-
ской и армянской культурам. Именно верность
христианской традиции и ее нравственным идеа-
лам является для нас связующей нитью, залогом
нашего соработничества и дружбы. Мы вместе уча-
ствуем в работе международных христианских ор-
ганизаций, различных межрелигиозных форумов,
ведем плодотворный двусторонний диалог. Мы ра-
ды, что в духовных академиях Русской православ-
ной церкви обучаются армянские студенты, что по-
зволяет им знакомиться с верой, историей, культу-
рой и традициями народов, населяющих простран-
ство исторической Руси.

В ходе встречи с Патриархом глава Армении
Серж Саргсян поделился своим впечатлением от
укрепления российско-армянского сотрудничест-
ва. В ответном слове Святейший Кирилл отметил:

– Я уже как-то однажды сказал, что политики
осуществляют диалог на уровне политической
мысли, бизнесмены осуществляют диалог на
уровне желудка и карманов, а духовные лидеры
осуществляют диалог на уровне сердец. И когда
в таком сердечном диалоге принимает участие
высшая власть, это придает диалогу очень важ-
ное значение для жизни стран и народов.

В ходе визита Патриарх Кирилл поклонился об-
щехристианской святыне – деснице святого Григо-
рия Просветителя, встретился с представителями
армянских СМИ, возложил венок к памятнику
русским воинам, погибшим в сражении при Оша-
кане в русско-персидской войне 1826–1828 гг.,
а также посетил мемориал жертв геноцида армян
на холме Цицернакаберд в Ереване.

Предстоятель Русской православной церкви
посетил также Ереванский государственный
университет, где ответил на вопросы препода-
вателей и студентов. В дар библиотеке вуза
Святейший передал подарочное издание книги
о шестнадцати Патриархах Московских и всея
Руси.

В поездке Его Святейшество сопровождали
председатель Отдела внешних церковных связей
митрополит Волоколамский Иларион, намест-
ник Свято-Троицкой Сергиевой лавры архиепи-
скоп Сергиево-Посадский Феогност, руководи-
тель Административного секретариата Москов-
ской Патриархии епископ Солнечногорский
Сергий, председатель Синодального информа-
ционного отдела Владимир Легойда, замести-
тель председателя Отдела внешних церковных
связей игумен Филипп (Рябых).

ПАТРИАРХ О НАУКЕ И МОДЕРНИЗАЦИИ 
4 марта Патриарх Московский и всея Руси по-

сетил Национальный исследовательский ядер-
ный университет «МИФИ» (НИЯУ МИФИ). В ак-
товом зале МИФИ состоялась встреча Святей-
шего Патриарха с профессорско-преподаватель-
ской корпорацией, молодыми учеными и студен-
тами вуза, на которой Предстоятель Русской
православной церкви поделился своим видени-
ем роли науки в развитии современной россий-
ской экономики:

– Самые современные здания и самые заме-
чательные автомобили появились в Москве
и в других городах России в период глубочайше-
го кризиса, – отметил Святейший, обращаясь
к студентам. – Тогда мне и пришла в голову
мысль, которую я сейчас попытался сформули-
ровать. Я спросил себя: «А вдруг получится так,
что мы так и не встанем с колен, не станем мощ-
ной интеллектуальной державой и не будет
у нас собственного интеллектуального продук-
та? Торгуя своими ресурсами, мы построим хо-
рошие дороги, красивые дома, будем ездить
в хороших импортных автомобилях, но не выра-
ботается ли у людей привыкание к этому интел-
лектуальному иждивенчеству?» Это может про-
изойти очень просто, потому что комфорт вооб-
ще расслабляет человека: если все хорошо скла-
дывается, то становится безразлично, откуда
приходят деньги. Но Россия не может себе этого
позволить, потому что Россия – один из центров
современной человеческой цивилизации, само-
стоятельных центров, несущих в связи с этой
самостоятельностью огромную ответствен-
ность за то, что происходит в мире. Кроме того,
наша научная традиция, которая привела нашу
страну к огромным достижениям в области нау-
ки и техники, не может пресечься. Учебное заве-
дение и научный центр, в котором мы сейчас
находимся, являются свидетельством жизне-
способности нашей науки. Именно с такими
центрами и следует связывать реальное разви-
тие и реальную модернизацию страны – не
псевдомодернизацию, которая за стеклянными,
пластмассовыми и стальными фасадами скры-
вает внутреннюю слабость. Слабость всегда
проявится, для этого не нужно вступать в пря-
мое столкновение с другими странами; она про-
явится в неконкурентоспособности во всех об-
ластях – от науки до спорта.

Алексей СОКОЛОВ
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,
Россия – любимая наша страна.
Могучая воля, великая слава –
Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края
Раскинулись наши леса и поля.
Одна ты на свете! Одна ты такая –
Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни
Грядущие нам открывают года.
Нам силу дает наша верность Отчизне.
Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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